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 योतक है कि प्रइन क है  कि  wet  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  पुछा  था  ।



 wera  वाद-विवाद

 लोग--सभा

 ३१  १९६२

 १०  १८८४  है

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे
 ध्  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 भ्रनुसुचित  जातियों  का  कल्याण

 1११९६.
 S  श्री  gate

 श्री स०  do  सामन्त :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना वधि

 में  अनुसूचित  जातियों

 के  कल्याण  के  लिये  केन्द्र-प्रचलित  योजना  त्याग  दी  है

 यदि  तों  जिन  राज्यों में  श्रादिम  जातियों  की  जनसंख्या छितरी  हुई  है  उन्हें  किस

 ्र कार की सहायता की  सहायता  देने  का  इरादा है  ;  कौर

 जहां  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  की  जनसंख्या  श्रमिक है  किन्तु  सघन  नहीं  है  वहां  उनके  विकास

 हेतु  दी  जाने  वाली  केन्द्रीय  सहायता  के  वितरण  का  क्या  श्राधघार हैं  ?

 |
 गह

 कार्य
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 )  :

 जी
 नहीं  थ

 प्रदान  उत्पन्न
 नहीं

 होता  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समिति  कार्यक्रम  योजनाएं  शामिल  की  गई  वे  इस  प्रकार

 हैं  :-  afer  जातीय  विकास  सभी  भअ्रनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  छात्रों  को  मैट्रिक  के  बाद  की

 छात्रवृत्तियां देना  ak  सहकारी  संस्थाओं कीਂ  उन्नति की  योजना  केन्द्रीय  सहायता  वास्तविक खर्च

 कैमरा  पर  कुछ  वित्तीय  सितारों  के  अधीन  दी  जाती  ह ै।

 केवल  श्रादिमजातीय  विकास  खंडों  योजना  ही  ख़ादिम  जातीय  जनसंख्या  का  कुछ

 करण  विहित  किया  गया  है  ।  दूसरी  कोई  भी  योजना  ख़ादिम  जातीय  जनसंख्या के  केन्द्रीयकरण  से

 संबंधित  नहीं  प्रादिमजातीय  जनसंख्या  की  श्रावस्यकताश्रों  के  आघार  पर  राज्य  सरकारें  यो

 तैयार  करती  हैं  att  कार्यान्वित करती  हैं  ।  इस  कार्यक्रम  के  अधीन  संपूर्ण  aes  भारत  सरकार  करती

 gt

 मिलता  क स श्र ग्रेजी  में  ।

 ३७३५

 1184  (Ai)
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 gata  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  श्रादिमजातीय विकास  खंडों  को  चुनने  के  लियें

 सरकार  ने  कुछ  सिद्धांत  निर्धारित  किये  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  कितने  राज्य  उस  सिद्धांत  के  श्रन्तगंठ

 नहीं  ora  हैं  ate  ऐसे  राज्यों  को  किस  प्रकार की  सहायता दी  जायगी  ?

 चन्द्रशेखर
 :  विकास

 के
 लिये  श्रादिमजातीय खंडों  को  चुनने  की  चार  कसौटियां हैं

 (१)  कुल  जनसंख्या  VK, 000  होनी  चाहिये  ;  (२)  ६६  VP  प्रतिशत  तक  अनुसूचित  जातियों

 ग्र  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  का  न्यूनतम  केन्द्रीयकरण होना  चाहिये  (३)  १५  ०स े२
 o¢  वर्गमील

 का  क्षेत्रफल  (  ४)  सामान्य  प्रशासनिक  एकक  के  रूप  में  काम  करने  की  योग्यता इस  प्रकार

 लगभग  ३३०  खंड  बनायें  जायेंगे  ।

 ची  सुबोध  हंसना
 :  भाननीय  उपमंत्री ने

 श्रादिमजातीय  विकास खंड  चुनने  के  लिये  गृह-कार्य

 मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  कुछ  सिद्धांत  सभी-प्रभी बताये
 म

 जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  राज्यों में

 ग्रादिमजाति लॉग
 काफी  संख्या

 में  इकट्ठी  हो  गये  हैं  ग्र  जहां  वे
 सिद्धांत

 लागू  नहीं  उन  राज्यों

 को  ख़ादिम जाति  के  लोगों के  विकास  के  लिए  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जायगी  ?

 मंत्री  (  प्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  माननीय सदस्य  जानते  हैं  कि  एसे  क्षेत्रों के

 संबंध  में  ढेबर  आयोग  ने  कुछ  सिफारिशें की  हैं  ।  दूसरी  भी  एक  या  दो  समितियों  ने  कुछ  सिफारिशें  की

 हम  उन  सभी  पर  विचार करने  वाले  हैं  बाद में  हम  यह  निश्चय  करेंगे  कि  उन  क्षेत्रों  ने क्या

 रियायत दी  जा  सकती  है  ।

 fet  स०  चे  सामन्त
 .:

 केन्द्रीय  समिति  यीजनायें
 तेयार  करने

 में  पहली दूसरी

 पंचवर्षीय  योजनाओं  के  जो  कठिनाइयां  हुई  थीं  कया  वे  दूर  करदी  गयी  हैं  प्र  यदि  तो  किन

 वर्तनों के  साथ  कौर  किन  दशाओं में  ?

 1  श्रीमती  चन्द्र  सर  वे  दूर  की  जा  रही  हैं  कौर  किन  दशाओं में  वे  दूर  की  गयी  हैं  इस  बारे

 में  मुझे  नोटिस  चाहिये
 ।

 feat  भगवत  झा  आजाद  :  क्या  देते के  मुख्य  ख़ादिम  जातीय  क्षेत्र  इन  विकास  खंडों  के  ye

 भ्राचुके हैं
 ate

 कभी  कितने  प्रतिशत क्षेत्र  उनसे  बाहर  हैं
 ?

 चन्द्रदवोख्वर
 :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  में  करीब  ३३  ०  खंड  स्थापित  करने

 का  हमारा  विचार  है  लेकिन  भ्रधघिकांश  कार्य  तीसरी  योजना  की  wafer  केਂ  उत्तराध  में  किया  जायगा  ॥

 भ्र भी  भी  जो  क्षेत्र  उन  विकास  खंडों  से  बाहर  रह  गये  हैं  उनके  बारे  में  मुख्य  कारण  यह  है  कि  ध्रदिक्षित

 कर्मचारी  कौर  प्रशिक्षण  सुविधायें  उपलब्ध  नही

 रेणुका  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  वह  विभिन्न  समितियों  की  सिफारिशों पर

 विचार कर  रहे  हैं  कौर  तबतक  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  लेकिन  क्या  यह  सच  है  कि  जिन  क्षेत्रों  में

 केन्द्रीयकरण  इतना  अधिक  नहीं  था  कि  वहां  श्रादिम जाति  खंड  जा  सकें  वहां  दूसरी  योजना

 की  अवघि में  दी  गयी  सहायता  बंद  कर  दी  गयी  है  ?  पश्चिम  बंगाल  में  दो  तिहाई

 केन्द्रीयकरण भी  नहीं  है  ।  तो  क्या  एसे  क्षेत्रों  वे  छात्रवृत्तियों  तथा  wea  मामलों  में  छोड़कर

 जातियों को  wae  कौर कोई  सहायता  नहीं  देते
 ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  क्या  में  यह  बता  दूं  कि  यह  get  केन्द्र  समिति

 योजनाओं के  संबंध में  है  ?  saw  अलावा  एसी  भी  योजनायें हैं  जो  राज्य  सरकारें  चलाती  हैं शर

 उनके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ४०  प्रतिशत मदद  देती  है

 vat  wait  में
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 श्री बड़  :  क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  भूमिहीन  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  ake  भूमिहीन

 आदिवासियों की  बड़ी  गंभीर  समस्या है  ?  क्या  सरकार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  कुछ  करने जा

 रही है  ?

 श्रीमती  चन्द्र  ५ ख़र  भूमि  हीन  लोगों  को  भी  सहायता देन  की  योजनायें  हमारी  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 हमें  यह  बताया  गया  हूं  कि  इन  खंडों  कों  चलाने  के  लिय  उपयुक्त

 चारी  नहीं  मिल  रहे  हैं  शौर  तीसरी  योजना  के  मध्य  तक  वे  चालू  नहीं  होंगे  ।  तो  इस  काम  के  लिये

 कर्मचारियों  at  प्रशिक्षित करने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  ह  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  उन्हें  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  है  ।

 शी  जयपाल सिह  किस  जगह
 ?

 ं  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  पहले  चाहे  कुछ  किया  गया  हो  या  न  किया  गया  हमें यह

 गम  तुरन्त  दुरू  करना  है
 प्रौर मे

 समझता  हूं  कि  इस  साल  कौर  खासकर  अगले  साल  हम  इसे  पूरे

 जोर के  साथ  शुरू  कर  सकेंगे men  है  कि  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  कमी  के  कारण  इन  खंडों  के

 विकास में  कोई  बाधा  नहीं  होगी  ।

 थ्रो  बड़
 :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  भूमि  हीन  आदिवासियों ak  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियो ंने  वन  क्षेत्रों पर  कब्जा कर  लिया  है  att  राज्य  सरकारें  उन्हें  निकाल  बाहर  कर  रही  हैं
 ?

 क्या  सरकार
 उन

 राज्य  सरकारों  कों  एसा  करने  से  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  ह
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमें  खास  जानकारी नहीं  है  लेकिन  हम  प्रता  लगा  सकते हैं  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  जानकारी  दें  तो  हम  झ्रावश्यकਂ कार्यवाही  करेंगे  |

 लॉक  सेवाशर्तों के  दाराब  पीना  एक  श्रोता

 1* ११९७  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :.  क्या  गह-काये मंत्री' यह मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  मद्य  को  बढ़ावा  देने  के  उसेंदी  से  लोक  सेवाओं  के  लिये

 ark दाराब  पीना  एक  wed मान  लेने  विषयक  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  ह  ;

 इस  प्रस्ताव को  प्रभावी  क्रियान्विति  में  किन  कठिनाइयों  के  का  भ्रमित

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (  भी  दातार )  are  इस  विषय में

 केन्द्रीय  मद्यनिषेंध
 समिति  की

 जिसकी  बैठक
 ४  शौर ५  १९६१  को  हुई  थी  सिफारिश

 यह  थी  कि  भारत  सरकार  कौर  राज्य  सरकारें  किन्हीं  विशेष  परिस्थितियों  में  अपने  अधिकारियों

 के  लिए  शराब  पीना  एक  दुर्व्यवहार  घोषित  कर  सकती  है  ।  राज्य  सरकारें  के  परामर्श से  इस

 विषय  की  छान  बिन  जा  रही है  ।

 शी  हरिश्चन्द्र  माथर  मुझ  मालुम gat  ह  कि  इस  ats  द्वारा  यह  संकल्प  पारित

 किये
 जानें

 के  बंद  गृह कायें  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  ने  वापस में  सलाह  मशविरा  किया  था  we  वे

 कुछ
 कार्यवाही  करना  चाहते  थे

 ।
 क्या  में  जान  सकता  हुं

 कि
 केन्द्रीय  स्तर  पर  क्या  कदम  उठाये

 चके  है
 ?

 अंग्रेजी  में मूल  AAI
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 fet  दातार
 :

 वह  संकल्प
 शर

 गृह  मंत्रालय  तथा  भारत  सरकार  की  राय  विभिन्न
 सरकारों  को

 बता  गयी हू  ।  भारत  सरकार  द्वारा  निर्धारित  सिद्धान्तों  से  वे  समान्य
 रूप से  सहमत हैं  ait  इस  संबंध  में  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 थी
 हेमा

 :  क्या  यह
 सच

 नहीं
 है

 कि  जहां तक
 राजनयिक  सेवाशर्तों

 का  संबंध  चाहे

 वह  हमारे  देश  में  हो  या  न
 दूसरे  देशों  एक  शर्ते  यह  होती हूँ  कि  उन्हें  शराब  पीनी  चाहिये  ।

 fat  दातार :  यह  बिलकुल  अलग  सवाल है  ।

 रिव्यू  महोदय
 :

 यह
 प्रदान

 लोक  dara  के  संबंध  में  है  ।

 श्री  च०  का०  भट्टाचायें :  राजनयिक  सेवाओं
 में

 नियुक्त  व्यक्ति  इस  उनींदा  के

 बाघिन ad  हूं  ?

 महोदय  :.  यहां  यह  रेत  नहीं  है  ।

 डा०  गोविन्द
 क्या  यह  बात  सही है

 कि  कुछ  स्थानों  में  जहां मद्य  निषेध

 वहां  भी  इस
 तरह  की

 शिकायतें  सरकार
 को  प्राप्त हुई  है ँकि  वहां  भी  कुछ  अफ़सर  बराबर  मद्य

 लेकर
 गए  हैं

 र  उन्होंने मद्य  पिया  है  कौर  उसके  सबब
 से  बुरे  नतीजे  निकले  हैं

 ?

 रिव्यू  यह  सवाल  नहीं  है  ।  सवाल  तो  यह  कि  डिसक्वालिफिकेशन  हो  या

 नहीं

 श्री  त्यागी :  इस  श्रनहूँता  के  लिए  कौन-कौन  से  पेय  निषिद्ध  हे  ?  मद्य रहित  पेय

 भी  इन  wast  के  ट ग्रत्तगत  a  हैं
 ?

 में मा अध्यक्ष  महोदय  सद्य  को  tage  दिला  सकता  हूं  कि  मद्य रहित

 पेय  इसके  अंतगर्त  नहीं  तात  |

 थी  मुहम्मद  ताहिर  क्या  इस
 सभा  के  सदस्यों  के  लिए  मद्यपान  निषिद्ध

 करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 उत्तर  नहीं  fear

 fait  हेम  wer  :  माननीय  मंत्री  ने  कभी  प्रभी  बताया  कि  यह  सिफारिश  राज्य  सरकारों

 के  पास  उनकी  राय  के  लिए  भेज  दी  गयी  हूं
 ।  क्या यह  सच  है

 कि
 पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  का  अपन

 लोंगों  से  इस  बारे  में  कि  मद्निषेघ  लागू  किया  जाये  या  नहीं  कोई  परामर्श  करने  का  विचार

 है  ?
 क्या  वह  water संबंधी  card  स्वीकृत  राष्ट्रय  नीति  के  विरुद्ध  नहीं  है

 ?

 थी  दातार  :  यह  एक  सीमित  sea  है  कि  मद्यपान  एक  दुव्यंहार  समझा  जाना  चाहिये

 था  नही ं।

 महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  कि  लोक  ेवाम्ों  के  लिए  परामर्श  AAA  है  गयी  नहीं

 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत देश  में  पूर्ण  wales
 न

 होने  की  दशा  में  क्या  यह  नियम  लागु

 करने  में  एक  प्रकार
 के

 निरीक्षण  की  श्रावश्यकता  नहीं  होगी  जो  व्यवहाय  न
 हो  ite  जिसे  व्यक्तिगत

 mad स्वातंत्र्य  में  अरुचिकर  हस्तक्षेप  समीक्षा  जायेगा
 ?

 a

 मूल  प्रंग्रेजी में



 मौखिक  उत्तर  ३७३६ १०  १८८४  )

 fait  दातार  :  जिस  समय  अन्तिम  निचय  किया  जायेगा  उस  समय  प्रश्न  के  इस  पहल  पर

 at  विचार  किया  जायेगा  ।

 fat  qo  wo  भट्टाचार्य  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  राजनयिक  पेवाश्रों  में  नियुक्त

 व्यक्ति भी  इन  लोक  सेवाओं के  श्रन्तगंत जात  हें  ।

 महोदय  :
 लोक  सेवाएं  भी  हमारी  अपनी  सेवाएं  हैं

 ।

 श्री  क्या
 :  राजनयिक  सेवाओं  से  मेरा  मतलब  उन  लोगों  से  हे  जो  हमारी

 are  से  विदेशों  में  प्रगति  राजनयिक  सेवाओं में  भेजे  जाते  हैं  ।

 tara  महोदय  :  यह  तो  भारत  के  सम्बन्ध  में  ह  ।

 च०  ष्ा  भट्टाचार्य  वे  हमारी  लोक  सेवाएं  हैं  ।

 meme  महोदय  :  वह  उसके  लिए  दूसरा  प्रवास  ढूंढ  सकते  हं  ।  हम  प्रशन  लें  ॥

 सीमेन्ट का  उत्पादन

 श्री  दो०

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्रो *2285  J

 भी  टाटिया

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय
 योजनावधि  में

 सीमेंट  का  उत्पादन  बढ़ाने का  निश्चय

 किया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  नये  कारखाने  खोलने  का  विचार  है  att  इन  कारखानों  के

 कहां-कहां  खुलने  की  संभावना  है
 ?

 इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  (  थी  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  stats

 जी  हां  ।  कभी  तक  जिन  जगहों  पर  नये  सीमेंट  के  कारखाने  खोलने  के  लिये

 दी  जा  चुकी  है  उन्हें  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  है  ।  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  ६८  |

 थी  दी०  चं०  दार्मा  :  क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  ये  सभी  कारखाने  कायम  करने

 के  लिये  श्रावक  तकनीकी  विदेशी  मुद्रा  कौर  बाकी  सभी  चीजें  उपलब्ध

 हो  जायेंगी ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जी  यही  अनुमान है  ।

 fait दी०  धन  जब  ये  सभी  कारखाने  चालू  हो  जायेंगे  तब  देश  में  सीमेंट  का  कुल  उत्पादन

 कितना  होगा  कौर  क्या  वह  हमारी  प्राव्यकताओं  के  लिये  पर्याप्त  होगा  कौर  क्या  निर्यात  के

 लिये  कुछ  फालतू  भी  होगा  ?

 श्री
 बच्ची

 संस्थापित  क्षमता  १५२  .  ४
 लाख  मीट्रिक  टन  होगी  और  शायद

 उत्पादन

 लगभग  १३२  लाख  मीट्रिक  टन  होगा  |  लेकिन  वर्तमान  थि  के  अनुसार  यह  हमारी  आवश्यकताओं

 के  लिये  पर्याप्त  नहीं  होगा  ।  यह  लक्ष्य  बढ़ाना  होगा  ।

 मल  wast में
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 कशी  विधा चरण  शुल्क  :  परब  तक  मंजूर  शुदा  २१  कारखानों  में  से  कितने  कारखानों  में  तीसरी

 योजना  की  अवधि  में  उत्पादन  शुरू  हो  कुल  उत्पादन  कितना  होगा  ste  क्या  उससे

 हम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अपने  लक्ष्य  तक  पहुंच  सकेंगे
 ?

 पश्चि  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 अनुमान  है  कि  इन  सभी  कारखानों  में  तीसरी  योजना  की  अवधि  के

 तक  उत्पादन
 आरम्भ

 हो  जायगा
 ।

 जसा
 कि

 मैँ  बता  चुका  यदि  सभी  कारखानों में  उत्पादन

 व् आरम्भ हो जाये, तो हम हो  तो  हम  १५२.४  लाख  टन  की
 संस्थापित  क्षमता  तक पहुंच  जायेंगे  ae  उत्पादन

 लगभग  १३०  लाख  टन  होगा  ।

 विक 1श्री सरज पाण्डेय सरजू  पाण्डेय  :  इस  स्टेटमेंट को  देखने  से  ऐसा  मालूम होता  है  कि  तीसरी
 पंचवर्षीय

 योजना  में  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  सीमेंट  फैक्टरी  नहीं  हू
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  इसका  क्या

 कारण  हूं
 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  कोई  सीमेंट  फैक्टरी  नहीं  लगाई  गई  है  ।

 शी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  है  ate  जब  कभी  ग्रा वेदन पत्र  उसपर

 विचार किया  जायेगा  ।

 fat  उसा नाथ
 :  १००  टन  क्षमता  वाले  संयंत्र  के  लिये  लाइसेंस  देने  की  कोई  योजना

 यदि  नहीं तो  कया  मद्रास  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  भारत  सरकार  के  सामने  रखी  है  कौर उस

 पर  सरकार की  क्या  राय  है  ?

 fet  चि०  सुब्रह्मण्यम :  बढ़ा  मेरे  पाद  तस्य  नहीं हैं  ।

 स०  क०  च कुमारन थि गे  कया  केरल  राज्य  में  एक  कारखाना  कायम  करने  की  कोई  योजना

 सरकार  को  प्राप्त  हुई  है  यदि  तो  क्या  उसपर  विचार  किया  गया  है
 ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 में  प्रत्येक  राज्य  के  संबंध  में  ब्यौरे  नहीं  बता  गंगा  ।

 tet  जसवन्त  मेहता
 :

 क्या  ऐसी  कोई  समय  सीमा  निश्चित  की  गयी  है  जिसके  इन्दर  उन

 पाटियों  को  जिनहें  लाइसेंस  जारी  किये  जा  चुके  कारखाने  कायम  करने  होंगे ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  प्राचीन  उन्हें  भी
 ये  कारखाने  कायम  करने  में  दिलचस्पी  है  ।  झ्राजकल

 वे  जल्दी  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 |

 जो  लोग  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  रहे  हम  उनके  लाइसेंस  |

 कर  देने at  कोशिश  कर  रहे  हैं  ताकि  वे  दूसरों  को  दिये  जा  सकें  ।

 fat  ao  प्रीकान्तन च्  नायर
 :

 वे  कौन  से  अधिकारी  हैं  जो  स्थान  चुनते  हैं  प्रौढ़
 उस

 सुची  में  से  दो

 राज्यों  उत्तर  प्रदेश  और  केरल  शामिल  न  करने  के  क्या  कारण हैं  ?

 थ्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  तो
 इस  बात  पर  निसार  है

 कि  उन
 राज्यों  में  कच्चा माल  उपलब्ध

 हो  ate  गे  र-सरकारी क्षेत्र  में  ये  कायम  करने  के  लिये  लोग  आगे  आयें  ।  यदि  इन  राज्यों

 से  प्रा वेदन पत्र आयें  ौर  हमारा  समाधान  हो  जाये  कि  वहां  पर्याप्त  कच्चा  साल  मिलेगा  तो  उन

 पर  श्रवनीय विचार  किया  जायेगा ॥

 थी  रामनाथन  चेट्टियार  इस  बात  को  देखते  हुये
 कि

 हम  प्रभी  ६३  लाख  टन  के  निर्धारित

 लक्ष्य  तक  भी  नहीं  पहुंच  पाये  प्रभी  १०  लाख  टन  की  कमी  प्रपा  लक्ष्य  १५०  लाख टन  से

 Rco  लाख  टन  तक  बढ़ाने  से  क्या  लाभ  होगा  ?

 मूत  परं ग्रेजी  में  हू
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 चि०  सुब्रह्मण्यम :  यह  तो  प्रत्येक  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  की  बात  है  ।  वे  संस्थापित

 क्षमता  का  केवल  ८८  प्रतिशत  उत्पादन  कर  रहे  हैं  लेकिन  यदि  झ्र  af  परिवहन  कोयला

 उपलब्ध हो  जाये  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  वें  कौर  १०  प्रतिशत  उत्पादन  बढ़ा  सकेंगे  ।  लेकिन  उससे

 हमारी  मांगें  पुरी  नहीं  होंगी  ।  इसलिये  ware  हमें  अपनी  जरूरतें  पुरी  करने  के  लिये  भ्र पने  लक्ष्य  तक

 पहुँचना  है
 तो

 ak  नये  कारखाने  स्थापित  करने  च्च्  उत्पादन  १८०  लाख  टन  तक

 बढ़ाना  होगा  ।

 तेल-दोधक  कारखाने

 1११९९.  श्री
 विद्याचरण  शुक्ल

 :
 कया  खान  कौर  इंधन

 मंत्री
 यह  बताने  की

 करेंगे

 3)  क्या  भारत  में  तेल-शोधक  कारखानों  में  पूर्ण  क्षमता  पर  काय  नहीं  हो  रहा  है  ;

 प्रत्येक  तेल-शोधक  कारखाने  में  कितनी  क्षमता  प्रयुक्त पड़ी  है  ;

 (7)  चके  क्षमता  का  उचित  प्रयोग  करने  के  लिये  कया  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्री
 के  सभा  सचिव  (  थ्री  तिम्मय्या ):

 ate
 आयात  किया

 दोषित तेल  साफ  करने  वाले  गर-सरकारी  तेल  शोधक  कारखानों  के  पास  लगभग  १४५  लाख

 टन  सालाना  की  अतिरिकत  क्षमता  उपलब्घ  बतायी  जाती  है  ।

 तेल  कम्पनियों  द्वारा  उसके  उपयोग  की  योजनाओं  की  छानबीन  की

 जा  रही है  ।

 port  विद्याचरण  शक्ल
 :  इस  ग्र प्रयुक्त  क्षमता  का  कब से  पता  लगा  है  कौर  इसका  उपयोग

 कयों  नहीं  किया  गया  ?

 खान  प्रौर इ  घन  मन्त्रालय में  उपमंत्री  हज़र नवीस )  :  इस  क्षमता  के  पूर्ण  उपयोग  के  लिये

 इन  कम्पनियों
 की

 कौर  से  कोई  झ्रावेदन  पत्र  नहीं  था
 ।

 उन्होंने  अभी  हाल  में  योजनायें  प्रस्तुत

 की  हैं  कि  इस  पूरी  क्षमता  का  उपयोग  करने  की  उन्हें  च्  दी  जाये  ।

 tot  विद्याचरण के थ शकल झ  इस  अ्रप्रयुक्त  क्षमता के  उपयोग  के  लिये  क्या  योजनाएं

 हैं
 ?

 fet  हज़र नवीस
 :

 मुख्य  योजना  यह  है  कि  उन्हें  afters  क्षमता  तक  तेल  साफ  करने  की

 इजाजत  दी  जाये  ।  वे  हमें  प्रतियोगितात्मक मूल्य  देंगे  ।

 fat  विद्याचरण  शक्ल
 :

 क्या  बम्बई  में  जस्सो  तेलशोधक  कारखाने  अंक लेद वर

 तेल  साफ  किया  जाने  वाला  है  यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  कोई  करार  किया  गया  है  ?

 पृश्नी  हज़र नवीस  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  हेमा  डीजल  तेल
 की

 काफी  अधिक  मांग  को  देखते  हुये  क्या  डीजल  तेल  तयार
 करने

 की

 कोई  च्
 क्षमता भी  हे  भ्र  यदि  तो  उसका  उपयोग  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा

 है
 ?

 न  RK
 मूल  wast में
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 शनी  हज़र नवीस  जो  भी  be fi त्पाद  शोधक  कारखानों से  निकलते  हैं  वे  सभी  इस  योजना  में

 wha  हैं  ।

 tat  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  देश  में  भ्रद्योधित  तेल  ar  उत्पादन  शोधक  कारखानों  की

 संपूर्ण  क्षमता  के  लिये  पर्याप्त  हैं
 ?

 हजरनवोस
 :

 जी  वह  स्पष्ट  हैं  ।

 पाकिस्तान  को  अमरीकी  हवाई  जहाज

 न्

 (  थी
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 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 प्र०  चे

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है ंकि  अमरीकी  सरकार  ने  हाल  में  or  द  है orfeasroars नारू

 @  जिनसे  पाकिस्तान
 का  विमान-बल  भारत  के  विमान-बल  की  wet

 अ्रघिक  हो
 जायेगा  ;

 क्या  सरकार ने  अमरीकी  सरकार  की  इस  नीति  का  विरोध  किया  है  ;

 कया  सरकार  ने  भारतीय  विमान-बल के  कर्मचारियों की  संख्या तथा  उसकी

 बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  हूं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  हमारी  जानकारी  इसी  तरह  की  है  ।

 अमरीकी  सरकार  को  कोई  औपचारिक  विरोध  पत्र  नहीं  भेजा  गया  है  ।  फिर

 पाकिस्तान  को  सेनिक  सहायता  के  बारे  में  भारत  सरकार  की  राय  अवसरों  पर  भ्रम रिकी

 को  बता दी  गयी है  ।

 ऐसे  मामलों  में  हम  क्या  करते  हैं  वह  बताना  लोकहित  में  उचित  नहीं  है  ।

 font  याज्ञिक  :  पाकिस्तान  कब  से  इस  विमान-बल  के  क्षेत्र  में  भारत  से  अधिक  श्रेष्ठ  हो  गया

 उसे  अमरीका  से  क्या  ज्ञास-खास  चीजें  मिली  हुई  हैं  जिससे  वह  भारत  से  alae  श्रेष्ठ  हो  गया

 ke है  ?

 fat  कृष्ण  V7
 :

 यह  बताना  बहुत  कठिन  है  कि  वह  भारत  से  अ्रघिक  श्रेष्ठ  है  या  नहीं  लेकिन

 फिलहाल  उसके  पास  भ्रमित  ग्रे  हथियार  हैं  ।

 fat  याज्ञिक
 :

 यह  श्रेष्ठता  कब  से  है
 ?  इस  बीच

 अपनी  युद्ध
 क्षमता  बढ़ाने  शर  उसे

 पाकिस्तान की  क्षमता  के  बराबर  के  स्तर पर  लाने  के  लिये  क्या  किया  गया है  ?

 fou  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  यह  बताना  सम्भव  नहीं  हूं  कि  वह  भारत  से

 हैं  या  नहीं
 ।

 इसलिये  कोई  समय  कैसे  जा  सकता  जब  कि  हम  उनके  बराबरी पर  श्र

 लेंगे  ?

 कशो  आशिक
 :
 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  उसके  पास  विद्वेष  एकक  कब  से  हैं  जिनके  कारण  उसे  हमारी

 युद्ध  क्षमता  से  श्रेष्ठता  प्राप्त  हुई  हे  ?

 at  में
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 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 जैसा  कि  ्  बताया  उसके  पास  wea  हथियार हैं  ।  वास्तव  में

 वह  श्रेष्ठ  हं  या  नहीं  यह  तो  लड़ाई  में  ही  मालूम  हो  सकता  है  |

 महोदय :  वे  हथियार  उसे  कब  मिले
 ?

 कया  बहुत  पहले
 ?

 शो  कृष्ण  मेनन  हो  सकता है  ।  यह  बताना  बहुत  कठिन  हूं  कि  वे  हथियार वास्तव  में  इसे  कब

 प्राप्त हुये
 ।

 में  इतना  ही  बता  सकता  हूं  ।  कि  हमने  कई  कार्यवाहियां  की  जिनके  बारे  में  हम  कुछ
 अधिक  बता  नहीं  सकते  ।

 थ्रो  वासुदेवन नायर
 :  क्या  सरकार को  इस  बारे  में  कोई

 जानकारी  पाकिस्तान

 वायुसेना के  पाल  युग  जैसे  विमान हैं  ate  पाकिस्तान  में  मिसाइल झ्  हैं  ?

 fat  कृष्ण  मेनन :  युग  लड़ाकू  जहाज  नहीं  वह  तो  जांच  पड़ताल  करने  वाला  विमान

 उस  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी नहीं  है

 fat  पत्र  चे  बुरा  भारत  के  विरोध  पर  अमरीकी  सरकार  का  कया  प्रत्युत्तर है  ?

 पश्न  कृष्ण  मेहनत  जेसा  कि  मेंने  हमने  कोई  औपचारिक  विरोध  नहीं  किया

 है  लेकिन  हमारी राय  जाहिर  है  ।  भूतपूर्व  राष्ट्रपति श्री  ग्राइसेनहावर  कौर  माननीय  प्रधान  मंत्री

 के  बीच  कुछ  पत्र-व्यवहार  हुश्न  है  ।  अमरीका  को  इस  बारे  में  हमारे  जनमत  की  जानकारी  है  ।'

 श्री  go  to  पटेल  पाकिस्तान  के  पास  ऐसे  कौन  से  विमान  हैं  जो  हमारे  पास

 नहीं
 हैं  ?

 पथी  कृष्ण  :  में  पाकिस्तान का  रक्षा  मंत्री  नहीं  हूं  ।  में  समझता हुं  कि  उसके

 पास  श्रेष्ठ  वायुशक्ति  नदियों
 को  पार  करने में  भी  उसके  पास  में  श्रेष्ठ

 शक्ति  है  लेकिन  श्रेष्ठ

 नैतिक  शक्ति  नहीं

 पत्नी  :.  क्या  सेना  गुप्तचर
 विभाग

 ने
 माननीय  मंत्री  को  पूरी-पूरी  जानकारी

 ae  कि  अमरीका से  पाकिस्तान  को  किस  प्रकार  के  ate  कितने  परिमाण  में  प्राप्त

 हुए  हैं
 ?

 पृश्नी  कृष्ण  मेनन  :  माननीय  सदस्य  प्रतिरक्षा
 मंत्रालय

 के
 तरीकों

 से  अनभिज्ञ  नहीं

 सेना  गुप्तचर-कराये प्रौर  जानकारी के  बारे  में  मुझे  लोकहित  में  नहीं है  ।

 शी  त्यागी :  में
 केवल  यह  पूछना  चाहता हूं

 और  सरकार से  यह  श्राइवासन

 चाहता हूं  कि  क्या  उसे  यह  पूरी तरह  मालम है  कि  पाकिस्तान को  किस  प्रकार  के  मिले

 हुए  हैं  ।

 tat  कृष्ण  मेनन
 :

 में  केवल  इतना  ही  श्रीनिवासन दे  सकता  हुं  कि  हमारे  पास  जितने

 भी  साधन हैं  उनके  जरिये हम
 अधिकाधिक  उपयोगी

 प्राप्त
 करने

 को
 भरसक  कोशिश

 कर  रहे  हैं  ।

 tat  ato  श्रीकान्त  नायर :  माननीय  मंत्री  के  स्पष्टीकरण  को  देखते
 हुए  व्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  हमने  रूस  से  एम  जी  हवाई  जहाजों की
 मांग

 की  है
 ।  यह  बात  कसे

 पता  खुल
 गयी

 ?  यदि ag  ठीक  तो  क्या  वह  बात  वायुसेना  से
 पता  लगी  है  ?

 ~
 है  ०

 मूल  अंग्रेजी
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 महोदय
 :  वह  बिल्कुल  wert  सवाल  है  |

 उ०  प०  द्विवेदी  कया  इस  जानकारी
 का

 प्रभाव  सेना
 में  अच्छे  गुप्तचर

 कारियों की  कमी  के  कारण  है  ?

 छी  कृष्ण
 कोई

 भी  सरकार इस  तरह  जानकारी  नहीं  देती ।  हमें  वह

 तरह  प्राप्त करनी  होती  है

 श्री  हि हम बर्पा  कया  अभी  हाल  मे  अमरीकी  सुपरसोनिक हवाई  जहाजों  के  दो  स्क्वाड्रन
 पाकिस्तान को  दिये  जाने  के  कारण  पाकिस्तान भारत  के  विरुद्ध  चीन  के  साथ  मिल  कर  विषवमन

 करने
 में  समय  gre

 ?

 धी  कृष्ण  मुझे
 दो

 या  कौर  किसी  संख्या  में  स्क्वैडनों  के  बारे में  कोई  जानकारी

 नहीं है  ।  में  केवल  इतना  ही  जानता  हूं  कि  are  किसी  देश  के  पास  एक  हो  asa  हो

 कौर  उसे  इस्तेमाल करने  को  उसे  आदत हो  गयी  तो  देने  वाला  देश  संकट काल  में  उसे

 शौर भी  दे  सकता है  ।

 fat  हेम  बदगा  मेरे  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 महोदय  वह  तो  राय का  विषय है  ।

 शी  कृष्ण  मेनन  वायुसेना  में  जेट  कराने  से  बहुत  पहले  ही  उन्होंने  विषवमन  किया

 कशी  पाकिस्तान में  वायुसेना  की  इस  श्रेष्ठता को  प्रति सन्तुलित  करने  के  लिये

 प्रतिरक्षा  विभाग ने  कार्यवाही की  है  ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :.  जहां तक  संभव  है  मेंने  जबाब  दिया  है  न्  हमारे  पास  जो

 उपकरण  हैं  जिनके  बारे  में  सभा  मेल  से  कुछ  जानने  की  तराशा  नहीं  उनके  afer

 हमने  किसी  भी  संकट  का  सामना करने  फे  लिये  व्यवस्था की  है  ।

 धसिस्टेंटों  का  सेलेक्शन  ग्रेड

 +

 भी भक्त ददन wea  ददन

 १२०१.  4
 sit

 स०
 मो०  बनर्जी

 :

 Left  दी०  चे  फार्मा :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २९  १९६२ के  अतारांकित  प्रदान
 संख्या  ४८६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रसिस्टेंटों  सेलेक्शन  ग्रेड  के  जिस

 सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा
 उसके  बारे

 में
 क्या

 निश्चय  किया
 गया

 है  ?

 मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (  eft

 :
 मामला  विचाराधीन  है

 ae
 भ्र भी

 तक  कोई  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्रीमन, ्  इस  प्रश्न  पर  निर्णय  करने  में  इतनी  देरी
 का

 कारण

 है
 ी  शत

 at  दातार  सरकार को  कितने ही  कदम  उठाने  थे  ।

 से  भी  परामर्श  करना  था  वित्तीय व्यय  इरादी  का  भी  विचार  करना  था  ।.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 tat  वारियर  क्या  सरकार  के  पास  इस  विषय  पर  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की

 पृश्नी  aa  यही  कहा  है  कि  सेवा  आयोग  से  द् परामश करना  सलाह

 मिल गई  है  ।

 fot  नम्बियार  :  क्या  सरकार ने  उन  सब  सदस्यों  को  रख  लिया है  या  पदोन्नत  कर ~
 दिया  जो  पहले चुने

 गये  थे  ai  जिनको  पदोन्नति  के  बारे  में  विवाद खड़ा  हो  गया

 wt  लम्बे  चौड़े  अभ्यावेदन हुए  थे  ?

 fet  वहू  aga  भिन्न  प्रदान है

 रुस  से  सुपरसोनिक  लड़ाकू  विमान

 थी  हेम

 |
 att  हरि  विष्णु कामत  :

 थी  नाथ पाई

 |
 थो

 gate  | |
 थी  हाजी  :

 |  शी  स०  मो ०  बनर्जी

 थी  दो०  प्र  शर्मा

 |
 ||  थी  महेश्वर  नायक

 1१२०४.  श्रीमती  च्प्जे ममना श  सुल्तान  :

 |  भरी  रघुनाथ  सिह
 शी  प्र०  चे  बदगा

 श्री  प्र०  के०  देव

 थी  यो०  ना०  सिह

 भी  भक्त  ददन

 थी  टाटिया  :
 |

 शी  वॉरियर  :

 |  सुरेन्द्रपाल सिह

 प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  वायुसेना  के  लिये  सुपरसोनिक  लड़ाकू  विमान  या

 मिसाइल  खरीदने के  लिये  सोवियत  संघ के  साथ  एक  करार  कर  रही

 कौर

 यदि  तो
 वह  प्रस्तावित  करार

 किस
 तरह

 का  है
 झ्र  उसकी  स्थूल

 क्या

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  कृष्ण  मेनन  )  ।  सरकार ने  विभिन्न  साधनो ंसे  जिन  में

 रूस  भी  शामिल  अपेक्षित  पूछताछ की  है  ।  भ्र भी  किन्हीं  करारों  के  कोई  बातचीत  नहीं

 की  गई  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 इस  समय  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सही  है  कि  रूस  ने  पश्चिमी  निर्माताओं  द्वारा  मांगी  गई

 कीमत  से  आधी  कीमत  पर  इन  जैट  विमानों  को  देने  की  पेशकश  की थी  ake  वहभी  रुपयों  में

 an  यदि  तो  सैनिक  सहायता  के  रूप में  इसका  किस  मात्रा तक  ठीक  निवेदन  गया

 है  जैसा  पश्चिम  मंडलों  ने  किया  है  ?

 शची  कृष्ण  यह  सैनिक  सहायता नहीं  हैं  ।  यह  किसी  अन्य  वस्तु  के  समान

 वस्तु  की  खरीद  है  ।

 हेम  बस्रा  :  क्या यह  सच  है  कि  जहां  तक  ब्रिटेन  का  सन्देह

 है  कि  ब्रिटेन  ने  अब  तक  जो  सैनिक  भेद  इस  देश  को  दिये  हैं  वे  रूस को  मालूम हो  जाएंगे  शौर

 यदि  तो  यह  श्रम  कहां  तक  सही  है  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 यह  श्रम  निराधार  है॥

 थी  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या

 इस  बारे  में  बहुत  से  देशों  से  पेशकश  प्रो

 क्या उन  सब  पेशकशों  की  जांच  इस  दृष्टि  से  की  गई  है  कि  उन  में  से  कौन सी

 युद्ध  कला  कौर  सैनिक  कारंवाई  की  दृष्टि से  भारत के  लिये  सर्वाधिक  लाभकारी

 यदि  तो  यह  जांच  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  जी  हां  ।

 fat  वॉरियर
 :  कया  यह  सच  नहीं  हैं  कि  एक  रिपोर्ट  थीं  कि  सरकार  ने  भी

 बातचीत  की  थी

 श्र  अन्तिम  फैसले  पर  पहुंच गये  थे  श्र  उन्होंने  भ्रम रिकी  राजदूत के  विरोध  पर  इसे  छोड़

 दिया ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 रिपोर्टों  का  पीछा  करना  बड़ा  कठिन  होता है  क्योंकि वे  इतनी

 परस्पर  विरोधी  होती हैं  कौर  वे
 बहुत  अधिक होती  हैं  ।  मेरे  पास  जो  सूचना  वह  मैंने

 तो  भी  बाद  में  वाद-विवाद  में  इस  विषय  पर  चर्चा
 की

 जायेगी  क्योंकि  इसे  बहुत से

 माननीय  सदस्यों ने  उठाया  है  ।

 paeaa  महोदय  :  माननीय  मंत्री  इस  विषय  पर  बोल  रहे  हैं  क्योंकि  इसे कई  मा०  सदस्यों
 ने

 वाद-विवाद  में  उठाया  वह  इन  प्रश्नों का उत्तर देंगे का  उत्तर  देंगे  ।

 fot  नम्बियार  :  यह  उनके  इस  भाषण  में  जोड़  दिया  जाए  जो  अभी  दिया  जाना  है  ॥.

 महोदय  :.  TAT  प्रशन ।

 छोटो  कोयला  खानों का  एकीकरण

 _  श्री  here
 १९०१

 at  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या
 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वेच्छापूवंक  एकीकरण  योजना की  सफलता को  देखते  हुए  छोटी  कोयला

 खानों  के  एकीकरण के  लिए  कोई  विधान  प्रस्तुत  करने  का  सरका  र  का  विचार  है  ;  ak

 मूल  watt  में
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 यदि
 तो  वह  संभवतः  कब  पेश  किया  जायेगा ?

 fart  site  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  कोयला  खान  स्वैच्छिक

 विलय  समिति  अपने  प्रयत्न  कर  रही  है  कौर  इस  समय  अ्रनिवाय  विलय  का  विधान  बनाने  का

 कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता

 शिकवा do  ato  तिवारी
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  स्वच्छापुवेंक विलय  के  प्रयत्न  रहे

 सनौर  यदि  तो  क्या  सरकार  इन  कोयला  खदानों के  विलय  करने  के  अरन्य  मार्गों  का

 विचार  कर  रही  है  ?

 थी  faraqeat  यह  असफल  नहीं  रहे  स्वैच्छिक  विलय  समिति  इन

 अलाभकर
 शौर  अन्य  कोयला  खानों  के  स्वैच्छिक  विलय  अपने  प्रयत्न  अभी  भी  कर  रही

 है  ।

 font  विद्याचरण शुक्ल  :  छोटी  कोयला  खानों  का  विलय  किस  मात्रा  तक  करना  दोष

 sate  कौन  सी  मुख्य  बाधाएं  मार्ग  में  पड़  रही  हैं
 ?

 तिम्मय्या  :
 इन  कोयला  खानों  के  विलय  के  मुख्य  प्रस्ताव हैं  ।  अब  तक

 लगभग  २३  मामलों में  जिन  में  ४५  कोयला खाने  जाती  विलय
 शुभ्रा  है

 प्रौढ़  लगभग  २७

 प्रस्थापनायें  अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 खान  श्र  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at  mactara  )  मुख्य  कठिनाई  कोयला

 खानों  के  मालिकों  की  सहमति  का  अभाव  है  ।

 fort  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  सरकार इन  कोयला  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  का

 विचार  करती  है--जिन  में  समाधि  €००  इकाइयों  में  से  --  अधिकतर  Tare

 पची  हज़र नवीस  :  जी  हां  ।

 ।”  "  ॥  ६  2 oa  द  २९  ba |  भिखारी

 1*१२०६.  डा०  लक्ष्मेमट्ल  सिंघवी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विश्वसनीय  आंकड़े  हैं  कि  भारत  में

 कितने  भिखारी हैं  ;

 क्या  सरकार  का  भीख  मांगने  के  विरुद्ध  ऐसा  कोई  विधान  प्रस्तुत  करने का  विचार

 जो  देश  के  सभी  भागों  पर  लागू हो  ;  शौर

 यह  समस्या  सुलझाने  के  लिए  निकट  भविष्य  में  कौर  दूसरी  कया  क्या  कार्यवाही

 करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 an 4
 96६५

 १  की  जनगणना के गृह-कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  (silat  :

 आंकड़ों  .  भिखारियों  और  आवारा  लोगों  की  संख्या  VayEoy  थी  |  १९६१

 की  जनगणना  के  झ्रांक
 डे  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं

 ।

 oe am

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 अधिकतर  राज्य  सरकारों  की  ce  विष्य  पर  अपनी  विधियां

 हैं  ।

 राज्य
 सरकारें

 at  संघ  राज्य
 क्षेत्रों

 के  प्रशासन  भिखारी  श्राम  स्थापित  कर

 रहे  हैं  जहां
 भिखारियों  at  निशुल्क  भोजन  ate  निवास  की  सुविधा  प्राप्त  होगी ।

 कामों  att  feet  का  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  भी  वहां  रहने  वाले  लोगों  को  दि

 जाता है  भारत  सरकार  ऐसे  आश्रम  स्थापित  करने  के  लिए  श्रनमोदित  योजनाओं

 के  लिये  वित्तीयਂ  सहायता  दंती  ह  ।

 लक्ष्मीमत्ल
 सिंधवी

 :  क्या
 सरकार

 को  पता  है
 कि

 बहुत  से  बच्चे  AYE  किये  जाते

 हैं  उन  को  भिक्षावृत्ति  करने  के  काम  में  लगाने  के  लिये  पाला  जाता  हैश्नौर  यदि  हां  तो  ऐसे  कितने

 भ्रपराधियों  को  पिछले  दो  वर्षों  में  दण्ड  दिया  गया  है
 ?

 चन्द्रशेखर  :  ऐसे  व्यक्तियों  को  दण्ड  देने  के  लिये  जो  बच्चों  को  भिक्षावृति  के  काम

 में  लगाने  के  लिये  अपहृत  करते  भारत  दंड  संहिता  )  PENE  पारित  किया

 गया  था  प्रौर  १४५  १९६०  से  समूचे  देश  में  लाग  किया  गया  ।

 डा०  लक्ष्मोमत्ल सिंधवी  :
 मेरे  प्रश्न

 के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  ऐसे

 कितने  झ्रपराधियों  को  दण्ड  दिया  गया  है
 ?

 मुझे  इस  wed  के  लिये  सूचना  की  आवश्यकता  है  ।

 डा० गोविन्द  क्या  यह  बात  सही  है  कि  ये  भीख  मांगने  वाले  दो  तरह  के  एक  तो  वे  जो

 अंधे  हैं  या  लंगड़े लगे  हैं  श्र  दूसरे  वे  जिनके  an  साबित  दस्तूर  हैं  ।  क्या  कम  से  कम  ऐसे  आदमियों

 के  लिये  जो  दूसरा  काम  कर  सकते हैं  केन्द्रीय  सरकार  कोई  कानून  बनाने  का  विचार  कर रही

 है
 ?

 श्री  लाल  बहादर  श्ञास्त्री  :  नहीं ।  प्रभी  जितने  कानून  हैं  उन  पर  ही  ठीक  से  प्रबल  किया  जाये

 तो  बेहतर  होगा  ॥

 att  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा :
 क्या  सरकार  ने  भिक्षावृत्ति  के  कारणों  का  विश्लेषण  करने

 का  प्रयत्न  किया  है  यह  कि  क्या  वे  स्वभाव  के  कारण  भिखारी  बने  हैं  या  उन्होंने  इस  कारण

 भिक्षावृत्ति  स्वीकार की  है  कि  क्योंकि  उन्हें  शौर कोई  रोजगार
 नहीं  मिल  सकता  था

 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 हो  सकता है  दोनों  कारण हों  ।

 श्री  नारायण दास  :  उपमंत्री  ने  अभी  कहा  है  किः  ata  सरकार  भिखारियों के  लिये

 mary  स्थापित  करने  के  लिये  कुछ  सहायता  देती  तक  दूसरी  कौर  तीसरी  array

 में  इसਂ  संबंध  में  कुल  कितना  व्यय  किया गया  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  में  कुल  व्यय  नहीं  बता  सकती  किन्तु  में  यह  कह  सकती  हं  कि  राज्य

 सरकारों  द्वारा  चलाई  गई  शभ्रनमोदित  योजनाओं  के  श्रावस्ती  व्यय  के  ४५०  प्रतिशत तक  व्यय  केन्द्रीय

 सरकार  देगी
 ?

 1  श्रीमती  सरो  जिनी  महिषी  :  कितने  भिखारी  भिखारी  आश्रमों  से  बाहर  चले  गये  हैं  कौर

 Fes  १-६२  में  लाभदायक  कार्यों  पर  लगा  दिये  गये  हैं
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  इसका  उत्तर  देना  बहुत  सरल  नहीं है  ।

 मूल  wast  में
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 श्री  कच  सिंह
 :

 ये  बगर  होम  किस  किस  स्टेट  में  खोले  गये  हैं  श्री
 र

 कहां  कहां  खोलें  गये  हैं  क्या

 मंत्री  महोदय यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 ठीक  भ्रांकड़े
 तो

 मैं  नहीं  दे  सकता
 ।  इस

 बारे  में  बहुत  से  सवाल  पूछे

 गये  यह  काम  राज्य  सरकारें  करती  हैं  और हर  एक  प्रदेश  की  सरकार
 ने

 झपने  कानून

 भी  बना  रखे  हैं  या  बना  रही  हैं  aa  इनमे ंसे  कितने  आदमी  निकले  a
 उनको  किस  किस  काम

 में  लगाया  इसका  ब्योरा  तो  हम  यहीं  नहीं  दे  लेकिन  ore
 किसी

 खास  जगह  के  संबंध

 में  माननीय  सदस्य  लिखेंगे  तो  में  उसका  उत्तर  उन्हें  मंगाकर  दें  दूंगा  ।

 tit  वारियर
 :

 क्या  सरकार  के  पास  उपलब्ध  सांख्यिकी  से  यह  पता  चलता  है
 कि

 पिछले  पांच

 वर्षो ंमें  भिखारियों  की  संख्या  प्रति  वर्ष  बढ़  रही  है  ?

 चख शेखर  भिक्षावृति  में  काफी  कमी  हुई ह
 ।

 डा०  लक्मोमत्ल  सीधी :  माननीय  dat  ने  ced  के  भाग  का  उत्तर  ना  दिया

 जबकि  तीसरी  योजना  में  कहा  गया  है  कि  भिक्षावृत्ति  तथा  आवारगी  के  उन्मूलन के  लिये  केन्द्रीय

 विधि  बनाना  वांछनीय होगा  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इस  असंगति  की  व्याख्या  करेंगे
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर
 :

 कुछ  कठिनाइयां हैं  ।  इन  बातों  की  जांच  की  गई  है
 ।

 इसके  भर्ती  रिक्त

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  के  aaa  क्षेत्र  में  कुछ  अधिनियम  हैं  ।  कोई  विधि  बनाने के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार के  लिये  अधिक  आवश्यकता नहीं  है  |

 लड़कियों  तथा  स्त्रियों  को  दिक्षा

 +

 |  थीं  श्रीनारायण  दास

 थी  भक्त  दन 1*१२०७-

 श्रीमती  ब्व ममना ६  सुल्तान  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  लड़कियों  तथा  स्त्रियों  की  शिक्षा  के  क्षेत्र
 में

 लगे  ऐच्छिक  संगठनों  को  वित्तीय

 सहायता  देने  के  बारे  में  किसी  योजना  पर  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  विशेषता  क्या  हू  ;

 क्या  यह  बिल्कुल  केन्द्रीय  योजना  या  इसमें  राज्य  भी  भाग  लेंग े;
 कौर

 यदि  राज्य  भी  भाग  लेंगे  तो  उसका  क्या  ब्योरा हे
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 ‘at tereatt  सौंदर्य
 :  विवरण  सभा

 अटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जी  हां  ॥

 योजना  के  अ्रन्तगंत  सहायता  निम्न  तीन  कार्यों  को  करने  के  लिये  लड़कियों  कौर  स्त्रियों

 की  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  स्वयंसेवी  संगठनों  को  दी  जायेगी ———

 (१)  प्रयोगात्मक  अथवा  शिक्षा की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  स्वरूप  वाली

 (२)  लड़कियों के  मिडल  तथा  सेकंडरी  स्कूलों  ate  झ्ध्यापिकाओओं  की  प्रशिक्षण  संस्थाओं

 में  प्रयोगशालाओं प्रौर  पुस्तकालयों  की  व्यवस्था  ;  त्र

 मूल
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 (३)  मिडल  तथा  सैकंडरी  स्कूलों  में  लगे  होस्टलों  तथा  प्राथमिक  अध्यापिकाओं  की

 प्रशिक्षण  संस्थानों  का  निर्माण  ।

 सहायता
 प्रयास

 के  आधार  पर  होगी
 ।

 केन्द्रीय
 सरकार

 का  ग्रनुदान इस प्रका र होगा इस  प्रकार  होगा

 (१)  कुल  व्यय  के  wy  प्रतिशत  की  दर  पर  सब  श्रावर्तीव्यय  के  लिये  ;

 (२)  कुल  व्यय के  ६०  प्रतिशत  तक  सब  अनावर्ती व्यय  के  किन्तु  इमारतों के

 लिये  सहायतानुदान  CY,o0¢  रुपये  से  नहीं  बढ़ेगा  |

 यह  केन्द्रीय  योजना  है  ॥

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 श्री  श्रीनारायण
 दास

 :  विवरण
 से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  तीन  प्रकार  के  कार्यों  के  लिये  सहायता

 दी  जाती है  ?  क्या  इन  तीनों  श्रेणियों के  लिये  पृथक  २  घन  झ्रावंटित  किया  गया  है  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  tera  :  प्रत्येक  श्रेणी  के  लिये  धन  पृथक  आवंटन  नहीं है  ,  किन्तु

 इकट्ठी  राशि  रखी  गई  है  जिसमें  ये  तीनों  कौर  अन्य  कल्याण  वाली  योजनाएं  शामिल  हैं  ।

 थ्रो  श्रीनारायण
 दास  :  क्या  यह  राशि  केवल  विभाग  द्वारा  दी  जाती  है  या

 धन  बांटने
 के

 लिये

 एक  बो  है  ?

 श्रीमती  रामचन्द्रन  :  नहीं  |  समाज  कल्याण  ats  शादी  के  समान  अन्य  बोर्ड  कुछ

 राशि  बांटते  हैं
 ।

 किन्तु  जहां  तक  इस  विशिष्ट  धन  का  संबंध  यह  केन्द्र  द्वारा  चालित  योजना  है  शर
 घन

 दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  बांटा  जाता  है  ।

 को  भक्त
 मैँ  यह  जानना  चाहता हूं  कि  यह  योजना  स्थायी  रूप  से  चालू की  गयी  है  या

 कुछ  वर्षों लिये
 ?

 यदि  कुछ  वर्षों  के  लिये  तो  कितने  वर्षों  के  लिये
 ?

 श्रीमती  रामचन्द्रन
 :

 यह  इस  समय  तो  तीसरी  योजना  प्रविधि  के  लिए  है  ।  यदि  यह

 सफल  रहा  तो  हम  चौथी  योजना  wafer  के  लिये  भी  योजना  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  भागवत झा झा  आजाद  :
 FAT  यह  ग्रनुमान  लगाया  गया  हू

 कि  जो
 व्यवस्था

 की
 गई  हे  वह

 कहां  तक  पुरुषों और  स्त्रियों  की  शिक्षा  के  बीच  के  वर्तमान  असन्तुलन  को  ठीक
 कर

 सकेगी
 ?

 सौंदर्य  यह  बड़ा  व्यापक  प्रशन  है
 ।

 यहां  प्रश्न  का
 स्वयंसेवी  संगठनों  से

 संबंध  है  ।  स्त्रियों  के  कल्याण  दिक्षा  श्र  पुनर्वास  के  लिये  बहुत  से  स्वयंसेवी  संगठन  हैं  शरर  बहुत  से

 बोर्ड  तथा  अरन्य  अभिकरण  एवं  गृह  कायें  मंत्रालय  हैं
 जो

 धन  देते  हैं
 ।

 उन  स्वयंसेवी
 संगठनों

 को
 लेने

 के  लिये  जिन्हें  सहायता  नहीं  बहुत  थोड़ी  राशि  दी  जाती  है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ :  क्या  राज्यों  में  शिक्षा  संस्थाओं  को
 दी

 गई  राशि  उनको  राज्यों  के

 द्वारा दी  जाती  है  या  सीधे  केन्द्र  के  द्वारा
 ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  यह  सीधी  केन्द्र  द्वारा  चालित  योजना  है  ।

 ६.  श्रीनारायण  दास  :  इसलिये  तीसरी  योजना  में  कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की

 गई  है
 !

 मल  wast  में
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 सौंदर्य  लगभग  २५  लाख  ea  ।  इसमें  यह  कुछ  योजनाएं

 भी  शामिल हैं  ।

 झंकलेदवर  गेस

 ११२०८.  थी  पु०
 र्०

 पटेल
 :

 क्या  खान  भर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रंकलेदवर  क्षेत्र  के  तेल  कूचों  से  निकलने  वाली  गैस  जला
 दी

 जाती

 कौर  उसका  झाथिक रूप  से  कोई  इस्तेमाल नहीं  किया  जाता

 यदि  तो  प्रतिदिन  कितनी  गैस  जलाई  जाती  है
 ?

 fara  शौर  इंधन  मंत्री  के सभा-सचिव  :  जी  नहीं  ।

 लगभग  ७०,०००  घन  मीटर  ।

 fait
 र०

 पटेल  इस  गैस  का  बेहतर  उपभोग  कयों  नहीं  किया  गया  इसे  क्यों  जलाने

 दिया  गया  ?

 yet  तिम्मय्या
 :

 इस  समय
 भण्डार  करने  की  सुविचारो ंकी  कमी  कौर -  ite

 जलाई  जाती  है  ।  इस  प्रकार  गस  जलाया  जाना  तेल  उद्योग  में  झसाघारण  बात  नहीं  है  ।

 मध्य  पूर्व  देशों  में  भी  ऐसा  किया  जाता  है  ।

 ची  ०
 पाइप  लाइन  बना  कर  को  गैस  देने  की

 लागत
 क्या  है  शौर

 गैस  को  जलाने  से  हमें  कितनी  हानि  है  ?

 pena  घौर  इंधन  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  थी  :  कोई  ध्यान  नहीं  a

 इसका  कोई  वाणिज्यिक  मूल्य  aet  है
 ।

 उस  गैस  को  ले  नाने  शौर  उतरी  बिजली  घर  में

 उपयोग  करने के  लिये  गुजरात  राज्य  बिजली  बोड़ें  को  देने  का  प्रस्ताव  है  ।  जब  पाइप  लाइन

 धन  जाएगी तो  यह  उपयोग  केलिये  वहां  ले  जाई

 नहीं

 शी

 भान  सिह

 qo  सरकार ने  प्राप्त  गैस  उपयोग  करने  की  क्यों  योजना

 fat  हजरनवीस
 :

 जब  तक  हमें  उसकी  मात्रा  का  पता  कोई  योजना  नहीं

 बनाई जा  सकती

 pat  विधा चरण  शुक्ल
 :

 गैस  का  किस  समय  तंक  उपयोग  किये  जाने  संभावना  है

 ak  क्या  स्थानीय  भांडागार  व्यवस्था  की  जाएंगी  या  केवल  गैस  कें  ले  तराने  के  लि  ये  पाइप  लाइन

 बिछाई  जाएगी
 ?

 fat  हज़र नवीस
 :

 पाइप  लाइन  बिछाई  जाएगी
 ।

 fat  विधा चरण  शुक्ल
 :  कब

 ?

 opeat  हु घर नवीस  :
 लगभग  फरवरी  तक  ।

 het  जसवन्त  सिंह  गेस  की
 वर्तमान

 धौर  संभाव्य  क्षमता  कितनी  ह ै?

 fat  हजरनवोस
 :  सीमा  की  क्षमता

 Woo,oos  घनफुट है

 मूल  अंग्रेजी
 मे

 1184  (Ai)
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 एच०  एफ०-र४  सुपरसोनिक  विमान

 +

 J  at  30  चं०
 1१२०६

 थी
 महेश्वर  नायक

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एच०  एफ  O-Q%  सुपरसोनिक लड़ाकू  विमान  का  विकास  करने  के
 लिये  परियोजना

 को  बड़ी  प्रविधिक  कठिनाई का  सामना  करना
 पड़  रहा  है  ;  ak

 यदि  तो
 ये  कठिनाइयां  प्रकार  दूर  की  जायेंगी ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 श्री  प्र०  चे  बरपा
 :  क्या

 ब्रिटिश  ब्रिस्टल  ग्रूप  जिस ने  उन्नत  किस्म  का

 भ्रौरफियस  इंजन  बनाना  स्वीकार  किया  योजना  को  छोड़  दिया  यदि  तो  ?

 संविदा  भंग  के
 लिये

 फर्म  से  कितना  हरजाना  वसूल  किया  गया  है
 ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  इस  मामले में  कुछ  wat  है  ।  एच०  एफ०  २४  के  वर्तमान  नमूने

 ब्रिस्टल  इंजन  से  मिलता  ।  जेब  बहुत  वर्ष  पहले  उसका  पहले  पहल  विचार  किया  गया  था

 ब्रिस्टल  का  wien  शक्तिशाली  नमूनों  के  लिये  शक्तिशाली  इंजन  बनाने का  विचार

 था  ।  परन्तु  उनके  पास  अन्य  ग्राहक  नहीं  थे  ।  चार  या  पांच  वर्षों  से  बात-चीत

 चल  रही  है
 ।  हम  अरब  तक  सोचते  रहे  हैं  कि  हमारे  द्वारा  इसका  कोई  विकास  कठिन  शर्तों पर

 होगा  एक  प्रयुक्त  न  हुए  इंजन  के  बारे में  ।  किन्तु  जहां  तक  उनका  संबंध  है  मामला

 बन्द  नहीं  fea  हम  इस  इंजन  का  विकास  करना  ara  लिये  व्यावहारिक  काम  नहीं

 समझते  |

 गयी  प्र०
 do  क्या  दो  सुपरसोनिक  इंजनों  के  साथ  किये  गये  प्रयोग  भी

 असफल  रहे  यदि  तो  क्या  सरकार  ae  रूसी  निर्माताओं  को  इन  इंजनों  में  परिवर्तन करने  के

 लिए कह  रही है  ताकि  वे  प्रस्तावित  एच०  एफ-२४  में  ठीक  बेठ
 सकें  उसका  क्या  परिणाम

 निकला

 थी  कृष्ण  मेनन  ये  इंजन  एच०  एफ  ०-२४  हि. के भ्रग्रेत  विकास  में  उपयोग  के  लिये
 प्रयोगात्मक

 परियोजनाओं  .  के  तौर  लाये  गये  उन  में  कछ  परिवर्तन  की  आवश्यकता

 इन  परिवर्तनों  में  कछ  गलती  न  होने  इसलिये  हम  सभी  रूसी  सरकार  आवश्यक

 सहयोग  ले  रहे  जो  हमे  प्राप्त हो  रहा  .।

 श्री  रामनाथन  चे ट्रिय।र  एच०  QGo  के  निर्माण  के  संबंध  में  प्र  तक  कितनी  राशि

 सच  गई  हैं

 fat  कृष्ण  मूझे  इसके  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  यह  उत्तरदिया गया  है  कि  श्री  तक  कोई  कठिनाई  नहीं

 हुई  परियोजना  की  ग्राघुनिकतम  प्रगति  क्या  है  ate  कब  तक  हम  इस  ब्रिटिश
 विमान  का

 पूर्ण  निर्माण कर  सकेंगे  ?

 अंग्रेजी  में
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 शी  कृष्ण सेना  :  एच०  एफ- के  बारे  में  उत्पादन की  योजनाएं  वे  पीछे

 mat पड़  रही  हैं  ।  किन्तु इस  प्रकार  एक  विमान  के  लिये  बहुत  अधिक  प्रयोग
 कौर  प्रदर्शन

 करने पड़ते  से  बड़े  पैमाने  पर  विमान  चालक  बिठाने  से  पूर्व  बहुत
 सी

 बातों  की

 पड़ताल करनी  पड़ती

 श्री हेम  क  क्या  यह  सही  हैकि  इन  विमानों  की  वायु  में  उड़  सकने  की  क्षमता

 की  जांच  करने के  पश्चात्  a  पाया  गया  कि
 केवल  aa  सब-सैनिक

 गति  पकड़ते  हैं

 भोर  सुपरसोनिक गति  नहीं  पकड़त े?

 घो  gor  मेनन
 :

 मुझे  पता  नहीं  कि  arr  मैं  प्राविधिक  में  ।  कोई भी  विमान

 सुपरसोनिक गति  नहीं  पकड़  जब  तक  यद  धीरे  धीरे  गति  न  बढ़ाये  ।  गति  धीरे  धीरे

 बढ़ानी  पड़ती  है
 ।

 हेम  इस  में  सुपरसोनिक  गति  नहीं  बढ़ाई  ?

 treme महोदय  :  क्या  यह  उस  गति  को  प्राप्त  कर  सकता

 घी  कृष्ण  मेनन
 :

 यह  बना  ही  उसके  लिये  है  ;  यह  इसको  बढ़ाएगा

 थी  हरि  विष्णु  कामत  प्रशन  यह  है  कि  क्या  इसने  वह  गति  बढ़ा  ली  है  या  नहीं  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 ऐसी  स्थिति  लाना  असम्भव  है  जिस  में  सब  कुछ  जाना  ना  सके  ।

 काम  के  तथ्य  केवल  काम  के  द्वारा  ही  जाने  जा  सकते  हैं  ।  एक  विमान  हिसाब  के  प्राकार  पर  बनाया

 जाता है  ।  ईंजन  की  a  इसके  ऐरो  डिवेमिक  सुपरसोनिक  क्षमता  वाले  जब  तक

 विमान  पुरी  तरह  से  तैयार न  हो  जाए  इसे  सुपरसोनिक  गति  पर  उड़ाना  ठीक  नहीं  होता  ।

 a  जांच  विमान  चालकों  ak  frat  तथा  wa  लोगों  के  विचार  का

 विषय है  न  कि  सरकार के  लिये  ।

 fat  हरि  किरण  में  प्रामीत्य  set  के
 रूप

 में  पूछता  हुं  कि  श्री  हेम  का  प्रशन

 यह  था  कि  क्या  उस  विशिष्ट  उड़ान  में  इस  विमान  ने  वास्तव  में  गति  बढ़ाई

 dy  या  सैनिक  ?

 महोदय  :  उत्तर  दिया  गया  है  ।  मंत्री ने  है  कि  इसको  तुरन्त  उस  गति

 पर  उड़ाना ठीक  नहीं  यह  कारीगरों  कौर  wear  लोगों  तथा  निर्माताओं का  काम हैं

 कि  देखे ंकि  क्या  किसी  विशिष्ट  स्तर  पर  तो  उस  विशिष्ट  गति  को  प्राप्त  उस  समय  वे

 उस  के  जाते  हैं  ।  इसका  प्रयोग  करना  उनका  काम  है  कौर  उन्होंने यह  नहीं

 किया  हैं  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  श्राप  स्वीकार  करेंगे  कि  माननीय  मंत्री  सीघा  उत्तर  देने से  बच

 रहे  प्रदान  यह  था  कि  कया  इस  ने  उस  समय  '  गति  बढ़ाई  या  नहीं  ?.

 trea महोदय  :  कई  बार  एक  aa  संक्षिप्त  उत्तरसे  भ्रान्ति  उत्पन्न हो  सकती है  ।

 इस  बात॑  व्याख्या  की  जानो  चाहिये  कि  यह  उस  गति  पर  क्यों नहीं  उड़ाया  गया  ।

 धी  छुष्ण  मेनन  यह  सोचने  कोई  कारण  नहीं  है  कि  |यह  अपेक्षा तक तक  नहीं

 पहुंचेगा  ।  क्योंकि
 एक  विमान  एक  बार  sag की  गति  से  तेज  चल  पड़ता  सरकार  के

 यह  घोषणा  करना  ठीक  नहीं  है  कि
 इसने  सुपरसोनिक  उड़ान  है  ।

 हदो

 मूल  aia  में
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 सकता  है  कि  यह  की  गति  से  तेज  चलाया हो
 ।

 इसका  यह
 अथ

 नहीं  किय
 सब  प्रयोजनों  के  लिये  सुपरसोनिक  विमान

 बत  गया  है  ।  लब  हम  सब  कुछ  न  कर  लें

 हमारे  लिये
 इस  के  बारे  में  चुप  रहना  ही  बेहतर  है  ।

 fet
 क्या  यह  सही  है  कि  हिन्दुस्तान  विमान  फैक्टरी  ने  इस  एच०

 एफ-  विमान  के  विकास  के  लिये  एक  ब्रिटिश  फर्म  के  साथ  संविदा  किया  हैं

 धौर
 फर्म

 उस
 संविदा

 से  मुकर  गई  यदि  तो  इस  कंपनी  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई

 की  गई

 fat  कृष्ण  पहले  भाग  का  उत्तर  है  ।  इसका  सवाल  पैदा  नहीं  होता ?

 pat  त्यागी
 :

 सुपर  सैनिक  फाइटर
 उन

 एफ-  का  विकास  करने  भ्  कया
 विशेषज्ञों  का  जमन दल  ने  कोई  दूसरा  विकास  कार्यकर्ता  है  ?

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 श्री  त्यागी  भली  भारती  जानते  हैं  कि  यह  विकास  समाप्त  नहीं
 नक

 | gu  ।  यह  भ्र भी  विकासोन्मुख  १  चिन्ह  प्राप्त  करके  यह  चिन्ह  र  पर  लाता  टि

 श्र  तब  चिन्ह ३  पर  ate  यहीं  विमान  का  तरीका  होता  है  ।

 fat  त्रिदिव  कसार
 :  क्या

 भ्र ौर
 जिस

 में  इस  को  पहली  उड़ान

 में  एच०  एफ- की  शीत  सुपरसोनिक  इंजन  होना  सब-सोनिक  इंजन ?

 थी  कृष्ण  मेनन
 :  जो  इंजन  एफ-  को  रहा  विमान  सुपरसोनिक

 गति  तक  ले  जाने  के  लिये  सक्षम  है  ॥

 yet  त्रिदिव कुमार  चौधरी
 :  मेरा  प्रश्न  यह  था

 कि
 क्या

 जिन  ने

 एच ०  एफ-  को  woe  पहली  प्रयोगात्मक  उड़ान  में
 गत  वर्ष  चलाया

 सैनिक  इंजन  होना  ध्रपेक्षित  सब-सोनिक  ईंजन  नहीं ?

 fet  कृष्ण  यह  सुपरसोनिक  गति  से  उड़  सकता है  ।
 कारण  इंजन

 इस  में  लगाया  गया
 '

 था  t

 कया  इससे यह  wer थी  ।

 pat  कृष्ण  मेनन
 :  हां  ।

 pat  हरि  faq  कामत
 :  क्या  यह  सच  नहीं है  कि  उस

 carat  पर
 सभी  भारतीय

 पत्रों  में  व्यापक  प्रचार  gm  था कि  विमान  ने  सुपरसोनिक गति  उड़ाई  थी
 शौर

 स्वयं  मंत्री  जी  उस  अवसर पर  उपस्थित  थे  ?  सभा  wei  समझे  कि  इसने

 ची  कृष्ण  यह  बात  किसी  ने  भी  नहीं  कही  कि  इस  ने  सुपरसोनिक गति

 पकड़ी  यह  उन
 vat

 में  सुपर
 :

 सौनिक  विमान  था
 यह  इस

 गति  के  लिये  बनाया

 गया था  ?

 पो  हेम  हम  जानना  चाहते थे  क्या  एच  एफ-  में

 सैनिक  गति  के  लिये  इंजन  लगाया  गया  ak  क्या  इसने  वह  गति  प्राप्त  की

 ( seratara
 )

 समूल  dit  में
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 free  महोदय
 :  इसका

 स्पष्टीकरण
 हो

 सुका  हैं
 ।

 मा०  सदस्य  प्राय  साधनों  से

 इसका  अग्रेतर  स्पष्टीकरण ले  सकते

 सलाद  तेल

 1*१२१०.  st  सान  सिंह  पु०  am  खान  शौर  इंधन  '  मंत्री  बताने की  छपी

 करें

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  ara  ने  गुजरात  राज्य  में  सेरठा  के

 समीप  are  में  एक  meq  तेल  भंडार  का  पता  लगाया  है  ।

 यदि  तो सनन्द  के  खास  पास  छिद्र  के  लिये  कितने  स्थान  निर्धारित किये

 गये

 इस  कार्य  को  वर्षाकाल  में  जारी  रखने या  प्रारम्भ  करने के  लिये  सरकार  ने

 कोई  सावधानी बरती  &  ?

 fart  शौर  इंधन  मंत्रो के  सभा-सचिव  तिम्मस्या )  ae  के

 SIT  की  दौर  एक  बड़े  पैमाने  पर  भंडार  हैं  ।  यह  नहीं  कहा  था  सकता

 है  कि इस  में  तेल है  ।

 सलाद  e  उत्तर  में  इस  '  स्थान  पर  fe  लिये  are  स्थान

 गभुने गये

 हा ं॥

 श्री  सान  qo  क्या  वर्षा  ऋतु  में  are  से  fee  स्थान  तक  सड़क
 माग

 उपलब्ध  होता  है
 ?

 fat  वर्षाऋतु में  इस  कार्य में  बाधा  न  देने  के  हम  इस

 स्थान  पर  नियंत्रण  निर्माण  कार्य  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ताकि  छितरी-का

 चालू  रह  ।

 मान  सिंह  पृ०  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सड़कों  के  टेंडरों  के  लिये  विज्ञापन  दिये  गये

 परन्तु बाद  में  सरकार ने  वह  विचार छोड़

 fort  ate  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  हज़र नवीस  ):  यह  कार्य  तेल॑  तथा  प्राकृतिक

 गस  आयोग  द्वारा  किया  जाता  है  ।  यह  उस  आयोग  का  प्रतिदिन  का  कार्य  है  ताकि  इस  मामले  में

 सरकार  की  कोई  प्रत्यक्ष  जिम्मेवारी  न  हो  ।.

 टीपू  र०  पटल  :  यह  बताया गया  है  कि  छिद्र  के  लिये  चार  स्थान  चुने  गये  हैं  ।  वह  स्थान

 कोन  से  हैं  ate  वे  किन  गांवों  में  स्थित हैं
 ?

 थी  हजरनवोस  में  भ्र भी  ठीक  स्थान  नहीं  बता  सकता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मेरे  को  पत्र

 तो  मैं  जानकारी दे  दूंगा  ।

 गधी  आशिक  :  क्या  यह  सच  नहीं  हे  कि  प्रस्तावित  गांधी  नगर  में  जो  कुंदरा  गया  वह

 सीमेंट  से  बन्द  कर  दिया  गया  तब  यह  तेल  की  खोज  के  लिये  फिर  खोदा  जा  रहा  है
 ?

 oy
 श्री  तिम्मस्या  :  यह  प्रदान  इससे  उत्पन्न  नहीं  होतीं  ।  यह  प्रश्न  के  बारे  में  है

 ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 सद्य  निषेध

 +

 १.  थो  हरि  विष्णु  कामत

 थ्री  बू ७  फे०  देव

 गृह-कार्य मंत्री  २६  FERN  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  १९४  के  के  संबंध  में

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  उत्तर  पश्चिम  मध्य  बिहार  ate  केरल के  राज्यों

 में  पूर्ण  मद्य  निषेध  लागू  तोਂ  उनमें  से  प्रत्य
 क

 राज्य  में
 झा बकारि  राजस्व  में  कितनी

 हानि  होती
 ;

 उपरोक्त  राज्यों  में  से  प्रत्येक  में  मद्य  निषेध  लागू  करने  पर  कितना  व्यय

 gar  ;  ब्रोकर

 इनमें  से  प्रत्येक राज्य  में  स्थापन
 पर  कितना व्यय  gat  ?

 years  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (*)  से
 राज्य  सरकारों  से

 एकत्र की  जा  रही  है  |

 teit  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  मामला  कुछ  दिन  पूर्व  भी  सदन  उठाया  गया  था
 ।

 उसकी

 सूचना  उससे  २०  दिन  पूर्व  दी  गयी  थी  ।  जानकारी  कब  तक  ए  की  जाती  ?  इसको

 लगभग  १  महीना  हो  गया  है  ।

 fait  दातार
 :  जो  कुछ  निर्णय  किया  गया  था  वह  यह

 था  कि
 तीसरी  योजना

 के
 समाप्त  होने

 से  पूर्वे  निर्धारित  कार्य  क्रम  ate  पूर्ण
 wa

 निषेध  हो  ।
 यह  निर्धारित  करना  राज्य  सरकारों  पर  निर्भर

 करता  है  कि  वे  कब  तक  पूर्ण  लागू  करेंगे  प्रौढ़  फिर  वे  उसके  वित्तीय
 व्यय  का

 मान  लगायेंगे  ।

 fet  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  संघ  सरकार  ने  fara  किया  है
 कि

 यह  उन  राज्य  सरकारों

 जो  सदयता  व्यय  का  पुरा  भाग  देगी  या  कुछ  भाग
 ?

 आघा-राधा  ।

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  रज्य  सरकार  उस  प्रस्ताव  से  सहमत  हैं
 ?

 थ्रो  कुछ  राज्य  सहमत  नहीं  हैं  ।  वे  शत  प्रतिशत  सहायता  रहे  हैं
 |

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :  कौन

 से  राज्य  सहमत  हैं  कौन  से  नहीं
 !

 थ्री  wea  बात को  घ्यान  में  रखते  हुये  कि  क्योंकि  भारी  करों  सेजनता  दबी  जा

 रही  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  यह  सोच  रही  है
 कि

 यदि  मद्य
 निषेध  जारी  रखा

 जाये  तो  लोगों  को  प्रतीक  सहायत  दी  जा  सकती  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 में
 यह  प्रस्ताव  नहीं  मानता  ।

 pet  बा युवे वन नायर  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  तथ्यों  को  एकत्र  किया  जा  रहा  है
 ।

 क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इन  तथ्यों  को  प्राप्त  किये  बिना  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  पूर्ण  मंदी  निषेध

 का  परामशं कसे  दिया  ?

 felt  दातार  :  सरकार ने  चाहे  जो  किया  ate  केन्द्रीय  मद्य  निषेध  समिति  ने  चाहे

 यह  निर्णय
 करना था  कि  तृतीय  यो  जना  के  तरन्त  से  पूरव  got  मद्य  निषेष  हो  जाना  ~

 ।

 मिल  में



 १०  tan  )  मौखिक  उत्तर  Wows

 6.1 |  हरि  विष्णु  कामत
 :  यह  समझदारी नहीं

 ८. |  राज्य  सरकारों के  सभी  प्रतिनिधियों  ने  सिद्धांत  रूप  से  इसे  स्वीकार  कर  लिया

 था  ।  फिर  उनसे  विभिन्न  प्रावस्थाओं  बनाने  को  कहा  गया  जो  पूर्ण  मद्य  निषेध  से  पूर्व  लागू  की

 जा  सक  ॥

 शी हेम  बुधा  :  ग्रोचित्य प्रदान  पर  ।

 महोदय  :  हर  के  बाद  वह  भ्रीचित्य  प्रदान  उठाते  हैं  |

 श्री हेम  बरुआ :  मंत्री  महोदय  ने  कभी  बताया  कि  सभी  राज्य  इस  मद्य  निषेध  कार्यक्रम से

 सहमत  हो  गये  है  ।  परन्तु  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  ने
 अपने  व्यक्तियों  से

 परामर्श  करने  का  निर्णय

 किया  है  कि  में  मद्य  निषेध  लागू  किया  जाये  या  नहीं  ।

 ची  हरि  कामत :  बंगाल भी

 महोदय  :  माननीय सदस्य  यह  समझें  कि  कया में  किसी  नियम  भ्रमणा  संविधान  अथवा

 किसी  कानून  की  व्याख्या  कर  उनको  यह  बताऊ
 कि

 यह  औचित्य  प्रदान  है  या  नहीं  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 कोई  श्रीविजय  प्रदान  श्रथवा  जानकारी  का  प्रश्न  उठाना  चाहें  तो  वे  स्वय
 यह

 तै  करें
 ।

 pat  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 क्या  सरकार का  ध्यान  ग्रांट  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  के  इस  वक्तव्य

 erat  भ्राकृष्ट  किया  गया  है  कि  मद्य  निषेध  के  इस  मामले  को  राष्ट्रीय  विकास  परिषद की श्रगली की  अगली

 बेठक की  कार्य-सूची  में  रखा  जायेगा  ?

 शी  मे  ने  समाचारपत्रों में  यह  पढ़ा  है
 ।

 केरल  में  साम्य  संस्था

 थी  वॉरियर
 १२१२

 ्  थी  रवीन  बर्मा

 बया  शिक्षा  मंत्री  यद  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 क्या  प्रस्तावित  प्रायः  संस्था  के  स्थान  के  बारे में  केरल  सरकार  का  haw  निर्णय

 बता  दिया गया  है

 यदि  तो  स्थान  कौनसा  है  ;

 संस्था  दवारा  कब  काय  आरम्भ  किये  जाने  की  संभावना है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०  श्रीमाली  )  :  ¢&) sft, wet 1 नहीं  1

 शौर  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 जी  वॉरियर  :  क्या
 सरकार

 को  केरल
 सरकार  से  इस  संस्था के  बारे  में  उनके  निर्णय

 के  संबंध  में  कोई  प्रतिवेदन मिला  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 केरल  सरकार  ने  हमें  लिखा  हैं  कि  वे

 केरल
 में  ग्रामीण

 संस्था  बनाना  चाहते  हैं  ।

 मूल  संप्रेषण  में
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 शी  पेया  केन्द्रीय  सरकार  का  संस्था  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  प्रौढ़  उसका

 स्थान  राज्य  सरकार द्वारा  चुना  जायेगा ?

 डा० का०  Mo  :  वह  कुछ  स्थान  बतायेंगे  ।

 हम  स्थान  सुनने  के  लिये  एक  दौरा समिति  भेजने  पर  सोच  रहे  हैं  ।

 इम्बीचिबावा ने  एक  प्रश्न

 शी  नम्बियार
 :

 क्या
 मे  इसका  अनुवाद कर  दूं  ?  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  त

 की

 आकृष्ट  किया  गया  है  कि  इसके  लिये  था वा नूर जहां  सर्वोदय  सम्मेलन किया  जा  रहा  है

 wet  प्राचीन  समय  में
 नामांकन  समारोह हुआ  सर्वोत्तम  स्थान

 puma  महोदय  :  यह  एक  सुझाव है  ।

 वासुदेवन  उपमंत्री  महोदया  हाल  ही  में  गयी  थीं  ale  समाचार पत्रों

 में  प्रकाशित gar  था  कि  वहां  पर  उन्होंने  कई  व्यक्तियों  कौर  सरकारी  प्रतिनिधियों  के  साथ

 ग्रामीण  संस्था  के  स्थान  के  बारे में  बातचीत  की
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हुं  किं  क्या  उपमंत्री  महोदया

 स्थानीय  व्यक्तियों के  प्रतिनिधियों  से  भी  मिली  थीं  atc  ग्रामीण  संस्था  के  स्थान को  बारे  में

 उनके  विचार भी  सुने  थे
 ?

 पंडा०  का
 ०

 लोग  शिमाली  :  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 विभिन्न  ऐच्छिक  संगठनों  से  कई

 श्रम्यावेदन प्राप्त  हुये  सरकार  इन  सभी  अभ्यावेदनों  की  जांच  करेगी  झर  स्थान  का  दौरा  करने

 के  बाद  अन्तिम  fora  करेगी  ।

 fait  वॉरियर  :  उनका  er  यह  था  कि  कया  उपमंत्री  महोदया  ने  स्थान  का  दौरा  किया  ate

 त्रिवेन्द्रम  में  aprefaa पत्रों  से  बातचीत  की  ?  यदि  तो  इस  स्थान  का  दौरा  करने  वाली  उपमंत्री

 महोदया की  क्या  राय  है  ?

 पत्रिका  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौंदर्य  :  मेंने  किसी  स्थान  का  दौरा  नहीं

 किया ।  मैने  केरल के  शिक्षा  मंत्री  समेत  कुछ  के  साथ  विचार  किया  ।  wit  इस  पर

 भ्रान्ति रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  उससे  ga  कुछ  सुविधायें  प्राप्त  की  जानी  हैं
 ।

 पृष्ठ

 हम  इतना  कह  सकते  हैं  कि  ग्रामीण  संस्था  स्थापित  करने के  लिये  केरल  सरकार  बहुत  इच्छ
 क

 ag  art  सहायता  देने  को  तैयार है

 नमदा  सदी  क्षेत्र  में  तेल

 श्री  ma

 १२१३.  ५  श्रीमती  जमुना on

 क्या  era  धौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  नमदा  नदी  क्षेत्र  में  तेल  के  लिये  की

 जा  खोज  से  प्रोत् साह इन जनक परिणाम  प्राप्त  हुये  हैं

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है

 मूल  dat में
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 क्या  नागपुर  के  एक  सर्वेक्षण  दल  ने  उस  क्षेत्र  में  लोहा  ale  मैंगनीज  श्रमिक  खनन

 की  संभाव्यता के  बारे  में  उत्साहवर्धक  समाचार  दिया  है

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया  है  ?

 सिन  कौर  इंधन  मंत्री  क ेसभा-सचिव  तिम्मब्या  )  :  कौर  नर्मदा  बेसिन

 में  केवल  भतत्वीय  जानकारी  प्राप्त  करने के  लिये  ada  किया  जा  रहा  है  खडिया  की  तरह

 समुद्री  पत्थर  मिला  है  ।

 इस  क्षेत्र  के  सर्वेक्षण  के  लिये  नागपुर
 के  भारतीय  खान  ब्यूरो से  कोई  दल  नहीं

 भेजा गया  है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 tet  दी०  चे  शर्मा  :  मंत्रालय  को  प्राप्त  प्राथमिक  प्रतिवेदन  में
 क्या  बताया गया  है  site

 क्या  वह  श्रमिक है  ?

 किस  के  लिये  ?  यदि fata  शोर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हजरनवोस )

 यह  तेल  के  लिये  हैं  तो  संकेत  बिल्कुल  प्रतिकूल  हैं
 ।

 डा०  गोविन्द  दास :  जहां  पर  नमदा  के  पहाड़ों  पर  यह  खोज  की  गई  वह  किन-किन

 स्थानों पर  की  गई  क्या  शौर भी  ऐसी  कुछ  खोज  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 माननीय  सदस्य  मझे थी  हज़र नवीस  इसके  बारे में  तफसील  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 इसके  बारे  में  लिखेंगे  तो  में  जरूर  उनको  उसका  जवाब  दूंगा  ।

 मंत्रालय ने थी  दो०  चे  जब  कि  प्राथमिक  प्रतिवेदन  प्रफुल्ल  नहीं  था  तो

 इस  प्रदेश में  खोज  क्यों  की  ?

 tat  हज़र नवीस  :.  प्राथमिक  प्रतिवेदन  कभी प्रतिकूल नहीं  रहा  ।  श  के  प्रत्येक

 भाग का  नक्शा  बनाना  प्रौढ़  जांच  पड़ताल  करना  भारत  के  तस्वीर  सवाल  विभाग की  प्रक्रिया

 यदि  हमे  तेल  न  मिले  तो  कुछ  प्रौढ़  मिल  सकता  है  ।

 प्राइमरी  स्कूलों  के  निर्माण  के  लिये  सहायता

 +

 सुबोध .  gaat

 स०  चल  सामन्त
 १२१४

 {a

 कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है
 कि  केन्द्रीय  सरकार

 ने  प्राईमरी  स्कूलों
 के

 निर्माण के  लिये  राज्य

 सरकार की  विकास  अनुदान  देना  बन्द  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  राज्य  विशेषतया  परिश्रमी  बंशल  से  भ्रम्यावेदन मिला  हैकि  विकास
 विचार किया  जायें  ;  शर भ्रनुदान  के  भुगतान  पर

 यदि  तो  उस  पर  कया  कायेवाह्दी की  गई  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्जीशवहदी  \
 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  (7)  एक  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता

 विवरण

 वर्तमान  प्रक्रिया  के  अनुसार किसी  भी  राज्य  सरकार  की  विकास  योजनाकारों  पर

 केन्द्रीय  अनुदान  सभी  योजनाओं
 के

 लिये  कट्ठा  मंजूर  किया  जाता  है  site  किसी  पृथक
 योजना  या  पृथक्  व्यय

 के
 लिये  पृथक  रूप  से  नही ।  प्राथमिक  स्कूलों  की  इमारतें

 बनाने  के  लिये  अनुदान  बन्द  करने का  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 से  उक्त  भाग  में  बताई  गई  स्थिति को  ध्यान  में  रखते  ये  प्रदान

 उत्पन्न  नहीं  होते  |

 श्री  सुबोध  हादसे  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  राज्य  सरकार को  प्रथम  बातों  पर

 व्यय  के  लिये  पुथल  रूप  से  धन  नहीं  दिया  जाता  |  क्या
 म॑

 जान  सकता हूँ  कि  प्राथमिक

 fRrerr  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकार  को  कितना  धन  दिया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौंदरम  रामचन्द्रन  )  कोई  पथक  व्यवस्था  नहीं

 की  गई  है  ।  राज्य  सरकारों ने  अपनी  योजनायें  पेश की  हैं  रोक  उनको  सकल  की  इमारतों

 के  लिये  सहायता  समेत  सहायता  दी  जाती  है  ।  यह  कहने की  कोई  बात  st  नहीं  है  कि

 इमारत  बनाने  के  लिये  अनुदान  दे  रहे  थे  श्र  ae  रोक  दी  गई  है  ।

 में  यह थी  सुबोध  में  भ्रनुदान  बन्द  करने  बारे  में  नहीं  पूछ  रहा  हूं  ।

 जानना  चाहता  हं  कि  प्राथमिक  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  कितनी

 धनराशि दीਂ  गई  है  ।

 सौंदरम  रामचन्द्रन  :  कोई  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  प्राथमिक  शिक्षा

 के  बारे  में  उन्होंने  जो  भी  योजना  पेश  कीਂ  ,  वह  स्वीकार  कर  ली  गई  |  वास्तव  पश्चिम

 >

 बंगाल  सरकार को  प्रतीक  धन  दिया  गया  है  क्योंकि  वह  प्राथमिक  शिक्षा  का  विस्तार  कर
 रही

 ।

 fat  स०  चे  सामन्त  विवरण  से  क्या  में  यह  समझूं  कि  कोई  भी  राज्य  प्राथमिक

 erat  लिये  भारत  बनाने  पर  धन  व्यय  नहीं  कर  सकता
 ?

 श्रीमती  सॉदरम  रामचन्द्रन  जी  नहीं  वह  स्वयं  wea  योजनायें  बनाते हैं  ।

 इमारतों  के  उनका  कार्यक्रम  होता  है  कि  प्रति  ज  इतनी  इमारतें

 बनाई  जायेंगी  ।  उन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करना  उनका  काम  है  ।

 शी  क्या  सरकार को  यह  पता है  कि  स्थान  की  कमी  के  कारण  बड़ी
 dw

 में  विद्याथियों को  स्कूलों  में  भर्ती  करने  से  इन्कार कर  दिया  जाता  ate  यदि  तो  सरकार

 किस  रूप  में  राज्यों की  सहायता  करेगी
 ?

 श्रीमती  सॉदरम  रामचन्द्रन  शिक्षा राज्य  विषय  हैं  ।  उनकी  योजनायें  मंजर

 को  जाती हैं  ।  वह  घन  खां  करते  हैं  ।  वास्तव में  हम  alas  आवंटन  लिये  योजना

 प्रयोग से  कह  रहे  हैं  क्योंकि  प्राथमिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  राज्य  लक्ष्य  बढ़

 गया है  |  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  वहीं  कठिनाई है  ।
 camaammees

 कमल  cant में
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 थी  उ०  qo  त्रिवेदी  :  श्रेय  आचिंत्य vet  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  कौर

 उनके  उपमंत्री  महोदय एक  ही  स्थान पर  बैठे  ताकि  सदस्यों  को  पता  लग  जाय  कि  वहू  एक  ही

 मंत्रालय से  सम्बन्धित हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 यदि  यह  frig  करने

 के  लिये  कि  उन्हें  कहां  बैठना

 मेरे  लिये  यह  औचित्य  प्रदन है  तो  मेरे  लिये  कोई  निदेश  देव  कठिन  कुछ  हीਂ  दिनों

 में  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  मंत्री  स  परिचित  हो  जायेंगे  और  फिर  उन्हें  कोई  कठिनाई  नहीं

 rit  ।

 द्वीप  सूचना  प्रश्न  उत्तर

 ज  परियोजनाओं

 सूचना  प्रदान  संख्या  १३.  श्री  सुबोध  क्या ar  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  मुद्रा  न  मिलने  के  कारण  गेर-सरकारी  कौर  सरकारी

 क्षेत्रों  में  कुछ  बड़े  उर्वरक  संयंत्र  बन्द  हो  गये  हैं  ;

 क्या  इससे  तृतीय  योजना-कान  में  sata  के  उत्पादन  लक्ष्य  पर

 पड़ेंगी

 यदि  at,  तो  उत्पादन  में  कितनी  कमी  शौर

 (7)  क्या  इससे  तीसरी  योजना  में  इसी  waft  खाद्य  में  श्रात्म-निर्भरता  पर  भी

 प्रभाव  पड़गा  ?

 भारी  sata  मंत्री  चि०  ।  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पल  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 तीसरी  योजना  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  स्थापना के  लिये  स्वीकृत

 बड़ी  बड़ी  save  परियोजनाओं में  से  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में चार  परियोजनायें कभी  विदेशी

 योग
 ate

 परियोजनाओं
 की  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  में  धन  लगाने  के  बारे  में  अन्तिम  रूप

 से  fora  नहीं  कर  सकी  हैं  ।  चार  परियोजना में  से  एक  लाइसेंसधारी  ने  योजना  पर  ्  कार्य

 करने  में  झ्समथता प्रकट  की  है  ।

 से  इस  समय  यह  कहना  प्रसार  नहीं  है  कि  उल्लिखित  परियोजनाओं  को  होने

 बाली  प्राथमिक  कठिनाइयों  के  कारण  तीसरी  योजना  के  नत  तक  के  उत्पादन  का  लक्ष्य

 प्राप्त  किया  जा  सकेगा  या  नहीं  ।  हम  अभी  तीसरी  योजना  के  आरम्भ में  हैं  लक्ष्य  प्राप्त  करने

 के  लिये  हर  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 पनी  सुबोध  सदा  विवरण  में  लिखा  है
 :

 समय  यह  कहना  असिन  नहीं  है  कि  उल्लिखित  परियोजनाओं  को  होने  वाली

 प्राथमिक  कठिनाइयों  के  कारण  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  उर्वरकों के  उत्पादन

 का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  या  नहीं
 "

 iret
 अंग्रेजी  में



 ्
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 उसी  विवरण  में  उन्होंने  अन्य  स्थान  पर  बताया  है  :

 परियोजना प्र ों में  से  एक  लाइसेंसधारी  ने  योजना पर  कार्य  करने  में  La

 प्रगट की  et

 उन  का  भी  यही  कहना  है
 कि

 मशीनों  के  लिये  भुगतान करने  के  लिये  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 करने  में  कठिनाई  हो  रही  है
 ।

 यदि  तो  सरकार  यह  Fa  कह  सकती  है  कि  wit  यह  नहीं  कहा

 जा  सकता
 कि

 उर्वरक  का  उत्पादन-लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  या  नहीं
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  अन्य  तीन  गर-सरकारी  क्षेत्र  की
 परियोजनायें  विदेशी  सहयोग  की

 व्यवस्था  के  बारे  में  बातचीत  कर  रहे  हैं  मुझे  बताया  गया  है
 कि

 वे  प्रवीण  स्थिति  में  हैं  ।  अतः

 वे  इसको  रूप  देना  चाहेंगे  ।  जहां  तक  सम्बन्ध  जिसने  लाइसेंस  छोड़  दिया  है

 हम  मध्य  प्रदेश  में  उस  परियोजना  को  चालू  करने  के  लिये  भी  वैकल्पिक  संसाधन  प्राप्त  करने  का

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 पकी  भागवत  शा  आजाद
 :

 विवरण  में  केवल  गर-सरकारी  क्षेत्र  की  चार  परियोजनाओं  का

 जिक्र  किया  गया  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थिति  क्या  है
 ?

 पश्  fao  सुब्रह्मण्यम
 :

 परियोजनाओं  के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध
 किया  गया  है  कौर वे

 क्रियान्वित की  जा  रही  है  ।

 fat  महेदवर  नायक
 :

 विवरण  से  पता  चलताहै  कि  चार  लाइसेंसधारियों  में  से  एक  ने  उर्वरक

 कारखाना  स्थापित  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।  परियोजना  क्रियान्वित  न  करने  के  क्या  कारण

 क्या  में  यह  भी  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार
 किसी  पक्ष

 को  लाइसेंस  देने
 से  उसकी

 योग्यता  पर  विचार  नहीं  करेंगी
 ?

 fet चि०  सुब्रह्मण्यम :  जब  प्रस्ताव  रखे  गये  थे  तो  इसको  अच्छा  समझा  गया  था
 ।

 बाद
 में

 हमें  पता  लगा  कि  लाइसेंस  धारी  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  में  श्रसमथं 'रहा है रहा  है
 ।

 इसको  चलाना

 संभव नहीं  बुझा

 विद्याचरण  शुक्ल
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  में  उर्वरक  के  उत्पादन  को  सर्वोच्च

 प्राथमिकता  दी  जाती  यदि  तो  इन  परियोजना ग्र ों के  लिये  विदेशी  मुद्रा
 न

 दिये  जाने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 झरी  चि०  सुब्रह्मण्यम :  यह  विदेशी  मुद्रा  न  दिये  जाने  का  प्रदान  नहीं  है
 ।

 दूसरी  यह

 विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  का  प्रदान  है  ।  जहां तक  अन्य  तीन  सार्थों  का  सम्बन्ध  वे  बातचीत

 कर  रही  हैऔर  काफी  बढ़ी  श्र  शीघ्र  ही  वे  सहयोग  के  बारे  में  अन्तिम  रूप  द  देग  ।
 fan  Sos

 थी  हंसना
 :

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सामरिक  एसिड  पर  अधिक  नये  कर  लगा  देने

 के  कारण  वर्तमान  ट  कारखानों  के  उत्पादन  में  भी  कमी  हुई  है
 ?

 श्री  fro  मुझे  aren  है  कि  इस  प्रश्न  का  वित्त  मंत्री  महोदय  वित्त  विधेयक  पर

 विचार  के  समय  उत्तर  देंगे  ।

 काज़ी ह दे दे है  में गमन
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मेटल  एण्ड  स्टोल  की  महीनों  का
 विक्रय

 १९०२.
 sat

 स०  मो०  बनर्जी

 थी  मुहम्मद  इलियास :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यद  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोई  हाइड्रोलिक  जो  १९४६  में  युद्ध के

 बाद  जमाने  से  लाई  गई  मेटल  एड  स्टील  ईशापुर  ने  बेची  है  ;

 यदि  तो  इस  मशीन  का  पुस्त-मूल्य  कितना  है  ;

 कितने  मूल्य  पर  बेची  गई  ;

 क्या  मशीन  के  अलग-अलग  हिस्से  कर  के  बेची  गई  ;

 (&)  क्या  किये  g8G2  में  किया  गया  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  काम  हैं  ?

 मंत्री  (aft  कृष्ण
 :

 नहीं  ।  हाइड्रोलिक  प्रेस  समेत  से  लाई

 गयी  कुछ  बेकार  जिनका  इस्तेमाल  नहीं  किया
 जा  सकता  उन्हें

 घोषित  कर

 बिक्री  के  लिये  संभरण  तथा  निपटान  महा  निदेशालय  को  दिया  गया  ।

 ३१-२-१६४६  को  २७,८८,१२१  रुपये  ।

 Gok,  Reo  रुपये  ।

 नहीं  ।  मशीन  इसकी  मूल  स्थिति  में  बेची  गयी  ।  एक  खरीदान  ने  खरीदी

 हुई  मशीन  के  टुकड़े  करने  को  कहा  था  ताकि  वह  उसका  सामान  ले  जा  सके  परन्तु  यह  श्रीमती  नहीं

 दी  गयीं  ।

 (&)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 पोर्टब्लेयर  में
 मछली  कपड़ने  की

 नौकाओं
 का  रोका  जाना

 १२०३.  श्री  ई  सि०  सहगल
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नवम्बर,/दिसम्बर,  PERE  में  किसी
 समय  अन्दमान  कौर

 बार  समुद्र में  जो  चीनी  नाव  पकड़ी  गयी  थी  उससे  ब्लेयर  में  दो  झाउटबोडे  मोटर  नौकायें

 एक  छोटी  नाव  की  गयी  थी  ;

 क्या  इन  मोटर  नौकाओं  are  /  अथवा  नाव  को  बाद  में  वहां  बेच  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  मामले  के  तय  क्या  हैं  ;

 (7)  पोर्टब्लेयर में  सीमाशुल्क  कलेक्टर  ने  इस  श्रेणीकृत  आयात  के  जिसमें  विदेशी

 मुद्रा की
 ह

 मो  gE
 बोगी  fee  Pere

 मूत  saat F x
 में



 .
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 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  रा०
 भगत  )  :  से

 एक  विवरण  सभा
 पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]

 बड़ौदा  म
 sat  सुपर  ट्रैक्टरों  का

 SM  हु ०  मकसुदन
 नदी

 1*१२१४.
 Lat  प्र०  ध: ह.  बस्रा

 क्या  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  बड़ौदा  में  जैटर  सुपर  ट्रैक्टरों के  निर्माण  के  लिये  भारत  सरकार

 तथा  चेकोस्लोवाकिया  सरकार  के  बीच  एक  करार  हुआ है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  (sft Fao चि०
 :  ak  (a)

 घाकिया  के  एक  साथ  के  सहयोंग  से  एक  गैरसरकारी  सारे  को  बड़ौदा  में  अपने  aaa  कारखाने

 में  जैटर  सुपर  सेक्टरों के  निर्माण के  लिये  उद्योग  (  विकास  तथा  विनियमन  )  अघिनियम  PEXe

 के  भ्रन्तगंत  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  दोनों  के  बीच  हुई  सहयोग  की  शर्तें  इस  सरकार

 के  विचाराधीन  हे  ||

 हिन्दुस्तान  स्टोल  लिमिटेड  का  मुख्य  कार्यालय

 १२१६.  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 रांची  में  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  मुख्य  कार्यालय  भवन  तथा

 चारियों के  लिये  निवास-गृहों  के  निर्माण  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ;  तथा

 इस  कायें  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  तराशा  की  जाती  है
 ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  wh  हिन्दुस्तान

 स्टील  लिमिटेड  का  मुख्य  कार्यालय भवन  लगभग  तैयार  है
 ।

 जहां  तक  निवास-गृहों के  निर्माण  का

 सम्बन्ध  कुल  ४२१  क्वाटर  बनाये  जाने  हैं  जिन  में  से  २३५  क्वाटर श्री  तक  तैयार  हो  चुके

 भयोत्पादक  विनोद  पत्रिकाओं  को  बिक्री

 ी
 दी०  Wo

 १२१७.
 श्रीमती  सावित्र  निगम  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि
 :

 देश  में  भयो त्या दक विनोद  पत्रिकाओं  की  बिक्री  तथा  परिचालन को  रोकने  के  लिये

 कार्यवाही की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ;  प्रौर

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  १९५४५  में  भारत

 में  ऐसी  सामग्री
 के  आयात

 पर
 प्रतिबन्ध

 के  बारे  में  समुद्र सीमाशुल्क  १८७८  की  धारा  १९

 के  श्रन्तगंत  एक  जारी
 की

 गई  थी
 ।

 बाद  में  संसद  में  युवा  व्यक्ति

 PEXS  बनाया  गया  जिससे  ऐसी  सामग्री  की  बिक्री  ate  परिचालन  seas  इन

 उपायों  का  अपेक्षित प्रभाव  पड़ा  ।

 मूल  अंग्रेजो  में

 Tract; Super  iractors
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 डालरों  का  परिचालन

 थी हेम हेम
 बदलना

 1१९१८.  <
 श्री  dlo  ह  फार्मा

 थी  व०  राघवन

 at  रामेश्वर  टाटिया :

 क्या  वित्त-मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि
 :

 क्या  डिफेंस  दिल्ली  में  जाली  नोट  छापने  वाले एक  गिरोह  का  पता  लगा  है

 जो  जाली  अमरीकी  डालरों  का  परिचालन  करने  के  लिये  जिम्मेदार  बताया  जाता  है  ;

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  कितनीਂ  गिरफ्तारियां  हुई  हैं  तथा  कितनी  रकम  केਂ  जाली

 डालर  बरामद हुये  हैं  ?

 क्या  विदेशी  भी  श्रत्तगंस्त हैं  :  a

 wa  तक  की  गई  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  हें
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रा०  :  कौर  कुल  १६४५  डालर

 के  मूल्य  के  जाली  अमरीकी  ५०
 प्रौढ़

 ५
 डालर  के  बिल  उसके  पास  से  बरामद  किये  जाने

 पर
 डिफेन्स

 कॉलोनी  में  एक  व्यक्ति  गिरफ्तार  किया  गया  ।  wa  तक  बारह  व्यक्तियों  से  पूछताछ  की  गयी

 se  wa  तक  की  गयी  पुलिस  जांच  में  यह  पता  नहीं  चलता  कि  इस  मामले  में

 किसी  विदेशी  का  हाथ  है  Teg  are  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।

 विश्वविद्यालयों  मं  प्रौद्योगिक  बस्तियां

 TERE.  S tt  सुबोध  सदा

 Lat  उमा नाथ

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालयों  के  निकट  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कौन  से  विश्वविद्यालय चुने  गये  हैं  ;

 क्या  बस्तियों  का  निर्माण  आरम्भ  हो  गया  है  ;

 प्रत्येक  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  :
 हां

 ।
 इनका  नाम  अब  प्रमुख

 एवं-प्रशिक्षण  केन्द्र  है  ।

 जादवपुर  कौर  राजस्थान  |

 जी  नहीं  ।

 विश्वविद्यालय  श्रावव्यक  योजना
 ate

 प्राक्कलन  तैयार  कर  रही  हैं
 ।

 मूल  अग्रेज़ी
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 नागा  विद्रोहियों  के  न

 शो  दी०  ०  शर्मा
 १२२०

 lst  भागवत  झा  ः

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 Far  सुरक्षा  बल  ने  नागालैंड में  प्रगति  हाल  की  कायंवाही  के  दौरान  नागा  विद्रोहियों

 के  ogi  पर  कब्जा  कर  लिया  था  ;

 यदि  तो  कार्यवाही के  दौरान  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार किये  कितने  गोला

 बारूद  सम्पत्ति  पर  कब्जा  किया  गया  कौर  उनसे  क्या  कागजात  बरामद  किये  गये  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 २४  १९६२  को  नागा  विद्रोहियों के  एक

 बड़े  पर  कब्जा  किया  गया
 |

 चार  विद्रोही  पकड़े  एक  मारा  गया  प्रौढ़  एक  जो  घायल  हो  गया  भाग  गया  ।

 एक  रिपीटर  एक  १२  बोर की  बन्दूक  कौर  गोलाबारूद  कौर  कागजात  पकड़े  गये  ।

 पकड़े गये  कागजात  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 एम०  ato  नेमा  धौर  एस ०  ato

 1२३१६.  श्री  शठ
 सि०  कया  गृहकार्य मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  निकोबार  द्वीप  समूह  में  मछली  पकड़ने  में  लगे  एम०  ato  के  पास

 रेखा  प्रमाणपत्र  है  ;

 यदि  तो  यह  जहाज  पासंवर्ती  द्वीपों  से  नानकोरी  पत्तन  को  गोला  कौर  सुपारी

 कैसे  ले  जाता  है  ;  कौर

 (7)  हिप  समूह में  चल  रहे  )  एम०  वी
 ०  का  पिछला  वार्षिक  सर्वेक्षण

 कब  गया  ate  कहां  किया  गया  अर  किसने  किया  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  एम० वी०  जहाज के  पास

 दोल  फिशिंग  लाइसेंस sate  इसलिये  उसको  नियमों  के  भ्रन्तगंत  भार-रेखा  प्रमाणपत्र  की  झावइयकता

 नहीं है  |

 (@)  भ्रन्दमान  प्रशासन  को  ऐसे  किसी  मामले  की  सूचना  नहीं  मिली  है  जिसमें  यह  जहाज

 समीपवर्ती  द्वीप  समूहों  से
 नानकोरी  पत्तन

 तक
 गोला  कौर  ले

 गया  हो  ।

 इस  जहाज  का  पोर्ट  ब्लेयर  में  १२  PER  को  कलकत्ता  के  नौवाणिज्यिक नौवहन

 विभाग  के  सर्वेक्षक  द्वारा  सर्वेक्षण  किया  गया  ।

 भारतीय  विदवविज्ञालयों में  fats  छात्र

 पाण्ड्य
 २३१७८

 ल
 ज०  ब  o  fag:

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  age  भारत के  विद्यालयों  में  कुल  कितने  विदेशी  विद्यार्थी  दिक्षा

 प्राप्त कर  रहे  हें  ;
 एराााणतमाणणामगावपपायणणावाविधधधिवाविततताा

 मूल  ग्रेजी  में
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 उनकी  भ्रमण-प्रलय  राष्ट्रीयता क्या  हें  ;  भोर

 कुल  कितनी  धन  राशि  वजीफे  के  रूप  में  इस  समय  दी  जा  रही

 शिक्षा  मंत्रो  का०  लाठ  :  PEXE—Ko  में  भारत  के  विश्वविद्यालयों

 में  शिक्षा  प्राप्त  करने  वाले  विदेशी  छात्रों  की  कुल  संख्या  थी  ।

 इन  छात्रों का  देश-वार  विवरण  सभा-पटल  पर  दिया  गया  है  ।  दीजिये  रिसिप्ट

 श्रतुबन्ध  संख्या
 ७०  |

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ate  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 मंत्रियों  शादी  के  वेतन  कौर  भत्ते

 २३१८.  श्री  पाण्डेय
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  REX  से

 तक  कुल  कितनी  धन  राशि  केन्द्रीय  राज्य-मंत्रियों  तथा  सभा-संचिवों  को

 यात्रा  भत्ते  दैनिक  भत्ते  के  रूप  में  अलग  अलग  वर्ष-वार  दी  गई  है  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  यथा

 समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 बरदवान  में  बाजार  धोबी  क्षेत्र  में  खुदाई

 1२३१६.  श्री  मे० क०  कुमारन  :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  में  बलवान  जिले  में  बाजार  धीबी  क्षेत्र  में  पुरातत्वीय

 खुदाई  से  पता  चला  कि  इस  क्षेत्र  के  निवासियों  द्वारा  पिछले  ३०००  वर्षों  से  भी  पहले  से  कार्बानाइज्ड

 लोहा  अथवा  इस्पात  युद्ध  के  औजार  तैयार  करने  के  लिये  इस्तेमाल  किये  जाते  हैं  ;

 क्या  इस  संस्कृति  का  उसी  काल  की  भारत  की  संस्कृति  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  स्थापित

 किया  गया  है  ;  ौर

 क्या  इस  खुदाई  में  प्राप्त  वस्तु ग्र ों  के  पूर्ण  ब्यौरे  समेत  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जायेगा  ?

 अनुसंधान  ae  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  मो०  :

 से  राजार धीबी  क्षेत्र  में  खुदाई  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा की  गयी  थी  ।  उनसे  कोई

 रिपोर्ट  नहीं  मिली  खुदाई  में  प्राप्त  वस्तुभ्नों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 ।

 कोटा  और  झालावाड़  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1२३२०.  श्री  बृजराज सिंह  कोटा  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  राजस्थान  के  कोटा  ate  झालावाड़  जिलों  में  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  atk

 यदि  तो  इस  प्रकार  का  सर्वेक्षण करने  के  लिये  सरकार  का  कदम  उठाने  का

 इरादा है  ?
 ल नननननननिनविनिििवििििनििििििवििििवििन

 प्रंग्रेजी  में
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 खान  शौर  इंधन  मंत्रालय में  उपमंत्री  हां  ।  दोनों  ' जिलों

 का  प्रावेक्षण  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया  गया  है  ।  इसके  प्रतिष्ठित  झालावाड़  जिले  के  ३४००  वर्ग  मील

 क्षेत्र  का  एक  बनाया  गया  है  जिसका  पैमाना  १  मील  के  लिये  १  इंच है  ।  इसी  तरह  कोटा  जिले

 के  १०,०००  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  का  भी  एक  नया  बनाया  गया  है  |

 भारत  के  भूतत्वीय
 सव

 क्षण  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  के  परिणाम  इस  प्रकार  हैं
 :--

 झालावाड़  जिला
 :  सतह  पर  मेलाचपदट  का  कार्बोनेट  )

 के
 कुछ  भ्रंश  तथा  गहराई

 पर  चाल् को पायराइट के  कंग  उपलब्ध  हैं  ।  बाम्बे का  भ्रंश  ०  .  €६  अर ० ०.  ६७  प्रतिशत है  ।  इनके

 भ्रातृत्व का  कोई  महत्व  नहीं  है  ।

 कोटा  जिला  :  जलनी  कौर  मेला  कौर  निशाना  तथा  देवली  के  बीच  निंबहेरा  काल का  चने

 का  पत्थर  उपलब्ध होता  इस  क्षेत्र में  ३२  किलोमीटर लम्बे  कौर  ६
 ०

 से  लेकर  ७५  किलोमीटर

 चौड़े  क्षेत्र  में  चने  का  पत्थर  है  जिसकी  मोटाई  लगभग
 ४००

 मीटर  है  |  मकन्दवारा  क्षेत्र  में

 लगभग  ५४  किलोमीटर  तक  काल  के  चने  के  पत्थर  होने  का  पता  चला  है  |  ये  निक्षेप ६  से

 लेकर  १४५  मीटर  तक  की  मटाई  के  हैं  यह  पत्थर  चने  की  भट्टी  के  काम  सकता  है  ।

 दीदा  बनाने  के  काम  वाली  रेत  कुन्ती  कौर  देवपुरा  में  ११  किलोमीटर से  अधिक  क्षेत्र  में

 मिलती है  ।  यह  रेत  मिलने  का  क्षेत्र  €  मीटर  से  भ्रमित  गहरा  है  ।  श्रीमान है  कि  धोलाघाटी

 सियालोक  बालाजी  की  घाटी  देवपुरा  में  ५३  '
 ८  लाख

 टन  का  भण्डार है  ।  इसमें  सिलिका का  €१'  ५१  से  लेकर  €  ४५७६  प्रतिशत शर  लोहे  का  अंश

 0° 22  से  लेकर ०  '  ५८  प्रतिशत है  ।  इसे  काम  में  लाने  से  पहले  उसकी  किस्म  को  सुधारना  पड़ता

 खेमाज  के  निकट  सफेद  पत्थर  के  निक्षप  के  विश्लेषण  से  पता  चलता  है  कि  उनमें  सिलिका  का

 अंगा €४  ५२  प्रतिशत प्रौर  ०  *  २  लोहेका होता  चंकी  ये  निक्षेप  रेलवे  स्टेशन  से
 ८०

 मीटर  दूर  स्थित  है  इसलिये  इन  निक्षेपों  को  काम  में  लाना  arrfirar  दृष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 संघ  लॉक  सेवा  आयोग  gre  ली  गई  परिवारों  में
 as

 अनुसूचित  जातियों
 के

 उम्मीदवार

 1२३२१  श्री  राम  रख  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  गत  पांच  वर्षों  में  ली  गई  विभिन्न  परीक्षाओं  में  उत्तर  प्रदेश

 att  बिहार  के  अप सचित  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़ें  वर्गों  के  कितने  उम्मीदवार  बन  ;

 उक्त  अवधि  में  विभिन्न  पदों  के  लिये  इन  राज्य ं  के  कितने  उम्मीदवार  चुने
 गये

 ;  ौर

 उपरोक्त  वर्गों  के  कितने  व्यक्ति  इस  समय  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  कार्य  कर  रहे

 है
 ?

 मंत्रालय  स  उपमंत्री  चंद्रशेखर )  से  जानकारी एकत्र

 की  जा  रही  है  ।  जानकारी  उपलब्ध  होते  ही  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 |

 श्रीमान  प्रदेश  में  पॉलीटेक्नीक

 1२३२२.  शी  द्०  मधुसूदन  राव  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  प्रौढ़  सांस्कृतिक-काय  मंत्री
 नाशवान

 अंग्रेजी  में
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 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अन्  प्रदेश  में  १६६१-६२  में  कितने  पोलीटेक्निक  खोले  गये
 किन-किन

 स्थानों

 में ;  ar

 उक्त  अवधि  में  केवल  महिलाओं  के  लिये  कितने  पोलीटेक्निक  खोले  गये  ?

 वेज्ञानिक घ्नुसंघान श्रौर सांस्कृतिक-का्य घ्नुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कारये  मंत्री  हुमायूँ
 :  att

 में  एक  पोलीटेक्निक  खोला  गया  कौर  लड़कियों  के  लिये  हैदराबाद  काकीनाड़ा
 में

 दो  पॉलीटेक्नीक  खोले  गये  ।

 जापान  *  मद्य  निषेध  के  atte

 २३९३.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  में  जो  शराब  पीता  है  कौर  जब  वह  दाराब  पीकर

 हो  जाता  है  तब  उसकी  फोटो  वहां  को  सरकार  उतरवा  लेती  है  कौर  उसके  होश  में  जाने  पर  उसको  वह

 दिखलाती  है  जिसको  देख  कर  वह  पीना  छोड़  देता  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  दिल्ली  में  इस  तरीके  को  लागू  करने  जा  रही  है
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att
 :

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  रिपोर्ट  प्रेस  में

 प्रकाशित हुई  हैं

 एसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।

 दक्षिण  एशियाई  देशों  में  दिक्षा  सम्बन्धी  कराची  योजना
 लभ

 1२३२४.  शी  श्रीनारायण दास  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  एशियाई  देशों  में  शिक्षा  सम्बन्धी  २०  वर्षीय  कराची  योजना  जिसके

 न्यय  के  लिये  रूस  ने  पूरी  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  महत्वपूर्ण पहलू  क्या  हैं  ;

 क्या  भारत  ने  कराची  योजना  के  कार्यान्वय  के  सम्बन्ध  में  प्राथमिकताओं  की  कोई  सची

 उक्त  सूची  के  महत्वपूर्ण  पहलू  क्या  हैं  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ;

 {=
 यदि  तो  वह  क्या  है  ? न्

 tre  मंत्री
 का०  to  :  से

 एक  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कराची  योजना  के  मूख्य  पहलू  इस  प्रकार  हैं  :--

 (१)  १९८०  तक  एशिया  के  सभी  देशों  में  निशा  तक  कौर  झ्ननिवाय  प्रारम्भिक  शिक्षा  दी  जायें

 जिसकी  भ्र वधि
 ७
 ्  से  कम

 न  हो  ।  कुछ  एशियाई  देश  इस  लक्ष्य  कोਂ  जल्दी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ;

 किन्तु  arr  है  कि  सभी  देश  नियत  तिथि  तक  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त कर  सकेंगे

 मूल अंग्रेजी भ्र  ग्रेजी  में
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 (२)  प्रत्येक  देश  की  समग्र  शिक्षा  के  ferment  एक  सर्वागीण योजना  बना  कर  तथा  उसे

 कार्यान्वित  करके  यह  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जाने  वाला  है  ।  योजना  में  एशियाई देशों  द्वारा  भ्रात्तरिक

 संसाधनों  का  अधिकतम  उपयोग  तथा  देश  के  अधिक  उन्नत  देशों  द्वारा  बड़े  पैमाने  पर  अधिक

 की  कल्पना की  गई  है  ।

 किन्तु रूस  ने  एशियाई  देशों  को  इस  योजना  के  लिये  पूर्ण  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया है  यह

 बात  सरकार  को  ज्ञात  नहीं  है  ।

 ate  भारत ने  को  सूचित  किया  है  उसे  पाठ्य  पुस्तकें  तैयार  करने

 के  लिये  उपहार  के  तौर
 पर

 छापने  की  मशीनें  तथा  भारतीय  कागज़  उद्योग  के  विकास  के  लिये

 प्रविधि तथा  wer  सहायता  प्रौढ़  जब  तक  भारतीय  कागज़  उद्योग  पर्याप्त  रूप  से  विकास  न  कर  लें

 तब  तक  संक्रमण  काल  में  उपहार  के  तौर  पर  कागज़  की  आवश्यकता  हैं  ।

 ate  एशिया  के  सभी  देशों  की  श्रावश्यकताश्रों से  मित्र  देशों  को

 करायेगा  तथा  उभय-पक्षीय  तथा  बहु-पक्षीय  ग्रा घार  पर  ऐसी  सहायता  दिलाने  का  प्रयत्न

 करेगा
 ।

 रेल  को  खराब  पटरियां

 1२३२५.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :
 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ~  थी  ~
 क्या  रेल  की  खराब  पटरियों  का  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन

 उन्हें  खपाने  के  लिये  कौन  सा  तरीक़ा  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 इस्पात श्रौर भारों भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  जी  नहीं  ।  १९६१  में  खराब

 पटरियों  का  उत्पादन  ग्रन्थि  किस्म की  पटरियों  के  उत्पादन  का  केवल  ६  प्रतिशत  था  ।

 पटरियों  का  उत्पादन  नहीं  किया  जाता  है  कौर  खराब  भ्रधिकांशतः  कम  लम्बाई  वाली  कौर

 ऐसी  aaa  से  बनी  होती  हैं  जो  पटरियों  के  निर्माण  के  समय  खराबी  उत्पन्न
 कर

 देती  हैं  ।

 खराब  पटरियां  लोहे  की  छड़ें  बनाने  वालों  को  कच्चे  माल  के  तौर  पर  लोहे

 के  व्यापारियों को  रही  लोह  के  तौर  पर  दे  दी  जाती  हैं  ।  ये  व्यापारी  राज्य  के  इस्पात  देने  वा  ले  अधिकारियों

 द्वारा  जारी  किये  गये  श्रादेश  के  अनुसार  इस  माल  का  वितरण  उपभोक्ताओं
 को

 कर  देते  हैं
 ।

 प्रॉयर  द्वारा  लायें  गये  बचे  हुये  भारतीय

 1२३२६.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ६  अप्रैल  PEER  को  उन्नीस  भारतीयों  को  जिनमें  एक
 ३०  वर्ष

 की  are  की  महिला  भी  थी  aire  जिन्होंने  अन्दमान  द्वोप  के  पास  समुद्र  में  एक  नाव  में  खाने  पीने  की

 चीज़ों  के  अभाव में  तूफान  का
 सामना  प्रेम  ने  बचाया

 कौर  रंगून  पहुंचाया  ;

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  कया

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  २७  १६६२ को

 निकोबार द्वीप  समूह  के  निवासी  २४  भारतीय जिन  में  एक  महिला  भी  एक  नाव  पर  सवार  होकर

 कार  निकोबार  के  लिये  रवाना  ्  ३१  श  को  चार  कौर  नावें  चौरा  से  कार  निकोबार के  लिये  रवाना

 मूल  wits  में
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 हुई
 ।

 ये  सभी  नावें  समुद्र  में  बह  गई  कौर  २  ata को  उनके  लापता  होने  की  सुचना  मिली
 ।

 निकोबार  दीप  के  आसपास  जितने  विमान  कौर  जहाज़  थे  उन्हें  तुरन्त  इस  बात  की  सूचना  दे  दी

 साथ  ही  इन/नावों  की  खोज  आरंभ  की  इनमें  से  चार  नावों  का  पता  चल  गया  शौर
 उन

 पर  सवार  सभी  व्यक्ति  स्वस्थ  पाये  गये  ।  चौरा  से  २७  3.0  को  जो  पांचवी  नाव  रवाना  हुई  थी  वह

 प्रेम  को
 ७

 1. |  को  दिखाई  दी  इस  जहाज  के  इस  नाव  का  पता  लगाने  से  पहले  २४

 व्यक्तियों  में  से  दो  की  मृत्यु  हो  गई  थी  ake  जहाज  द्वारा  इन  व्यक्तियों  को  बचा  लेने  के  बाद  तीन

 at  व्यक्ति  हुबली  oe  के  कारण  मर  गयें  ।  जो  १९  व्यक्ति  बच  गये  थे  उन्हें  €  को

 रंगून  लाया  गया  ate  भारतीय  दूतावास
 के  सुरूदे  कर  दिया  गया  उनके  निवास  की  व्यवस्था

 स्थानीय  भारतीय  संगठन  ने  की  इन  सभी  को  भारतीय  वाय  सेना  के  विमानों  द्वारा  १३  |  are

 २  मई  को  निकोबार  पहुंचा  दिया  गया  ।

 न्र  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1२३२७.  श्री  बेकटासुब्बया  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  are  प्रदेश  के  कुर्नूल  जिले  के  ढोन  तालुक  में  रामाल्लकोटा क्षेत्र  का  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  पुरा  कर  लिया  गया  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 कौर  इंधन  मंत्री  के०  द्०  :  हां  भारत  के

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने
 में  गमाल्लकोट  क्षेत्र  का  १:६३३६०  के  पैमाने पर  नक्शा  तैयार

 किया  था  ।  वहां  जाने  वाले  खनिजों  की  जानकारों  इस  प्रकार  है  ee

 लौह  वयस्क
 :  रामाल्लकोटा  क्षेत्र  के  झ्रासपास  लोह  वयस्क  मिलता  है  ।  वहां  कुल  मिलाकर

 9.%  लाख  टन  लौह  भ्रामक होने  को  संभावना  हैं  जिसमें  ४८  से  लेकर  ६४  प्रतिशत  लोहा  होता

 हैं  ।  भानुमान है  कि  ६५  प्रतिशत  लोहे  के  अंश  वाले  लौह  वयस्क  का  निक्षेप  ५.  go  लाख टन  है  ।

 स्किनटाइट
 :

 रामाल्लकोटा  के  दक्षिण  पूर्व  में  लगभग  १०  किलोमीटर की  दूरी  पर  तथा

 मारीकुन्टा  के  दक्षिण-पूर्व में
 ०  .  ४  किलोमीटर  की  दूरी  पर  उच्च  श्रेणी  का  स्किनटाइट  मिलता  हैं  यह

 खनिज  १.६  मील  लम्बे तथा  २००  मीटर  ale  क्षेत्र  में  मिलती  है  |

 चौकसे
 :  गुट्टुपलली  वेलदुरती  में  लाल  चौकसे  पाया  जाता  हैं  रामाल्लकोटा  में  पीला

 ग्रोवर  पाया  जाता  है  ।

 मिट्टी  (3)
 :

 रामाल्लकोटा  के  उत्तर  में  ३  किलोमीटर  से
 कम

 दूरी  पर  मिट्टी  मिलती

 हैं  ।  वहां  RLMooo ea fad F frat gti टन  मिट्टी  के  निक्षेप  होने  का  अनुमान हैं  ।  यह  मिट्टी  पाइप  ग्राही  तथा

 वस्त्र  रबड़  wife  के  उत्पादन  में  के  रूप  में  काम  में  लायी  जा  सकती  है  ।

 पुनर्वास  वित्त
 प्रशासन

 1२३२८.  श्री  ५  रं०  चक्रवर्ती
 :

 क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  झ्राठवें  प्रतिवेदन  की  जिसमें

 कहा  गया  है  कि  पश्चिमी  क्षेत्रों  में  लगभग
 ७०

 प्रतिशत  ऋण  दावा  प्रस्तुत  कर  प्राप्त  किये  जातें

 हैं  जब  कि  पूर्वी  क्षेत्रों  में  कोई  दावे  नहीं  हैं  ;
 लि  थ

 मूल  अंग्रेजी में
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 क्या  यह  सच  हे  कि  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  से
 जो  धन

 ऋण  के  तौर  पर  जिस  उद्देश्य  से

 अर्थात् पूरव पूर्वे  बंगाल  से  पराये  शरणार्थियों  का  लिया  गया  वह  पूरा  नहीं  हो  सका  ;

 क्या  यह
 सच

 हैं  कि  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  ऋण  aga  करने  का  कोई  भी  प्रयत्न

 किया  गया  तो  उससे  उनका  अस्थायी  झ्राश्रय  भी  छिन  जायेगा  ;  शौर

 क्या  सरकार  इन  लोगों  की  दयनीय  दशा  को  देखते  हुए  इस  प्रशन  की  जांच  करने

 कौर  सिफारिश  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  इरादा  रखती  हैं  ?

 मंत्री  मोरारजी  जी  हां  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  ama  कई  विस्थापित  व्यक्ति  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  द्वारा  दिये

 गये  ऋण  का  सदुपयोग  नहीं  कर  सके  श्राप  को  बसा  नहीं  सके  |

 झ्र  श्राम  तौर  पर  कहा  जा  सकता  हैं  कि  वही  लोग  ऋण  लौटाने  की  स्थिति  में

 हैं  जिन्होंने  ऋण  का  सदुपयोग  किय  हैं  ।  जिन  मामलों  में  ऋण  age  करने  के  फलस्वरूप  विस्थापितों

 को  कठिनाई  हो  सकती हैं  वहां  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाता  हैं  ।  दोनों  क्षेत्रों  के  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  ऐसे  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिये एक  विभागीय  समिति  नियुक्त कर  दी  गई  है  जो

 १९६१  से  काम  कर  रही  है  प्रत्येक  मामले  में  गुणों  के  प्राकार  पर  रियायत  दी  जा  रही  है  ॥

 wage  राजयों  निजी  थे  लियां

 Sat  प्रकादावीर
 २३२८९.

 ी  विभूति  मिथ

 गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भूतपूर्व  राजा-महारा जातों  की  निजी  थैलियों  में  कुछ  गौर  कमी  कर  दी  गई  है
 ;

 यदि  हां  तो  क्या  उन  राजा-महाराजाश्रों  की  श्र  से
 इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 ग्रा पत्तियां

 की  गई  थी ं;

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किया  हैं  ;

 निजी  थैलियों  में  कमी  से  कुल  मिला
 कर  घन

 की  बचत  हुई  है  ;
 भर

 (=)  जिन  राजा-महारा जाओं  की  निजी
 थैलियां

 में  कमी
 को

 गई  है  क्या
 उनका  एक

 ि

 सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 सें  राज्य  मंत्री  जी  att

 जी  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 २५  लाख  रुपये
 ।

 १४  प्रेत  rece  mca
 विषय

 पर
 प्रतिमा  प्रदान  के  उत्तर  देने  के  बाद  निम्नलिखित

 कमी को  गई  ;

 कम  की  गई  राशि  बचत
 मूल  राशि

 |
 सु  Go  रू०

 १.  ग्वालियर के  नरेश  २५  लाख  १०  लाख  १५  लाख

 gy  लाख
 ५  लाखे २.  इंदौर के  नरेश

 उसल  ist  में
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 त्रिपुरा में  कदाचार

 1२३३०.  श्री  दशरथ  देव
 :  yews  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  त्रिपुरा  में  कदाचार  की  शिकायतों  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  संगठन

 यदि  तो  इस  संगठन  ने  REGO?  १६६१-६२  में  कुल

 कितने  मामलों  की  जांच  शौर

 अपराधियों के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  त्रिपुरा  प्रशासन  के  संगठन

 are  रीति  तथा  निगरानी  विभाग  के  म्रन्तर्गत  २०  १९६१  को  शभ्रष्टाचार-विरोधी दाखा

 खोली  गई  है  ।

 इस  संगठन
 ने  २०  PERL  से  a5  मामलों  की  जांच

 की  हूँ
 ।

 तीन  मामलों  में  चेतावनी  दी  सात  मामले  निराधार  पायें  पांच  मामलों  में

 जांच  जारी  है  और  तीन  मामलों  में  ग्रनुशासन  की  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 त्रिपुरा  में  विधिक  घर चटको कर

 1२३३१.  श्री  दीदार  देव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  त्रिपुरा  के  रमा-सर्मा  क्षेत्र  के  से  प्रति  परिवार  पीछे

 fag  जाने  वाले  वार्षिक  घरचुटकी  कर  की  दर  घटाने  के  बारे  में  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  gare

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 त्रिपुरा  के  ग्न्य  भागों  में  भूमियों  के  प्रत्येक  परिवार  से  लियें  जाने  वालें  वार्षिक
 कर

 की  दर  क्या  है  ;

 त्रिपुरा  के  रैना-सर्मा  क्षेत्र  में  ऊंची  दर  से  यह  कर  वसूल  करने  के  कया  कारण हैं  ;  AK

 क्या  सरकार  त्रिपुरा  में  सर्वे  इस  कर  की  दर  को  समान  कर  देने  का  इरादा  रखती  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (ett  त्रिपुरा  के  रमा-सर्मा  क्षेत्र  के  कुछ

 झआआदिम  जाति  के  निवासियों  ने  श्रम्यावेदन  किया  था  कि  चूंकि  उनका  लकड़ी और  वनोपज  का  निर्यात

 समाप्त  हो  गया  है  इसलिये  उन्हें  अतिरिक्त  घर चुटकी  कर  के  भुगतान  से  मुक्त  जाये

 रेमा-सर्मा क्षेत्र  के  सभी  झूमियों  को  १४  १६६२  से
 ४

 रुपये  प्रतिवर्ष  के  अतिरिक्त

 कर  के  भुगतान  के  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ।

 त्रिपुरा  के  wea  भागों  में  घर चुटकी  कर  की  दरें  इस  प्रकार  हैं

 जमातिया  ३  रु०  Yo  न्०  पृ७ t

 2  ३  रु०  ५०  न्०  प

 रे  ३  रु०  Yo  पे

 ४.  रीडिंग  Ro

 %  Ro

 4  रु०

 पुरन  त्रिपुरा  .  ५  Ro

 ee

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 ६८.  नोऊटिया  ¥  झ्०

 रग काल  ३  रु०

 १७

 |

 २  रु०

 ९  ३  रु०

 श्र  ४  रुए

 शदे  ३र०  Yo  न०प०

 रेमा-सर्मा  क्षेत्र  के  जाति  के  लोगों  से  प्रति  परिवार  tg
 ४

 Bo  वार्षिक  अ्रतिरिक्त
 कर  महाराजा  के  समय  से  लिया  जाता  रहा  है  क्योंकि  उन्हें  वनों  से  चितगांव  पहाड़ी  क्षेत्रों  ौर

 क्षेत्र  के  बाहर  स्थित  अन्य  स्थानों  को  लकड़ी  इरादी  का  आयात  करने  दिया  जाता  था  ।

 चूंकि  राज्य-क्षेत्र  से  बाहर  वनोपज  का  निर्यात  करने  पर  रोक  लगा  दी  गई  इसलिये

 कर  हटा  दिया  गया  है  ।

 भारत  सवाल  विभाग  द्वारा  च्  का  प्रकाशन

 1२३३२.  स०  Ato  बीजों
 :  व्या  बेटा  निक  श्रनसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  हाथीबारकला frat  फोटो  लिथो  कार्यालय  ate

 फोटो  जिसको  कार्यालय  द्वारा  १९  ४८-४५९,  ZEXE—Fo  १९६१-६२  में  विभिन्न  पैमाने  के

 कितने  नक्शे  तेयार  किये  गय  तथा  उनकी  कितनी  प्रतिभा  छापी  गई  ;  श्र

 REYE—Fo  में  अलग-अलग  कितने  कर्मचारी  भर्ती

 किये  गय े?

 श्रनुसन्घान  कौर  सास्कृतिक-कायम  मंत्रालय  स  उपमंत्री  Ho  सो ०

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण
 का  es

 ZENG—-YE  PEYE—Go
 ह

 €£ Bk—ER

 कार्यालय का  छापें  गये  प्रतियों की  छापे  गये  प्रतियों की  छापे  प्रतियां  छापें  गये  प्रतियों

 नाम  नक्शों  सख्या  नंदा  सख्या  की  क्योंकि  की

 की  संख्या  की  संख्या  की  संख्या  सख्या  संख्या  सख्या
 ae

 हाथी बर कला

 लिखो  कार्यालय  Yves  B59, EVR  ३६६  B,X0,VE  BAY  V,900,508  9S  %,  P¥,OER

 फोटो  लिखो

 कार्यालय  २२४  8¥,F १  Roy  58,  UNE  ४०  ¥,0F,€0}3  WWE  २,२९,७५४ १

 फोटो  जिसको

 कार्यालय  €४  ८६,१८१  qe  {,X3,Yoo  १४४  VRE  VS  १५१  र,२६  रद्

 अंग्रजी  में
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 ईसाई  बन  गये  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों
 को

 श्रमिक  झोर  दिया  सम्बन्धी  सुविधायें

 1२३३३  श्री  रीडिंग  किशन  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि

 (#)  अनुसूचित  जातियों  के  जो  व्यक्ति  ईसाई  धर्म  को  ग्रहण  कर  लेते  हैं  उन्हें  वे

 कौर  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  क्यों  नहीं  मिलतीं  जो  हिन्दुप्मों  att  सिक्खों  के  अनुसूचित  जाति
 के

 लोगों को  उपलब्ध  हैं

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  केद्रीय  सरकार  कं  मौलिक  यूनियन  are  इंडिया  के  श्रष्यक्ष  से  एक

 अझम्यावेदन प्राप्त हुमा है प्राप्त  हुमा  है

 यदि  तो  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  अथवा  की  जायेगी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  :  अनुसूचित  जातियों  atk

 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  की  सूचियां  )  2EXs  द्वारा  संशोधित  रूप  में

 संविधान  भ्रनुसूचित जातियां  ZEXo  के  पेरा  ३  के  अनुसार  कोई  व्यक्ति जो  हिन्दू
 या

 सिख  धर्मावलम्बी नहीं  भ्रनुसूचित  जाति  का  सदस्य
 न

 समझा  जायेगा  ।  इसलिये  भ्रनुसुचित  जाति

 के  जो  लोग  अपना  धम  परिवर्तन  कर  ईसाई  बन  जाते  हैं  उन्हें  वे  सुविधाएं  नहीं  मिल  सकतीं  जो

 श्रतुसुचित जातियों  को  उपलब्ध  हैं

 कैथोलिक यूनियन  ora  इंडिया  के  भ्रघ्यक्ष  को  इस  स्थिति  से  अवगत  कराया  गया  हैं  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भू तपु बं  wa  को दो  गई  निजी  थैलियाँ

 २३३४.  थी
 विभूति  मिथ्  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  १९४८  में  कुल

 जोड़  कर  कितनी  राशि  निजी  थैलियों  के  रूप  में  विभिन्न  भूत-पूर्व  राजाओं  को  दी
 गई  थी  तथा  इसके

 बाद तक  याने  १४  १९६६२  तक  प्रत्येक  वर्ष  किस  मात्रा  में  कम  होती  गयी  है  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  की  प्रिवी  पसंद  की  अदायगी  का

 दायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर  केवल  १  DEN
 से

 हुजरा
 ।

 सबसे  प्रथम  वर्ष  जिसकी  उपलब्ध

 है  वह  सन्  PEUR  ५३  है  जिसमें ५,२३,  ५५,०३९  रुपये  की  राशि  भुगतान  की  गई थी  ।  प्रत्येक  वर्ष

 में  की  गई  कमी  इस  प्रकार  है

 रुपये

 2eXo  \9,00,%00

 PEUQ  र  2,8 4,000

 PEXR  19,20, R00

 2EYR  ६००

 QENY  ४६,०००

 PERS  ६००

 १६६०  20,000

 १९६१  RUE  १००

 मिल  अंग्रेजी  में
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 इसके  अतिरिक्त  निम्नांकित
 नरेशत्व  समाप्त हो  गए  ee

 ~
 रुपय

 PENY  कुठार  &,000

 2EXE  बौध  R00

 24s  qe  eo  3,23,  QX0  ।

 अथक  सम्बन्धी  द्रनसन्घान थि  संस्था

 1२३३५.  शो  यलमंदा  रेड्डी  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार
 अभ्रक  के

 विभिन्न  प्रौद्योगिक  उपयोगों  के  बारे  में  अनुसन्धान  की

 कता  को
 देखते  हुए

 ब्रिकी
 प्रदेश  के  नैलोर  जिले  में  गुडूर

 नामक
 स्थान  में  ग्राहक  सम्बन्धी  श्रतुसन्धान

 संस्था रु  पित  करने  का  इरादा  रखती

 यदि  तो  यह  संस्था  कब  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 वैज्ञानिक  भ्रतुसन्घान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 नहीं  ।  भ्रामक के  बारे  में  सेन्ट्रल  ग्लास  एण्ड  सिरेमिक  fred  कलकत्ता में  अनुसन्धान

 किया  जाता  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सनीपुर  प्रशासन  के  कामना  रियों  के  लिये  क्वाटर

 1२३३६.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  प्रशासन  के  अन्तर्गत  कर्मचारियों  के  लिये  सब  तक  कितने  क्वाटर  बनाये  गये

 न्

 mit  तक  कितने  कर्मचारियों  को  क्वाटर  देने  बाकी  कौर

 (77)  मनीपुर  प्रशासन  के  कामना  रियों  के  लिये  क्वार्टरों  के  निर्माण  वे  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  कितनी  धनराशि  wafer  की  गई  हू  ?

 गवाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  लिये

 मनीपुर  के  लोक
 निर्माण  विभाग  द्वारा  ४४२  क्वार्टर  बनाये  गये  हैं

 ।
 डन  आंकड़ों में  कुछ

 विभागों  द्वारा

 अपने  कर्मचारियों  क  लिये  विभागीय  तौर  पर  wera  रूप  से  बनाये  गये  क्वार्टरों  की  संख्या  शामिल

 =
 न
 a

 शहरी तक  १२८  ग्रावेदनंकर्ताद्ों को  क्वार्टर  नहीं  दिये गये  हूं  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  away  के  अ्रन्तगंत

 €,२१,१०० रुपये  का  उपबन्ध  किया गया  हैं  ।  गैर-योजना  योजनाकारों  के  अधीन  क्वार्टरों के  निर्माण  के

 लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  V9, OY, ARV  रुपये  कौर  धनराशि  आवंटित  की
 गई  है

 बिदेशी  राष्ट्र जन

 1२३३७.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया
 1z-1Ta  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 वर्ष  १९६०  ate  १९६१  में  भारत  से  निकाले गये  विदेशी  राष्ट्र जनों की  कया  संख्या

 ग्रोवर

 मूल  अंग्रेजी में
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 a

 उनको  निकालने  के  क्या  कारण  हें

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  उपलब्ध  जानकारी के

 वर्ष  १६६०-६१  में  भारत  से  निकाले  गये  विदेशी  की  कुल  संख्या  १४१  हें  ।  इन  आंकड़ों  में

 पाकिस्तानी  कौर  अन्य  राष्ट्र मंडलीय  देशों  के  नागरिक  शामिल  नहीं  हैं  ।

 (१)  waar  प्रवेश  ।

 (२)  अधिक  समय  तक  ठहरना ।

 (3).  भारत-विरोधी  कौर  समाज-विरोधी  कार्यवाही  करना  ।

 डम  डम  हवाई  बन प्रड ड ्  पर  घड़ियों  का  पकड़ा  जाना

 1२३२८.  श्री  रघनाथ सिह  :
 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  संच  हे  कि

 डमडम  हवाई  पर  एक  पाकिस्तानी  राष्ट्र के  पास  जो  aes  श्राप  को  पाकिस्तानी इंटर

 नेशनल  एयरवेज  कारपोरेशन का  प्रतिनिधि  बताता  २५०  घड़ियां  पकड़ी  गयीं  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :  २१  १९६२  को  कलकत्ता  सीमा-शुल्क

 अ्रधिका
 रियों  ने  पाकिस्तान  इन्टरनेशनल  एयरवेज  के  एक  क्मेचारी  के  पास  से

 ३०१  घड़ियां  पकड़ी  ।  सम्बन्धित  व्यक्ति  भारतीय  राष्ट्र जन  है  ।

 ग्रामीण  उपविभाग

 २३३९.  श्री  बाल्मीकि  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  प्रशासन  के  अंतगर्त  ग्रामों  के  शासकीय  प्रबन्ध  में  तीव्रता  लाने  लियें  कया

 सरकार  का  पान  बम्बई  राज्य  की  तरह  ग्रामीण  उप-विभाग  स्थापित  करने की  ग्रा वस् यकता

 की  are  आकर्षित किया  गया  ate

 यदि  at,  तो  इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  नहीं  ।

 set  ही  नहीं  उठता  |

 दिल्ली  के  डिप्टी  कमिश्नर  के  कार्यालय  में  हिन्दी  जानने  वाले  कर्मचारी

 २३४०.  श्री  प्रकादावीर  श्ञास्त्री  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  डिप्टी  कंडीशनर  के  कार्यालय  में  कितने  अफसर  तथा
 कर्मचारी  हिन्दी

 जानते  बौर  कितने  हिन्दी  नहीं  जानते

 (@)  इन  मे ंसे  जो  व्यक्ति  हिन्दी  नहीं  जानते  उन  को  हिन्दी  सिखाने  की  व्यवस्था

 की  गई  है  a  उसके  अनुसार  इस  समय  कितने
 व्यक्ति  हिन्दी सीख  रहे

 ak

 इन  में  से
 जो

 ब्यक्ति  हिन्दी  जानते  उनको  हिन्दी  के  कार्य  करने  के  क्या  अवसर  प्रदान

 किये  गये  हैं  तथा  अन्य  कौर  क्या  अवसर  किस  प्रकार  प्रदान  किये  जाने  वाले  हैं
 ?

 गुहा-य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  हिन्दी  वाले  ग्र धि कारियों

 agit  अन्य  कर्मचारियों की  संख्या  ६४७
 काणा  sy

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हिन्दी
 न

 जानने  वाले  अधिकारियों  तथा  धन्य  कमेंचारियों की  संख्या  we ॥

 २०  १६६०  को  तीस  हजारी  कोर्ट  बिल्डिंग  में  हिन्दी  प्रशिक्षण के  लिये एक  केन्द्र

 का  निर्माण  किया  गया
 ।

 इस  समय  डिप्टी  कमिश्नर  के  कार्यालय के  १५०  कर्मचारी  हिन्दी  का  प्रशिक्षण

 ले  रहे हैं  ।

 धीरे-धीरे  अंग्रेजी  के  स्थान
 पर

 हिन्दी  लाने  के  कार्यक्रम  के  अनुसार  कार्यालय  में  हिन्दी

 का  प्रयोग  करने के  हेतु  निम्नलिखित  कार्यवाहियां  की  गई  हैं
 :--

 (१).  wert  विभागीय  प्राप्ति  की  लेमी  पत्र  व्यवहार  में  हिन्दी  लागू
 करना  ।

 (२)  विशिष्ट  विषयों  में  हिन्दी  में  टिप्पण  लागू  करना

 (३)  हिन्दी  की  याचिकाओं का  हिन्दी  में  उत्तर  देना  ।  दिल्ली में  उच्च  न्यायालय  के

 अघीनस्थ  न्यायालयों  के  लिये  न्यायालय  की  अतिरिक्त  भाषा  हिन्दी  देवनागरी  सहित

 घोषित  कर  दी  गई  है  ।  कछ  फार्म  जेसे  गिरफ्तारी के  साक्षियों के  ग्रभियकतो ंके  लिये

 वारंटों  का  भ्रनुवाद  हो  चका  ये  प्रयोग  में  लाये जा  रहे  हैं  ।  अन्य  न्यायिक फार्मों  का  श्री  वाद

 हिन्दी  में  किया  जा  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेश  बॉक्साइट  के  निक्षेप

 1२३४१  शी  सुबोध  हुं सदा  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बॉक्साइट  निक्षेपों  का  पता  जगाने  के  लिये  मध्य  प्रदेश
 में  प्रमरकण्टक  क्षेत्र  में

 पुर  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  प्राप्त  बॉक्साइट  की  अनुमानित  कितनी

 क्या  इस  प्रदेश  का  सर्वेक्षण  हमारे  भतत्वत्ता ्र  द्वारा  किया  गया  ग्रीवा  इस  में  कुछ

 बिदेशी  विशेषज्ञ  भी  लगाये गये  थे  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हजरनवोस )  (#)  शर  (a)  झ्रमरकण्टक

 प्रदेश  के  बॉक्साइट  निक्षेप  का  प्राथमिक  सर्वेक्षण  भारत  के  भतत्वीय  विभाग  द्वारा  किया

 की  अवघि  में  पुरा  किया  गया  ।  लगभग  ५०  प्रतिशत  अ्रल्युमिनियम  मिले  हुए  बॉक्साइट  निक्षेपों  का

 ग्रामीण  लगभग  E,S¥,o00  टन  लगाया  गया  |

 भारत
 के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किये

 प्राथमिक  सर्वेक्षण  के  लिये  कोई

 विदेशी  विशेषज्ञ  नहीं  रखे  गये  इस  क्षेत्र  में  बाक्साइट  के  निक्षेपों की  संभावना  कौर  खोज  सम्बन्धी

 विस्तृत  कार्य  हाल ही  में  भारत के  भ  तस्वीर  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किया  गया  है
 ।

 कार्य  प्रगति
 पर

 |

 तीन  वर्षीय  डिग्री-पाठयक्रम

 1२३४२  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  उन  विश्वविद्यालयों  को  जिन्होंने  तीन  वर्षीय

 डिग्री-पाठ्यक्रम लाग  किया  है  कौर  जिनको  इसने  वचन  दिया  धन  दे  रहा है  ;
 और

 क्या  इलाहाबाद  कौर  गोरख तुर  विश्वविद्यालयों  को  यह  धन  शझ्ावंटित  किया

 गया है  ?

 epee शिक्षा  मंत्र  का  ०  ना०  सोमाली  हां

 अंग्रेजी  में
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 (&)  नहीं
 ।  इन  विश्वविद्यालयो ंने

 अभी  तीन  वर्षीय  डिप्री-वाद्यक्रम लागू  नहीं

 किया  है  ।

 की  जेलों  में  योंग

 श्री  सि०  सहगल
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  |  करेंगे
 कि

 क्या  यह

 सच  है  कि  बन्दियों  को  स्वस्थ  रखने  के  लिये  दिल्ली  की  जेलों  में  योग  प्रारम्भ  किया  गया  है  it  बीस

 बन्दियों को  aire  ही  योंग  शिक्षक के  रूप  में  ग्रहीत  प्राप्त  हो  जायेगी ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।  अब  तक  १४  बत्तियों को  शिक्षक

 के  रूप  में  प्रशिक्षित किया  गया  लगभग  ३  सप्ताह  में  तीस  बन्दरों  को  योग  शिक्षक  के  रूप  में

 भारत  हो  जायेगी

 बैलाडिला  परियोजना

 २३४४.  थ्री लघु  म  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बलाडिला

 प्रोजेक्ट  में  पढ़े-लिखे  आदिवासी  छात्रों  को  नौकरी  में  प्रमुखता  कयों  नहीं  दी  जाती
 ?

 लान  कौर  इंधन  मंत्री  कैसे  इस  समय  भारतीय  खान  विभाग  राष्ट्रीय

 खनिज  विकास  निगम  की  तरफ  से  बलाडिला  क्षेत्र  के  विभिन्न  निक्षेपों  के  विस्तृत  भ्रन्वेषण  कार्य  में  लगा

 जब  यह  विभाग  इस  कार्य  को  पूरा  कर  लेगा  तब  निगम  द्वारा  प्रत्येक  निक्षेप  के  लिए  विस्तृत

 परियोजना रिपोर्ट  तैयार  की  जायेगी  कौर  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाही

 की  जायेगी  मौजूदा  स्थिति  में  उपर्युक्त  परियोजना  में  नौकरी  का  प्रशन  परिपक्व नहीं  है  ।

 mat  गांजे  का  पकड़ा  जाना

 1२३४५.  थी  रघुनाथ  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  २९  १६६२  को  उत्तर  प्रदेश  के  एटा  जिले  में  आबकारी  विभाग  द्वारा  ३  मन

 जीवन  गांजा  बरामद  किया  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  २२  १९६२  को  स्टेशन

 सकील  इन्सपेक्टर  श्र  एक्साइज  कासगंज  के  एक  दल  ने  एक  छापा  मारा

 सहवास  कस्ब  के  उत्तर  में  ३  फर्लाग  पर  स्थित  एक  बगीचे  से  ३  मन  वजन  के  गांजे  के  पौद  पकड़े ।  यह

 बगीचा  सहवास  कस्बे  के  रफन  मियां  कौर  मुशीर  मियां  का  है  ।  इस  समय  इस  बगीचे  पर  स्वेदी  मासो

 माशूक  सुपुत्र  मौसम  मोहम्मद  शरीफ  सुपुत्र  अब्दुल  वहीद  a  छम्मी  सुपुत्र  विलायत  खां  के

 कब्जे में  है  ।  ये  सब  सहवास  के  निवासी  हैं  ।  बगीचे  में  उपस्थित  मुहम्मद  शरीफ  छम्मी  को  गिरफ्तार

 कर  लिया  गया  कौर  बाद  में  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया  गया  ।  उपरोक्त  तीनों  व्यक्तियों  के  विरुद्ध

 सहवास  पुलिस  स्टेशन  में  राज्य  ग्रा बकारि  अघिनियम  की  धारा  ६०  के  (3  मामला दर्ज  कर

 लिया  गया  है  उसकी  जांच  की  जानी  है  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन  हारा  निकाले  गये  प्रदान

 1२३४६.  श्री  दीदार  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 १९५९
 से

 ३०  १९६२
 पंचवर्षीय  योजना  की  के  बारे  में  विभिन्न

 faa  it
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 विभागों  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  कितने  प्रकाशन  निकाले

 क्या  ये  पुस्तिकाएं  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  के  सदस्यों  कौर  संसद्  सदस्यों को  बांटी

 जा  रही हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  १२

 जी  हां  ॥

 दिल्ली  में  श्रेणीकृत बस्तियां

 १२३४७  श्री  शिवचरण  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली
 की

 श्रनधिक्ृत  बस्तियों  के  मंजूरशुदा  ले  arse  प्लानों  में  सामुदायिक  सुविधाघरों

 के  लिये  निवास  वाले  कितने  प्लाट  निश्चित  किये  गये  हैं  ;

 इन  बस्तियों  के  ले  आउट  carat  में  निवास  वाले  कितने  प्लाट  छोड़े  गये

 तक  मंजूर
 न

 हुई  श्रनधिक्त  बस्तियों  के  निवास  वाले  कितने  प्लाट

 सरकार  इन  प्लाटों  के  मालिकों
 को

 वैकल्पिक  विकसित  प्लाट  देने  के  लिये  कया  करने

 का  विचार करती  है  ?

 गंगा-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से
 सुचना  एकत्रित

 की
 जा  रही

 है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 दिल्ली  नगरपालिका निगम  की  स्थायी  समिति  विभिन्न  बस्तियों  के  ले  ares  प्लानों  को

 अ्रनुमोदित  करते  समय  यह  संकल्प  पारित  किया  था
 कि

 इमारतों  प्र  प्लाटों  के  मालिकों  जिन
 की

 सम्पत्तियां  भ्र धि ग्रहण  की  दिल्ल  प्रशासन  द्वारा  या  दल्ली  नगरपालिका  निगम  द्वारा  मकान

 बनाने  के  लिये  समीप  के  विकसित  क्षेत्रों  में  विकसित  प्लाट  दिये  यदि  उस  संबद्ध  व्यक्ति  का

 aaa  नाम  में  या  अपनी  पत्नि/पति  या  अन्य  किसी  आश्रित  जिन  में  अविवाहित  बच्चे  बदनामी

 के  नाम  में  दिल्ली  में  निवास  करने  वाला  प्लाट  या  मकान  नहीं  है
 ।

 त्रिपुरा में  तंज  atat से  तबाही

 1२३४८  थी  दशरथ
 देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने की

 करेंगे
 कि

 :

 ERS  के  महीने  खोवाई  कस्बे  समेत  खेवाई  सब-डिवीजन भर  हाल  में

 me  बहुत  तेज  ि  के  कारण  जनता  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई

 कया  सरकार  ने  इस  तेज  गांधी  से  प्रभावित  हुए  लोगों  को  कोई  सहायता |  सुविधा

 प्रदान की

 यदि  तो  सहायता
 दी

 गई  है
 ?

 + गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  कम  तेज  वाले एक  तुफान  के

 जो  १९६२ में  खोवाई  सब-डिवीजन  में  से  गुजरा  १५६०  गेर  सरकारी  मकान  शौर  २०

 सरकारी  इमारतों  तथा  पुलों  को  हानि  पहुंची  थी  ।  लगभग  ER, RVY  रुपये  की  हानि  का  अनुमान

 पर
 तुफान  से  प्रभावित  उचित  लोगों  को  नकद  सहायता  देने  के  लिये  ५०००

 ow
 Ba  की  राशि  मंजूर  की  गई  है। भ्रनुदान  की  राशि  व्यक्ति  की  परिस्थितियों  पर  निर्भर  करेगी

 ।

 मूल  wat  में
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 निर्वाचन  कार्य  में  लगे  कर्मचारियों  को  यात्रा  तथा  दैनिक  भत्ते

 1२३४९.  श्री स०  मो०  बनर्जी  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कमेंचारियों  को  जिन्हें  ERR  में  नई  दिल्ली

 में  हुए
 उप

 चुनाव  को  करवाने  कौर  उसका  ध. किन गयव क्षण  करने  के  लिये  लगाया  गया  तक  उस

 सम्बन्ध  में  उनका  यात्रा  भत्ता  दैनिक  भत्ता  wife  नहों  दिया  गया

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  कारण  क्या  कौर

 ये  भत्ते  कब  तक  दिये  भाने  की  संभावना  है
 ?

 चींटी  मंत्रालय  म  उपमंत्री  विमुघन्द्र  १९६१  में  नई  दिल्ली

 में  हुए  उपचुनाव  को  करवाने  कौर  पयंत्रेक्षण  करने  के  लिये  ata  किये  गये
 केन्द्रीय  सरकार  के

 किसी  कर्मचारी  को  यात्रा  भत्ता  कौर  दैनिक  भत्ता  कां  कोई  दावा  मुख्य  निर्वाचक  अघिकारी

 दिल्ली  के  पास  लंबित  नहीं  जो  इन  बिलों
 पर  कांउटरसाइन  करने  के

 लिये  समय  है  ।

 सवाल  पदा  नहीं  होते  |

 चन्देरा का  fear

 शी  वीरेन्द्र बहादुर  सिंह  :
 1२३५०  *

 श्रीमती जमना  देवी  :

 वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  सरकार  चन्देरा  गढ़  की  दीवारों  को  गिरा  रही

 क्या  राज्य  सरकार  ने  यह  कदम  उठाने  से  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार  की  अनुमति
 ली  >  ate

 यदि  नहीं  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  को  इन  दीवारों  को  गिराने से  रोकने

 के  लिये  कहने  का  इरादा  करती  है  ?

 वैज्ञानिक  wader  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  स०  Ato

 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  र  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  प्रौद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  माल  डिब्बे

 श्री  सरजू
 २३५१

 Lat
 जब  qo  सिह

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  का  उद्योगों  के  लिए  जो  प्रदेशीय  कोटा  पहले  २२,९९६  वेगन  निर्धारित  था

 वह  घटाकर  २,२२६  वेतन  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  का  कारण  क्या

 क्या  राज्य  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  के  पास  कोई  विरोध-पत्र  भेजा  सिर

 क्या यदि  तो  उस

 पर
 नन ।  कारवाई  हो  रही

 लात

 मूल  अंग्रेज़ी में



 इ७८२  लिखित  उत्तर  ३१  १९६२

 खान  भर  इंधन
 मंत्री

 के०
 दे०

 तथा  (a).  पूर्व  समय  में  उपलब्ध

 रेल  परिवहन  के  मुकाबले  पर  कोयले  का  कोटा  बहुत  अधिक  था
 ।

 यह  महसूस  किया  गया  कि  यह

 के  हित  में  होगा  यदि  आवंटन  इस  प्रकार  किया  जाये  ;  जिसके  वास्तविक रूप  में  परिवहन  करने

 की  की  जा  सकती  है
 ।

 इस  उपर्युक्त  आवंटन  के
 परिणामस्वरूप  उपभोक्ता  लोग  अपने  यूनिटों  के

 काम  करने  की  योजना
 को

 ठीक  ढंग  से  बना  सकते  १९६२  के  लिए  सारे  राज्यों  जिस  में

 उत्तर  प्रदेश  भी  शामिल  कोटे  का  तदनुसार  संशोधन  किया  गया  ताकि  वह  उपलब्ध  रेल

 परिवहन  क्षमता  से  निकटतम  बराबरी  पा  सके  ।  उत्तर  प्रदेश  में  राज्य  नियंत्रित  ग्रग्रताशओं  के  fare  कोयले

 के  पुनरीक्षित कोटे  जोकि  १९६२  से  कार्यान्वित प्रति  मास  में  ५३२६  वैगन  नियत  किये

 गये हैं  जबकि  १९६१  के  दौरान  में  प्रति  मास  में  ७५७६  वैगनों का  कोटा  नियत  किया गया  कौर

 वैगनों  का  प्रेषण  किया  गया  ।

 (7)  ate  राज्य  सरकार  ने  संशोधित  कोटे  का  विरोध  किया  है  ate  उपर्युक्त  स्थिति

 बता  दी  गई  है  ||

 मद्रास  में  जिप्सम  को  खानें

 1२३५२.  शो  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  के  भ्ररियालूर  तालुक  की  जिप्सम  खानें  खनन  अघिनियम  के  उपबन्धों

 के
 अनुसार  काम  कर  रही

 क्या  ate  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  wa  तक  कितनी  रकम  इकट्ठी  की  हुई

 क्या  स्थानीय  खनन  पट्टेदार  खान में  काम  करने  वालों  से  ठेके  कीਂ  प्रणाली  पर  काम

 कराते  कौर

 (=)  क्या  मजदूरों  को  स्कूल  दौर  दूसरीਂ  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  जैसा  कि

 अधिनियम  के  अधीन  शायक  है  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्रालय म  उपमंत्री  stat  खानों  के  मुख्य

 निरीक्षक  समय  समय  पर  जो  निरीक्षण  करते  हैं  उस  में  यदि  कोई  कमी  नजर  जाती  है  तो  वह  खान

 अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अधीन  ठीक  की  जाती  है  ।

 से  राज्य  सरकार  से
 जानकारी  मांगी  गई  है

 प्रौढ़
 वह  प्राप्त  होते ही  सभा  पटल

 रख  दीਂ  जायगी  ह

 खान  मालिकों  द्वारा  अस्पताल  कौर  स्कूलों  की  व्यवस्था  खान  FEXR

 के  क्षेत्र  के  ग्रन्थित  नहीं  ard  ।  फिर  Wi  खान  मालिकों  दारा  निम्नलिखित  सुविधाएं  दी  गई  जैसा

 कि  खान  अ्रधिनियम  के  अधीन  श्रावस्ती  है  :--

 (१)  कर्मचारियों के  लिये  पीने  का  पानी

 (२)  फस्ट  एड  के  लिये  आवश्यक वस्तुएं

 (३)  शौचालय

 4 6
 (  )  अस्पताल में  रोगियों को  तुरन्त  पहुंचाने  के  लिये  व्यवस्था

 (५)  श्रीराम  करने  के  लिये
 कर्मचारियों

 के  लिये  भ्र स्थायी  विश्वास-स्थल  tt

 मूल  अंग्रेजी  ने
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 मिनिकाय  atc  मौन  देवी  gi  निवासियों  को  ऋण

 ९३५४३.  श्री  नल्ला कोया :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (3)  ate  अ्रमोनदीवीਂ  द्वीप  समूहों  के  निवासियों  ने  उन  द्वीपों  में

 जनों के  पास  जो  नारियल  के  पेड़  गिरवी  रखे  थे  उन्हें वापस  लेने  के  लिये  उन  निवासियों को

 सरकारी ऋण  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  ada  स्थिति  गया  है  ;

 यह  योजना  afar  रूप  से  तैयार  हो  गयी  तो  किस  तारीख  तक  इन  निवासियों

 को  उस  कारण  भुगतान  किया  जायगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्रो  ate  वह  विनियम  तेयार

 किया  जा  चुका  sate  उसकी  छानबीन  हो  है  ।

 पांडिचेरी  से  कन्याकुमारी क्षेत्र  तक  तेल

 1२३५४.  थो  मलाइछांमी :  क्या  लान  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तेल  ate  प्राकृतिक  गस  ara  की  समिति  को  जिसने  तिरुचिरापल्ली  जिले

 सर्वेक्षण  किया  पांडिचेरी  से  कन्याकुमारी  तक  तेल  का  पता  लगा  कौर

 यदि  तो  उस  क्षेत्र  के  तेल  संसाधनों  का  उपयोग  करने  की  परियोजना  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 fara  और  इंधन  मंत्री  के०  दे०  मालवीय): (क)  जी नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सेना म  wet

 RIA  श्री  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेना  में  भर्ती  करने  में  जातिगत  विचारधारा  का  कहां तक  ध्यान  रखा  जाता  है  ;

 क्या यह  सच  है  कि  जातिगत  आधार  पर  कुछ  जातियों  को  केवल  छोटे  पेशे  तक  ही

 शीमित  रखा  जाता है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  it  कृष्ण  मेनन  ):  सेना की  भर्ती  में  जातीयता  का  विचार नहीं  किया

 जाता |

 जी  नहीं  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  के  प्रशिक्षण  के  लिये  श्रवकाद  प्राप्त  सेनिक  अधिकारों

 २३४५६.  थी  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेना  से  अवकाश  प्राप्त  कितने  अधिकारियों  को  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  में  प्रशिक्षण  देने

 के  लिये  gene  से  १९६२  तक  नियुक्त  किया  a

 इससे  कितनी  बचत  हो  सकी  है  ?

 ee  —
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  १९५९  से  १९६२  तक  की  अवधि  में  स्थायी  सेना

 में  पुनर्नियुक्त  अफसरों  में  से  २३  को  राष्ट्रीय  छात्र  दल  की  यू  सीटों  में  प्रशिक्षण  कार्य  पर  लगाया  गया  है  ॥

 पुनर्नियुक्त  भ्र फसरों
 को

 काम  पर  लगाने  से  कोई  विशेष  वित्तीय  बचत  नहीं  क्यों  कि

 पुनर्नियुक्ति  पर  उन्हें  वर्दी  वेतन  कौर  भत्ते  मिलते  जो  कि  सेवा  कर  रहे  अफसरों  सिवाये  ३०

 रुपये  विस्थापन  भत्ता  जो  स्थायी  सेना  के  अफसरों  को  तो  देय  परन्तु  इन  अफसरों  को  नहीं  ।

 हिन्दुस्तान-तिब्बत  सड़क

 1२३५७.  थो  हेमन  राज
 :  क्या  प्रतिरक्षा  wea  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिन्दुस्तान-तिब्बत  सड़क  बनाने  कौर  उसे  चौड़ा  करने  पर  अब  तक  कितनी  रकम  खर्च

 की  जा  चुकी  है  ;

 कितने  मील  सड़क  पुरी  की  जा  चुकी  है  |

 ar  कितने  मील  सड़क  पुरी  करना  बाकी  है  ;  और

 वह  कब  तक  पुरी  हो  जायगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (ait  कृष्ण  मेनन  ):  लगभग  290,29 २७  लाख  रूपये  |

 से  श्र  ahi  जानकारी  देना  लोक-हित  में  उचित  नहीं  है  ।

 बुनियादी  शिक्षा

 1२३५८.  श्री  गों०  महती  :
 क्या  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने

 की
 करेंगे

 कि
 प्राथमिक  दशा  में

 भी  बुनियादी  दिक्षा
 शर

 प्राचीन  शिक्षा  पद्धति  को  साथ  ही  साथ  प्रोत्साहन  देने  के  क्या
 कारण

 हैं  !

 शिक्षा  मंत्री  का
 ०  दोनों

 प्रकार  के  स्कूल  अनिवार्य  रूप  से  तब  तक

 साथ-साथ  चलते  रहेंगे  जब  तक  कि  सभी  स्कूलों  को  बुनियादी
 ढंग

 के  स्कूलों  के  रूप  में  बदल  नहीं

 दिया  जो  कि  सरकारी  नीति  का  see  है  ।

 वस्त्र

 २३५९०  श्रीमती  मिनीमाता  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  प्रक्षेपणास्त्र-नादाक  तथा  अन्य  सुरक्षात्मक  वस्त्र  निर्माण  करने  के

 way  पर  विचार  कर  रही  है  ;  शर

 यदि
 तो

 उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेहनत ):  ()  तथा  विस्तरण  देना  लोकहित  में  नहीं  है

 प्रक्षेपणास्त्रों  आधुनिक  हथियारों  में  अनुसन्धान  प्रतिरक्षा
 झनुसन्धानशा  लाओं

 के  साधा
 रण

 का  हिस्सा है

 साहित्य  अकादमी  का  साहित्य-पुरस्कार

 २३६०.  श्रीमती  मिनीमाता  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने

 की  करेंगे कि  :

 क्या  aa  तक  साहित्य  अकादमी का  वार्षिक  पुरस्कार  पचास  वर्ष  से  कम  अवस्था के  किसी

 हिन्दी  लेखक  को  प्राप्त  हुमा  है  ;  र

 faa  अंग्रेजी  में
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 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हें
 ?

 वैज्ञानिक  चके  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 जी  नहीं ।

 पुरस्कार  के  लिये  उम्र  का  स्याल  नहीं  रखा  जाता  |

 greet  मंदिर  में  मरम्मत

 1२३६१.  श्री पु०
 र०  पटेल  :  क्या  वैज्ञानिक  श्नुसंघान कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वारका  मन्दिर  में  मरम्मत  करने  के  लिये  मन्दिर  के  चारों  aire  लंकड़ी  का  ढांचा  कब  से

 खड़ा  किया  गया  है  ;

 मरम्मत  का  काम  कब  से  शुरू  किया  जाथगा  कौर  कब  समाप्त होगा  ;
 कौर

 विलम्ब के  क्या  कारण  हैं  ?

 वैज्ञानिक  श्रनसन्घान  ate  सांस्कृतिक-फार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मो०  :

 लगभग तीन  साल  ।  मन्दिर  के  चारों  कौर  लकड़ी  का  ढांचा  कुछ  समय  के  मरम्मत  के  लिए

 नहीं  बल्कि  सुविस्तृत  चित्र  तयार  करने  के  लिये  खड़ा  किया  गया

 ज्यों  ही  वह  स्मारक  संरक्षित  स्मारक  घोषित  कर  दिया  मरम्मत  का  काम  शुरू

 हो  जायगा ?

 प्रदेश  उत्पन्न नहीं  होता

 दिल्ली / नयी  दिल्ली  को  अदालतों  में  विचाराधीन  मामले

 TRIER.  साबित्री
 निगम

 :
 क्या  गृह-कार्य मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 ate  नयी  दिल्ली  at  न  में  कितने  मामले  विचाराधीन  पड़े  हुए  हें  ;  कौर

 पिछले  दो  साल  से  कितने  दीवानी  ate  फौजदारी  मामले  art  चल  रहे  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्र
 लय

 में  राज्य  मंत्री  GIGvE  |

 दीवानी  मामले  १,  Roy  ।

 फौजदारी  मामले  \o¥  ।

 सितारों  उर्वरक  कार खान  में  जैनरेटर

 1२३६३.  डा०  लकष्मीमल व्यथा  इस्पात  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा कि
 सच

 क्या  यह  सच  है  कि  सुन्दरी  के  उकेरा  कारखाने  में  जनरेटरों  में  गलत  किस्म  के  कोथले

 के  उपयोग से  दरार  पड़  गयी  हें  ;  शर

 यदि  तो  किस  तरह  का  नूकसार च्झ  हुमा  है  प्रो  मरम्मत  का  क्या  कार्यक्रम  है  ?

 PEYE-Ko इस्पात
 तैर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :

 के  गस  जनरेटरों  कौर  कारणों  के  साथ  गलत  किस्म  के  कोयले  के  इस्तेमाल

 के  कारण  कुछ  गड़बड़ी  हुई  थी  ।

 ठीक  किस्म  का  कोयला  wa  तयार  किया  गया  हैं  कौर  गस  जनरेटरों  की  मरम्मत

 का  पहला  दौर  पूरा हो  चुका ह
 ।

 था
 1a  ग्रेजी  में
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 सितारो  हर्ज उबवरक  कारखाना

 1२३६४.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्यां  इस्पात  झर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 fared  उवंरक  कारखाने  में  कुल  कितना  निवेश  किया  गया

 निवेश  पर  कितना  लाभ  डे  है  ;

 area  किये  गये  उर्वरकों  की  प्रति  टन  कीमत  क्या  तर

 उत्पादन  लागत  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  :

 सरकार  ने  fared  उर्वरक

 का रखा  में  सामान्य  पूंजी  के  रूप  में  १७  करोड़  रुपया  लगाया  है  |

 ee  कई
 वर्षों

 के  लिये  घोषित  लाभांशों  के  रूप  में
 लाभ

 इस  प्रकार है

 ay  x
 घोषित  लाभांश

 प्रतिदिन

 दप्  ३४,०  0,000

 ae @ Cat G1  ६८,००,०००

 CEXE—KY

 PEI YG  GY,00,000

 PEYS—KE  GY,00,000

 FEXE—KO  ६८,००,००५७०

 १६६०-६१  RE, Rw, 8 ¥o

 (38  219,28,  090
 है  TNy\W)

 रुपये  एफ०

 सी०  भाई

 टेड की  कुल  हिस्सा

 पूंजी
 em

 वर्ष  १९६०-६१  के  लिये  आयातित  sare  की  श्रीसंत  लागत  इस  प्रकार  है
 —

 अमोनियम  सल्फेट  २१७  रुपये  प्रति  मेट्रिक टन

 अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेंट  २७१  रुपये  प्रति  मेट्रिक टन

 यूरिया  Vie  रुपये  प्रति  मेट्रिक  टन

 उर्वरक  के  उत्पादन  की  लागत  केवल  उत्पादन  का  स्तर  बढ़ाने  झ्र  संचालन  तथा
 संधारण

 कीਂ  कार्य  क्षमता  बनाने  से  ही  कम  हो  सकती  है  ।  विशेषज्ञों  समिति
 ने

 जिसने  इस  समस्या  का  पुरा

 पूरा  भ्रध्ययन  किया  इसके  लिये  कई  उपायों  की  सिफारिश  की  है
 ।  प्रबन्धक  इन  सिफारिशों को

 कार्यान्वित  कर  रहे
 हैं  ।

 समुद्री  डीजल  इंजनों  का  निर्माण

 1२३६५.  श्री  क्या  इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मन्त्रों  यह  बताने  की  कपा  करोंगे  कि  :

 क्या  विशेषज्ञ
 समिति

 ने  समुद्री  डीजल  इंजन  तैयार  करने  के  लिये  भारत  में  एक

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 खाना  स्थापित  करने  की  योजना  की  छानबीन  कर  ली  है  ;  गौर

 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (att!
 fro  :  और  देश  में

 समुद्री  डीजल  इंजन  तैयार  करने  की
 योजना  छानबीन करने  के  लिये  कभी  तक  कोई  समिति  कायम

 नहीं  गयी है  ।  इस  योजना  की  प्रगति  की  वर्तमान  स्थिति  बताने  वाला  एक  विवरण  १४  ERR

 तारांकित  संख्या  90 §  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।

 पिछड़े  वर्गों  को  मेट्रिक  के  बाद  wea  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1२३६६.  थी  वॉरियर  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  ह ग्र्न्य  पिछड़े  वर्गोंਂ  के  लगभग  ४  ००  अधिकारी

 को  जिन्हें घन  की  कमी  के  कारण  छात्रवृत्तियां  नहीं दी
 गयी

 थीं  ;  जैसा  कि  केरल  सरकार  ने  बताया  है

 मैट्रिक  के  बाद  की  छात्रवृत्तियां  दिलाने  के  लिए  कोई  कदम  उठाय  हैं  ;  तर

 यदि  तो  उसका  ata  क्या  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  कौर  PERE-  में

 सूचित  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  अर  wear  पिछड़े  वर्गों  को  छात्रवृत्तियां  देने  की  भारत

 सरकार  की  योजना  के  विकेन्द्रीकरण  के  way  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  के लिए  केरल  राज्य  सरकार

 aq  पिछड़  वर्गों  के के  लिए  भारत  सरकार ने  १,४६,६ ००  रुपये  की  रकम  निर्धारित की  है  ।

 बचे  हुए  उम्मीदवारों को  छात्रवृत्तियां  देने
 के

 लिए  ये  निधियां  राज्य  सरकार  यदि  चाहे  तो  बढ़ा

 सकती हैं

 ध्रनुसुचितਂ  जाति  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  के  विद्याथियों  को  मेट्रिक  के  बाद  maa

 के  लिय  छात्रवत्ति

 1२३६७.  शी  वारियर :  कया  शिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  कि

 TH  १९६  ०-६१  अर  १६६१-६२  में  मे  ट्रिक  के  बाद  छात्रवृत्ति  के  लिए  श्रनुसूतित

 जाति  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  कितने  विद्यार्थियों  ने  प्रार्थनापत्र  दिये  ;

 कितने  विद्याथियों को  सुपात्र  माना  गयो  ;

 केन्द्र  ने  कितना  घन  व्यय  wie

 ऐसा  श्रावंटित घन  रहा  व्यय  नहीं

 शिक्षा  मंत्री  का ०
 ला०  श्रीमाली

 &&  ०-६१:

 भ्रनुसुचित  जाति  ELEY

 भ्रनुसुचिंत  ख़ादिम  जाति  9, ¥QE

 भरन  सुचित  जाति  VE, CER

 प  RAY भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जाति

 भ्रनुसुचित  जाति  48,  0§ VY

 अनुसूचित  ख़ादिम  जा  दे  ०,  ००,१८९

 मल  अंग्रेजी मं
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 भप्रनसचित क  जाति  EX,  ०५६,६  ०

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  GY,  022  Fo

 १९६१-६२

 पूरी  रिपोर्ट  राज्य  सरकारों  से  भ्र भी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 परिचित  जमनी  का  ऋण

 1२३६८.  थी दो  चं०  फार्मा  कया  वित्त  मंत्री aes  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  परिचित  जमाने  के  श्रमिक  सहयोग  मंत्री  ने  घोषणा  की  है  कि  उन  न् =r
 सरकार के

 सार  भावी  ऋण  इस  शर्तें  पर  होंगे  कि  उनक  उपयोग  जमात  को  खरीदने  के  लिए

 ही  किया  जानी  चाहिये  ;  कौर

 क्या  इस  घोषणा  का  प्रभाव  किसी  प्रकार  भारत  सरकार  पर  पड़ता है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  सरकार ने  इस  बारे  में  प्रेस  रिपोर्ट  देखी है  ।

 दूसरे  जमन  ऋण  के  बारे में  राज  कल  वार्ता  हो  रही  है  शौर  किसी  जमंन  सहायता

 संबंधी  परिवर्तन  का  प्रभाव  ऋण  के  शर्तें  निश्चित  होने  पर  मालूम  होंगा  |

 weacitarat—farctat  सलाहकार  बोर्ड

 थी  दी०  चं०
 1२३६८.

 at  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंग
 कि  :

 क्या  पिछले  साल  दिल्ली  में  एक  श्रीलता  विरोधी  सलाहकार  बोले  बनाया  गया

 था  जिसका  उद्देश्य  श्रीलाल  प्रकाशनों  के  विक्रय  ate  परिचालन  के  बारे  में  कार्यवाही  करना

 यदि  तो  इसकी  क्या  सिफारिशें

 उसे  लागू  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की
 गई  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  दिल्ली  प्रशासन ने
 वर्ष  १९५४५

 में  एक  श्रीलता  विरोधी  सलाहकार  बनाया  यह  बोड़  पुलिस  द्वारा  बताये  गये  श्रीलता

 मामलों  के  विक्रय  शादी  के  मामलों  की  जांच  करने  कौर  संबंधित  व्यक्तियों  के  खिलाफ़

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  २९२  के  ज अ्रन्तगत था था  कभी  लागू  किसी rea  विधि  के  श्रन्तगंत

 कार्यवाही  करेगा  |

 बोले  ने  सिफारिश  की  है  कि  पुलिस  जिन  प्रकाशनों  को  श्रीलाल  समझती  है  उनकी

 area  जांच  की  जानी  चाहिये और  जिन  मामलों  में  सन्देह  हो  कि  वे  श्रीलाल  हैं  था  नहीं उन  में

 भी  अभियोग चलाये  जायें  ।  यह  भी  सुझाव  दिया  गया  है  कि  प्राधिकारियों  को  दलील  साहित्य

 पकड़ने  में  अपने  श्रात्दोलन  में  शिक्षाविदों  और  लोकनेताश्ों  का  सहयोग  प्राप्त  करना  चाहिये
 ।

 श्रीलाल  साहित्य  का  विजय  तथा  परिचालन  रोकने  के  लिए  प्रभावी  कार्यवाही  की  गई

 है  कौर  पुस्तक
 की

 उन  दुकानों  पर  बार  बार  छापा  भारा  गया  है  जिन पर  यह  सन्देह  था
 कि  वे

 धक
 साहित्य  रखती  हैं  ।

 मल  sash  में
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 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  अधिकारियों  की  सेवा  निवासी को  ara

 2.0  दो०  च०  फार्मा

 1२३७०  थी  इ०  मधुसुदन  राव  :

 श्री  विद् दान चन्द्र  सेठ

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  अघिकारियों  की  सेवानिवृत्ति  की  ्य  ५५  od  से

 बढ़ाकर  ५८  कर  दी  गई  गई  हैं  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  आजकल  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 ~

 ह  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  हुमा  ।

 सरकारो  कर्मचारियों  के  वेतन  की  कुर्की

 1२३७१.  श्री  जेबे
 :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 safe  न्यायालय  की  डिग्री  पर
 सरकारी  कर्मचारियों

 के  वेतन  की  कुर्की  योग्य

 अधिकतम  सीमा  १  oo
 रुपये  निर्धारित  करन  का  नियम  किस  वह  बनाया  गया  था  ;

 उस  समय  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  का  न्यूनतम  मूल  वेतन  क्या  था  धौर  इस

 समय  वेतन  क्या  है

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  का  गुर  कुर्की  योग्य  श्रघिकतम  वतन  wae  भी

 अर्थात  १  oa  रुपये  है  जब  कि  मूल  वेतन में  तीन  गुनी  अथवा  चारगुनी  वृद्धि  हो  गयी  है  ;

 सनौर

 यदि  तो  इस  समय  मूल्यों  के  सामान्य  स्तर
 में  वृद्धि  को  देखते  हुए  उसी  अनुपात  से

 श्रधघिकतम  सीमा  में  वृद्धि  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  faa  ae  मिथ  सैनिक  न्यायालय  कौ  डिग्री

 पर  सरकारी  क्मर्चारियों  के  कुर्की  योग्य  श्रघिकतम  वेतन  सीमा  १  ००
 रुपय  निर्धारित  करने  का

 नियम ay  VERY  में  बनाया गया  था  ।

 उस  समय  कोई  न्यूनतम  मूल  वेतन  fratfet  नहीं  किया  गया  केन्द्रीय  सरकारी

 कर्मचारियों  का  निम्नतम  आरम्भिक  वेतन
 ८

 रुपय  से  १४  रुपये  प्रति  मास  तक  था  कम  वायु  के  व्यक्ति
 |

 के  अतिरिकत  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  इस  समय  कम  से  कम  वेतन  ८५  रुपये  प्रतिमास  दिया

 जाता है  वेतन
 ७  ०  रुपये  श्र  मंहगाई  भत्ता  १४५  रुपये )

 जी  ।  यह  सच  है  कि  सब  भी  सरकारी
 कम  चोरियों

 की
 गर  कुर्की  योग्य  वेतन  की  श्रमिक

 तम  सीमा  १  ००
 रुपये है  ।

 छट  की  सीमा  में  वृद्धि  करन  के  oer  पर  भारत  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही

 विधि  श्रायोंग  ने  सैनिक  प्रक्रिया  संहिता  सम्बन्धी  ओपन  प्रारुप  प्रतिवेदन  जो  विचार  राज्य

 सरकारों  श्र  aa  भ्रभिरुचित  निकायों
 को  परिचालित

 किंया  गया  ध्वन्य

 बातों

 के  साथ  साथ

 मा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 संहिता  की  धारा  ६०  में  संशोधन  फका  सुझाव  दिया  है  ताकि  कुर्की  के  सम्बन्ध  में  छुट  की  dine

 १००  रुपये  से  बढ़ा  कर  १५०  रुपये  कर  दी  जाय  ।  भ्र सैनिक  प्रक्रिया  संहित  सम्बन्धी

 mart का  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  प्रतीक्षित है  ।

 पिछड़  वग  आयोग

 ||
 (  थी  प्रकाश वीर  शास्त्री :

 भी  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  जि०  मंडल VIR

 4  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल

 शी  प्र०  रह  चक्रवर्ती

 कया  गुह-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछड़े at  श्रायोंग  जो  २९  Fe43  को  स्थापित किया  गया

 कितना  व्यय  किया  गया  ;  कौर

 आयोग  जो  सुझाव  दिये  हैं  उन्हें  कहां  तक  लागू  गया  है  ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चंद्रशेखर  ):  ५,  ००,१६२  रुपये

 बाख  एक  सौ  व्यास  रुपये  )  ।

 इस  सम्बन्ध  में  आयोग  की  रिपोर्ट  के  साथ  ३  १९४५६  को  सदन  में  प्रस्तुत

 गये  ज्ञापन  तथा  १४  es  ६१  को  दिए  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ०२  कें  उत्तर की

 ध्यान  श्रावित  किया  जाता

 wage  सैनिकों
 के

 लिये  कोटा श्रौर बूंदी में कौर  बूंदी  में  भूमि

 1२३७३.
 श्री  प०  कुन्दन :  क्या

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  कोटा ग्रोवर  बूंदी  जिलों में  yaya  सैनिकों
 को

 दी  गई  है  ;

 यदि  तो  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  वहां  पर  भूमि  दी  गई  है  ;

 उनको  कितने  एकड़  भूमि  दी  गई  है  ;

 उन  भूतपूर्व  सैनिको  की  क्या  संख्या जिनको  ३०  एकड़  था  श्रमिक  भूमि
 दी

 है
 ;  शौर

 क्या  कोटा  जिले  में  भूमि  के  के  लिये  कोई  श्रावदन,पत्र  लम्बित  पड़ा है  ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ्
 :  (#)  से  जानकारी राज्य  सरकार

 से  एकत्र  की  जा  रही  है  शर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  श्रध्यापिकाश्रों  को  प्रसूति  के  लिये  छतियां

 1२३७४.  श्री  प०  कुन्दन
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  ag  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  शौर  दिल्ली  नगर  निगम  के  अधीन  लड़कियों  के

 स्कूलों  में  भ्रघ्यापिकाओं को  प्रसूति  के  लिए  छुट्टि  यां  बिताने  के  बाद  स्कूल में  पुनःप्रवेश  के  लिए  स्कूल

 की  निरीक्षक
 से  wale  लेनी  पड़ती है  ;

 a

 prt  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  यह  नियम  कब  बनाया  गया  था  ;

 ऐसा  नियम  बनाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 जी

 शौर  (7).  अध्यापकों  समेत  सरकारी  कर्मचारियों  को  ast  देने  के  नियमों  के  श्रम्तगंत

 अकर्मक  अवकाश  के  किसी  भी  सरकारी  कर्मचारी  को  छुट्टी  से  art  के  बाद  उस  पद  पर

 आने
 की  इजाजत  नहीं

 दी
 जाती  जिस  पर  वह  छुट्टी  पर  जाने  के  समय

 थे
 ।  उनको  चाहे  वह

 स्त्री हो  या  पुरुष  काय  पर  वापस  area  की  रिपोर्ट  देनी  पड़ती  फिर  झ्रादेशों की  प्रती  क्षा

 करनी  पड़ती  है  ।

 पंजाब  में  प्रमाण  संस्थाएं

 1२३७५.  श्री दलजीत सिंह
 :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PERV-|KR  शौर  १६६२-६३  में  तक  पंजाब  में  कितनी  ग्रा  गीत  संस्थाओं

 को
 दिये  गये  हैं  ;

 कौर

 उनको  प्रत्येक  को  कितना  धन  मंजूर  किया  गया है
 ?

 मंत्री  का०  ला०  किसी  को  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  शिक्षा  सम्बन्धी  दौरों  के  लिये  सहायता

 1२३७६.  श्री  दलजीत  सिंह
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६१-६२  दौर  १६६२-६३  में  अब  तक  पंजाब  सरकार  को  राज्य  में  राज्य

 भीतर  विद्यार्थियों  के  दिक्षा  सम्बन्धी  दौरों  के  लिए  सहायता  की  कितनी  धनराशि  मंजर  की  गयी

 है  ;

 क्या  पंजाब  सरकार ने  सहायता  का  पुरा  इस्तेमाल  किया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :

 इस  कार्य के  लिए  वर्ष  १९६१-६२  में
 c

 पंजाब  सरकार  था  किसी  अन्य  राज्य  सरकार
 को

 कोई
 धन

 मंजूर  नहीं  गया ।

 १९६२-६३  के  लिए  निधि  का  झ्रावंटन  विचाराधीन है

 wat  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  पुस्तकालयों  को  सहायता

 1२३७७.  को  दलजीत  fag:  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  FEE L-KR

 और  १९६२-६३ में  श्री  तक  पंजाब में  विभिन्न  पुस्तकालयों  कितनी  सहायता  दी  गयी

 मूल  wast  ज



 ३७९२  लिखित  उत्तर  १९६२

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०

 संगठन का  नाम

 a
 मंजूर  की  गयी  धन  राशि

 a  sa

 १६६१-६२  PEER-KR

 तक  )
 a  —

 रुपय
 a

 रुपये

 १.  विश्वेश्वरानन्द  वेदिक  रिसने  होशियारपुर  ३६,०००

 २.  दयानन्द  ब्रह्म  हिसार  2,40  ०

 ३.  द्वारका  दास  चंडीगढ़  am  पीपुल्स

 20,000
 ee

 नई  दिल्ली  के  जरिये  )

 राज्य
 यो  जना

 में  पुस्तकालयों  के  विकास  की  योजना  शामिल  हैं  ।  इस  योजना  पर  केन्द्रीय

 भ्रनदानਂ के  बारे  में  बताना  संभव  नहीं  है  कयोंकि  केन्द्रीय  सहायता  का  आवंटन  योजनाकार  नहीं  किया

 जाता है  ।

 आदिवासी

 Vou.  श्रीमती  जमुना  देवी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  किस  जिले  में  आदिवासियों  का  प्रतिशत
 सब

 से  ज्यादा  है  तथा  ag  प्रतिशत

 कितना है  ;

 क्या  उस  जिले  में  आदिवासियों  के  उत्थान  हेतु  कुछ  विशेष  योजनायें  चलाई  जा  रही

 हैं ;  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर हों  में
 तो

 उन  विकास  योजनाओं का  क्या

 विवरण  है  ?

 गुह-काय  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  :  नागालैंड  के  मॉकोक

 कोहिमा  तथा  लेन्सांग  ज़िले  ।  जनसंख्या  के  सही  भ्रांकड़े  मांगे  गये  हैं  तथा  प्राप्त  होंने
 पर

 सभा  पटल

 पर  रख  दिये  जायेंगे  |

 जी  aft

 जिलेवार ्  उपलब्ध  नहीं हैं  ।  नागालेण्ड  के  लिए  समग्र  रूप  से  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  wafer  के  लिए  ७१५  लाख  रुपये  का  उद् व्यय  स्वीकार  किया  गया

 कुटीर  शिक्षण  तथा  स्वास्थ्य  सुविधाओं  के  विस्तृत  विकास  के  लिए  प्रबंध  किया  गया

 है
 |

 एन ०  एच ०
 टी  ०  ए  ०  के  ग्रामीण  क्षेत्र  कों  १२  विकास  खण्डों  में  परिसीमित  किया  गया

 जिनमें से  दो  आदिवासी  विकास  quel  के  रूप  में  समझे  जहां  पर  अधिक  प्रकृष्ट  विकास

 सम्भव  होगा  |  १२  खण्डों  के  हेतु  तृतीय  योजना  के  लिए  स्वीकृत  उद् व्यय  ८३  लाख  रुपये  है  ।

 ा  ance
 eel

 faa
 अंग्रेजी

 में



 3082.0 रे Yo  Pack

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  कीं  र  ध्यान  दिलाना

 उत्तर  प्रदेश  में  भारत-नेपाल  सीमा  पर  स्थित  नोट नवा  मसें  कथित  घिस्फ

 शनी  हेम  बदता  श्रष्यक्ष  नियम  १५७  के  झन्तगंत में  प्रधान  मंत्री
 का

 निम्नलिखित  लोक  महत्व  के  विषय
 की

 श्र  ध्यान  दिलाता  हूं  श्र  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  वक्तव्य

 दूं  न

 प्रदेश  में  भारत-नेपाल  सीमा  पर  स्थित  नौटनवा  में  तथा-कथित विस्फोट  ।

 मंत्री  तथा  adie  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुशक्तिमंत्री  जवाहरलाल

 १३  मई  को  नेपाल  की  सीमा  के  निकटवर्ती  गोरखपुर  जिले  में  नौटनवा  में  एक  तिमंजिले मकान  की

 ऊपर  की  मंजिल  पर  विस्फोट  गम्  था  |  यह  मकान  एक  भारतीय  राष्ट्र जन  का  था  जिस  नें  उसे
 दो

 विख्यात  नेपाली  राष्ट्रजनों  को  किराये  पर  दे  दिया  था  जिन  की  सीमा  के  दूसरी  कौर  उस  के  साथ

 ही  भूमि  थी  ।  उन  का  मरवा  नाम  का  नौकर  है  जो  भारतीय  राष्ट्र जन  विस्फोट  के  समय  वह

 वहां  पाया  गया  था  ।  प्राय  लोगों  के  साथ  उसे  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  ।  उत्स्फोटक

 नियम  की  धारा  ५  के  अंतगर्त  पुलिस  ने  एक  अभियोग  पंजीबद्ध  कर  लिया  ।  बाद  में  यह  पता  चला

 कि  वह  विस्फोट  पटाखे  से  gar  था  हथगोले  से  नहीं  यह  गांव  में  बना  हुमा  विस्फोट  प्रतीत  होता

 था  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  नौकर  को  जानवरों  को  सीमा  के  पार  कमी  पर  जाने  से  रोकने  के

 लिये  पटाखे  शादी  छिपा  कर  रखने  की  अ्रादत  थी  मझे  यह  नहीं  पता  कि  यह  पटाखा  उसी  लिए  बनाया

 गया था  कि  किसी  दूसरे  काम  के  लिए  ।  यही  तथ्य  जिन  का  मुझे  पता

 थी हेम  यह  कहां  तक  ठीक  है  कि  भारत-नेपाल  सीमा  पर  सीमा  क्षेत्र  नेपाली

 क्रान्तिकारियों द्वारा  नेपाल  सरकार  के  विरुद्ध  क्रान्तिकारी  कार्यवाहियों  के  लिए  प्रयोग  में  लाया

 जाता हैं  ?  यदि  यह  सच  है  सरकार  ने  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  केन्द्रीय  तथा  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि

 यह  नहीं  चाहते  कि  भारत  को  सीमा  पार  की  हिंसक  कार्यवाहियों  के  लिये  आधार  बनाया  जाय  ।

 इस  प्रयत्न  में  सरकार  अधिकतर  सफल  रही  है  कौर  मेरे  विचार  में  भारत  का  इस  मतलब  के  लिये

 योग  नहीं  किया  गया  है  ।  सीमा  की  लम्बाई
 के  कारण  यह  कहना  असम्भव  है

 कि  कब
 थोड़े  से  व्यक्ति

 ऊपर  से  उघर  चले  जाएं  |

 फकिस्तास  द्वारा  टिड्डी  दल  हे श्राक्र
 के

 बार  में  सूचना
 न

 देना

 preter  महोदय  :  मेरे  पास  श्री  ब्रज राज  श्री  श्री  श्री  लहरी  सिंह

 श्र  डा०  लक्ष्मीपति सिंघवी  की  सुचना  है  श्री  गजराज  सिंह  पढ़ें  ।

 श्री बड़े  मिलेगा ॥

 at  श्राप  पढ़िये

 श्री बड़े  (  )  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १९७

 के  ona  में  अविलम्बनीय  लोक महत्व  के  निम्न  लिखित  विषय  की  site  खाद्य  एवं  मंत्री

 का  ध्यान  दिलाने  कौर  मंत्री  महोदय  से  उस  पर  एक  वक्तव्य  देने  की  प्रार्थना  करने  की  सूचना  देना
 म  ओ

 मूल  wast में



 Bweyw  ३१  regQ

 are  ध्यान  दिलाना

 श्री

 चाहता  हूं
 :--

 जिले  में  टिड्डियों  के  एक  बड़े  दल  ने  २९  १९६२  की  शाम  को  han

 पाकिस्तान
 की  झर  से  प्रवेश  किया  प्रौढ़  हरनेक  गांवों  में  फसलों  को  भीषण  क्षति  पहुंचाई  ।  इस  संबंध

 में  प्रकाशित  समाचार  में  यह  भी  बताया  गया  है
 कि

 टिड्डियों  के  इस  दल  के  गुजरने  के  बारे  में  पाकिस्तान

 के  अधिकारियों  ने  अमृतसर  के  स्थानीय  म्रधिकारियों  को  कोई  सुचना  नहीं  जिसकी  अन्तर्राष्ट्रीय

 टिड्डी-नियंत्रण की  प्रणाली  के  झन्तगंत  आवश्यक  था

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  रामसुभग  warts ग्राम  कहा

 २६  मई  को  संध्या  समय  टिड्डियों  के  एक  दल  का  भ्राक्रमण  हुआ  अमृतसर  जिले  पर  ।  मगर  दूसरे

 ही  दिन  यह  सारा  टिड्डी  दल  पाकिस्तान  की  चला  इसलिये  पाकिस्तान की  तरफ  से

 यदि  कोई  सूचना  नहीं  तो  उस  से  कोई  खास  फक  नहीं  पड़ता  |

 मगर  सवाल  fas  इतना  था  जिस  वास्ते  मैं  ने  इजाजत दी  कि  क्या  कोई

 इंटरनेशनल  एग्रीमेंट  हैं  हमारे  ्र  पाकिस्तान  के  दरम्यान  किः  अगर  ऐसा  fess  दल  ०११  तो  एक

 मुल्क  दूसरे  को  इत्तला  दे  दौर  इस  हालत  में  उन्हों  ने  इतला  नहीं  दी  ।  सवाल  सीधे  यह  था

 डा०
 रामसुभग

 सिंह
 जी  हां  यह  समझौता  है  कि  एक  दूसरे  को  इतला  देनी  ate

 दोनों  देशों  के  टकनिकल  एक्स पट  war  मिलते  हैं  सारी  बातों  पर  विचार  करते  हैं  ।  शायद  यह

 यकायक  हुमा  इसलिए  उन्हों  ने  सुचना  नहीं  दी  ।  लेकिन  लन्दन  के  इंटरनेशनल लोक

 कंट्रोल
 बों

 की  तरफ  से  दोनों  देशों  को  इस  की  सुचना  दी  गई  भारत  को  कौर  पाकिस्तान को

 fe  टिड्डियों के  आक्रमण  झर  उस  का  मुकाबला  शभ्रच्छी  तरह  से  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री बड़े  :  इस  से  यह  इम्प्रेशन  तो  नहीं  मिलता  कि  पाकिस्तान  के  अ्रपने  से  पटना  रिलेशन्स  हैं

 इसलिये  पाकिस्तान  ने  हमसे  इस  बारे  में  नान  कोआपरेशन  किया  ate  सूचना
 नहीं

 दी

 डा०  रामसुभग  fag:  इस  सम्बन्ध  में  कोई  इस  तरह  की  बात  नहीं  सोची  जानी

 क्योंकि  भारत  की  ata  पाकिस्तान  को  ही  टिड्डियों  से  ज्यादा  खतरा  है
 ।

 भ्रमर  में  भारत  में  कोई

 टिड्डी  दल  नहीं  हालांकि  पाकिस्तान  में  रावलपिंडी  र  सरगोधा  वगेरह  में  टिड्डियों

 का  बहुत  ज्यादा  जमाव  हो  गया  था  ६  इसलिये  अपने  देश  की  भ्र पे क्षा
 उन

 को  ज्यादा  खतरा  था

 ail बड  :  पाकिस्तान  से  जो  टिड्डी  दल  ara  था  e

 wea  वह  टिड्डी  दल  वापस  चला  है  ।  हज प्रा डर  ।  पेपे  टु  बि  लेड  ह न्नान

 fe  टेबल  ।  श्री  भगत  ।

 e at  बड़े  :  प्रत्यक्ष  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 माननीय  सदस्य  उसी  बात  को  बार  बार  कह  रहे  हैं  ।  मिनिस्टर  साहब  ने

 बता  दिया  है  fr  वह  टिड्डी  दल  वापस  चला  गया  है  ।

 थी
 बड़े  :  अध्यक्ष  सवाल  यह  है  कि  उस  टिड्डी  दल  के  ra  से  कोई  नुक्सान  हम्ना  या

 नहीं  ।  ag  टिड्डी  दल  भ्र मृत सर  जिले  में  प्राया  ate  ग्रा का दा  में  व  से  ही  वापस  चला  ऐसा  महीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 है
 ।

 वह  वहां  पर  फसलों  पर  बेठा  शर  उच्  को  क्षति  पहुंचा  कर  वापिस  गया  ।  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  क्षति  हुई  ।

 महोदय  :  यह  सवाल  इतना  इम्पार्टन्ड नहीं  है  ।  में  ने  कालिंग-मं टेन्शन  नोटिस  का

 मौका  इसलिये  दिया  है
 कि

 इस  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 पाकिस्तान  ने  इन्टरनेशनल  एग्रीमेंट  के  मुताबिक

 हम  को  इत्तिला नहीं  वर्ना  टिड्डी  दल  के  कराने  में  गवर्नमेंट  का  क्या  हाथ  है
 ?

 1 |  बागड़ी  :  स्पीकर  क्या  हम  ने  पाकिस्तान  को  टिड्डियों  के  बारे  में  इत्तिला

 दी  हैया  नहीं
 ?

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 समद्र  सीमा  दीपक  Iss  कौर  केंद्रीय  शल्क  तथा  नमक  mfx

 oe 0.9  क  भ्रन्तगत  भ्रधिसचनाएं

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ato  ०  भगत  ):  में  निम्नलिखित पत्र  सभा  पटल  पर

 .
 रखता

 (2)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  लेख  की  (४)  कौर

 केन्द्रीय  उत्पादन  पलक  तथा  नमक  १९४४ की  धारा  २८  के  अन्तर्गत

 सीमाशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रत्याशित

 १९६०  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  प्रधिसूचनाशं  की

 एक  प्रति

 दिनांक २८  १९६२ की  जी०  एस०  कार  प्रिया  Yow

 दिनांक  २८  अ्रघ्नल  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५७८  |

 दिनांक  भ्रप्नल  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Yao  |

 दिनांक  २८  FER  की  जी०  एस०  अर०  संख्या  ५८१  ।

 दिनांक  १२  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  GR  |

 दिनांक १२  १९६२  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ६४४ |

 [Vexarera  में  रखी  गई  ।  देखिये  एल०  टी ०  १८४५/६२  1]

 (२)  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  धारा  रख  की  39-FTAT
 (¥)

 के  ग्रन्तगंत

 निम्नलिखित
 प्र थि सूचनाओं

 की  waa  प्रति

 दिनांक  २८  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५८६  |

 दिनांक २८  श्रीफल  १९६२  की  जी०  एस०  प्राण  संख्या  Yay | |

 दिनांक ५  PERR  की
 जी०  एस०  ग्राम  संख्या ६२६

 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१५९/६२]

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन

 दिल्लो  fasa  विद्यालय  का  कॉट

 दिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली ):
 मैं  प्रस्ताव  करता

 दल्ली  विश्वविद्यालय की  संविधियों  की  संविधि  २  के  खंड  १  (१६)  के  श्रनसरण
 eee  शलभ

 tat  म्रंग्रेजी  में
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 क  लाਂ

 लोक-सभा  के  एसी  रीति  जैसे  अध्यक्ष  निदेश  दल्ली

 विद्यालय  के  कोटे  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  में  से  दो  सदस्य

 चुनें  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 ध्रलीगढ़  विश्वविद्यालय का  कोर्ट

 डा०  का ०  ला०  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  संविधियों
 की

 संविधि
 ८

 के  खंड  १  (ts)

 लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  ज  से  wear  निदेश  अलीगढ़

 मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  कोर्ट  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  अपने  में

 से  दो  सदस्य चुनें  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुवा

 विश्वभारती  की  संसद  )

 का०  ला०  श्रीमाली :
 मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 विश्वभारती  विश्वविद्यालय  की  प्रथम  संविधियों की  संविधि  १०  के  खंड  (५)

 के  साथ  विश्वभारती  १९४५१  की  घारा  १४  की  उप-घारा  (१)

 (82)  के  अनुसरण  में  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जसे  श्रेय  निर्देश

 विश्व भारतीय की  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये

 में  से  दो  सदस्य  चुनें  (6

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 EE  ee

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 हम  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  at  मांगों  पर  चर्चा  कौर  मतदान  को  आरम्भ

 करते हैं
 ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  aoa  वक्तव्य  जारी  रखें
 ।

 पुनरीक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 सदन
 को  प्रस्तुत  की

 गई
 मांगें  ३७६  करोड़  रुपये हैं

 जो  कि
 पिछले  वर्ष  से  ६४५  करोड़  रुपये  अ्रघिक हैं हैं  ।  मुझे  सदैव  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है

 कि
 जो  कुछ

 यहां  कहां  जाता  वह  न  केवल  सदस्यों  के  लिए  बल्कि  सारे  देश  के  लिए  wie  विदेशों  के  लिए  ।

 इस  बात  का  उल्लेख  करना  श्रावस्ती  हैं  जब  कि  ६५  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।.  राष्ट्रीय

 राय  में  से  प्रतिरक्षा व्यय  का  अनुपात  पिछले  वर्ष  वे  २८  प्रतिशत  से  घट  कर  इस  वर्ष  २४  ४  प्रतिशत

 रह  गया  जो  कि  दूसरे  देशों  के  व्यय  के  aaa  से  बहुत  कम  पाकिस्तान  से  ही  बल्कि  कौर

 भी  कई  देशों से  ।'  सैनिक  व्यय  का  पूंजी  व्यय  को  मिलाकर कुल  सरकार  के  व्यय  का  अनुपात  पिछले

 वर्ष  Qu. Yar ate a ay था  और  इस  वर्ष  १४  श  है  ।  इसलिए  उनकों  जो  यह  कहते  हैं  कि  सैनिक  व्यय  बढ़  रहा  है

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 इस  बात  का  पता  होना  चाहिए  कि  जो  हमारे  राष्ट्रीय  राजस्व  से  मिल  सकता  हम  उससे  भ्रमित

 नहीं  खर्चे  कर  रहे  हैं  ।  बजट में  २०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  १६६२-६३  के  बजट  में  १९५८ से

 लगभग  ४५  प्रतिशत वृद्धि  है  ।

 हमारी  नौसेना  की  उपेक्षा  की  गई  ऐसा  प्रत्यारोप  लगाया  गया  है  ।  निस्संदेह यह  हमारी

 रक्षा  सेवाशर्तों  का  छोटा  अंग  है  ।  यह  ऐतिहासिक  कारणों  प्राथमिकताओं  पर

 निर्णयों  के  कारण  हैं  ।

 १९६१-६२  में
 २५.  a5  करोड़  रुपये  थे  कौर  इस  बार  २४.  ४२  करोड़  रुपये  यह  कमी

 इसलिए  कि  नौसैनिक  गोदी  के  काम  का  एक  भाग  समात  हो  चुका  यह  इसलिए  भी  है  कि  मेंने

 वित्त  मंत्री  जी  को  बता  दिया  कि  यह  पुरे  वर्ष  के  व्यय  के  लिए  नहीं  ate  हम  फिर  अनुपूरक  मांगें

 इस  सदन  के  सामने  रखेंगे  ।  नौसेना  की  कौर  कम  ध्यान  के  लिए  सदन  को  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिए

 विमान  वाहक  पोत  के  साथ  जो  नाशक  पोत  होते  हैं  उनका  निर्माण  मज़गाव  नावांगण  में  किया  जायेगा

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  अपने  समुद्रीय  द्वीपों  at  रिक  प्रतिरक्षा  की  झवद्यकता  से

 उत्पन्न  होने  वाले  नौसेना  के  सम्बन्ध  में  श्र  कार्यक्रम  भी  हैं  ।  गोधरा  के  भारत  के  साथ  मिलने  से  भी

 छोटी  नौसेना
 सम्बन्धित  समस्या  उत्पन्न  हों  गई  क्योंकि  हमारे  समुद्रतट  एक  प्रौढ़  रास्ता है

 ।  उसकी

 भी  देखभाल की  जा  रही  है

 सैनिकों  के  वेतन  कौर  सेवा  के  सम्बन्ध  में  अवस्था  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  |

 कल  एक  विरोधी दल  के  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  जवान  को  Xo  नये  पेसे  वृद्धि  मिलती

 waste बारे  में
 .  .

 झुठ
 wie  झांकने इत्यादि  कहा  गया

 ।  यह  बिल्कुल सत्य  है  प्रधान

 यदि  श्राप  यह  दृष्टिकोण  अपनाएं  कि  जवान  को  वेतन  क्रम  से  ही  मिलता  है  शर उन्हें एक  वेतन  क्रम

 से  दूसरा  वेतन  क्रम  मिलता  है  १९६०  से  जारी  किए  गए  विभिन्न  आदेशों फे  अन्तंगंत

 १  EXE  से  सशस्त्र  सैनिकों  के  जवानों  तथा  दोनों  के  ही  वेतन  प्रौढ़  भत्ते  में  वृद्धि  की

 गई  कई  समय  के  लिए  उन्हें  इकट्ठे  रुपये  मिले  हैं  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  जवान के  परिवार

 को  ग्र सेनिक  परिवार  भांति  समझा  जाता  है  ।  पहले  उसके  के  लिए  वेतन  खुराक  में  गिने

 जाते
 थे  ।  हम  यथा  सम्भव  उनके  लिए  अपनी  तरफ  से  अच्छा  कर  रहे  हैं

 ।  इस  वृद्धि  के  कारण  चालू

 बजट में  ११  करोड़  रुपये  रखें  गये  हैं  जिनमें  से  करोड़ रुपये  सैनिकों  को  मिलेंगे  कौर  २  करोड़  रुपये

 अफसरों को  ।  पिछले  वर्ष  में  ये  अधिक  थे  क्योंकि  हमने  वृद्धि  पीछे  की  तारीख  से  दी  है  ।

 बच्चा  सिपाही को  पटले  ५२  रुपये  मिलते  ६६  रुपये  दस्तों  के  जवान  को  पहले

 ४७  रुपये  मिलते  we  ७१  रुपये  मिलते  हैं  ।  इंजीनियरिंग कोर  के  जवान  को  पहले  ६७  रुपये  मिलते

 wa  ८१  रुपये  मिलते  हैं  ।  पलकों को  पहले  ८०  रुपया अब  CY  रुपये  ;  श्रार्टीफिसस

 को  पहले  १००  रु०  ee  रु०  मिलते  हैं  ।  यह  दर  यह  सर्वोच्च नहीं  ये

 के  after हू  ।

 जहाँ  तक  कनिष्ठ  आयुक्त  पदाधिकारियों  का  सम्बन्ध  उसी  तरह  से  वृद्धियां  होती  चूंकि

 मैं  प्रत्येक  मामले  के  बारे  में  जो  यहां  उठाया  गया  उत्तर  नहीं  देना  में  इन  पत्रों  कों  परिचालित

 कर  दूंगा ।

 पहली  १९४९  से  Waal  से  नीचे  स्तर  के  प्रतिरक्षा  के  व्यक्तियों  को  नगर

 प्रतिकर  शौर  बुरे  जलवायु  भत्ता  का  हकदार  भी  बना  feat  गया  है  ।  ये  भ्र सैनिकों के र

 प
 ae

 भत्ते  के  बराबर  होता  है  ।  gear  sofa  >
 बैठक  इसलिए  ट  ग्प्द्  ANAL  न  रूप  में  कौर  वेतन  मिल  जाता है



 ss
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 [sit  कृष्ण

 इन  वृद्धियों के  कुछ  पहलू  ऐसे  जो  कि  सरकार  का  ध्यान  श्रावित  कर  रहे  हैं  क्योंकि  सरकार
 को

 सब  श्राइवासनों को  ध्यान  में  रखना  है  ।

 हमारे  व्यक्ति  इतने  ऊंचे  स्थानों  पर  काम  कर  रहे  जहां  इस  सदन  के

 सदस्य  पांच  मिनट  से  श्रमिक  जीवित  नह  रह  सकते  |  वहां  उन्हें  परिवारों  को  कई  देर  से  अलग

 रखना  पड़ता  है
 ।

 क्योंकि  उस  जलवायु  के  रहने  वाले  सिपाही  जल्दी  वापिस  नहीं  बुलाये  जा

 क्योंकि  इससे  बिल्कुल  हानि  होगी
 ।

 सरकार  ऊंचाई  पर  रहने  वाले  सैनिकों  को  ऊंचाई  भत्ता

 देने  पर  विचार  कर  रही  जब  निर्णय हो  जाएगा  तो
 सदन  को  बता  दूंगा  ।

 चौथे  वर्ष  में  लैफ्टिनेंट  कनेल  का  वेतन  Vo  रु०  से
 ४८०

 बढ़ा  दिया  गया  है  ।  फौज के
 को

 पुलिस  के  उनके  मुकाबले  के  पदाधिकारियों  से  कम  वेतन  मिलता  वे  पहुचे  मे  बरच्छा

 काम कर  रहे हैं  मेजर  के  वेतन  क्रम  में  अधिकतम
 को  ११००  से  १३००  रु०  कर  दिया

 इसके  अतिरिकत  सेना  में
 जो

 व्यक्ति  कमीशंड  आफिसर  बन  गया  उस  के  लिए  उस  समय  क्रम  पर

 आगे  जाना  संभव  है  यदि  वह  कुछ  वर्ष  काम  करता  है  और  wea  में  लैफ्टिनेंट  कर्नल  बन  जाता  है  ।

 लेफ्टिनेंट
 कर्नेल  श्र  ब्रिगेडियर

 को  भी
 काफी  वृद्धि  दे  दी  गई  १७वें  वर्ष  में  लेफ्टिनेंट

 का  ११४०  रु०  से  १३५०  कर्नल  का  १५४५०  रु०  से  १७३०  रु०  श्र  ब्रिगेडियर का

 १८००  Fo
 से  १६४५०  रु०  तक  कर  दिया  हम  यथार्थ में  २,०००  रु०  कर  फिर  faa

 को
 कराधान  से  रुपये  इकट्ठे  करने  पड़ते  |

 विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्यों  ने  एक  प्रदान
 पूछा  आफिसर को  जवान  से  क्यों

 अधिक  मिलता  है  ।
 दुनिया  में  कोई  सेना  ऐसी  नहीं  है  जहां

 को
 अधिक  वेतन  न  मिलता हो

 भी  पूछा  जा  सकता  है
 कि

 संसद्  सदस्यों
 को  शर

 लोगों  से  प्रतीक  क्यों  मिलता  है
 ?

 fat  नम्बियार  :  हमें  तो  जो  श्ाधघिक  अन्तर  है  उस  पर  श्रापत्ति  है  ।

 जो  कृष्ण  मेनन
 :

 वे  भिन्न  काम  करते  हैं
 ।

 बिलकूल  समानता  प्राप्त  करके  लोकतन्त्र  नहीं  चल

 |  इसमें  कामों  का  शिक्षा  का  मांग  अर  संभरण  के  प्रश्न  जाते  हैं  ।

 अझफप ः  कौर  सैनिकों  के  लिए  श्रीवास  के  प्रबन्ध  के  मामले  में  कोई  ढिलाई  नहीं  की  गई  है  ।

 PENRYN  आदमियों  wie  गोदामों  के  लिए  मकान  बनाने  पर  १०  ५६  करोड़ रुपए  व्यय

 किए  रए  QREL-RQ A LG. 22 में  १८.३३  करोड़  रुपय  हो  गये  और  इस  वर्ष  3.32  करोड़  रुपये  की

 है  ।  अफ़सर  कनिष्ठ  masa  यदि  उनका  विवाह  हो  जाए  तो  उनको

 रहने  के  लिए  ema  मिल  जाता  है  ;  परन्तु  जवानों  के  मामले  में  ऐसा  नहीं  परन्तु  वे  भी

 आबादी के  भाग  हैं  ।  कई  लोगों के  पास  रहने  के  लिए  स्थान  नहीं  है  ।

 मुझे  अफसोस  हू  कि  कल  ऐसा  गया
 कि  एक  अलग  से  श्रेणी  बनाई  जाए  जोकि  सैनिक

 श्रेणी  हो  भर  जिन्हें  कुछ  विशेषाधिकार  हों  कौर  उन्हें  प्रत्येक  काम  के  जिए  बुलाना

 इस देश  में  नागरिकों  की  प्रतिरक्षा बन  है  ।  सिपारा  वर्दी  पहने  हुए  नागरिक  हैं  वे  चाहे

 पोतचालक  या  वकील  हो  या  शौर  कोई  हों  ।

 श्रीवास  परियोजनाओं  के  बारे  में  कहा  गया  था  कि  ये  छोटी  परियोजनाएं हैं  ।  ज्यादा  परियोजना

 को  फिरोजपुर में  क्वाटर  बनाए  गए  क्योंकि  ani  रहने  के  जिए  उचित  स्थान  नहीं  था

 श्र  यह  सीमा  पर  है  ।  इससे  वहां  के
 लोगों  का  नैतिक  उत्थान

 होंगा और  यह  स्पष्ट  होगा कि  हम

 faa  अंग्रेजी  में



 १०  १८८४  मतदानों  की  मांग  29ee

 पाकिस्तान  की  सीमा  पर  मकान  बना  सकते  हैं  ।  १८  महीनों  में  उन्होंने  RQ RAX  मकान  बनाए  ।

 पहली  भ्र वस् था  में  कुल  लागत  २.४५  करोड़  रय  है  ।  इत  कालोनी  में  ३८  मीत  मल  अपघटन

 ५३  मील  जल  का  संभरण  और  १८  मील  सड़क हैं  ।  पहली  बार  प्रति  मा  स्थापना  ने  इतनी  बड़ी

 कालोनी  बनाई  |  यहां  समस्त  सुविधाएं  उपलब्ध  की  गई  हैं  जो  facts  त  aTaay  के  अन्तत  संभव

 सशस्त्र  सेना  में  जाति  इत्यादि  पर  नाम  रखने  की  काफी  आलोचना  को  गई  है  ।  सशस्त्र  सेनाग्र ों

 के
 प्रवेश  के  सम्बन्ध  में  घर्म  या  वर्ग  के  आधार  पर  भेदभाव  नहीं  किया  जाता  ।  स्त्रियों  को  भेजी

 को  छोड़  सेना  में  नहीं  लिया  जाता  ।  इसके  अतिरिक्त  संविधान  के  श्रन्तगंत  जो  बुनियादी

 अधिकार  हैं  उन्हें  माना  जाता  पूर्णतया  वितरण  में
 समानता  पंजाब  जैस  प्रान्त  में  ऐतिहासिक

 कारणों  से  भर्ती  में  अनुपात  नहीं  रखा  जाता  ।  उदाहरणतया  कवचयुक्त  दस्ते  तोपखाने  की  रैजमेंट
 han

 इंजीनियरों  के  दस्ते  सेना  Jaret  के  दस्ते  इत्यादि  हैं  ।  ये  सम्भव  है  कि  सनासेवा  दस्ते  में  एक

 ब्यक्ति  या  उसके  सम्बन्धी  यह  सोचें  कि  सेना सेवा  दस्ता  तोपखाने  से  एक  श्रेणी  नीचे  है  ।  सेना  सेवा

 दस्ता  भी  होना  चाहिये  ।  व्यक्ति  या  तो  झन  स्वयं  चुनता  है  या  इसके  उचित  होने  के  कारण  इसमें

 भेजा  जाता  है  ।

 कहां  गया  है  कि  सेना  में  इत्यदि  जेसे  कई  वर्ग  मौजद  हैं  ।  भारतीय  सेना  में

 डोगरा  या  जाटों  को  कोई  वरीयता  नहीं  दी  जाती  ।  यदि  उनको  किन्हीं

 था  रेजिमेंटों  में  उनकी  भर्ती  भी  की  जाती  है  तो  उनके  एक  निश्चित  marae  में  ही  ।  बैसे  मराठों

 की
 मराठा  लाइट  इन्फैन्ट्री

 '
 या  मरहटों  या  सिख  या  जाटों  की  यूनिटें  भी  हैं  ।  पर  उनके  बारे  में  यह  याद

 चाहिये  करि  वे  ऐतिहासिक  wats  हैं  ate  सेना  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  न्यावहमारिक  तौर

 पर  उनकी  उपयुक्तता  देखी  जाती  है  ।  लेकिन  इसका  यह  अरथ  नहीं  कि  उनमें  दूसरों  को  छोड़  कर

 सिखों  या  जाटों  को  ही  fan  संख्या  मे  लिया  जाता  है  ।  इस  पूरे  प्रश्न  को  हमें  समूचो  सेना  की  पृष्ठ

 भूमि  में  खना  चाहिये  ।  शिक्षा  के  बारे  में  भी  यदि  इसी  तरह  का
 तक  दिया

 जाये  तो  कहा  जा  सकता

 है  कि  सभी  स्कूलों  में  शिक्षा  होने  पर  भो  कुछ  बच्चे  कुछ  खास  स्कूलों  में  ही  क्यों  जाते  हैं  ?

 उनके  कई  बड़े  वज़नी  कारण  हो  सकते  हैं  ।

 हमने  पैदल  रेजिमेंट  के  नम्बर  बद  लने  के  sea  पर  भी  विचार  किया  था  ।  कौर  विकल्प क्या  है  ?

 कया  हम  उसकी  ऐतिहासिक  पृष्ठभूमि  देखे  बिना  उसे  ३६६  वीं  या  ३६४  वीं  रेजिमेंट कहने  लगें  ?  इंग्लैंड

 में  भी  स्कॉटिश  लन्कास्टर  रोशे स्ट र  रेजिमेंट  जैसी  रेजिमेंटों  मौजूद  हैं  ।  रेजिमेंटों

 को  कभी-कभी  या  संस्थापकों  के  नाम  पर  कर  दिया  जाता  है  ।  जैसे  कि  हमने  अपने  देश

 में  होस  ज़ਂ  का  नाम  दिया  है  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  के  दिमाग  में  यदि

 सचमुच  ऐसी  कोई  शंका  है  तो  न  रहे  ।  सेना  में  किसी  भी  किस्म  की  या  इत्यादि  बनाने  का

 कोई  प्रयास  नहीं  होता  ।  ऐसा  निराधार  सारे  देश  में  सेना  हीਂ  एक  ऐसी  संस्था  है  जहां  संस्था

 के  गठन  ate  उसकी  परिस्थितियों के  कारण  सचमुच  ही  राष्ट्रीय एकता  पैदा  हो  रही है
 ।

 वहां  ब्राह्मणों

 और  अब्राह्मण  के  लिये  प्रति  रसोइयां  नहीं  हैं  ।  शाकाहारी  सैनिकों  के  लिये  शाकाहारी

 भोजन की  व्यवस्था  की  जाती है  ।

 aa  सेना  में  प्रफेसरों  की  संख्या  का  प्रश्न  लीजिये  ।  मैं  भारतीय  सेना  में  अफसरों  की  ठीक-ठीक

 संख्या  बताना  उचित  नहीं  समझता  |  लेकिन  भा  रतीय  सेना  एक  सामान्य  शब्द  जिसके  ग्रन्तगंत  सभी

 a  निक सेवायें कराती  सेना  में  प्रफेसरों की  कमी  है  ।  इसका  एक  कारण  यह  भी  है  कि  सेना  की  सेवा

 जब  उतनी  आकर्षक  नहीं  रही  है  जितनी  कि  ब्रिटिश  शासन-काल में  थी  ।  उन  दिनों  सेना  एक  ऐसी

 शक्ति  का  थी  जो  भारत  को  गुलाम  बनाये  इसलिये  उसके  साथ  उस  शक्ति  का  कौर

 आधिपत्य  की  भावना भी  थी  अब  वहू  एक  लोकतांत्रिक देश  की  सेना  है  ।  इसका  प्रभाव सभी  चीजों

 पर  पड़ता  है  ।  अन्य  सेवाओं  की  उपलब्धियों  में  वृद्धि  हो  चुकी  है  ।  ब्रिटिश  काल  में  भारतीय  अफसरों  की

 उपलब्धियां  अंग्रेज़  श्रकसरों  के  मुकाबले  कम  होती  थीं  ।  भारतीय  सेना  के  अफसरों  के  शिक्षण  के

 1184  (Ai)
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 कृष्ण

 लिये  भर्ती  करने  में  कठिनाई  पड़ती है  ।  लेकिन  हमने  पिछले  चा  र-पांच  वर्षों  में  इसके  लिये  काफी  प्रयास

 किया  देहरादून  की  भारतीय  अकादमी  का  आकार  दोगुना  हो  गया  पहले  जो

 एलिमेंट्स  टाइन  युद्धबंदियों  के  लिये  प्रयुक्त  होता  था  vat  उसे  भी  श्रकादमी  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जा

 रहा  है  ।  प्रशिक्षण  पाने  वालों  की  संख्या  दोगुनी  हो  गई  इसी  प्रकार  खड़गवासला  में  १,५००  कैडेटों

 कें  प्रदिक्षण की  व्यवस्था  की  गई  है  ।
 वहां  राज  एक  भी  स्थान  रिक्त  नहीं

 उपयुक्त  शैक्षणिक  पौर  अन्य  योग्यताओं  वाले  नवय  वक  मिलने  में  कठिनाई होती  है  ।  इस  fear

 में  भी  कई  प्रयास  किये  गये  हैं
 ।

 राष्ट्रीय  छात्रसेना  इसमें  यथेष्ट  योग  दे  रही  हैं  ।  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा

 मन्त्रालय  में  यथा  शक्य  योग  दे  रहा  है  ।  न

 सेना  का  वर्तमान  काका
 र  की  वर्तमान  श्रावश्यकताशओं  के  लिये  पर्याप्त  है  ।  इसका यह

 नहीं  होता  कि  हमारी  स्थिति  कमजोर  है  ।  अर्थ  यह  है  किसने  के  प्रत्येक  कर्मचारी पर  काम  का  जितना

 बोझ  होना  चाहिये  उससे  कहीं  झ्र धिक है  ।  तौर  भारतीय सेना  ब्रिटिश सेना  के  अफसरों का

 अनुपा  कम  है  ।  इसे  भारतीय  सेना  के  जूनियर  कमीशन  अफसरों  के  संदर्भ  में  देखना  चाहिये  |  वह

 भारतीय  सेना  के  सर्वोत्तम  ग्रीस  हैं
 ।

 भा  रतीय  सेना  राज  जो  कुछ  भी
 वह  अपने  सूबेदारों

 जमादारों
 की  बदौलत है

 ।
 यहीं  सही है  कि  वे  अपने  बड़े  फसरों के  आदेशों

 पर  ही
 चलते

 पर

 बड़े  उनसे  सीखते  भी  हैं  ।  कौर  जूनियर  कमीशन  नफस रों  तथा  नॉन-कमीशंड  अफसरों  की  पांत

 में  से  ही  हमें  सेना  के  बड़े-बड़े  असर  मिलते  हैं  ।  शौर  जब  हम  अफसरों  की  कमी  की  बात  कहते  हैं  तो  '

 असल  में  जूनियर  कमीशन्ड  शरर  नॉन-कमीशंड  अफसरों  की  ही  कमी  की  बात  है  ।  हमें  उनकी

 भर्ती  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  उसके  लिये  केवल  वित्त  ही  एस  अफ़सर  भी  चाहिये  जो  दूसरे

 अ्रफसरों को प्रशिक्षण दे सके को  प्रशिक्षण  दे  सके  ।  इसलिये  उसमें  कछ  समय  तो  लग  गा  ही  ।

 हमें  यह  नहीं  भ  लना  चाहिये  कि  देश  स्वतन्त्र  होने  के  तुरन्त  पौर  ग्राम  हमा  रा  दृष्टिकोण

 कौर  हमारी  यही  रही  है  कि  हम  शीरानी  सेनाओं  का  काका  र  घटायें  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश संसार  की

 परिस्थिति  ale  हमारे  कछ  पड़ौसी  देशों  की  विवेकशीलता  के  कारण  हमें  प्रतिरक्षा  का  भार

 कम  करने  की  बजाय  बढ़ाना  ही  पड़  रहा  है  ।  हमें  सेना  में  से  उन  कुछ  लोगों  की  छंटनी  करनी  पड़ेगी

 जो  युद्ध-काल  में  सेना  में  ग्रा  गये  थे  कौर  उन  में  से  कुछ  की  सेवायें  विनियमित  भी  बनानी  पड़ेंगी  ।

 विशेष  स्कूलों  का  भी  प्रश्न  उठाया  गया  था  प्रौढ़  यह  प्रश्न  भी  कि  उनको  वजोए  प्रकार  के

 प्रशिक्षकों  के  लिये  कुछ  oa  स्थानों  में  भेजना  सम्भव  है  ।  मैं  प्रापको.उतनी  ही  सूचना  दे  पकेगा ८  जितनी

 कि  सेना  के  सम्बन्ध  में  दी  जा  सकती  है  ।  जंगलों  की  ate  छापेमार  युद्ध  के  प्रशिक्षण  के  लिये  विशेष

 स्थान  नियत  हैं  ।  बर्फीले  प्रदेशों  में  युद्ध  के  लिये  विशेष  स्कूल  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  साथ  ही  काम  की

 थकान  कम  से  कम  करने  कौर  आ्राधनिक  मनोवैज्ञानिक  ज्ञान  के  उपयोग  के  तरीकों  का  ऑ्रध्ययन

 करने  के  लिये  भी  विशेष  cea  स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 जैसा  कि  में  बता  चुका  हूं  कि  भारतीय  सैनिक  अकादमी  का  आकार  दोगुना  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 लेकिन  विमान  बल  में  अफसरों  बड़ी  कमी  है  कौर  इसीलिये  हद  रफ़ाह  के  नये  प्रशिक्षण  कालेज  में

 अधिक  सुविधायें  जताई  जा  रही  हैं  ।

 सेना  के  नये  कर्तव्यों  के  सम्बन्ध  में  सैनिकों  को  पर्वतीय  प्रदेशों  को  युद्ध  के  लिये  प्रशिक्षित  करने

 के  बारे  में  प्रदान  गये  थे  ।  पैंतीस  युद्ध  के  प्रशिक्षण  के  स्कूल  से  हिमालय  पर्वत  रोहण  संस्था  अलग  है  ।

 यह  संस्था  कौर  खेल-कद  के  प्रशिक्षण से  सम्बन्धित  उसे  पैंतीस  युद्ध  के  स्कूल  में  बदलना

 अनुचित  होगा
 ।

 उसे  सेना  का  रंग  नहीं  बनाना  चाहिये  |  वैसे  यह  सहीं  है  कि
 संस्था  के  सभापति  तौर

 प्रधान  मन्त्री  के  प  राम  श्र

 il

 बंगाल  सरकार  के
 सहयोग

 से  प्रति  रक्षा  मन्त्री  ही  उस  संस्था

 सम्बन्धित  के  उत्तर  देता  है
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 वेसे  यह  विषय  श्री  हुमा यन्  कबीर  के  ग्रीन  लेकिन  सभा  को  यह  जानक
 र

 प्रसन्नता  होगी  कि

 भारतीय  एवरेस्ट  प्रतिमान
 २१  को  २६,०००  फीट  की

 ऊंचाई
 पर  साउथ

 कोल  तक  पहुंच  चुका

 थेमोर  उसने  २८  मई  को  ४
 बजे  शाम  को  सातवां  शिविर  स्थापित  कर  लिया  है  |  उसका यह  सातवां

 शिविर  RV,&oo  फीट  की  ऊंचाई  पर  जो  कभी  तक  भारतीय  पर्वतारोहण  के  इतिहास में  सबसे

 अधिक  उंचाई  २९  मई  को  उसकी  चोटी  तक  पहुंचे  का  प्रयास  करना  लेकिन वह  दल  मौसिम

 की
 ख़राबी

 की  वजह  से
 सातवें  शिविर  से  आगे  नहीं

 बढ़
 सका

 ।  यदि
 मौसम

 साफ़
 होता

 वे  कल श्रौर आ्रागे बढ़ सकते आगे  बढ़  सकते  थे  ।

 दल  के  अभियान  के  बारे  में  कभी  पूरा  समाचार  खाने  को  लेकिन  माननीय  सदस्य  दल  के

 सदस्यों  के  असाधारण  साहस  कौर  लगन  की  सराहना  तो  ह र  |  पर्वतारोही  दल  को  साउथ  कोल
 पहुंचने

 से  पहले  लहोत्से फेस  की  बिल्कुल  सीधी  खड़ी  चढ़ाई  तय  करनी  पड़ी  थी  ।  इस  वर्ष  मौसिम  ज्यादा  खराब

 रहा  २३,०००  फीट  की  उंचाई  पर  स्थित  चौथे  शिविर  से  साउथ  कोल  तक  पहुंचने  में  दल  को

 यतया  तीन  सप्ताह  लगने  चाहियें  लेकिन उसे  सप्ताह लग  गये  थे  ।  दल  को  खराब  मौसिम  के

 कारण  सातवें  शिविर  में  ही  दो  रातें  गजा  रन  पड़ी  थीं  ।

 फल  जो  भी  मुझे  विश्वास  है  कि  दल  के  प्रयासों  को  कुछ  सफलता  श्रव्य  मिलेगी

 पर्वतारोहण  के  इतिहास  में  उनके  साहस  प्रौर  प्रयासों  की  एक  कथा  बन  जायेगी  |  इस  दल  के

 are  सदस्य  प्रतिरक्षा  सेना  के  हैं  ।  प्रति  रक्षा  विभाग  ने  ही  उनके  लिये  सभी  उपकरण  जटायें  जो

 कौशल्या  युद्ध  सामग्री  कारखानों  न  ही  तैयार  किये  थे  ।  इस  दल  का  सबसे  तरुण  सदस्य एक  उन्नीस

 वर्षीय  विद्यार्थी  है  ।

 हिमालय
 पर

 पर्वतारोहण
 के

 लिये
 इस

 देश
 ने

 अन्य  सभी  देशों
 के

 मुकाबले  ahs  दल
 भेजे

 हैं
 ।

 ऐसे  भ्रभियानों  के  अघिकांश  सदस्य  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था  के
 भूतपूर्व

 विद्यार्थी  रहे  जिनमें  से

 लगभग  ara  विद्यार्थी  संस्थायें  बलों  के  थे  ।  राष्ट्रीय  छात्र-सेता  दल  के  सम्बन्ध  में  भी  प्रश्न  प्ले

 गये  कुछ  लोग  चाहते  हैं  कि  देश  में  देश  के  सभी  नवयुवकों  के  लिये  से  निक  सेवा में  भर्ती  अनिवार्य  क  र

 दी  जाये  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  हमारे  देश  में  सेना  में  भर्ती  होने  योग्य  जरायु  के  लोगों  संख्या  लगभग

 पन्द्रह  करोड़  हे  |  पन्द्रह  करोड़  लोगों  की  सेना  खड़ी  करने  लायक  संसाधन हमारे  देश  में  नहीं  हैं  ।

 दूसरी  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  भ्रनिवायें  भर्ती  की  नीति  भी  गलत  क्योंकि  देश

 में  रखी  वैसी  स्थिति  नहीं  है  ।  वह  दृष्टिकोण  ठीक  नहीं

 मेरी  अपनी  राय  है  कि  छात्र-सेना  का  प्राकार  ग्रोवर  बड़ा  होना  चाहिये था  |  उद्देश्य यह  होना

 चाहिये  कि  कालेज  में  दाखिल  होने  वाला  प्रत्येक  छात्र  रोक  छात्रा  छात्र-सेना  में
 शामिल  लेकिन

 संसद  के  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  छात्र-सेना  का  व्यय  आंशिक  रूप  से  राज्यों  कौर  ग्रांथिक  रूप  से  केन्द्र

 द्वारा  कहन  किया  जायेगा
 ।

 केन्द्र  की  भ्र  से  वित्त  मन्त्रालय  ने
 तो

 छात्र  सेना
 के  लिये  राशियों  की

 व्यवस्था  करने
 में

 काफी  उदारता  दिखाई  लेकिन  कुछ  राज्य उनके  नाम  बताना  उचित  नहीं

 उसके  लिये  धन  नहीं  जुटा  पाये  हैं  ।  राज्य  जितना  ही  बड़ा  होता  उसका  अंशदान  उतना ही

 कम बैठता है  ।

 थ्रो  सिंहासन  fag  )  :  चूकि  सेना  केन्द्र  के  अधीन  इसलिये  छात्र  सेना  को  भी  केन्द्र

 के  ही  अधीन  क्यों  न  रखा  जाये  ?

 श्री  कुष्ठ  मेनन
 :  छात्र सेना  वास्तव  मे  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय का  संगठन  नहीं  है  |  उसका

 नवयुवकों का  चरित्र-निर्माण  करना  है
 ।  वह  नागरिकों का  है

 ।
 उसका  विकास

 की
 योजना  का

 एक  are  भाग  है  राज्यों
 का

 योगदान  ।  mit  इस
 समय  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के

 सीनियर  डिवीजन  में

 मल ७  अंग्रेजी में
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 LO,  RRO  हलवा  शौर  राइफल्स  डिवीजन
 में  U5  o,0o0¢  कैडेट  जो  कुल  मिला कर  ४,  0,900

 बैठते हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त  %,90,000  सकली  बालक  जूनियर  डिवीजन  में
 तर  82,22,Go

 यक  छात्र  सेना  में  हैं  ।

 कुछ  लोग  लोक  सहायक  सेना  की  तरह  इसकी  उपयोगिता  के  बारे  में  भी  शंका  प्रकट  करते  हैं  ।

 इसका  अनुमान लगाना  कठिन  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  में  बालिकाओं की  संख्या  श्रपेक्षाकृत कम  है  ।

 धान  की  दुष्टि  से  तो  पुरुष  ait  स्त्रियों  के  प्रतिकार  समान  लेकिन  दायित्व  निभाने  के  बारे  में  बड़ा

 भ्रन्तर है
 है

 ।  इसकी
 एक  वजह  यह

 भी
 है

 कि
 हम  प्रशिक्षक  जुटाने  में  असमर्थ  रहे  हैं  ।  राष्ट्रीय  छात्र  सेना

 के  राइफल्स  डिवी
 जन

 में  मोटर  चालन  इत्यादि  का  प्रशिक्षण  भी  ग्रावश्यक  लेकिन  हमारी  सामाजिक

 दशा  ऐसी  नहीं  है  कि  बालिकाओं  को  मोटर  चलाने  की  प्रशिक्षा  दी  जाये  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  उचित  प्रकार  की  दिक्षा  दे  इसके  लिये  प्रयास  किये

 गय  हैं  ।  दिक्षा  वैसे  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  का  विषय  शिक्षा  मन्त्री  का  विषय  है  ।  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा

 भ्रकादमी
 को

 उपयुक्त  योग्यता  के  कैडेट  मिलने  चाहियें  ।  लेकिन  कैडेटों  की  भर्ती  के  लिये  हमें  पिछले

 एक-दो  वर्ष  के  दौरान  श्रकादमी  मानदण्ड  गिराना  पड़ा  है  ।  इसका  प्रभाव  सशस्त्र  बलों  पर  पड़

 सकता  हूं  ।  अकादमी  की  शिक्षा  उनका  स्तर  उंचा  कर  सकती  है  ।  इसलिये  अकादमी  की  दिक्षा

 का  मानदण्ड  कुछ  उच्चा  कर
 दिया

 गया  उसी  का  परिणाम  है  कि  इस  वर्ष  कैडेट  पूना  विश्वविद्यालय

 at  परीक्षा  के  लिये  उपयुक्त  माने  गये  हैं  ।  प्रगति  वर्ष  वें  उसी  विश्वविद्यालय की  ग्रेजुएट  की  परीक्षा में
 बैठ  सकेंगे  |  यदि  किसी  कारण  से  इन  लोगों  को  सेना  छोड़नी  भी  पड़े  तो  उनकी  शैक्षणिक  योग्यता

 व्यथा  नहीं  जायेंगी ।

 सही  प्रकार  की  प्रशिक्षा  देने  के  लिये  सारे  देश  में  सैनिक  स्कूल  मौजूद  हैं  ।  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय ने

 इस  विषय  में  राज्य  सरकारों  की  मांगें  ही  पुरी  को  हैं  ।  इसलिये  कि  प्राथमिक  तौर  पर  तो  वह  शैक्षणिक

 ही  श्र  उसका  भार  राज्य  पर  काफी  अधिक  है  ।  हालांकि  प्रति  रक्षा  मन्त्रालय  कुछ  छात्रवृत्तियां  कौर

 सुविधायें भी  देती  हैं
 ।  इस  समय स्कूलों में  १७१०  कंडेट  जो

 बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  के
 अतिरिक्त

 भ्रमण  सभी  राज्यों में  हैं  ।  अगले  कुछ  वर्षों  में  उनकी  संख्या  ५,०००  तक  पहुंच  इनमें  से  कुछ

 स्कूलों  को  प्राविधिक  प्रशिक्षण  के  स्कूल  बनाने  का  विचार  जिससे  कि  ase  सेनिक  इंजीनियरी

 कालेजों  में  जा  सकें  ।  कभी  इस  समय  हमारी  विशेषकर  नौसेना  को  इंजीनियर  नहीं  मिल  पाते  ।

 पिछले  ad  सरकार  ने  उनमें  से  कुछ  को  कालेजों  में  भर्ती  होने  की  अनुमति दे  दी  थी  उससे भी  कोई

 विशेष  लाभ  नहीं  हुमा  ।  इंजीनियरों  के  पर्याप्त  संख्या
 बिना  हम  अपनी  सेना  को  आधुनिकतम

 नहीं बना  सकते  |

 में  वैज्ञानिक  झ्रनुसंधान  we  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  का  श्राभारी  हूं  ।  उसने  इसके  लिये  कुछ

 धन  की  व्यवस्था  की  है  ।  योजना  आयोग  के  इंजीनियरिंग  से  सम्बन्धित  सदस्य  के  उत्साह

 के
 कारण  हम  सदस्य  बलों  के  उत्साही  लोगों  के  लिये  इंजीनियरी  के  पाठ्यक्रम  विश्वविद्यालयों

 की  शाम  की  कक्षाओं  में
 चालू  किये

 गये  हैं  ।  इससे  श्रौद्योगिक  वल  के  क्षेत्र  में  वर्ग-विभेद  भी  दूर

 होगा  ।  इन  कक्षाओं  में  वे  ही  लोग  जा  सकेंगे  जो  किसी  फैक्टरी  में  काम  करते  हों  ।  इस  वर्ष  ऐसे

 लगभग  ३,०००  छात्रों  को  प्रशिक्षित किया  जा  रहा  डिग्री तथा  भ्रमण  कक्षाश्रों के  लिये  इस  वर्ष

 {Yoo  छात्र
 प्रौढ़

 लिये  जायेंगे  ।  यह  कार्यक्रम  ग्न्य  मंत्रालयों  के  सहयोग  से  चलाया जा  रहा  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  ग्रा  के  सबन्ध  में  हमारी  कार्यवाही  के  बार  कुछ  बढ़ी  अनुदार

 बातें  कहीं  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  सेना  में  शरारती  लोग  ही  जो  कोई  भी  दुष् यवहार
 | नहीं  करता  ।  हर  लोक-सभा  में  ऐसे  लोग  हैं
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 थी  हेम  बरुना  :  यह  कथन  संसद्  के  योग्य  नहीं  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हमें  इस  पर  इतना  उत्तेजित नहीं  टोना  चाहिये  ।  मेरा  ख्याल है  कि
 ep

 नीय  मंत्री  अध्यक्ष के  प्रति  किये  गये  माननीय  सदस्यों के  दुर्व्यवहार  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  में

 कभी  कभी  माननीय  सदस्यों  से  gor  के  लिये  कहता  पर  वे  सुनते  ही  नहीं  ॥

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  व्यक्तियों  के  हर  समूह  में  हर  प्रकार  के  लोग  होते  हैं--भले  भी  कौर  बुरे

 भी  ।  सशस्त्र  बल  पर  भी  यही  बात  लागू  होती  है  ।

 माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  लोक  सभा  में  किये  जाने

 वाले  दुर्व्यवहार  का  उल्लेख  किया  है
 ।

 पति  कृष्ण  मेनन
 :  वह  तो  कहीं  भी  हो  सकता है  .

 fait  सुरेन्द्रनाथ  )
 :  माननीय  मंत्री  को  यह  wee  या  तो  बदलने  चाहिये

 या  वापस  लेने  चाहिये  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  चीजों  को  तोड़ना-मरोड़ना  नहीं  चाहिये  ।  में  तो  माननीय  मंत्री

 से  qa  रहा  था
 कि

 क्या  वह  संसद-सदस्य  के  लोक-सभा  में  किये  गये  आचरण
 का

 उल्लेख  कर  रहे  थे  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 नहीं
 ।

 में  केवल  यह  कह  रहा
 था  कि  किसी

 भी  व्यक्ति-समूह में  नियमों

 का  उल्लंघन  करने  वाले  लोग  हो  सकते  हैं  ।  wil  दो  ही  दिन  पहले  एक  माननीय  सदस्य  से

 सभा-भवन  त्याग  करने  का  दिया  था  ।

 श्री  हेम  बुझा  एक  औचित्य  seq  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  लोक-सभा  में  भी

 कुछ  ऐसे  लोग  हो  सकट  हैं  जो  दुर्व्यवहार  करें  ।  कौर  मंत्री  लोग  भी  लोक-सभा  के  सदस्य

 होते  हैं
 ।  ।  संसद्-सदस्य  चुने  जाने  प्रत्येक  सदस्य  संसद्

 की  प्रतिष्ठा  का  प्रतीक बन  जाता  है  ।

 इसलिये  माननीय  मंत्री  का  यह  कथन  स्वयं  उन  पर  भी  लागू  हो  सकता  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :  माननीय सदस्य  ने  जब  मुझे  भी  उसमें  शामिल  कर  लिया  तब  माननीय

 मंत्री  को  भी  उसमें  शामिल  होने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  |

 इसमें  कोई  गम्भीर  बात  ।  हम  आगे  चलते  हैं  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 यदि  मेंने  सभा  के
 नियमों  का  उल्लंघन  किया

 है
 तो  मुझे  इसका खेद  है  ।

 मेरा  अभिप्राय तो  यही  है
 कि  यहां भी  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  सभा  के  नियमों

 का
 पालन  नहीं  करते हैं  ।

 अ्ध्यक्ल  महोदय  :  जब  माननीय  मंत्री  महोदय  अपने  द्वारा  प्रयुक्त  दादों  के  लिये  प्रकट  कर

 रहे  हैं  तो  यह  उन  शब्दों  को  वापस  लेने  के  बराबर  ही  |

 थी  कृष्ण  मेनन
 :

 जहां  तक  गोझा  में  सेना  के  बर्ताव  की  बात  है
 ।

 तो
 मैं

 कहूंगा
 कि  वह  बहुत

 अच्छा  था  प्रौढ़  अनुकरणीय है
 ।

 बुरे  बुरे  अपराध
 की  जो

 इक्का  दुक्का

 हुई  है  उनके  सम्बन्ध  में  कठोरता  का  व्यवहार  किया  गया  है
 ।

 ऐसे  सैनिकों
 का

 कोर्ट  मादल  किया

 गया  है  कौर  जहां  चोटें  मार्शल  सम्भव  नहीं  था  वहां  उनके  विरुद्ध  न्यायिक  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 इसलिये  यह  कहना  कि  सेना  का  स्तर  वहां  प्रति  नहीं  था  अथवा  उसने  वहां  व्यवहार  अच्छा  नहीं  किया

 गलत  है
 ।

 सेना  का  व्यवहार  हर  जगह  बड़ा  अच्छा  रदा  है  गोझा  में  सेना  का  स्वागत हर

 जगह  किया  गया  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  उनको  वहां  अजनबी  की  तरह  से  देखा  गया  था  ।  अपना

 उनको  आक्रांता  के  रूप  में  लिया  गया  था
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 जहां  तक  लेखा  परीक्षा  की  बात
 है  उसके  उत्तरदायित्व  को  जानता  हूं

 में  इस

 का  कया  महत्व  है  उसको  भी  जानता हूं
 .।  लेकिन  इतना  निवेदन  चाहूंगा  कि  संसद  में

 लेखा  परीक्षा  के  वित्तीय  पहलू  पर  ही  विचार  क्या  जाना  चाहिये  ।  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  किਂ

 परीक्षकों  ने  ग्रसने  श्राप
 को

 कार्य
 के

 वित्तीय  पहलू  तक  ही  सीमित  नहीं  रखा
 है  ।  प्रशासन के  सम्बन्ध  में

 कोई  बात  कहना  उनका  काम  नहीं  है
 ।  न

 ही  उन्हें
 व्यक्तियों  अथवा  के  लोगों  से

 स्वतंत्र  से  जांच  करानी  चाहिये ।

 5! |  प्र०  क्र  देव  )  मेरा  :  औचित्य  यह  है  फि  माननीय  मंत्री

 महोदय  को  बार  बार  इस  प्रकार  नहीं  जाना  जाना  ।

 purge  महोदय  :  म॑  से  सहमत  ।

 मंत्री  सत्यनारायण  प्रिया  नि  के  लिये  कभी  कभी

 मझे  एसा  करना  पड़ता  ।

 farmer  महोदय  :  पह
 तो

 कोई  उत्तर नहीं  कि  श्राप  को  काम  निपटाने  के  लिये  ऐसा  करना

 पड़ता  है  ।  इसलिये  are  नियमो  का  उल्लंघन  करें  ।  सभा  में  रावण  की  जो  व्यवस्था  हे  उसका  पालन

 पब  एक  ही  से  करना  चाहिये  ।

 एक किनाह यह  उठाया कि  जब  लोक  निर्माण  विभाग  ४०,०००  रुपये  में  एक  मील  बना

 सकते  हैं  तो  सनिक  इंजीनियर
 ४

 लाख  रूपये  में  एक  मील.सड़क  क्योंकर  बनाते  इसका  उत्तर  सीधा

 सादा  है  ।  यदि  लोक  निर्माण विभाग  वाले  सड़क  बना  सकते  तो  अवश्य ही  बनाते  |  इन  सेनिक  इंजी नि

 qu ने  ऐसे  स्थानों  पर सड़कें  बनाई  हैं  जहां  कि  लोक  निर्माण  विभाग  वाले  .  पहुंच भी  नहीं  सकते  |

 पैदा  में  ४
 लाख  की  लागत  से  एक  सड़क  नाई  गई  है  जो  कोई  आसान  बात  नहीं  है  ।  वहां  काम

 करना  बड़ा  कठिन  है  ।  वह पहाड़ी  इलाका  है  ।  प्यार  तुलना  की  दृष्टि  से  ही  देखा  जाये  तो  में

 कहुंगा  कि  घार  ऊधमपुर  में  लोक  .  निर्माण  विभाग  ने  ५  लाख  रुपये  की  लागत
 से  एक  मील  सड़क

 शनाई  है  जो  नेफा  की  ar  कम  .  पहाड़ी  इलाका  है  ।  इस  दृष्टि  से  ड्राप  देखें  तो  इन  सैनिक

 जीनियरों  का  काम  बहत  ही  सराहनीय  है  ।

 care  करियर के  भ्र जन  के  .  बारे  में  भी  एक  प्रश्न
 उठाया  गया  है

 ।
 जिसका  सम्बन्ध  एक

 पुराने  कारगो की  खरीद  से  यह  सन्  ZEXR  में  खरीदा  गया
 था  कौर  तभी  से  हर  as

 इसके
 बारे

 में  चर्चा  उठाई  जाती
 है

 ’
 |  इसको  बदलने  में  कुछ  समय  लग  क्योंकि  हिन्दुस्तान  शिपयाडे

 इसे  जल्दी  बदलने  में  असमर्थ  था  क्योंकि  इसके  सामने  कुछ  टेक्नीकल  कठिनाइयां  थीं  ।  नौसेना  के

 डाक या डे  की  भी  EG  कठिनाइयां  थीं  क्योंकि  उनके  पास न  दिनों  इतनी  क्षमता  नहीं  थी  ।  फिर

 यह-काम  sata  लि  ने  किया  और  PRUE  में  जाकर  यह  काम  समाप्त  हुजरा  |  प्रक।र

 पोत  पर  @o5  रुपये

 .

 होते  जब  कि  इस  पर  कुल  ८२  लाख  रुपये  ही  खर्च  हुए  ।

 ध्वनि-विस्तारक  यंत्रों  का  कई  -  प्रदर्शिनियों  में  दिखावा  किया  गया  है  ग्रोवर  वे  सभी  को  पसन्द

 ma  हैं
 ।  इनके  बनाने  के  काफ़ी  विदेशी  विनिमय  की  आवश्यकता  होती  इन  पर  WY,  000

 रुपये  लागत  जाती  मेरा  विचार  इनका  उत्पादन  भी  कोई  महंगा  नहीं  पड़ा  है  क्योंकि

 जब  उनका  बहुसंख्या  में  उत्पादन
 तो

 उपकरण  के  निर्माण  पर  हुआ  व्यय  पूरा  हो
 ।  रख

 प्रकार  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  इन  ध्वनि विस्तारक ों  को  क्रय  कर  सकेगा  |

 मूल
 भ्र  ग्रेजी  .  में
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 काफ़ी  उत्पादन  करने  वाली  नशीनों  की  आवश्यकता  हमारे  केतीनों  में  पड़ती  यह

 उपकरण  सेना  के  जवानों  के  कल्याण  के  लिये  ही  है  ।  ये  मशीनें  श्री  नकल  प्रत्येक  रेलवे  स्टेशनों

 पर  मिलती  हैं  ।  इनका  आयात  भी  इटली  से  काफी  महंगे  दामों  पर  किया  गया  था  ।  aR

 २,५००  रुपये  में  सभी  को  उपलब्ध  हो  जाती  हैं  ।  तरब  ये  यहां  के  आयुध  कारखानों  से  उपलब्ध  हो

 सकती  हैं  ।  अनुभव  से  पता  चला  है  कि  इनका  उत्पादन  कोई  खास  महंगा  नहीं  है  ।  इस  में  भी  के  फी

 मुद्रा  बची  है  ।  सामान  को  बेचने  में  जो  दूरदर्शिता  की  नीति  अपनाई  गई  उसके  फलस्वरूप

 लाखों  रुपये  की  बचत
 हुई  है  ।

 जहां  तक  अ्रतिरिक्त  माल  को  बेचने  की  बात  है  वह  काफी  मात्रा  में  हमारे  यहां  जमा  हो  गया  है  ।

 सेना  के  टेक्नीकल  व्यक्ति  उस  माल  को  जल्दी  से  जल्दी  -  निकालना  चाहते  हैं  क्योंकि  वह  श्राधुनिकेतम

 नहीं  है  इन  मालों  को  बेचने  के  समय  यह  मंत्रालय
 कड़ी  निगरानी  रखता  कभी  कभी  ऐसा

 है  कि  जो  माल  पिछले  एक  दो  साल  किसी  काम  को  नहीं  होता  वह  इस  काम  का  भी  हो  सकता

 है ग्र हुम्रा  भी  ऐसा  पिछले ay  इंडियन  एयर  कोस  ने  एवरो  बनाते  समय  इस  फालतू माल  में  से

 बहुत  कुछ  माल  का
 प्रयोग  किया  श्र  इसके  प्रयोग  करने से  लगभग  e*/,  करोड़  रुपये  की

 बचत  हुई
 ।

 शौर  इस  तरह  विदेशी  wat  भी  काफी  बच

 यह  ठीक  है  कि  शायद  कारखानों का  उत्पादन  कई  गुना  बढ़  गया  है  ।  जिसकी  कीमत  भी

 है
 ।

 पिछले
 ४

 वर्षों  में  उत्पादन  मूल्य  भी  काफी  बढ़  गया  है
 ।

 यह  १४  करोड़  से  बढ़  कर
 ४०

 करोड़
 न्१७  हो  गया  है  ।  इस  वर्ष  बढ़  कर  ५०  करोड़  रुपये  तक  होने  की  संभावना है  ।  झ्राजकल  यह  बात

 ध्यान में  रखनी  चाहिये  कि  sere  इन  कारखानों  में  कोई  काम  नहीं  होता  तो  भी  हम  मज़दूरों  को  सेवा

 में  बराबर  बनाये  रखते  हैं  उनको  निकालते  नहीं  ।  फिर  भी  प्रति  एकक  उत्पादन  की  लागत  घटी

 है  ।  हिन्दुस्तान  भारत  इलेक्ट्रानिक्स
 गार्ड

 रीच  वर्कशाप  के  उत्पादन  में  काफी

 सुधार  हुमा है  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  गाडन  रीच  का  उत्पादन  घटा  है  ।  प्रौढ़  वह  हानि  में  चल  रहा  है  ।  यह  कहना

 गलत  है
 कि

 वह  घाटे  में  चल  रही  है  ।  कम  लागत  पर  कहीं  अधिक  अच्छी  गाड़ियां  तैयार
 की  गई

 हैं

 कौर  देशी  पुर्जों  का  अनुपात  बढ़  कर  ६२  प्रतिशत  हो  गया  है  ।  सस्ते  दामों  पर  अच्छी  गाड़ियां  बनाई  जा

 हैं  ।  इस  प्रकार  विदेशी  मुद्रा  की  भी  बचत  हो  रही  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  इन  आयुध  कारखानों  में  मज़दूरों  की  स्थिति  ठीक  नहीं  है  ।  में  कहना

 चाहूंगा
 कि

 वहां  मजदूरों
 की

 दक्षा  बहुत  कच्छ  है  ।  इन  कारखानों में  हड़तालों  के  कारण  अज  से
 ५

 या

 &
 साल  पहले  ८०,०००  जन  घंटों  की  हानि  हुई  थी  ।  पिछड़े साल  केवल  R&o  दिनों  की  हानि हुई  है  ।

 में  कहना  चाहुंगा  कि  इतने  ea  सम्बन्ध  देश  में  किसी  दूसरे  कारखानों  में  तो  क्या  श्रौद्योगिक  संस्थानों

 में  भी  नहीं  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  इन  कर्मचारियों  को  बरच्छा  वेतन  दिया  जाने  लगा  है
 ।

 कुछ

 ऐसे  वैज्ञानिक  उपाय  अपनाये  गये  हैं  जो  कि  मजदूरों  की
 थकान  निकल  जाती  है  ।  इन  सभी  कारखानों

 में  कल्याणकारी  संस्थाएं  भी  कार्य  करती  हैं  ।

 ऐसा  सोचना  बिल्कुल गलत  है  कि  किसी  मज़दूर  संघ  विशेष  के  साथ  रियायत  की  जाती  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सेव  ही  इस  बात  का  ख्याल  रखता  है  कि  मज़दूरों  में  वापसी  सम्बन्ध  स्वस्थ  हों  ।

 इन  मजदूर  संघों  को  मान्यता  देने  के  लिये  कुछ  नियम  होते  हैं  ।  कुछ  स्थानों  पर  तो  दो  दो  मज़दूर  संघ

 होते  हैं  ।  सभी  मजदूरों  के  साथ  का  बर्ताव  क्या  जाता  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  प्रतिरक्षा  विकास  विभाग  में  & 38  वैज्ञानिक  कर्मचारी  हैं  ।  इनमें

 सम्मिलित नहीं हैं  ।  इनको  सेवा  में  लेने  से  पहिले  कुछ  वर्ष  सेवा  करनी  पड़ती
 इनके  अलावा भी

 Xoo से  ६००  व्यक्ति  शौर  भी  हैं  जो  परीक्षण  ws  का  कार्य  करते  हैं  ।  इनमें  महिला  एवं  पुरुष
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 दोनों  ही  शामिल हैं
 ।  सॉलिड  स्टेट  विशेष  शौर

 स्वाद्यसार के निर्माण के सम्बन्ध में
 के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  गवेषणा  करने  के  लिये  नये  संस्थापन  खाले  गये  हैं  ।

 सेना  के  नौजवानों  को  जो  दूध  दिया  जा  रहा  है  उसका  आयात  किया  जाता  है  जिस  पर  काफी

 विदेशी  मुद्रा  व्यय  होती  है
 ।

 वैज्ञानिक  विभाग  तथा  श्रायुघ
 कारखाने  मिलकर यह  गा  कर  रहे  हैं

 कि
 कोई  ऐसी  मशीन  बनायें  जिस  से

 कि
 दूध  का  परीक्षण  शादी  करके  उसी  ढंग का  दुग्ध  तैयार हो

 सके  जसा  कि  यह  आयातित  दुग्ध  होता  है  ।

 यह  बात  सच  है
 कि

 हमारी  सेना  शक्तिशाली  नही ंहै  एवं  उसके  पास  श्राधुनिकतम

 हथियार भी  नहीं  हमें इस  सम्बन्ध  में  soci  रहना  होगा  ।  स्वचालित
 हथियारों का

 भी

 उल्लेख किया  गया  है  ।  मेरा  विचार  है
 कि

 माननीय  सदस्यों  का  अपने  कारतुस  भरने
 वाली  राइफलों से  हैं

 ।
 मैं  निवेदन  करूंगा  कि  उनका  उत्पादन  कार्य  शुरू  हो

 है
 ।

 जहां  तक
 कि

 नौसेना  में  पनडुब्बियों  की  बात  है  ।  हमारी  नौसेना  पनडुब्बी  रोक  कार्य के  लिये

 सज्जित  है  ।  लेकिन  इसके  प्रशिक्षण  के  लिये  हमें  भ्र पने  आदमियों को  विदेशों  में  भेजना  होगा  ।

 जलगत  सेना  बहुत  खर्चीली  है  ।  लेकिन  हमारा  पहिला  उद्देश्य  अपने  प्रापको  श्रावण  से  बचाना  है  ।

 लड़ाई  के  लिये  हमारी  पनडुब्बियां तयार  हैं  ।  हमने  ५  पदाधिकारी तथा  १२  जहाज  चालकों को

 क्षण  के  लिये  रायेल  सेना  भेजा  यदि  पनडुब्बियों का  रखना  आवश्यक  समझा
 गया

 तो  उन्हें

 अध  निकला  ढंग  का  बनाने  एवं  सुसज्जित  करने  की  दिशा  में  आवश्यक  कदम  उठायें  जायेंगे  |

 जहां  तक  चरण  शास्त्रों  के  रखने  की  बात  है  ।  यह  मामला  नीति  का  है  ।  साथ  ही  में  यह  भी  बता

 देना  चाहता हूं
 कि

 ये  अ्रणददास्त्र  प्रतीकात्मक  शास्त्र  नहीं  हू  ।  यह  समझना गलत  हं  कि  केवल

 श्रणदास्त्र  रखने  से  ही  हम  सुरक्षित  हो  जायेंगे  ।  हमारा  अरपना  यह  विचार  है  कि  ये  भ्र णु शस्त्र  बिल्कुल

 भी  हमारी  रक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  हमारी  नीति यह  है  कि  हम  कभी  भी  चरण  शस्त्र  नहीं  रखेंगे  |

 श्र  कभी  तक  हमारी  इस  नीति  में  कोई  परिवर्तन  भी  नहीं  नगर  सभी  देश  ग्राम  यहां

 शास्त्र रखें  भी  तो  भी  हम  उनको  प्री  यहां  नहीं  रखेंगे  |  इनके  शास्त्रों  के  साथ  तो  केवल  यही  एक  बात

 उठती है  कि  कौन  इन्हें  पहले  प्राप्त  करता  है  तथा  कौन  नष्ट  भ्रष्ट  करना  करता  है  ।  इस

 प्राकार  पर  बहस  करना  कि  हमें  भी  अपने  यहां  श्रणुशस्त्र  रखने  चाहियें  क्योंकि  सभी  जगह  श्रणुशस्त्र

 उपलब्ध  इससे  कोई  काम  नहीं  चलता  कुछ  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  हमें  भी  भ्र पने  यहां  श्रणुशस्त्र

 रखने  चाहियें  कौर  दूसरे  देशों  को  भी  यहां  रखने  चाहियें  ।  यह  कोई  अच्छी  नहीं  है
 ।

 प्रह  कोई  व्यवहारिक  सुझाव  नहीं  है
 ।

 हमें
 तो

 इन  शांति  के  लिये  प्रयोग  करने
 की

 बात  कहनी

 जहां  तक  पदोन्नति  की  बात  है  ।  यह  कहना  ए  कदम  गलत  है  कि  नियमों  तथा  वर्तमान  प्रक्रिया

 के
 विरुद्ध  पदोन्नतियों  की  गई  हैं  ।  जहां  तक  नौसेना  के  प्रधानाध्यक्ष  की  बात  है  उसकी  पदोन्नति

 चयन  से  की  जाती  है  ।  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री  इसके  लिये  सभी  से  परामशं  करते  हैं  मंत्रिमंडल  की  समिति

 इस  नियुक्ति  का  समर्थन  करती  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  विस्थापित  ऐसे  व्यक्तियों  की  जिनकी  कि  पदोन्नति  नहीं  की

 गई  झ्रथवा  जिनको  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  है  उनकी  यहां  चर्चा  न  की  जाये  ।  इससे  सेना
 में

 अनुशासन  रखना  बड़ा  कठिन  हो  जायेगा  |

 इतना  मैं  कह  सकता  हूं  कि  किसी  भी  व्यक्ति  के  अ्रधिकार  का  हनन  नहीं  किया  गया  है  ।  यह

 हो  सकता  है
 कि

 कुछ  मामलों  में  लोगों  की  कार्यकाल  की  नहीं  बढ़ाई  गई  लेकिन यह

 कुछ  काय  विशेष  के  लिये  बढ़ाई  जाती  है  ।  अंत में  में  यही  कहूंगा कि
 किसी

 भी
 व्यक्ति

 के  साथ
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 कोई  अन्याय नहीं  किया  गया है
 ।

 में  इस  सम्बन्ध  में  काफी  सक्रिय  हूं
 ।  कौर जब  तक  यहां  हूं  कभी  भी

 कोई  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकता  |

 pat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  नियम  एक  वाइस  श्रउमिरल  रखने का  है  या  दो  रखने

 का

 tot  कृष्ण  मेनन
 :

 खास  रक  के  पदों  का  fea  तो  बल  की  संख्या  को  देख  कर  ही  किया

 जाता  है
 ।

 वित्तीय  व्यवस्था का  भी  ध्यान  रखना  ही  पड़ता  है  ।  तीन  वर्ष  ya  तीन  एयर  वाइस  मिशेल

 थे  अरब  ७  हैं  ।  मेरी  कठिनाई यह  है  कि  इस  मामले  को  अ्रधिक  स्पष्ट  करते  करते  व्यक्तियों पर

 बात
 a

 जाती  है
 ।

 समय  निकल  रहा  है  प्रौर म॑ं  बहुत  सी  बातों  का  उल्लेख  नहीं  कर  सकूंगा परन्तु ।  परन्तु

 एक  बात को  में  संक्षेप  से  कहना  चाहता  हुं  ।  यह  बात  प्रतिरक्षा उत्पादन  के  सम्बन्ध में  है  ।

 देश  के  उत्पादन  का  कार्य  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  नहीं  ।  परन्तु  में  किसी  विवाद  की

 दृष्टि से  नहीं  परन्तु  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  आघार  के  लिये  इसे  स्वीकार करता  हुं  ।

 ग्रा पात कालीन  व्यवस्था  में  युद्ध  काल  झाम  श्रावश्यकतायें  दस  गर्मी

 बढ़  जाती  हैं  ।
 यदि  हमारे  कारखाने  २४  घंटे  काम  करें  तो  उत्पादन  Rf,  गुणा  बढ़  जाता है

 तो  इस  प्रकार की  स्थिति  का  मुकाबला कैसे  किया  जाये
 ।  एक  ढंग  तो  यह  है  जो

 कि
 युद्ध

 से
 पूर्व

 इंग्लैंड  में  अपनाया  वह  था
 डो

 फैक्टरियां  लगाने  जिस  में  काम  तो  कुछ  नहीं  होता  परन्तु
 धन  नष्ट  होता  है  ।  हमारे  यहां  इसके  लिये  कठिनाइयां हैं  ।  हमारे  साधन भी  नहीं  कि  हम  धन

 नष्ट  हमारे  पास  योग्य  व्यक्ति  भी  नहीं  हैं  ।  मशीनों  से  तो  सारा  काम  नहीं  लिया  जा  सकता  ।

 दूसरा  ढंग  यह  है
 कि

 चल  रहे  उद्योगों  की  गति
 बढ़ाया  जाये

 |  कठिनाई यह  है

 कि  सामान्य  रूप  से  उद्योगों  द्वारा  जो  कुछ  अर  जितना  कुछ  उत्पादन  किया  जाता  है  वह  हमारी

 अपनी  उपभोक्ता  जरूरतों  पे  लिये  कठिनता
 से

 काफी  होता  कोटि  के  नियन्त्रण  के  सम्बन्ध

 में  भी  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  तो  यही  रास्ता  है  ५  काफी  औद्योगिक  क्षमता

 बढ़ाई  जाय  ।  मशीनों को  भी  बढ़ाया  जाये  are  प्रशिक्षित  व्यक्ति  भी  काफी  संख्या  में  निर्माण  किये

 जायें  ।  यह  काम  भी  दस  वर्ष  a4  जितना सरल  था  उतना aT  नहीं  है  ।  फिर  भी  हमें  ग्रपेक्षित

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  क्षमता का  विस्तार  तो  करना ही  होगा  ।  इसके  बिना  श्राप  आपातकालीन  स्थिति

 का  मुकाबला नहीं  कर  सकते  |  आदतो तो  प्रतिरक्षा  कारखानों  में  फालतू  श्रम  भी  नहीं st  ऐसी

 स्थिति में  हमार  म्रायध ्य  कारखानों  को  काम  करना  होता  में  चाहता  हूं  कि  सदन  इस  कठिनाई को

 अ्रनुभव  कर
 |

 सुखा  दूध  बनाने  की  मशीनें  बना  रहे  हैं
 ।

 कोई  भी  कह  सकता  है
 कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 ऐसा  क्यों  कर  रहा  है
 ।

 परन्तु  हमें  याद  रखना  चाहियें कि  हम  सूखा  दूध  विदेशों से  मंगवाने
 के  लिये

 ७५  लाख  रुपये  वार्षिक  विदेशी  विनिमय  खां  करते  हैं
 ।

 देश  में  तयार  होने  दूरी-चूर्ण
 ४  से  ४५

 हजार  टन  के  बराबर  कौर  हमा  री  ग्रा वश्य कता  है  ३०  हजार टन  ।  इसी  प्रकार  गाड़ियां  इत्यादि

 तथा  श्रस्त्र-दास्त्रों के  बारे  में  स्थिति है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  गझ्रापत्तिक  खतर  का  सामना

 करने के  लिये  हमें  समेत  बनना  है  तो  देश  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  क्षमता  का  वैज्ञानिक दिशा  में  शर

 उत्पादन  की  दिशा  में  विस्तार  करना  ही  होगा  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  प्रां कड़े  प्रस्तुत  करने  होंगे
 ।  उदाहरण के  लिये  इंग्लैंड  में  PER R— TY

 के  बीच  २६०  कारखानों का  निर्माण  करना  पड़ा  ।  इसमें
 ४००

 करोड़  रुपये  के  लगभग  की  पूंजी  लगाई

 गई  ताकि  शस्त्र  अस्त्रों  का  उत्पादन  किया  जाये
 ।

 हालांकि  इंग्लैंड
 एक  बहुत  a

 विकसित  gar
 —

 मूल  रंगरेजी  में
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 प्रौद्योगिक  देश  है  ।  उनको  कहीं  से  भी  सब  कुछ  मिल  सकता  है  ।-  वहां
 साधा
 सावन  रण

 .  निर्माताओं

 aga.  शस्त्र  बना  डालें  ।,  तो
 हमारे  लिये  ट्रकों  को प्राप्त करना  भी  कठिन  ।  हमें  उनके

 निर्माण  की  भी  व्यवस्था  करनी  पड़ी  ।

 उदाहरण  के  लिये  खान  मंत्रालय  मिट्टी  ढोने  का  ट्रेक्टर  मिट्टी ढोने  उपकरण

 और  भारी  उपकरण  चाहता है
 ।

 शर  यदि  खान  मंत्रालय  पर्याप्त  मात्रा  में  कोयलें  का  उत्पादन न

 तो
 हमें  कोयला  नहीं  मिल  पायेगा

 तब
 हम  शस्त्र  बनाने  कारखाने  चालू  नहीं  रख  सकेंगे

 are  दास्त्रास्त्र  नहीं  बन  पायेंगे
 ।

 इसी  लिये  खान  मंत्रालय  ने  हमसे  ऐसी  गाड़ियां तैयार करने  के  लिये

 कहा जो  एक  बार  में  १०  टन  कोयला
 ढो

 जब  कि  साधारण  ट्रक  एकਂ  बार  में  तीन  टन  ही  ढो

 सकता है  ।  इसी  लिये  हमें  वैसी  गाड़ियों  का  निर्माण हाथ  में  लेना  पड़ा  ।

 अब  मेरे  पास  समय  कम  रह  गया  इस  लिये  में  आलोचनाओं के  उत्तर  देने  में  न  पड़कर

 सम्बन्धी  सामान्य  विषयों
 को

 लेता  हं  ।  यह  कहना तो  अनावश्यक है  कि  हमार  देश  के  लिये

 परिस्थिति  शत-प्रतिशत  सुरक्षात्मक  नहीं  है  ।  हमारी  भूमि  सीमा  विस्तार  लगभग  €,७००

 मील  लम्बा  जिसमें से  ५,९००  मील  लम्बी  हमारी  सीमा  पाकिस्तान  लगभग  २,८००  मील

 चीन  से  कौर  शेष  बरमा  प्रौढ़  लगभग  १,३०० मील  नेपाल  से  मिली  हुई-है  ।  पाकिस्तान ग्रोवर

 att  के  साथ  मिलने  वाली  हमारी  की  परिस्थिति  कुछ  कठिन  प्रकार  को  रही  है  पिछले  कुछ

 वर्षों  ।  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  के  हमारे  पड़ोसी  ने  हमें  शांति  से  नहीं  रहने  है  ।

 २८  १९४७  को  भारत  के  सशस्त्र  बल  ने  पड़ोसी  देश  के  से  निक  ग्रामीण  से  कबाइलों

 के  शराक्रमण  से  रक्षा  करने  के  लिये  काश्मीर में  प्रयास किया  था  और
 काफी  युद्ध भी  ठना था  ॥

 तब  से  ऐसी  ही  परिस्थिति  चली  ar  रही  है
 ।

 मै  नहीं  चाहता  कि  पाकिस्तान  के  बोग  मुझे  एक  खूंबार  प्रतिरक्षा
 मंत्री  समझें  सीमा

 पर  होने  वाली  घटनाओं  की  संख्या  देखिये  |

 पाकिस्तान  के  साथ  यह  गड़बड़ी  तीन-चार  क्षत्रों  में  चल  रही  मुख्य तो  जम्मू  तौर  काश्मीर

 ही  है  उसके  बाद  रवि  फिर  पंजाब  का  नम्गर  भ्राता  जहां  wa  परिस्थिति  उतनी  कठिन

 नहीं  रह  गई  इसलिए कि  सदियों  से  लोग  उसे  देखते  श्री  रहे  हैं  ग्रोवर  उसके  अभ्यस्त  हो  गयें  हैं  ।

 उसकेਂ बाद  पंजाब  के  दक्षिण  में  पड़ने  वाली  सीमा  जो  wa  fee  महत्व  पूर्ण  बन  गई  क्योंकि

 पहले  तो  राजस्थान  एक  रेगिस्तान  होन  के  कारण  श्राक्मणों  के  विरुद्ध  एक  बाधा  बना  पर

 वहां  राजस्थान  नहर  के  कारण  राजस्थान  हरा  भरा  उद्यान  बनने  जा  इसलिए  वहां

 स्थिति  कठिन  हो  जायगी  ।

 चारों  क्षेत्रों  में  wa  पहलें  क्षेत्र-जम्मू तथा  कश्मीर  को  लीजिये  जम्मू  तथा  कश्मीर की

 सीमा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  केवल  युद्ध-विराम  सीमा  पर  ही  नहीं  Pause  में  NAC  घटनायें  हुई

 PERE  में  उनकी  संख्या  १०  ६  तक  पहुंच  गई  थी  ।  कौर  १९६१  में  ५३६  तक
 ।

 ये  घटनायें  पशु-चुराने

 इत्यादि  की  नहीं  थीं  ।  हर  बार  राइफिलों  ate  हथ  गोलों  का  प्रयोग  श्राक्रमणकारियों

 ने
 किया  था  ।  युद्धविराम  रेखा  का  उल्लंघन  होने  पर  हम  सुचना  संयुक्तराष्ट्र  संघीय  आयोग

 को  दे  देते  हैं  ।
 लेकिन  इससे  कोई  लाभ  नहीं  हुआ  क्योंकि  पाकिस्तान  आयोग  के  नियमों  की

 घि कता ओं  उनकी  बारीकियों  की  ors  ले  लेता है  ।  कि  आयोग  केवल  उन  घटनाओं  पर  विचार  कर

 सकता  है  जिनमें  सैनिकों  ने  भाग  लिया  हो
 ।

 यानी  यह  कि  यदि  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  युद्ध  विराम
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 सीमा  के  इस  पार  पांच  मान  तक  भो  घुस  राय  शौर  मार  काट  तो  भी  आयोग  उस  .  पर  विचार

 नहीं  कर  सकता  |  लेकिन  दूसरी  शर  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  ने  बाला कोट  क्षेत्र  में

 सुरक्षा  के  लिये  एक  पुलिस-चौकी  भी  स्थापित  at  तो  आयोग  ने  सैनिक  चौकी  घोषित  कर

 दिया  ।  इसलिये  हमारा  काम  आयोग  की  मनमानी  को  सहन  करना  ही  aq  सुरक्षा  करना

 भो  होता  १९६१  में  जो  ५३६  घटनायें  हुई  उन  से  २४०  जम्मू  तथा  कश्मीर  में  ही

 वटी  थीं  ।  लगभग  रोज  हो  हमारी  चौकियों  पर  गोलाबारी  होती  रही  हू  ।

 श्रासाम  की  सीसा  पर  दो  पहलें  तक  तो  यह  हालत  थी  कि  सेना  को  रात-दिन  सतक  रहना  पड़ता

 था  ।  तब  तक  उस  सीमा  की  रक्षा  का  पुरा  दायित्व  सेना  को  नहीं  सौंपा  गया  था  ।  पुलिस  उसकी

 रक्षा  करती  थो  ।  तब  कई  क्ष  त्र  में  घस-पैठ  करने  लग  थे  |  सके  बाद  ही  पाकिस्तान  के  साफ

 करार  किया  लेकिन  उनका  कभी-कभी  ही  पालन  होता  है  ।

 इन  घटनायें  के  अलावा  की  कई  काय  वालियां  हुई  हैं  1.  कश्मीर  .  में  १९६१  के

 दौरान  तोड़-फोड़  के  ८१  मामले  हुए  थे  |  तोड़-फोड़  के  उन  मामलों  में  प्रयुक्त  जाने  वाले

 उपकरण  शस्त्रास्त्र  प्रयत्न  प्रतिष्ठान  की  अ्नसघान  प्रयोगशालाओं  में  भेजा  गया  था  ।  उससे  सिद्ध

 al  गया  है  कि  पोस्तीन  ने  ही  उनका  संभरण  किया  है  ।  उनका  उद्देश्य  जान  माल  को  हानि  पहुंचाना

 इतना  नहीं  था  जितना  कि  गड़बड़ी  ate  भ्र व्यवस्था  फैलाना  श्र  हिन्दू  तथा  मुसलमानों  के  दंगे

 कराना  |  मंदिरों  में  बमविस्फोाट  करक ेवे  प्रचार  करते  थे  कि  मुसलमानों  किया  कौर

 मस्जिदों  में  विस्फोट  करके  प्रचार  करते  थे  कि  हिन्दु ग्न ों  ने  किया है  ।  लेकिन  राज्य  सरकार  ने

 डी  दृढ़ता  से  उसका  सामना  किया  ak  लोगों  में  बदहवासी  नहीं  फैलने  दी  ।

 हज़ारों  अर  से  सख्त  किये  वाही  होन  के  की  घटनाओं  की  संख्या  २४५८  से

 घटकर  १५९  हो  रह  गई  है  ।  साम की की  सीमा  पर  भी  यही  स्थिति  थी  ।  गुजरात  में  FER?  के

 दौरान  दो  घटनाये  हुई  थीं  ।  उनमें
 जानमाल

 की  कोई  हानि  नहीं  हुई  ।

 ये  घटनायें  हमारे  ars  ही  प्रदेश  में  होती  है  ।  आवश्यकता  पड़ने  पर  हम  कार्यवाही  भी  करते

 हमारी  पुरी  कोशिश  यहाँ  रहती हैं  कि  हम  भ्र पनी  ate से  युद्ध  न  छिड़न ेदें  ।  पाकिस्तान  हो  या

 हम  युद्ध  नहीं  ठानना  चाहते  ।  पाकिस्तान  ने  हमारे  प्रदेश  पर  श्रेणीकृत  रूप  से  कब्जा  तो

 किया  ही  उसके  अतिरिकत  ८  बार  घस  पैठ  भो  की  ह  ।  कश्मीर  के  एक  भाग  पर  पाकिस्तान  के

 अधिकृत  क़ब्जे  की  समस्या  के  श्र  भी  कई  एसी  गम्भीर  स्थितियां  सामने  श्राजनीति

 जिसको  श्री  देखा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  हमारी  भी  अपनी  एक  सोमा  है  ।  अपनी  सीमा  की  रक्षा

 के  far  हम  अपनी  पूरा  शक्ति  लगानी है  ।  उसके  लिये  सबसे  पहली  आवश्यकता  जनता  कौर  देश  की

 दूर  इच्छा  शक्ति  की  उसके  बाद  दस्त्रीस्त्र  को  प्वथ्यकता  जाती  ।  इसीलिए  हम  प्रतिरक्षा

 उपकरण  के  उत्पादन  पर  इतना  जोर  दे  रहे  हैं  ।

 मिग  ०  आराई ०  जो  विमानों  के  बारे  में  काफी  चखचख  कौर  वादविवाद  चल

 चका है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  तपनी  काई  एक  अलग  विचारधारा  नहीं  होती  ।  वहं  तो  विचारधारा

 की  चिन्ता  किये  बिना  जहां से  भी  मिले  ऐसे  weary  जुटाना  चाहता  हैजो  देश  की  सुरक्षा

 को  पुद्ढ़ चन (. *  बनाये
 ।

 इस  मामले  में  सरकार  का  दृष्टिकोण  यह
 यह

 है  कि  हम
 सबसे  पहले

 तो
 शस्त्र  की  लागत

 देखते  हैं  कौर  उसके  बाद  उसकी  उपयोगिता  फिर  हम  उनकों  जितने  भी  तैयार  मिल  सकें  खरीदने  की

 कोशिश  करते  हैं  ।  उसमें  हम  देखत  हैं  की  उनके  पुर्जे  इत्यादि  के  बारे  में  कुई  कठिनाई तो  नहीं  होगी  ।

 इसका  मतलब  है  कि  हम  उन  पुर्जों  का  और  उन  शास्त्रों  का  निर्माण  कर  सकते  या  क्योंकि

 पुर्जों  का  इतना  स्टॉक  तो  हम  सकते  ।  दूसरे  यदि  हमें  विमान

 कहीं  से  मिल  रह  तो  उनको  तभी  खरीद  जब  यह  पक्का  हो  जाय  कि  हम  चल
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 [att  कृष्ण  मे

 कर  उनका  निर्माण  स्वयं  कर  सकत  हैं  झ्र  उनके  निर्माण  के  लिये  अपेक्षित  सामग्री  हमें  आसानी  से

 हो  सकती  हू  |

 हम  इस  समस्या  पर  बड़ी  सावधानी  के  साथ  विचार  किया  है  ।  हमें  मालम  है  fe  विभिन्न

 देश  किस-किस  प्रकार  के  विमान  तैयार  कर  रहे  हैं  विशेषज्ञों  ने  उन  सबको  देखने  के  बाद

 ही  सरकार  से  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  ।  प्रभी  में  यह  तो  नहीं  बता  सकता  कि  हमारा  अन्तिम  निर्णय

 क्या  पर  इतना  निश्चित  है  कि  वह  इसी  दृष्टिकोण  से  जायगा  कि  दूसरे  आक्रमण

 कारियों के  मुकाबले  के  लिये  कौन  से  विमान  अधिक  उपयुक्  ate  किन  को  खरीदने से

 कारियों  में  भय  पैदा  होगा  ।  हमें  एसे  विमान  चाहियें  जो  उड़ान  शुरू  करने  में  दूसरों
 के  विमानों

 से  कहीं कम  समय ले

 सुपरसोनिक  विमानों  की  तेज़  रफ़्तार  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गेया  है
 ।  लेकिन

 रफ्तार  ही  तो  सब  कुछ  नहीं  है  ।  मुख्य  चीज़  तो  यह  है  कि  वे  कौन  सा  शस्त्र  वहन  कर  सकत  ह  |

 इसलिये  कि  विमानों  का  काम  तो  संहारक  शास्त्रों  का  वहन  करना  ही  है  ।  इसलिए
 हमारा

 प्रयोजन तभी  पूरा  होगा  जब  वे  विमान  पर्याप्त  शस्त्रों  कौर  ऐसे  शस्त्रों का  वहन
 कर  जो

 हमारी  सामना  में  हों  ।  कुछ  देशों  में  अमरीका  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  हु*-द्वारा  प्रयोग  किय  जाने

 वाले  रेडियो-नियंत्रित  क्षेप्यास्त्र  की  कीमत  R4,  ०००
 से  Yo,  ooo

 पौण्ड  तक  है
 ।

 हमारा  देश  उतनी

 कीमत नहीं  दे  सकता

 इसके  हर  देश  में  युद्धास्त्र ों  सम्बंधी सू  चना  प्रौढ़
 जानकारी  देने

 के
 सम्बन्ध  में  अपने

 ही  कुछ  सुरक्षा  सम्बन्धी  नियम  होते  हैं  ।  हम  इतने  वर्षों  तक  वार्ता यें  चलाने  कौर  इतनी  मेहनत
 करने

 के  बाद  भी  उन  क्षेप्यास्त्रों  के  निर्माण  के  लिये  आवश्यक  जानकारी  व्यावहारिक  ज्ञान  प्राप्त  करने

 में  असमर्थ रहे  हैं  ।  इसलिये  हमें  हर  प्रकार  के  शस्त्रास्त्र खरीदते  समय  पहले
 इस

 पर  विचार  करना

 पड़ता  है  कि  ७  चलकर  eh  उनके  निर्माण  में  कितनी  सफलता
 मिल

 अपनी  वर्तमान

 क्षमता  को  देखते  हुए  ।  हम  देखते  हैं  कि  किन  शस्त्रास्त्रों  को  कम  से  कम  समय
 में

 हम  तैयार
 कर  स हेंगे  ।

 मुझे  दुःख  है  कि  इन  सभी  प्रश्नों  को  राजनीतिक  प्रचार  का  साधन  बना  लिया  गया  है
 ।  हम

 कहां  से  क्या  खरीदते  हैं  यह  तो  हमारा  अपनी  इच्छा  सुविधा  की  बात  है
 ।

 उससे  दूसरों
 को

 क्या ?  इसका  यह  vt  rt  नहीं  कि  हम  किसी  देश  को  नाराज़  करना  चाहते  हैं
 ।

 एक  माननीय

 सदस्य  ने  बिल्कुल  ही  उचित  पूछा  है  कि  क्या  एक  ऐसे  देश  से  शस्त्र  खरीदना  उचित  होगा  जिसके  वारे

 में  दूसरे  देश  महसूस  करें  कि  उनके  शस्त्रों  की  जानकारी  उसके  पास  नहीं  पहुंचनी  चाहिये
 ।  हमने

 इसका  ध्यान  रखा  वास्तव  में  आजकल  हमारे  देश  में  एक  प्रकार  के  शस्त्र  के  निर्माण को  एक  स्थान

 में  रखा  गया  है
 तो

 दूसरे
 को

 दूसरे  स्थान  में
 ।  कानपुर में  हम

 ब्रिटिश
 से
 लाइसेंस

 लेकर  विमान  तैयार
 कर  रहे  हैं  वहां  न  प्र मरी वं  जा  सकेंगे  और  न  रूसी  लोग  |

 दूसरे  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  सम्मानपूर्ण  हैं  कौर  हम  वचन  पूरा  करने  में  विश्वास  करते  हैं

 हम  अपनी  सुरक्षा  के  लिये  शस्त्र  खरीदते  हैं
 ।

 किन्तु  यदि  कोई  देश  शस्त्रों  के  साथ
 इस

 प्रकार  की  शर्तें

 लगाता  तो  यह  स्वतन्त्रता की  रक्षा  करने  की  उसकी  हंसी  उड़ाना है  |

 उदाहरणों  हमने  रूस  परिवहन  के  लिए  हेलिकॉप्टर  भारी  मालवाही
 विमान

 खरीदे  हैं  ।  यह  सारा  सामान  पंजाब  में  काम  झरा  रहा  यह  सामान
 a

 या  बेंगलोर  या  अन्य  किसी  स्थान  पर  नहीं  पर  प्रतिष्ठान  स्वधा  पृथक  हू

 जहां  भारतीयों a  कुछ  रूसी  विशेषज्ञों के  कौर  कोई  नहीं  जा
 सकता  |

 me  पूछा  मया  है  कि  नया  रसी  विशष  हमारे
 व्यक्तियों को

 qa ase  नहीं
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 करेंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  की  धारणा  सम्मानहीन है  कि  हम  आसानी से  पथ  भ्रष्ट

 हो  सकते हैं  ।

 हमने  प्रचार  की  कोई  कोशिश  नहीं  की  हमा  यहां  इस  प्रयोजन  के  लिए  आ्रावश्यक  सुरक्षा

 हैं  ।  यदि  किसी  देश  का  विचार  है  कि  केवल  प्रचार  की  सहायता  से  ही
 ४०  करोड़ की

 वाले  विशाल  देश  के  निवासियों  का  चरित्र  बदला  जा  सकता  है  तो  में  कहूंगा  कि  वह  देश

 नीति
 की  सूझ  बूझ  से  वंचित हैं  ।  में  प्रभी यह  नहीं  बता  सकता

 कि
 हम  क्या  कार्यवाही  करेंगे  किन्तु

 देश  की  विशालता  का  ध्यान  रखते  हुए  वही  काम  करेंगे  जो  निजी  हित  में  हो  ।

 वाद-विवाद
 को

 समाप्त  करते  हुए  में
 उन

 सब  व्यक्तियों  का  अभिनन्दन  करता  हुं  जिन्होंने  सशस्त्र

 सेनाओं  के  बारे  में  भाषण  दिये  हैं  ।  यहां  पर  सेना  के  कार्य  का  उल्लेख  करना  उचित  होगा ।  उन्होंने

 गोझा  में  प्रवेश  किया  ।  प्रात:कालीन  सुर्य  की  आदिमयों  में  वे  वहां  गये  कौर  सूर्यास्त  होने  से  पहले  सारी

 सारी  सेना  पंजिम  मे  काम  पुरा  कर  बाहर  चुकी  थी  व  केवल  १४  या  १४  घंटे  वहां  रहे  ।  इस

 सारे  कार्य  में  हताहतों  की  संख्या  नगण्य  थी  |  मेरा  अनुमान  है  कि  हमारी  सेना  के  लगभग  २५  व्यक्ति

 मारे  गये
 ।

 इन  में  से  ७५८  सैनिक  पुतेगा लियों के  विश्वासघात  के  कारण  मारे  गये  जिन्होंने  ३ सफद

 झंडा  फहरा  दिया  था  |

 कांगों  मे  भारतीय  सेना  शर  विमान  बल  की  कांयं  वाही  राशि  सिद्ध  हुई  है  ।  जो  लोग

 नैतिक  दृष्टि  प्रतिकूल  धारणा  रखते  उदाहरण  के  लिए  वे  भी  समाज  विरोधी  कार्यों

 को  रोकने  में  भारतीय  सैनिको  की  उपस्थिति  झ्ावस्यक  समझते  हैं  ।  वहां  पर  सेना  पुलिस  दल  की  तरह

 हैं  ।  उनको  वादे  है  कि  किसी  पर  गोली  न  चलाई  जाये ।  अ्रपने  कार्य  को  पूरा  करते  हुए  हमारे

 ८  ५  सैनिक  घायल  हुए  ।  इन  में  से  कुछ  कुछ  मेधावी  अधिकारों  थे  ।  एक  तो  परमवीर  चक्र  से  विभूषित

 किया  गया  था  ।  उसने  अकेले ही  सेना  का  नेतृत्व  करते  हुए  सड़क  की  रुकावट  को  दूर  करके  प्रवेश

 अफ्रीकियों  की  हत्या  होने  से  बचा  ली  थी  |  भारतीय  सेनाएं  अफ्रीका  में  लोकप्रिय  हैं  ।  गाजा  हिन्द  चीन

 मे  भी  उन्होंने  सन्तुलन  बनाये  रखने  में  सफलता  प्राप्त  की  है  ।  राजदूतों  ate  समितियों  के

 अध्यक्ष  की  बात  छोड़  इन  सैनिकों  ने  स्वयं  वहां  काम  किया  मैं  इन  सब  की  saa  करता

 भ्रंजदीव  टापू  में  सेना  ने  शानदार  काम  किया  है  कौर  में  उन्हें  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 सभा  में  यह  भी  कहा  गया  कि  यदि  कोई  सैनिक  अपराध  करता  है  तो  उस  पर  सैनिक  न्यायालय

 म॑  मुकदमा  नहीं  चलाया  जाना  चाहिये  ।  दो  प्रकार  के  नागरिकों  की  सृष्टि  अच्छा  सिद्धान्त  नहीं  है

 कौर  संविधान  के  भी  विरुद्ध है  ।  ऐसी  वार्ता  भी  कही  गई  है  कि  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  हमें  अरन्य  सब

 काम  बन्द  कर  देने  चाहिये  ।  योजना  शौर  ग्रामीण  विकास  के  कार्य  भी  बन्द  कर  देने  किन्तु

 यह  गलत  दृष्टिकोण  है  कि  देश  की  रक्षा  केवल  सेनाओं  से  ही  की  जा  सकती  है  ।  देश  की  रक्षा  के  लिये

 आर्थिक  जनता  में  समृद्धि ake  उज्ज्वल  भविष्य  सब  कुछ  आवश्यक हैं  ।  सेना  में

 प्रजातन्त्र  नीचे  के  सैनिक  से  लेकर  ऊपर  के  अ्रधिकारी  में  परस्पर  विचार  विनिमय  हो  सकता  है  |

 श्रेय  यह  अच्छा  होता  यदि  कोई  र  सदस्य  इस  बात  का  उल्लेख  करते  किन्तु  में  ही  यह

 बात  कह दूं
 कि  भारत  की  थल  वाय  सेना  पूर्ण  सशक्त  है  |  सैनिक  परिचित हैं  कि  वे

 हिमालय के  पहरेदार  हैं  ।  उनकी  संख्या  बताना  तो  हमें  इस  समय  उचित  नहीं  है  किन्तु  चट्टानों को

 तोड़ने  कौर  सडकों  का  निर्माण  करने  में  उन्होंने  जो  काम  किया  वह  अभूतपूर्व  है  ।  सदस्यों  ने  सेना  के

 बारे  में  जितनी  अच्छी  बातें  कही  में
 उन

 सब  का  हार्दिक  आभारी  हुं  ।  सात  घंटे  के  वाद-विवाद

 का  इस  थोड़े  समय  में  उत्तर  देकर  प्रत्येक  प्रयत्न  का  समाधान  करना  संभव  नहीं  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  बिना  किसी  मत  विभाजन  के  इस  मंत्रालय  की  सब  मांगें  स्वीकार  कर  ली

 जायें  यदि  इनमें  कोई  कटौती  की  तो  इसका  क्या  परिणाम  यह  सोचना
 चाहिये

 कि  we

 स्थानों  पर  इसका  FAT  प्रभाव  पड़ेगा  |
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 यदि  मांगों
 को

 पास  कराने  के  बारे  में  यहां  कुछ  शोर  किया  तो  इसका  कया  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 हरि  fay  कामत
 :  उन्होंने स्वयं  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ate इस  देना में

 सब  से  अघिक  arr  मचाया  है  ।

 fat  उ०  no  त्रिवेदी  )  स्पष्टीकरण  के  हेतु  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रों  ने  वाद-विवाद
 में  उठाई गई  हर  एक  बात  का  जवाब  दिया  है

 ।
 उन्होंने  पुर्तगाल  शादी  अनेक

 विषयों का  उल्लेख  किया  है  ।  किन्तु  उन्होंने  चीन  की  कोई  चर्चा  नहीं  की  ।  क्या  वह  इस  विषय  का

 स्पष्टीकरण  करेंग े।

 fart  कृष्ण  मेनन
 :

 एक  श्राक्रांता  के  बारे  में
 जो  कुछ  मैंने  कहा  वह  दूसरे

 पर  भी
 लागू  होता

 ज
 में

 यह
 सब  बातें  प्रकट  करने  के  लिए  प्रस्तुत  नहीं  हूं  कि

 चीन
 के  सम्बन्ध

 में
 सुरक्षा

 स्थिति
 क्या  हैं

 ा

 मेरी  चिन्ता  यह  है  यहां  बताई  गई  जानकारी  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जायेगा 1

 मान
 लीजिये

 कि
 में  यह  कहूं  कि  चीनियों  की  ६  चौकियां

 हैं  a  यदि  चौकियां
 १६

 हुई  तो  चीनी  तुरन्त

 यह  समझ  जायेंगे कि  मुझे  पुरी  जानकारी नहीं  यह  इतना  सरल  नहीं  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  सच  यह  है  कि  आपको  जानकारी  नहीं  है  ।

 पत्नी  कृष्ण  मेनन  :  इसलिए  यह  समझना  कि  सरकार  आक्रांताओं  में  भेद  करती  सरकार

 पर  प्राप्त  होगा  |  ग्रामीण  है  कौर  इसका  उपचार  यह  है  कि  इसे  हटाया  जाये  ।  जहां  तक

 हमारा  इसका  मुकाबला  करने  का  सम्बन्ध  यह  घटना प्रो  हमारे  संसाधनों  पर

 निर्भर  करता  है  ।
 कट

 बोलने
 से  चीनी  सेनाएं

 भाग  नहीं  जायेंगी  ।
 हमें  ऐसी

 dar  करनी  होंगी  जिनमें  इन  जोखिम  के  क्षेत्रों  में  हमारी  प्रतिरक्षा  ate  प्रभुसत्ता  बनाई  रखी  जा  सके

 यह  किस  तरह  बनाई  रखी  यह  मैं  केवल  देश  की  सुरक्षा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हीਂ  उचित  समय

 पर  बता  सकेगा  प्राय  किन्हीं  हालतों  में  नहीं  ।

 रिया  महोदय  :  कया  में  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  लए  इकट्ठे रख  =  ?

 पत्नी  हरि  विष्णु  कामत  :
 कटौती

 प्रस्ताव  संख्या  ५  जो  मेरे  नाम  में  है  उसे  अलग  से  मतदान  के

 लिए  रखा  जाए

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कटौती  प्रस्ताव  संख्या
 ५

 को  छोड़  शेष  कटौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के

 लिए  रखता  ।

 भ्रध्यक्ष  सौंदर्य  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ५  को  छोड़  कर  शेष  सभी  कटौती  प्रस्ताव

 मतदान क  लिए  रखे  तथा  स्वीकृत

 मांग  संख्या ८  पर  seta  किये गए  कठौती  प्रस्ताव  संख्या  ४  पर  सभा में  मत-विभाजन

 सें हम्ना ।  पक्ष  a
 रे  विपक्ष

 में
 तदनुसार

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ५  स्वीकृत हुआ

 मल  अंग्रेजी  मे



 १०  ean  श्रतुदानों
 की  भागें बर  चह है  ३८१ ३

 meal महोदय  द्वारा  प्रतिरक्षा  '  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान के  लिये  रखों गई

 तथा  स्वीकृत

 हर

 मांग  शीर्षक  राशि

 सख्या

 रुपय

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  3¥,0%,000

 प्रतिरक्षा  क्रिया कारी  सेना  १,द  ४,१७१५,००७०

 20  प्रतिरक्षा  क्रियाकारी  नौसेना  १५,१२,  ४४,०००

 ११  प्रतिरक्षा  क्रिया कारी  वाय  सेना  ६०  oY, 50  0०00

 न  प्रतिरक्षा  श्रक्रियाकारो  9
 प्र  0°  ०,०००

 ११४  प्रतिरक्षा  का  पंजी  व्यय  VV,  EE  WY,  090

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय

 श्रिया  महोदय  :  अब  सभा  में  आवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  की  मांगों पर  चर्चा

 होगी  |  इसके  लिये  ore  घंटे  का  समय  निर्धारित  किया  गया है  ।'  जो  माननीय  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  करना  चाहें  वे  उसकी  सुचना  १५  मिनट  के  इन्दर  दे  दे  ।

 वर्ष  के  लिय  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्रालय  को  श्रमदान ं

 लिखित  मांगें  प्रस्तुत  की  गई

 माग  शिक्षक क  राशि

 सख्या

 रुपय

 &&  झ्रावास  श्ौरं  संभरण  मंत्रालय  BX¥,000

 १००  संभरण  कौर  निपटान  के  २,०००

 १०१  सरकारी  निर्माण-काय  25,85, 28,000

 ox  लेखन-सामग्री  Ae  मुद्रण  ६,  €८,०६,०००

 203  विस्थापित  पर  व्यय  125.0  दे,०००

 208.0  आवास  गौर  संभरण  मंत्रालय  का  प्राय  राजस्व व्यय  XV, EY, ooo

 ४१  सरकारी  कार्य  पर  प  जी  व्यय  WY,oo °o

 VR  दिल्ली  पूंजी  व्यय  2Y¥,000

 १४३  अ्रावास  शौर  संभरण
 मंत्रालय

 का  अरन्य  पूंजी  व्यय  IW  YE  BE  000

 श्री  दौनेन  भट्टाचार्य  )  :
 अभी  तक  आवास  समस्या  का  समाधान  नहीं  हुआ  है

 ।

 जबकि  विज्ञान  श्र  प्रौद्योगिकी ने  इतनी  प्रगति  कर  ली  है  कि  लोग  चांद  पर  पहुंच  रहे
 भारत  में

 लोग  अधिक  गर्मी  या  सर्दी  से  मर  रहे  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन  हए

 ये
 लोग  इसलिये  मरते  हैं

 कि  उन्हें  रहने
 के लए म लाााणणणाणणा

 मकान  नहीं हैं  ।  गांवों  में  कच्चे  मकान हैं  ।
 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [at  दीनेन

 कृषि  श्रमिकों  की  स्थिति  बहुत  दयनीय  उन
 ~~  ह

 लोगों  के  मकान  कच्चे  हैं  ।  गर्मी  त्यादि

 में  रहने  वालों  को  संरक्षण  नहीं  मिलता
 ।  नगरों में  भी  अवस्था  खराब  है  ।  कलकत्ता  कौर उस  के

 उपनगरों  में  लोग  जिन  परिस्थितियों  में  रह  रहे  हैं  वे  भयावह हैं  ।  उन  को  मकान देने  के  लिये

 कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रौद्योगिक  aware  की  समस्या  भी  तभी  हल  नहीं हुई  है  ।  पश्चिम  बंगाल  में  मजदूर  बुरी

 हालत में  रहते  सरकार को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करना  चाहिए  ।  सरकार  को  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिये कि  नये  मकानों  के  किराये  ऐसे  हों  कि  सामान्य  कामगर  उन्हें  दे  सकें ।

 कलकत्ता  के  सरकारी  कर्मचारियों  को  भी  mara  के  विषय  में  काफी  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  पड़  रहा  कर्मचारियों
 की  संख्या

 की
 तुलना  में  क्वार्टर  बहुत  कम  हैं  ।  सरकार  को

 इस
 सम्बन्ध  में

 भी
 कुछ  करना  चाहिए  ।

 मैं  माननीय  मंत्री
 जी

 से  प्रार्थना करता  हूं  कि  लोग  रास्तों

 में  परिस्थिति  को  अच्छा  बनाने  के  लिए  चेष्टा  करनी  चाहिए

 पुनर्वास  मंत्रालय  को  इस  हालत  में  बन्द  नहीं  करना  चाहिए  था  जब  कि  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  दारणाधियों  को  अभी  पुरी  तरह  से  नहीं  बसाया  गया  है  ।  एक  तथ्य  जानने  वाला  आयोग  स्थापित

 करना  चाहिये  जो  यह  पता  लगाये  कि  वहां  शेष  समस्याएं  क्या  हैं
 ?

 कभी  कितना  कास  बाकी  है  ।

 सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  के  साथ  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  की

 तरह  बर्ताव  नहीं  कर  रही है  ।  जैसा कि  प्राक्कलन समिति  ने  बताया
 था  केवल  PUY  के  पश्चात्

 ही  पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  काम  को  गंभीरतापूर्वक  हाथ  में  लिया  गया  था  ।

 पश्चिम  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  को  तो  तीन  सौ  करोड़  रुपया  क्षति-पूर्ती  ane  के  रूप  में  दिया

 किन्तु  पूर्वी  खण्ड  के  शरणार्थियों
 पर

 एक  पैसा
 भी

 नहीं  खर्च  किया  गया
 ।

 इस  सम्बन्ध में
 सरकार  की  नीति  थ्या  रहित  नहीं  है  ।

 जब  जो  शरणार्थी  ara  हैं  उन्हें  विदेशी  कहना  बहुत  ऑ्रापत्तिजनक  सरकार  इस  मामले  में

 अपनी  जिम्मेदारी  से  नहीं  बच  सकती  है  ।  क्या  श्री  मे हरचन्द खन्ना  2E V9  में  दिये  गये  झाश्वासनों

 को  भूल  गय  हैं  ।  श्राने  वाले  लोगों  का  स्वागत  किया  जाना  चाहिए  तथा  उन  को  समस्त  सुविधाएं

 दी  जानी  चाहिएं  |  इसलिए  मे  बलपूर्वक  कहता  हूं  कि  सरकार  को  अ्रपनी  नीति  बदलनी  चाहिए  कौर

 खाने  बाले  लोगों  को  भाइयों  की  तरह  समझना चाहिए  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  के  ऋण  भी  बट्टे  खात  में  डाल  देने  चाहिए  ।  जो  शरणार्थी

 दण्डकारण्य  में  नहीं  जाना  चात  उन  को  वहां  जाने  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उन  को

 परिश्रमी  बंगाल  में  ही  पुलवामा  की  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिए  ।  योजना  उन  पर  लागू

 कर  देनी  चाहिए

 कई  हजार  शरणार्थी  हैं  जो  श्राप  केਂ  पास  सहायता  के  लिए  नहीं  ma  परन्तु  बे  चाहते  हैं  कि

 उन्हें  ठीक  ढंग  से  बसा  दिया  जाय  ।  उन  के  सम्बन्ध  में  योजना  फिर  से  आरम्भ  कर

 देनी  चाहिए  ।  मकानों  में  जबरदस्ती  कब्जा  किये  हुए  लोगों  की  बस्तियों  को  नियमित  करके  उन  का

 विकास  करना  चाहिए  ate  मकान  at  टट्टियां  बनाने  के  लिए  ऋण  देना  चाहिए  ।

 विभाजन  के  बाद  कई  म्यूनिसिपल  sal  में  काफीਂ  लोग  ग्रा  गये  हैं  ।  जनसंख्या  काफी  बढ़

 गई  है  ।  वहां  की  नगरपालिकाश्रों  के  लिए  प्रशासन  चल।ना  कठिन  हो  गया  उन  को  सरकार  से

 वित्तीय  सहायता  मिलनी  चाहिए  ।



 १०  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  रै८१५

 मुसलमानों  के  मकानों  के  बारे  में  प्रदान  पुछा  गया  था  जो अंकड़े  दिये  गये  थे  वे  ठीक  नहीं  थे  ।

 कम
 से

 कम  १२  हजार  मकान  हूं  ।  उन्हें  या  तो  वापिस  कर  देना  चाहिए  या  उन  मुसलमानों  के  लिए

 कुछ  करना  चाहिए  जिन्हों  की  सम्पत्ति  खोई  गई  है  ।

 थी  नवल  प्रभाकर  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जी  को

 देना  चाहता हूं  कि  उन्होंने  पुनर्वास  कार्य  को  इतनी  तेजी  से  किया  ate  लाखों  विस्थापित

 भाइयों  जो  पाकिस्तान  से  बसाया  ।  अरब  उन  को  एक  नया  विभाग  दिया  गया  है  प्रौढ़  वह

 नया  विभाग है  हाउसिंग  श्र  सप्लाई  का  शर  पिछला  विभाग  तो  है  ही  ।  मैं  आशा  करता हूं

 कि  जिस  तेजी  से  उन्होंने  पुनर्वास  का  काम  किया

 उपाध्यक्ष  :  जरा  जोर  से  बोलिये

 शो  नवल  प्रभाकर
 :

 में  कद  रहा  था  कि  बड़ी  खूबी  से  उन्होंने  पुनर्वास  विभाग  को  सम्भाला
 था

 कौर  सैकड़ों  हजारों  लाखों  विस्थापितों को  बसाने  का  काम  प्रौढ़  जहां  देखते

 हैं  मकान  ही  मकान  खड़े  कर  दिये  ।  अराज  देश  के  प्रकार  मकान  की  बड़ी  समस्या  है  ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  बहुत  प्रगति  तरह  से  विचार  करके  झ्रापको  मकान  का  काम  सौंपा  है  ।  मैं  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  west  बात  है  प्रौढ़  हमें  भी  है  कि  इसमें  भ्रमणी  प्रगति  होगी  ।

 में  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  नई  दिल्ली  जो  उनका  निर्वाचन क्षेत्र  भी

 क्लास
 ४

 के  क्वार्टरों  क्रि  अवस्था  बहुत  ही  दयनीय  है  ।  उनका  क्षेत्र  लफ  बहुत  ही  कम  है  ।  श्राप

 जानते हैं  कि  क्लास
 ४

 सॉल्वैंट्स  के  भी  बालबच्चे  होते  उनके मां  बाप  भी  होते  कौर एक  छोटे  से

 कमरे  में  उनको  गुजारा  करना  पड़ता है  ।  मुझे  उम्मीद है  कि  इस  पर  श्राप  गौर  करेंगे  कौर  उसके

 आकार  प्रकार  को  बढ़ाने  की  कृपा  करेंगे  |

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  खास  तौर  से  दो  निर्वाचन क्षेत्रों  क  रौल बाग  निर्वाचन  क्षेत्र  में  कौर

 ava  दिल्ली  निर्वाचन  क्षेत्र  लोगों  को  नजफगढ़  नाले  से  बड़ी  परेशानी  है  ।  जब  बरसात  होती  है

 तो  नजफगढ़  झील  का  पानी  बहुत  से  गांवों  में  फैल  जाता  कई  बार  नजफगढ़  नाले  को  चौड़ा

 करने  की  बात  कही  गयी  लेकिन  पिछले  दस  बरस से  वह  वैसा  ही  चला  रहा  है  ।  जब  माननीय

 मंत्री  जी  गये  है  तो  मुझे  उम्मीद  है  कि  वह  इस  काम  में  स्वयं  रुचि  लेकर  इसको  पुरा  करेंग े।

 जब  भी  मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जाता  हूं  तो  नजफगढ़  नाले  के  काम  को  देखता  उसकी  प्रगति

 बहुत हीਂ  मन्द  कौर  जब  मैं  देखता  हूं  कि  बरसात  सिर  पर  खड़ी  है  तो  मुझे  फिर  डर  लगने  लगता

 हर  साल  इसी  दृश्य  की  पुनरावृत्ति  होती  है  कि  पानी  भ्राता  गांव  डूब  जाते  गांवों
 में

 श्र  खेतों  में  पानी  भर  जाता  है  |  गाज  भी  खेतों में  पानी  खड़ा  है  ।  यद्यपि  आज  लू  चल  रही  है

 लेकिन  खेतों  में  पानी  उसी  तरह  खड़ा  है  ।  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  तक  जल्द  हो  सके  इस  नाले

 को  चौड़ा  किया  जायें  ताकि  इस  में  से  नजफगढ़  झील  का  पानी  निकल  सके  ।

 कम  राय  के  लोगों  के  लिए  झप  ने  हजार  को  योजना  बनायी  जिस  समय  यह

 योजना  बनायी  गयी  थी  उस  समय  बिल्डिंग  मैटीरियल काफी  सस्ता  था  भ्र ौर  हजार  में  मकान  बन

 जाता  लेकिन  राज  हजार  की  कोई  कीमत  नहीं है  ।  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  या  तो  बिल्डिंग

 मैटीरियल  को  सस्ता  किया  जाय  शर  उसको  सुलभ  किया  जाये  ।  कौर  यदि  यह  नहीं  किया
 जा

 सकता  तो  ATS  हजार  की  सीमा  बढ़ा  कर  दस  हजार  कर  दो  जाये  ताकि  यह  काम  आसानी  से

 लाटा
 हो  सके

 मिल  अंग्रेजी  में

 1184  (Ai)
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 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों
 का

 मसला  बहुत  है
 ।

 प्रधान  मन्त्री  जी  इस  में  रुचि  रखते  हैं प्रौर

 दिल्ली  के  लोगों  की  यह  एक  खास  बात है
 ।

 लेकिन  यह  काम  दिल्ली  कारपोरेशन  को  सौंगा  gar  है

 पिछले  चार  पांच  बरस  के  प्रत्द र  दिल्ली  म्युनिसिपल  कारपोरेशन  ने  कोई  खास  प्रगति  नहीं  की  कोई

 उल्लेखनीय  प्रगति  नहीं  की  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मन्त्री  महोदय  स्वयं  इस  काम  में  रुचि  लेकर  इसको

 करें  ।
 दर्शन  खास  तौर  से  पुरानी  दिल्ल  बहुत  सारे  गन्दे  कटरे  हैं  |  उनमें  बहुत  लोग  रहते हैं  ।

 वह  ऐसी  अवस्था  में  रहते  हैं  कि  जिसके  लिये  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वे  इन्सान  sda  उस  जगह

 इन्सानियत नहीं  है  ।  ये  लोग  नारकीब  जीवन  व्यतीत  करते  हैं  ।  इन  सड़ी  गलियों  के  भ्रमर

 जहां  सीलन  भरी  हुई  वह  लोग  रहते  हैं  ।  मेरा  निवेदन है  कि  गन्दी  बस्ती  के  मसले  को  टाप

 प्रायारिटी  दी  जानी  चाहिये  at  इस  काम  में  काफी  safe  होनी  चाहिए  ।

 झुग्गी  ae  झोंपड़ियों  का  मसला  भी  इसी  के  साथ  जुड़ा  gars  ।  दिल्ली  के  भ्रमर  श्राप  जिधर

 भी  झुग्गी  श्र  झोंपड़ियों  का  मसला  बना  हुजरा  है  ।  नहीं  हम  बड़ी  ऊंची  ऊंची  भ्रट्टालिकाओओं  को

 देखते  बड़े  बड़े  महलों  को  देखते  बड़ी  बड़ी  कोठियों  ale  बंगलों  को  देखते  हैं  वहीं  उसी  तरह  से  हम

 झुग्गी  और  झोंपड़ियों को  देखते  हैं  ।  इन  झुग्गी  प्रौढ़  झोंपड़ियों  में  मानवता  सिसकती  है  ।  मेरा  यह  नम्

 निवेदन  है  कि  मन्त्री  महोदय  इसमें  रुचि  लें  शौर  इस  मसले  को  हल  करने  की  कोशिश  करें  ।  बहुत

 दिनों  से  सुनते  झा  रहे  हैं  कि  झुग्गी  ai  झोंपड़ियों  के  लोगों  को  बसाया  जाएगा
 ।

 यह  भी सुनने

 है  कि  अमुक  जगह  प्लाट  डेवेलप  हो  रहे  कभी  यह  कहा  जाता  है  कि  उनको  मकान  बना  कर  दिये  जायेंगे

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  मसला  बहुत  जल्दी  हल  होना  चाहिये  ।  पहले  प्लाट  डेवलप  होने  चाहियें  ।  में

 देखता  हूं  कि  नजफगढ़  रोड  पर  जगह  तै  कर  दी  गयी  है  यहां
 पर

 झुग्गी  ae  झोंपड़ियों  के  लोगों  को

 बसाया  जाएगा डी०  टी०  यू
 ०

 के  डिपो के  सामने  वाली  जगह  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  वह  उनको

 दी  जाएगी  |  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  उस  जगह  का  कोई  डेवेलपमेंट  नहीं  भर  हैं  ।  ऐसा  लगता  है  कि  आगे

 घार  पांच  बरस  तक  वहां  कोई  झुग्गी  झोंपड़ी  वाला  बस  नहीं  पाएगा  ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  इन  लोगों

 को  बसाने  के  लिए  खास  दिलचस्पी  लेनी  चाहिये  ।

 इसके  साथ  साथ  एक  बात  मैं  कहना  चाहता  हूं  कौर  वह  यह  है  कि  ये
 लोग  इतने  गरीब

 हैं  कि  वह  ज्यादा  किराया  नहीं  दे  सकते  ।  नगर  वे  किराया  दे  सकते  तो  दिल्ली  में  मकान  लेकर  रह

 सकते  थे  ।  ग्राम  उनके  पास  पैसा  होता  तो  वे  मकान  खड़े  कर  सकते  उनकी  wae  यह  है  कि  वह

 दूसरों  के  लिये  महलों  का  निर्माण  करते  उन्होंने  बड़े  बड़े  बंगलों  का  निर्माण  कर  दिया  लेकिन
 उन

 के  पास  झपना  सिर  छिपाने  की  जगह  नहीं  हैं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  हैं  कि  स्कीम  में  सुधार  किया  जाए

 mie  उनको  इतनी  राहत  तो  मिलनी  चाहिये  कि  या  तो  बहुत  आसान  किस्तें  उन  के  लिये  रखी  जाएं  या

 किराया  इतना  कम  हो  कि  वे  उसको  झ्रासानी  से  दे  सकें  ।  मैंने  देखा  कि  मजदूरों  के  लिये  जो  सबसिडी  की

 स्कीम  है  उसमें  सरकार  art  सबसिडी  देती  हैं  ।  लेकिन  ग्रा घी  सबसिडी  देने  के  बाद  भी  किराया  gQ-

 १३  रुपए  भ्राता  है  मेरा  निवेदन है  कि  झुग्गी  गौर  झोंपड़ियों  में  रहने  व।ले  लोग  १२-१३  रुपया  किराया

 नही ंदे
 सकते

 ।  वे  तो  अधिक  से  अधिक  दो  तीन  रुपया  कौर  बहुत  ज्यादा  हो  तो  पांच  रुपया  से
 भ्रमित

 किराया नहीं  दे  सकते  ।  उनको  जो  प्लाट दिए  जाएं  उनकी  कोई  कीमत  न  लगायी  जाए  उनके ऊपर

 मकान  बनाने  के  लिए  सरकार  उनको  कर्जा  दे  ताकि  वह  उससे  छोटा  मोटा  घर  बना  सकें  ।

 मैं  एक  प्रौढ़  बात  कहना  चाहता  हूं  ग्राम  प्रचार  योजना
 के

 सम्बन्ध  में
 ।

 गांवों
 के  अन्दर  मकान

 बनाने  के  लिए
 दो

 हजार  प्रति  मकान  के  हिसाब  से  दिया  जाता  है  ।  पर  दिल्ली  का  मसला  कुछ  भिन्न  है

 शौर
 वह  यह  है  कि  दिल्ली  के  अन्दर  दो  अ्रमली  हुकूमत  हैं  ।  एक  तरफ

 तो
 दिल्लो  को  कारपोरेशन  की

 छत्रछाया
 के

 नीचे  रख  दिया  गया  है  ।  कारपोरेशन  के  पास  जब  गांव  का  मसला  लेकर  जाते  हैं  तो  कहा
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 जाता
 है  कि  यह  तो  दाहर  पौर  जब  हम  कारपोरेशन  के  पास  दहर  की  बात  लेकर  जाते  हैं  तो  कहा

 जाता  हे  कि  यह  तो  गांव  है  ।  जब  हम  कहते  हैं  कि  कमਂ  प्राय  वाले  को  कर्जा  दीजिए  तो  कहा  जाता है  कि

 कयोंकि  यह  गांव  है  इसलिये  कम  are  वाला  जो  नियम  है  उसके  wee  यह  नहीं  भ्राता  हालांकि  वह

 इलाका  कारपोरेशन  की  हद  में  भ्राता  है  ।  सारे  गांव  कारपोरेशन  में  कराते  हैं  ।  लेकिन  कहा  यह  जाता  है

 कि  कम  ag  वालों  को  जो  रुपया  दिया  भाना  है  वह  इसको  नहीं  मिल  सकता  क्योंकि  यह  तो  गांव  है  ।

 श्रीम  _,  मैं  निवेदन  करना  चाहता  &  कि  दिल्ली
 के

 गांवों  a  शहर  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं

 है  ।  जो  बाज  गांव  वे  कल  दहर  का  भाग  बन  जायेंगे  ।  ऐसी  अवस्था  में  यदि  हम  उन  को  उसी  तरह

 से  रहने  तो  मुझे  भय  है  कि  जो  wes  गांव  wet  चल  कर  बे  एक  प्रकार  से  गन्दी  बस्तियां
 बन

 जायेंगे
 ।

 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  गन्दी  बस्तियों  को  साफ  समाप्त  करने  की  हमारी  योजना

 कभी  भो  सफल  नहीं  हो  पायेंगी  ।

 इस  समय  दिल्ली  में  ३००  गांव  हैं  ।  किसी  ज़माने  में  यहां  पर  ४००,  2.0  गांव  जो  कि  बाद

 में  घटकर  ३६०  रह  गए  ।  जैसा  कि  मैंने  अभी  कहा  इस  समय  उनकी  संख्या  ३००  लेकिन

 we  वह  संख्या  भी  घटने  लगी  है  ।  उन  में  से  जो  गांव  शहर  में  फिट  इन  हो  ae  sa  ठीक  गन्दी

 बस्तियों की  तरह  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  दिया  जाये  ak  गांवों  में  अब जो  मकान

 बन  रहे  वे  ढंग  से  बनने  ताकि  जब  भी  दाहर  बढ़ता  चला  तो  उस  हालत  में  वे  उस  शहर

 उस  के  डेवेलपमेंट  उसके  विकास  में  ठीक  तरह  से  फिट  इन  हो  सकें  ।

 आजकल  इस  सम्बन्ध  में  यह  तय  किया  gar  है  कि  कुछ  सिलेक्टिड  गांव  लिये  जायें
 ।

 उन  गांवों

 में  एक  ase  तैयार  किया  जाता  है  ले-प्रावट तैयार  करके  उन गांवों  के  लोगों  को  मकान  बनाने

 के  लिये  दो  हजार  रुपए  तक  का  कर्जा  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  दिल्ली  में  २००,  २५०

 गांव  हैं  कौर  वे  भी  दाहर  दिल्ली  कारपोरेशन  की  लिमिट  में  इसलिये  उन  को  गांव
 न

 कह
 कर

 शहर मान  लिया  जाये  ae  उन  कौ  भी  वही  सुविधायें  दी  जायें  ।  प्यार  वे  सुविधायें  न  दी  तो  कम

 से  कम  वहां  के  लोगों  को  मकान  बनाने  के  लिये  दो  हज़ार  रुपयें  तो  दिये  ताकि  वे  एक  अच्छी  तरीके

 और  भ्रच्छे  ढंग  से  मकान  बना  सकें  ।  यह  इस  लियें  भी  ज़रूरीਂ  है  कि  उन  गांवों  में  राज  जो  मकान  वे

 किसी  दिन  शहर  के  बीच  में  जाने  वाले  हैं
 ।

 इन
 सब

 बातों
 को

 देखते  हुए  दिल्ली  मे  जितने  गांव
 उनके

 लिए  पुरी  छट  होनी  चाहिये  ।

 होम  मिनिस्ट्री  ने  यह  तय  किया है  कि  ठिड्यूल्ड  काइट्स  के  लोगों  को  ७५०  रुपए  दिये  जायें  ।

 यह  भी  तय  किया  गया  है  कि  उन  में  से  जो  लोग  स्वीपर  या  बाल्मीकी  उनको  WXo  रुपए  दिये  जायेंगे  ।

 इस  बात  का  में  स्वागत  करता  लेकिन  उसके  बाद  जो  दूसरे  गरीब  हरिजन  बच  जाते  उनकी  हालत

 यह  &  कि  जब  बरसात  कराती  तो  उनकी  झोंपड़ियों या  कच्चे  मकान  गिर  जाते  निन  को  वे  फिर

 बना  नहीं पाते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  हैं  कि  जो  लोग  आज  रंधा-धुंध  गांवों  में  अपनी  झोंपड़ियां या

 मकान  बनाते  चले  जा  रहे
 उन

 को
 दो

 हजार  रुपया  दिया  जाये  दो  हजार  रुपए
 की  छट  सारे

 गांवों  के  लोगों  को  तो  गन्दी  बस्तियों  की  जो  प्रॉबलम  राज  हमारे  सामने  वह  आने

 वाले  समय
 मे

 नहीं  होगी  ।  मुझे  राशि  है  कि  माननीय  मन्त्री  जी  इस  पर  गौर  करेंगे  ।

 aa  में  पुनर्वास  विभाग  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  सरकार  ने  पाकिस्तान  के

 बातचीत
 कर

 के  डिलिशियस  के  सम्बन्ध  मे  जो  समझौता  किया  विस्थापित  भाई  उस  के  लिये  माननीय

 मन्त्री  के  कृतज्ञ  हैं
 प्रौढ़

 उनको  हार्दिक  धन्यवाद  देते  हैं  ।  किन्तु  मुझे  एक  भाई  ने  अरपना  ज़ेवरों  का  बक्से

 दिखाया  |  जब  वह  उन  को  दिया  तो  उस  पर  बैंक  की  तरफ  से  एक  कपड़ा  मढ़ा  था

 उस  पर  की  मोहर  लगी  हुई  लेकिन  wee  से  वह  खाली  था  ।  इसी  तरह  कल  एक  साहब  मेरे

 पास  कराएं  उन्होंने  मुझे  बताया  कि  एक  खास  बक  में  इस  तरह  के  जितने  बक्स  उनमें से  कुछ  में  से



 दै८१८  अनुदानों  की  मांगें  ३१  १९६२

 नवल

 अदा  सामान  निकाल  लिया  गया
 हैं  प्रौढ़  बहुत  से  केसिज  में  तो  सारा  सामान  निकाल  लिया  गया  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मन्त्री  जी  इस  तरफ़  कुछ  ध्यान  दें  ।

 कुछ  छोटे  मोटे  झगड़े  प्रभी  बाकी  रह  गए  जैसे  क्लेयर  के  निपटारे  का  प्रश्न  है  ।  जो  गरीब

 आदमी  विधवायें  बूढ़े  प्राप्ति  हैं  या  ऐसे  बच्चे  या  नौजवान  जिनके  माता-पिता  मर  गए  जो

 काम
 कर  के  कमाना  चाहते

 उन
 के  क्लेयर  के  निपटारे  की  तरफ़  माननीय  मन्त्रों  जी  ध्यान दें  ।

 ont  सेल  डायज़  के  बारे  में  ज्यादा  प्रगति  की  जनाये  ae  खास  तौर  से  कम  समय  में  उन  के

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही कर  दी  तो  बरच्छा  हो  ।  लोगों  की  श्राम  शिकायत  है  कि  उनको  इसके के  लिए

 दस  बीस  बीस  दफा
 जाना  पड़ता  है

 ।
 मुझे  तराशा  है  कि  माननीय  मन्त्री  जी  इस  तरफ  भी  ध्यान

 देंगे  ।

 wea  में  में  माननीय  मन्त्री  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  भ्र  उम्मीद  करता  हूं  कि  जिस  तरह  से

 उन्होंने बड़ी  खूबी  के  साथ  पुनर्वास  विभाग
 को  सम्भाला उस  काम  को  सर-प्रणाम  उसी  तरह

 वह  हाउसिंग के  मसले  को  जिसने  खास  तौर  से  दिल्ल  में  बड़ा उग्र  रूप  घारण  किया  हल

 ।

 श्री  Ho  चे  गृह
 :  शअद्योगिक  ware  योजना  में  तथा  अल्प  प्राय  वर्ग  श्रीवास

 योजना  में  सन्तोष  जनक  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  राज्यों  द्वारा  इस  काम  के  लिए  दो  गई  धनराशि  का  पुरा  पुरा

 उपयोग नहीं  उठाया  गया  है  ।  उन्होंने  बची  हुई  धनराशि  केन्द्र  को  वापस  कर  दी  ।

 लन्दन  का  इण्डिया  स्टोर  विभाग  वर्तमान  काल  के  अनुसार  संगठित नहीं  हैं  ।  यह  लन्दन  में

 १८६५०  में  स्थापित किया  गया  था  तब  से  हमारी  अर्थव्यवस्था इत्यादि  बदल  गई  है  इसके  कायें  जितनी

 जल्दी  सम्भरण  तथा  निपटान  महानिदेशालय  को  सौंप  दिये  जाय  उतना  ही  अ्रधिक  spear  हो  ।  इसी

 प्रकार  वाशिंगटन  के  इण्डिया  सप्लाई  मिशन  के  अधिकांश  कार्य  इस  विभाग  को  सौंपे  जा  सकते  हैं  ।  इससे

 विदेशी  मुद्रा  बचेगी  जिसकी  हमें  बहुत  आवश्यकता  है
 |

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  वाले  लोगों  को  आप्रवासी  कहना  देशभक्ति  की  भावना  के  प्रतिकूल  है
 ।

 देश  के  विभाजन  के  समय  हमने  पाकिस्तान  में  रहने  वाले  अल्पसंख्यकों  से  निष्ठापूर्वक  प्रतिज्ञा  किसी

 यदि  श्री  हमने  उनके  द्वार  बन्द  कर  दिये  तो  TQ  उस  प्रतिज्ञा  का  उल्लंघन  होगा
 |

 हिन्दू  अल्पसंख्यकों  को  भारत  art  के  लिये  कई  शर्तें  पूरी  करनी  पड़ती  हैं  जो  कि  एक ग्रामीण

 व्यक्ति  के  लिये  बहुत  कठिन  हैं
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  श्रमिक  दुःख  या  बेरोज़गारी  के  कारण  भारत  खाने  के  लिये  लोगों  को

 प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहिये  ।  पाकिस्तान  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  हिन्दु ग्न ों  को जीविका के  सभी

 अवसरों  से  वंचित  किया  जाए  ।  यह  उन  हित्दुग्नों  का  श्रीराम  नहीं  माना  जाना  चाहिये  कि  वे

 स्तान में  रहे

 प्रदान  के  लिये  प्रमाण  पत्रों  के  बारे  में  कठोर  प्रतिबन्ध  लगा  देने  से  भारत  oat  के  इच्छुक  लोगों

 के  लिये  ऐसा  करना  असम्भव  हो  गया  है  ।  सरकार  का  यहं  कर्त  व्य  है  कि  वहू  नियमों  कौर  प्रतिबन्धों  को

 ढीला  करे  उन  लोगों  को  आवश्यक  सुविधाएं  दे  जो  ढाका  कौर  राजशाही  में  भारत  प्यार  की  प्रतीक्षा

 कर  रहे  हैं  ।  ताकि
 व

 विलम्ब  यहां  श्री  सकें  ।  इस  समस्या  पर  मानवीय  दृष्टिकोण  से  विचार  करना

 चाहिए
 ।

 हम  नये
 खाने  वाले  लोगों

 को
 दण्डकारण्य  श्रन्देमान  में  जगह  दे  सकते  हैं

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  पूर्वी  बंगाल  में  लोकतन्त्रीय  शासन  प्रणाली  होतो  तो  हिन्दुओं  के  लिय  पश्चिम  बंगाल

 ay  के  लिय  द्वार  बन्द  किये  जा  सकते  क्योंकि  लोकतन्त्र  में  अल्पसंख्यकों  के  लिये  स्थान  होता  है

 पाकिस्तान  में  लोकतन्त्र  नहीं  है  ।  इसलिये  वहां  से  जो  हिन्दु  ore  हैं  उनकेਂ  पुनर्वास  के  लिये  प्रबन्ध

 करना  चाहिए  ।

 जब  भारत  में  कहीं  गड़बड़  हो  तो  पाकिस्तान  उप उच्चायुक्त  या  दू  तमण्डल  के  कुछ  पदाधिकारियों

 को  ऐसे  स्थान  पर  जाने  दिया  जाता  वहां  वे  गड़बड़  पैदा  करते  हैं  ।  अब  राजशाही  में  गड़बड़  हुई

 है  ।  वहां  हमारे  सहायक  उच्चायुक्त  को  नहीं  जाने  दिया  जाता  ।  बल्कि  वे  अपने  मकान  के  भ्रमर  ही

 सकते हैं  ।

 नेहरू-लियाकत  समझौते  के  श्रीनगर  जो  जन  सम्पत्ति  पाकिस्तान  से  भारत  वाले  लोग  ला

 सकते  उतनी  सम्पत्ति  उन्हें  नहीं  लाने  दी  इसलिये  वे  बड़ी  बुरी  अवस्था  में  भारत  जाते  इस

 बर  श्री  मेटर  चन्द  खन्ना  कहते  हैं  कि  विदेशी  इसलिये  उन्हें  पुनर्वास  के  लाभ  नहीं  दिये  जायेंगे  ।

 सरकार  की  प्रोर  से  ही  नहीं  बल्कि  मेहर  चन्द  खन्ना  की  कौर  से  यह  अत्याचार  होगा  |

 सरकारी  बस्तियों  को  भ्रमणी  तरह  से  देखा  जाना  चाहिये  ।  उन्हें  दूसरी  बार  सहायता  वे

 देनी  चाहिये  ताकि  बस्ती  वाले  लोगों  का  अच्छी  तरह  से  पुनर्वास  किया  जा  सके  ।

 जो  कम्प  में  नहीं  गए  कौर  जिन्होंने  सरकार  से  सहायता  नहीं  ली  उन्हें  सरकार  कहती  है  कि

 अप  तो  कम्पों  में  नहीं  इसलिये  श्राप  कोई  सहायता  के  अधिकारी  नहीं  इन्हें  दण्डकारण्य  जाने

 देना  चाहिये  ।  जो  लोंग  श्री  जाएंगे  उनको  पुनर्वास  के  लिय  उचित  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  |

 श्री  राम  सिह  उपाध्यक्ष  राज  की  दुनिया  में  प्रत्येक  देवा  का  मुख्य  ध्येय

 भौतिक  उन्नति  तथा  एक  स्वस्थ  a  संगठित  समाज  का  निर्माण  इस  के  लिये  हर  देवा  भ्रपने

 नागरिकों  के  रहन  सहन  का  स्तर  ऊंचा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  इसके  लिये  श्रीवास  तथा

 सम्भरण  मन्त्रालय  को  अधिक  से  रिक  कार्य  करना  पड़ता  क्योंकि  देश  के  रहन  सहन  के  स्तर

 को  ऊंचा  करने  में  उस  देश  के  निर्माण  कार्य  यानी  नागरिकों  के  लिये  साफ  सुधरे  बच्चों के

 लिये साफ  सुथरे  स्कूल  तथा  उनके  खलने  के  लिये  खुले  मदान  at  की  परम  श्राव्य कता

 होती है  ।  हमारे  इस  मन्त्रालय  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वह  अपने  साधनों  को  इस  प्रकार  से
 उपयोग

 करे  कि  जिससे  अधिक  से  अधिक  जनता  के  रहन  सदन  का  स्तर  ऊंचा  किया  जा  सके  ।

 खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है
 कि  इस  मतवाला  की  केवल

 कुछ  बातों में

 संकुचित  वह  अपने  सारे  साधन  बहुत  बड़ी  बड़ी  अट्टालिकाओं  तथा  ग्लास  हाउसेज  बनाने  में  ही

 जाया कर  देती  जिससे  यह  मन्त्रालय  मध्यम वग  को  कोई  सुविधा  प्रदान  नहीं  कर  पाता  ।  हम

 देखते  हैं  कि  बहुत  ऊंची  ऊंची  इमारतें  जिनमें  सरकार  का  लाखों  रुपया  बचें  किया  जाता  है  केवल  शहर

 की  खूबसूरती  बढ़ाने  के  लिये  बनाई  जाती  उनका  नाम  किसी श्रन्तर्राष्ट्रीय संस्था  से  सम्बन्धित

 दिया  जाता  है
 ।

 बहुत  बड़  बड़े  होटलों
 व

 रेस्ट  हाउसों  का  निर्माण  भारत  में  खाने  वाले  विदेशियों

 को  सुविधा  देने  के  लिय  होता  है  ।  परन्तु  में  पूछता  हूं  कि  क्या  इस  सरकार  का  अपने  देश  के  नागरिकों

 के  प्रति  कोई  गतंव्य  नहीं  क्या  जितनी  इमारतें  बनाई  जायेंगी  वे  या  तो  स्वयं  सरकार  के  उपयोंग

 के  लिये  या  विदेशियों  को  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये  ही  होंगी
 ?

 इसी  दिल्ली  नगर  में  बहुत  से  सरकारी  स्कूल  टेंटों  में  लगते  हैं  ।  बहुत  से  स्कूलों  में  फर्नीचर  नहीं

 सुलभ  है  ग्रोवर  विद्यार्थी  टाटों  पर  बैठ  कर  पढ़ते  इमारतों  की  कमी  के  कारण  साइन्स  की  लेबोरेटरी

 स्कूलों  में  नहीं  बन  पातीं  ।  लड़कों  के  रहने  के  लिये  कोई  होस्टल  का  प्रबन्ध  नहीं  हो  पाता  ।  जब  उनसे

 पूछा  जाता  है  तो  ay  कहते  हैं  कि  पी  ०
 डब्ल्यू

 ०  डी  ०  के  पास  पैसा  नहीं  है  कि  ag  स्कूलों  के  लिये

 रखें  बनवा  सके  |
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 दूसरी  कौर  यहं  दशा  है  कि  वही  मन्त्रालय  लाखों  रुपये  खर्च  करके  कभी  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कमेटी

 रुम  बता  देता  है  कभी  भ्रन्तर्ाष्ट्रीय  संगीत  कौर  नृत्यशाला  का  निर्माण  करा  देता  मेरे  विचार  में

 तो  बच्चों  के  स्कूलों
 की

 पहली  आवश्यकता  है  कौर  संगीत  तथा  नृत्यशालाशं  को  आवश्यकता  बाद

 में

 भारत  के  यह  छोटे  छोटे  होनहार  बालक  श्राज  fers  मकानों  की  कमी
 के  कारण  बरसात

 व
 ठंढक  में  दरख्तों

 व
 टेंटों  में  रह  क्र  बितायें  यह  ठीक  नहीं  इसी  वर्ष  ठंढ  क

 के  दिनों  में  बहुत  से  बच्चों

 को
 ठंढ  लग  गई  जब  खूब  सर्दी  पड़  रही  सरकार  करते  हुए  भी  इस  कार्य  को  करना

 चाहे तो  एक  वर्ष  में  ही  यह  समस्या हल  हो  सकती है

 इसी  जगह  पर  पालियामेंट  के  पास  सरकार  ने  बहुत  से  भव्य  भवनों  का  निर्माण  कर  दिया  है  ।

 इनके  निर्माण  में  प्रत्येक  भवन  में
 ५  ०

 लाख  से  alas  ही  धन  यह  सरकार  जो

 वाद  का  नारा  देती  है  अपने  लिए  इतने  बड़े  बड़े  भवनों  का  निर्माण  कराती  यह  दफ्तर  जब  से  हम  को

 भ्राजादी  मिली  तभी
 से

 थे
 ।

 इनके  पास  जगह
 थी

 जहां  वह  बैठते  are  नगर  मान  लीजिए  जगह  की

 कछ  कमी  भी  थी  तो  साफ  सिर  तथा  मजबूत  एक  मंजिल  की  इमारतें  जसे  पार्लियामेंट  के  पास  बरक्स

 बने  हैं  उसी  तरह  का  निर्माण  हो  जाना  चाहिए  न  कि  हर  मन्त्रालय  में  एक  होड़  लग  जाए  प्रौढ़  ae

 एक  करोड़  रुपया  खरच  करके  अपने  लिये  अलग  भव्य  भवन  का  निर्माण  कर  ले  ।  हमारे  मन्त्री गण  यह

 भूलते  हैं  कि  उनके  भत्त्रालय  की  ख्याति  स्वयं  मन्त्रालय  के  लिय  भव्य  भवन  बनवाने  से  नहीं  होगी

 वरन  उनके  उस  काय  से  होंगी  जिसका  लाभ  देश  की  तमाम  जनता  उठा  सके  |

 इसी  दिल्ली  wet  में  जगह  की  इतनी  परेशानी  है  कि  सरकारी  नौकर  अपना  पूरा  परिवार  लेकर

 एक  कमरे  में  रहता  है  ।  बहुत  से  लोग  पूरे  परिवार  के  साथ  कांस्टीट्यूशनल  हाउस  में  तथा  इसी  तरह  के

 ait  होस्टलों  में  सपरिवार  एक  कमरे  में  रहते  उन  के  मकान  की  कोई  व्यवस्था  सरकार  के  पास

 नहीं  है  जबकि  वह  स्वयं  सरकारी  कमेंट्री  हैं  ।  यहां  तक  कि  इसी  लोक  सभा  कार्यालय  में  अनेक

 व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिनको  सरकार  कोई  स्थान  नहीं  दे  पायी  है  ।  यदि  सरकार  oat  कमंचा  रियों  को  रहने

 का  स्थान  नहीं  दे  पाती  है  गौर  वह  होस्टलों  या  होटलों  के  एक  एक  कमरे  में  या  फुटपाथ  पर  जसा

 कि  हम  बम्बई  में  पाते  हैं  सपरिवार  रहेंग  तो  उनकों  वफादारी  सरकार  के  प्रति  कितनी

 उनकी  कार्यकुशलता का  क्या  स्तर  रहेगा  यह  सभी  के  सामने  जाहिर  है  |

 प्रायः  हर  वर्ष  हम  लोग  पेपरों  में  देखते  हैं  कि  पुलिस  ने  या  इस  काय  के  लिये  निर्धारित  कमंचारियों

 ने  चमक  झुग्गियों  वाली  बस्तियों  को  बिना  ध ८  निर्माण  कहके  तोड़  फोड़  कर  खत्म  कर  दिया  |

 कार  को  उनकी  गन्दी  बस्तियां  खत्म  करने  का  हक  तभी  हासिल  है  जब  ag  उनके  लिय  साफ  सुथरे

 स्थान  स्वयं  कर  दे  ।  बगैर  स्थान  दिये  हुए  उनकी  झोंपड़ियां  भी  उनसे  छीन  लेना  सरासर  न्याय  है

 भ्र ौर  प्रजातन्त्र  के  उसुलों  के  बिल्कुल  खिलाफ  है  ।  जितना  धन  सरकारी  निवास  स्थानों  को  खूबसूरत

 बनाने  उसमें  कालीन  जसी  घास  बनाने  में  तथा  गुलाब  के  बगीचे  लगाने  में  खच  होता  अगर  उतना

 ही  धन  वहां  न  खर्चें  करके  झग्गी  में  रहने  वालों  के  लिये  खर्च  कर  दिया  जाए  तो  मेरा  विश्वास  है  कि

 ४५  साल  में  किसी  प्रकार  की  गन्दी  बस्तियों  की  समस्या  नहीं  रह  जाएगी  |

 इसी  प्रकार  आवश्यकता  दस  बात  की  है  कि  शिक्षा  मन्त्रालय  भी  इस  काय  में  सहयोग  दे  प्रौर

 ग्रसित  से  अघिक  टेक्निकल  शिक्षा  पर  जोर  दे  ate  अधिक  मात्रा में  टवनिशियन्स

 ग्रोवर सि यर  तथा  शिल्पियों  की  संख्या  बढ़े  ।  दूसरी  ae  सरकार  को  चाहिए  कि  वह

 इस्पात  के  उत्पादन  पर  अरपना  ए  काश्तकार  जमाने  का  प्रयत्न  न  करके  अधिक  से  अधिक  निजी  उद्योग  को

 उसक  लिय  प्रोत्साहित  करने  का  प्रयत्न  करे  जिससे  इन  चीजों  कीਂ  कमी  जल्दी  दूर  हो
 स

 जो
 साधन
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 इस  समय  सुलभ  हैं  उनका  दुरुपयोग  रोक  कर  उनका  ऐसा  व्यय  किया  जाए  कि  वह  न  केवल  कुछ

 धारी  लोगों  के  ही  बल्कि  पूरी  जनता  के  उपयोग  में  सकें  ।

 ma  मैं  निर्माण  तथा  श्रावास  मन्त्री  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश  के  बहराइच  जिले  की  तरफ  दिखाऊंगा

 जहां  पर  पूर्वी  बंगाल  के  दर गार्थ  are  थे  कौर  उनको  वहां  बसाया  गया  था  ।  कुछ  दिनों  तक  उनके  लिये

 इन्तिज़ाम किया  गया  |  कुछ  दिनों  के  बाद  उनके  लिये  जो  भैंसें  शादी  तथा  जो  चीजें  दी  गयी  थीं  उनकों

 उन  लोगों  ने  बेच  खाया  |  इलैक्शन के  समय  उनके पास  कुछ  भी  नहीं था  ।  कौर  वोट  पाने  के  लिये

 उनकों  थोड़ी  सी  रकम  दिलायी  गयी  शर  उनसे  वोट  लिया  गया  ।

 श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री
 मेहरचंद

 आपने  मेहरबानी  की  ?

 श्री  राम  सिह  :
 में  इस  लायक  नहीं  था  ।

 तो  मैं  va  शरणार्थियों  के  लिये  कहूंगा  कि  उन  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  जहां  वह  बसाये

 गए  हैं  वहां  उनके  लिये  जो  जमीन  दी  गयी  है  वह  झोल  है  जहां  धान  वगैरह  सब  कूछ  डूब  जाता है  ।

 उनके  पास  कौर  कोई  साधन  नहीं  है  ।  तो  उनकों  ठीक  से  बसाने  की  शौर  उनके  खाने  पीने  की

 व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।

 में  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  कि  दिल्ली  बम्बई  शादी  wet को  छोड़  कर

 छोटे  छोटे  जिलों  के  निर्माण  कार्य  की  मर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  वहां  का  काम  ढीला  चलता  है  ।  मेरे

 जिले के  इन्दर  पानी  बहुत  लगता  शौर
 उस

 जगह  नदी
 की

 वजह  से  कई  महीने  उधर  का  जाना  जाना

 बन्द  हो  जाता  है  ।  एसी  जगहों  के  लिये  पुलों  श्र  सड़कों  का  निर्माण  कराइए  ।  क्योंकि बरसात  में  उधर

 जाना  जाना  नहीं  हों  सकता  इसलिये  लाखों  की  तादाद  में  जनता  वहां  परेशान  रहती  है  ।  तो  इस  चीज

 की  तरफ  भी  ध्यान  दिया  जाय  ।

 met  में  में  श्रमिकों  धन्यवाद  देता  हुं  कि  आपने  मुझे  समय  दिया  |

 ध्रावास  शर  संभरण  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गए

 मना

 कटौती की
 प्रस्तावक का  नाम  कठौती का  आधार  राशि संध्या

 प्रस्ताव
 की

 सख्या
 ae  eee  a

 रे  रे
 ye

 €&  g  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 बिना घर  के  सेब  १००  रुपये

 मुफ्त  भूमि  के  टुकड़ों  के

 रण  की  |

 €€  २  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ग्रामों  में  जरूरत  वाले  लोगों  को  १००  रुपये

 श्र  नगर  श्रमिकों को  मकान

 बनाने  के  लिए  लम्बे  समय  के

 लिये  ऋण  देने  के  लिये  उदार

 नीति  की  झा वद यकता
 Lead क  ne
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 ६  ३.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  कम  वाले  लोगों  केਂ  लिए  १००  रुपये

 श्रीवास  योजना  के  अन्तर्गत

 ऋणों  का  दिया  जाना  |

 Re  १००  रुपये श्री  शिवमृत्ति  स्वामी  देश  में  सब  मजदूरों  के  लिए  बिना

 मूल्य  के  भूमि  के  टुकड़े  देने

 al  श्रावइ्यकता

 &&  श्री  दशरथ  देव  .  देहली  में  सरकारी  इमारतों  के  १००  रुपयें

 बनाने  के  लिए  ठेके  देने  में

 अ्रनियमितताएं |

 &e  श्री  दशरथ  देव  भी  में  प्  लि
 »

 १००  रुपयें

 द्वारा  सरकारी  इमारतों  पर

 कब्जा |

 &&  हों  कोया  परिश्रमी  समुद्रतट  में  मछलियां  १००  रुपयें

 पकड़ने  वालों  के  रहने के  लिये

 गन्दी  बस्तियों के  अच्छा  बनाने

 की  भप्रावस्यकता

 &&  श्री  बीरेन  दत्त  नगर  समस्या
 के  शकच्छद  १००  रुपयें

 तरह  से  हल  करने  में

 फलता  |

 &&  20  श्री  बीरेन  दत्त  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  १००  रुपये

 गीत  ग्राम  आवास  कार्यक्रम  को

 पूर्णतया  कार्यान्वित में

 असफलता |

 श्री  बीरेन  दत्त  १००  रुपयें &&  श  गन्दी  बस्तियों को  दूर  करने

 उनमें  रहने  वाले  लोगों  के

 उनके  रोज़गार के  नज़दीक

 उचित  पुनर्वास

 यकता

 &E  १२  श्री  बीरेन  दत्त  थोड़ीਂ ara  वालेਂ  व्यवसायों के  लिये  १००  रुपये

 ara  योजना  का  परिपालन

 &&  रद  श्री  दशरथ  देव  .  छोट  वग  के  कर्मचारियों  को  १००  रुपये

 यती  किराये पर  रहने  के  लिए

 क्वाटर
 देने  कीਂ  आवश्यकता  |



 ३८२३ १०  १८८४  अनुदानों  को  मांगें

 नाਂ

 |
 र  2

 ge  १७  श्री  दशरथ  उच्चकोटि  के  पदाधिकारियों  जिन  १००  रुपये

 में  मन्त्री भी  हैं  के  लिए

 मूल्य  इमारतों के  निर्माण  को

 बन्द  करने  की  झा वद यकता |

 Re  att  सरयू  पाण्डेय  ,  बिना  मकान  के  परिवारों  के  लिए  १००  प

 बिना  मूल्य  के  भूमि  के  टुकड़ों

 के  वितरण  की  झवरद्यकता ।

 दै€  ४४  ग्रामों में  जरूरत  वाले  लोगों  को  १०० श्री
 सरजू  पाण्डेय  .

 कौर नगर  श्रमिकों  को  मकान

 बनाने  के  लिये  लम्ब  समय  के

 लिय  ऋण  देने  के  लिए  उदार

 नीति  की  श्रावदयकता

 ae  द  श्री  सरजू  पाण्डेय  कम  वाले  लोगों  के  लिए  १००  रुपयें

 श्रीवास  योजना  के  श्रन्तगंत

 sot  का  दिया  जाना  ।

 €€  Bs)
 श्री  सरजू  पाण्डेय .  देश  में  सब  मजदूरों  के  लिए  बिना  १००  रुपये

 मूल्य के  भूमि  के  टुकड़े  देने  की
 आवश्यकता  |

 ge  VG
 श्री  सरजू  पाण्डेय .  नगर  झ्रावास  समस्या  के  भ्रमणी  १००  रुपये

 तरह  से  हल  करने  में  असफलता

 ~
 &&  ve  श्री  सरजू  पाण्डेय  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  १००  रुपये

 अन्तर्गत ग्राम  आवास  कार्यक्रम

 को  पूर्णतया  कार्यान्वित  करने

 में  असफलता |

 Yo  १०० श्री
 प०  साहित्यिक

 औद्योगिक  श्रीवास

 योजना के  श्रन्तगंत  केरल  में

 औद्योगिक  मज़दूरों  के  लिए

 मकान  बनाने  के  लिए  निर्धारित

 निधियों  को  प्रयोग  करने  में

 असफलता |

 €्६  न  कच्चे  मकानों  को  बनाने  १००  रुपये श्री
 प्र्०  Fo  थ

 के  विशेषकर  केरल

 और  rasa  में  वित्तीय

 यता  मंजूर
 करने  के  लिए

 योजना की  प्रावर्यकता
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 नी

 ३१  १९६२

 २
 ह

 |

 |  अ  भ्र  श्री  ग्र ०  व०  राघवन  कोज़ीकोड पर  गन्दी  १००  रुपये

 हटाने की  योजना  लागू  करने

 की  झ्ावइ्यकता |

 EE  भ्  श्री  त्र०  व०  राघवन  रास्तों पर  रहने  वालें  लोगों  को  १००  रुपये

 सोने  के  लिए  स्थान  देने  की

 आवश्यकता |

 uy  श्री qo  राघवन  होटल  जनपथ  में  भोजन  व्यवस्था  १००  रुपये &E

 का  सरकार  द्वारा
 लिया जाना  ।

 Es  न्  श्री To  त् ०  राघवन  कोराटी  में  प्रेस  के  निर्माण  को  तेज़  १००  रुपये

 करने  की  आवश्यकता |

 लन्दन  में  भारत  स्टोर  विभाग  भ्र ौर  १००  रुपये १००  दे  श्री  बीरेन  दत्त

 वाशिंगटन में  भारत  सम् भरण

 मिशन  को  बन्द  करने  की

 दिखता |

 १००  श्री  बीरेन  दत्त  सरकार  द्वारा  अधिक  स्टोर  क्यों  १००  रुपये

 को  सम्भरण  के  आन्तरिक

 साधनों में  परिणत  करने  की

 आवश्यकता ।

 ge  श्री  बीरेन  दत्त  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये Fok
 अनियमितता यें

 ok  २०  श्री  बीरेन  दत्त  निर्माण  व्यय को  कम  करना  १००  रूपये

 Yok  र  श्री  बीरेन  दत्त
 निर्माण  कार्य  सरकारी  संस्थाओं  को  १००  रुपये

 सौंपना  |

 १००  रुपये
 ok  RR  श्री  बीरे  aa  राज्य  निर्माण  काम  से  ठेकेदारों  को

 हटाने  |

 श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  १००  रु  पये
 Yok  RR

 का  पुनर्वास

 FoR  RR  श्री  बीरेन  दत्त  पुर्व  पाकिस्तान  विस्थापित  १००  रुपयें

 व्यक्तियों का  पुनर्वास  ।

 १००  रुपये oR  ३४  श्री का  जप्त
 निष्क्रांत  कृषि  भूमियों  के  आवंटन

 sire  वितरण  की  समस्या |
 LD  ा
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 FoR  रद्द  श्री  कुन्दन  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जिनहें  १००  रुपये

 सम्पत्ति  बेंची  गई  है  तय-पत्रों

 का  नदिया  जाना  |

 १० ३े  AC)  at  सरकारी  सम्पत्ति  के  टेंडर  द्वारा  १००  रुपये

 विक्रय  को  रोकने  में

 फलता

 Jor  पद  १००  रुपये श्री  कुन्दन
 उन  व्यक्तियों  को  जिन्हें  अपनी

 सम्पत्ति  वापस  कर  देंने  के  लिये

 कहा  गया  नकदी  में

 लगी  करने  में  सफलता

 8.0  ७र  श्री  कोया  |  मुस्लिम  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  की  १००  रुपये

 आवश्यकता

 १४ रे

 _
 89  विभिन्न  आवास  योजनाश्रों के  लिये  १००  रुपये श्री  का ०  गुप्त

 निधियों  पर  उचित  नियन्त्रण

 रखने  में  सफलता
 |

 A  RY

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं  ।

 fait  प्र०  चक्रवर्ती  :  पुनर्वास  मंत्रालय को  अब  a  संभरण

 मंत्रालय  का  नाम  दिया  गया  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  का  शब्द  भी  इस  नाम  में  जोड़ा  जाता

 are  इसे  संभरण  कौर  पुनर्वास  का  नाम  दिया  जाता  ।

 १९४७  में  जब  भारत  पाकिस्तान  तो  सरकार  की  शरणार्थियों  सम्बन्धी  नीति  के  आधार

 मे ंयह  विचार  था  कि  पाकिस्तान को  पुनः  भारत  में  मिलना  पड़ेगा  ।  किसी  समय  नेताओं का  ऐसा

 विचार  था  ।  हमारी  नीति  के  पीछे  यही  विचार  अरब  भी  काम  कर  रहा  भ्रौर  इस  के  फलस्वरूप

 हमार  सामने  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  कि  बहुत  से  लोग  भारत  के  लिये  उत्सुक  हैं  ।

 afe  नेहरू-लियाकत  समझौता  ठीक  तरह  से  क्रियान्वित  किया  गया  होता  प्रौढ़  भारत  कौर  पाकिस्तान

 दोनों  ने  कुछ  aa  मंजूर
 की

 तो  हमें  कोई  भ्रापत्ति  नहीं  थी
 ।  एक  प्रदान

 के
 उत्तर

 में

 बताया गया  है  कि  १९४५७  में  सीमान्त के  बन्द  किये  जाने के  ६२,१३१  व्यक्ति  प्रमाण-पत्र

 लेकर  भारत  में  कराये  थे  ।  जब  उनके  भराने  का  कारण  पुछा  तो  वहां  जो  हत्या यें  हो  रही

 के  बारे में  कुछ  नहीं  कहा  गया  ।  ढाका  कौर  गोपालगंज  में  ५००  व्यक्तियों  की  हत्या  की  गई  थी  किन्तु

 भारत  सरकार  ने  इसका  उल्लेख  नहीं  किया  ।  पूर्वी  पाकिस्तान के  राज्यपाल  ने  साम्प्रदायिक  फसादों

 के  बारे  में  भारतीय  हिन्दुओं की  कड़ी  निन्दा  की  है  ।  फिर  भी  हम  इस  विचार  को  पकड़े  हुये  हैं  कि

 पाकिस्तान हमारे  पास  फिर  ग्रा  जायेगा  फिर  सरकार  से  पूछता  हुं  कि  कया  नेहरू-लियाकत  संधि

 अब  काम  कर  रही  है  ।  पाकिस्तान  सरकार  ने  उसके  किसी  भी  उपबन्ध  का  पालन  नहीं  किया  ate

 अब
 वहां  से

 जो
 लोग

 न्र
 रहे  हम  उन  से  प्रमाण-पत्र मांगते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्र०  चक्रवर्ती ]

 कुछ  दिन  राजशाही में  हजारों  व्यक्ति  sass  प्रमाणपत्र  लेने
 के  लिये  इकट्ठे हो  गये

 थे  ।
 किन्तु  हम  फिर  भी  श्रौीपचा  रिश्तों  की  as  ले  रहे  हैं

 ।
 हमें

 उन  १८  लाख  feasts  बारे

 में  सोचना  जो  वहां  रह  गये  हैं  i  अरब  वे  चिल्ला-चिल्ला  कर  भारत  की  सीमाओं पर  जाकर

 थोड़ी  सी  सहायता  मांग  रहे  हैं  उन्हें  न्रत्रे जर  कहें  या  उनके  पुनर्वास की  उपेक्षा

 नहीं  करनी  दौर
 न  ही  की  जा  सकती

 क्योंकि  उन्होंने तो  यहां  जाना ही  भारत

 कार  उनके  प्रति  उत्तरदायित्व को  छोड़  नहीं  सकती  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  में  भ्रल्पसंख्यकों  की  हत्या  कई  बार  की  गई  है  शर  अब वे  घर  बार  छोड़

 कर  दुखित  हृदय  लेकर  यहां  रहे  हैं  ।  आपने  उनके  साथ  मानवता  का  व्यवहार  करना

 नेहरू-लियाकत संधि  समाप्त  हो  गई  है  ।  हमें  प्रगति  नीति  बदलनी  होगी  ak  उन  अल्पसंख्यकों

 को  झौपचारिकताओं के  प्राकार  पर  नहीं  रोकना  होगा  ।  कुछ  दिन  हुये  वैदेशिक-कार्य मंत्री  ने  कहा

 था  कि  उसने  प्रवेश  पत्र  देने  के  लिये  कुछ  कलक रखे  हैं  ।  क्या  यह  कलक  रखने  का  समय  है  ।  प्रवेश

 पत्र  का  तो  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  उन्हें  बेरोकटोक भारत  संघ  में  प्रवेश  करने देना  चाहिये  ।

 sit  बैरवा
 :

 उपाध्यक्ष  हाउसिंग  एण्ड  सप्लाई  मिनिस्ट्री  की  मांगों  के  बारे

 में  में  कुछ  विरोघ  प्रदर्शित  करना  चाहता  हुं  ।  के  बारे  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सी  ०पी
 ०

 डब्ल्यू डी०  का  जितना  भी  होता  उसके  बारे  में  मुझे  सख्त  शिकायत  में  समझता हुं  कि

 जितना  भ्रष्टाचार  इन  तीन  महकमों  में  होता  भ्रमर  दूसरे  सारे  महकमों  को  मिला  fear

 उनमें  होने  वाले  भष्टाचार  को  मिला  दिया  जाये  तो  यह  सेंट  परसेंट  हो  जाता  है  ।  इन  तीनों  महकमों

 के  मिलने  से  हमारे  मंत्रालय  पर  भी  काफी  जिम्मेदारी  श्री  चुकी  है  ।  में  समझता  हुं  कि  जैसे

 करण  के  बारे  में  सारी  जिम्मेदारी  लक्ष्मण  पर  उसी  तरह  से  इन  तीनों  महकमों की

 जिम्मेदारी हमारे  मंत्रालय  पर  है  ।

 में  समझता  हुं  कि  जहां  तक  वस
 का  ताल्लुक  श्राफिसेस  की  नगर

 किसी  को  नोट  कमाने  की  उद्दीन  हासिल  करना  हो  तो  वह  इंजीनियरिंग  डिपार्टमेंट  को  हासिल  कर

 लें  ।  अगर  वह  ऐसा  कर  लेता  है  तो  रोज़ाना  वह  नये  नोट  कमा  सकता  है  ।  में  एक  उदाहरण  देना  चाहता

 हुं  ।  मैं  सब  से  छोटी  आइटम  को  लेता  सब  से  छोटे  को  लेता  हुं  रेट  भी  उसका  बहुत

 है  हर  एक  में  सब  से  पहली  वही  होती  हैं  ।  इसका  नाम  है  जंगल  क्लीयरेंस ।  इसका

 रेट  एक  रुपया  प्रति  सौ  एस०  एफ०  टी०  है  |  एरोड्रोम  बनाते  हे  तो  पहले  उसी  का  काम

 कोई  बिल्डिंग  बनाते  हैं  तो  सब  से  पहले  उसी  का  काम  होगा  ।  किसी  भी  काम  को  करने  के  लिय

 सबसे  पहले  वही  कराती  है  ।  यह  झ्राइटम  बहुत  सस्ते  पैसों  में  हो  सकती  इसके  लिये  प्रा पका

 रेट  एक  परसेंट  का  यानी  एक  रुपया
 सौ  एस०  एफ ०  ato ०  है  ।  लेकिन  लाखों  फूट  जंगल  क्लीयरेंस  एक

 माचिस  की  तीली  के  भ्रन्दर  हो  सकता  है  ।  अगर  कोई  प्लाट  हज़ार  बाई  हज़ार का  उस  में  सिफ

 घास  श्र  झाड़ियां हैं  ,  उनमें  अगर  एक  माचिस  की  तीली  श्राप  लगा  दें  तो  वह  जंगल  साफ  हो  जायेंगी  |

 बैलों  की  जोड़ी  का  सहारा  लेकर  उसको  इसके  बाद  साफ  कर  दिया  जाता  है  ।  we  श्राप  बताइये कि

 एक  माचिस  की  तीली  श्र  दो  बैलों  की  जोड़ी  की  एक  दिन  केਂ  लिये  कितनी  कीमत  «|  है  ।  पांच

 रुपये  रोज़  या  ज्यादा  से  ज्यादा  दस  रुपये  लंगा  पांच या  दस  रुपये  के भ्रन्दर  पांच  सौ

 या  एक  हज़ार  रुपये  का  काम  एक  दिन  में  हो  जाता  है  तो  कितने  रुपये  की  बचत  होती है  ।  लेकिन  यहां

 पर  उसका  इतना  बड़ा  फायदा  हमारे  इंजीनियरों  को  मिलਂ  जाता  है  जो  कि  सांठ  गांठ  करके  ऊपर-ऊपर

 को  मलाई तो  खुद  खा  जाते  हें  श्र  बेचारे  ५ ५ ्  के  लिये  चटनी  कौर  रोटी  ही  रद्द  जाती  है
 ।
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 aa  में  दूसरी  एक  को  लेता  हूं  वह  बिल्डिंग  की  है  ।  हमारे  यहां सी  ०  पी ०  डब्ल्य ू०
 डी०

 ने  बिल्डिंग्स  बनाई  हें
 ।

 कोटा  राजस्थान  में  है  ।  एक  एरिया  शाहबाद  का  है  जहां  पर  पूर्वी  बंगाल

 से  कराये  हुये  कुछ  लोगों  को
 बसाने

 के  लिये  क्वाटंज़ं  बनाये  गये  थे  सात  सौ  के  करीब  बंगाली  वहां
 जाये

 थे
 ।

 arg  तीन  सौ  या  चार
 सो

 के  करीब  sae  बनाये  गये  थे  लेकिन  एक  ही  बरसात  के  भ्रमर  वे

 सारे  क्वाटेंज़ं
 सलाम  कर  गये

 ।  उन
 बेचारे  लोगों  ने  कुछ  समय  तो  वहां  पर  गुज़ारा  लेकिन बाद  में  वे

 बंगाली  बंगाल  ही  वापिस  चले  गये
 ।

 यही  हालत  हमारे  यहां  फोर्थ  क्लास  सर्वेट्स  क्वाटंउं  की  है  जो  कि

 तीन  साल  से  गहरे  पड़े  हुये  हैं  ।  एक-एक  क्वार्टर  मैंने  देखा  है  ।  मेरे  प्लाट  के  पीछे कुछ  ages  वाटर

 बने  हुये  उनमें  न  खिड़कियां  न  रोशनी  है  ate  न  हवा  a  के  लिये  कोई  जगह  ही  इस

 कड़कड़ाती  गर्मी  में  जब  कि  हमारे  मिनिस्टर  साहबान  के  यहां  कूलर  लगे  हुये

 fat  बल  तब  भो  उनको  हवा  की  जरूरत  रहती  फिर  बेचारे  वह  गरीब  लोग  इस  कड़कड़ाती

 गर्मी  के  भ्रमर  उन  क्वार्टरों  के  अन्दर  कैसे  परिवार  के  साथ  रह  सकते  हैं  ?  उन  क्वार्टरों का  किराया

 भी
 &

 या  १०  रुपये  है
 ।

 यह  बड़ी  शर्म  की  बात  है  कि  इतना  अधिक  किराया  देते  हुये  उनको  इस  छोटे

 से  क्वार्टर में  रहना  पड़े  ।  गिर  उनके  लिये  क्वाटर  बनाना ही  था  तो  एक  वरांडा  उस  में  जरूर  होना

 चाहिये  afer  होना  चाहिये  बाथरूम  होना  चाहिये  था  ate  किचेन  भी  होना  चाहिये  था  ।

 लेकिन  क्वाटर ऐसे  बनाये  गये  हैं  जिन  में  वे  गुजारा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसी  भ्रष्टाचार  के  कारण

 हम  ने  भाखरा  ata  के  करोड़ों  रुपयों  का  नुक्सान  उठाया  |  इन्ही  इंजीनियरों  के  भ्रष्टाचार

 के  कारण  पूना  का  बांध  ढह  इसी  भ्रष्टाचार  के  कारण  का  ्य प्र दन  बांध  गया

 मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  कालेज  से  निकलने  के  बाद  सीधे  इंजीनियरों को  सर्विस  नहीं  दे  देनी  चाहिय े।

 जब  तक  उनकी  ट्रेनिंग  न  हो  जाये  इस  काम  के  लिये  तब  तक  उन  से  ठीक  काम  कर  पाने की  उम्मीद

 नहीं  की  जा  सकती ।  वे  बिना  ट्रेनिंग  के  अपने  अाफिस  में  बैठ  कर  सिर्फ  प्लैन  बनाना  ही  जान  सकते

 उन  लोगों  को  नौकरी  देने  के  बाद  किसी  कलेक्टर  के  साथ  उन्हें  ६  महीनें  या  एक  साल  के  लिये  काम

 सिखलाना  बहुत  जरूरी  है  ।

 इसके  बाद  म  हाउसिंग  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हुं  ।  हर  एक
 दोड्यल्ड  कास्ट के  आदमी  के

 लियें  राज  गवर्नमेंट ने  ७५०  रु०  मकान  के  लिये  तय  किये  हैं  ।  लेकिन  इस  9Xo  रु
 ०  में  कहीं  wag

 att  डांड  का  मकान  भीं  नहीं  बनता  ७५०  रु०
 में  मुश्किल  से  केवल  AK  डांडे

 का  छप्पर  पड़  सकता है  ।  तब  फिर  वह  लोग  किस  से  ho  रु०  में  मकान  बना  सकते

 इसलिये  इस  रकम  में  कुछ  बढ़ोतरी  होती  चाहिये  ।  मध्यम  श्रेणी  के  जो  सर्विस हैं  उनके  लिये

 २,  ooogo fax ad z | दिये  जाते  हैं  ।  लेकिन  32,0008 08 UAT में  ऐसा  क्वार्टर  बन  सकता  है  जिसके  में  ने  wit

 fezea  बतलाये  ।  उन  लोगों  के  लिये  २,०००  रु०  के  क्वाटर  बनाये  जायें  तब  वे  उन  में

 श्रापना  TAT  कर  सकते  हैं
 ।

 लेकिन  ares  उनका  किराया १३  या  १४  रु
 ०

 रक्खा  है
 ।

 एक  ६०

 ७  ०२  ०पाने  वाला  आदमी  १३ या  १४  रु०  मकान  का  दे  देगा  तो  फिर  वह  झपने  बाल

 बच्चों  का  पालन  पोषण  कसे  करेगा
 ?

 उनके  लिये  कुछ
 न

 कुछ  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  ने  जो  ३७  ६  ०  लाख  रु०
 की

 रकम  इस  मद  के

 लिये  रक्खी  है  वह  अगर  दायरों  में  न  लगाई  जा  कर  गांवों  में  लगाई  जाय  बड़ा  अच्छा  होंगा  ।  वैसे  तो

 नगर  इस  पालियामेंट  हाउस  के  ग्रास  पास  एक  मील  की  एरिया  के  eat  कोई  लगाना  चाहे  तो  ३७

 करोड़  रु०  लग  जायेगा  प्रौर  हर  साल  इसी  तरह  से  होता  रहा  श्रगर  इसकी  एक-एक  मंजिल

 काट  कर  के  भो  गांवों  में  या  सर्वेन्ट्स  sates में  लगाया  जाय
 तो

 वे  छोटे-छोटे लोग  अपने दिन  बड़े

 रमन चेन  से  निकाल  सकते  हैं  ।

 रही  बात  सप्लाई की  .।  सप्लाई  के  इन्दर  a  तक  करोड़ों  रुपयों  का

 कांच  शादी  का  सप्लाई  किया  जाता  है  ।  हमारी  गवर्नमेंट  उसको  लेती  लेकिन  उसकों  वह

 उसी  रेट  से  लेती  है  जिस  रेट  से  उसे  दूसरे  व्यापारियों  को  दिया  जाता  है  ।  में  एक  दूकान  पर  खादी
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 खरीदी
 गया  था

 ।  वहां पर  १०  परसेन्ट  कमिशन  मिलता  था  ।  मैं  ने  उनकी  किताबें  देखीं  ।  उसमें  कमीशन

 की  बात  कहीं  नहीं  दिखाई  गई  है
 ।

 हमारी  गवर्नमेंट को  चाहिये  कि  वह  इस
 की  कोशिश  करें  कि

 उसमें  कमिशन  अलग  दिखाया  जाय  |  नगर  ६०  या  ७०  Go
 का  सामान  खरीदा  जाता  है  कौर

 उस  में

 कमीशन  मिलता  है
 तो

 वह  कमीशन  wert  दिखला  कर
 बिल  बनाना  लेकिन  ऐसा  नहीं

 किया  जाता
 ।

 इस  तरह  से  जो  रुपया  बांटा  जाता  है  वह  गरीबों  को  नहीं  दिया  गरीबों  के

 हआ  में  नहीं  लगाया  जाता
 ।

 वह  सब  से  बड़े  बड़े  लोंगों  को  ही  दिया  जाता  है  ।  जितना लोन  दिया

 जाता ह  वह  सब  बड़े  बड़े
 लोगों

 को  दिया  जाता  गरीबों  को  कुछ  नहीं  दिया  जाता  |

 fat  शिवचरण  गुप्त  सदर  )  :  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्रालय  इन  दो  बातों  के

 लिय  घन्यवाद  का  पात्र  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  संसाधनों  क  श्रावास  योजना  के  लिये  ऋण  देने  के

 काम  में  लाया  गया  नैटो  १५  gs  ०
 से  एक  राष्ट्रीय  निर्माण  निगम  स्थापित  किया  गया

 हे  |

 इस  समय  दंश  को  श्रीवास  सम्बन्धी  आवश्यकतायें  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  १  लाख

 मकान  बनान  का  प्रस्ताव  किन्तु  य॑  झ्रावश्यंकता  से  कम  क्योंकि  जव  संख्या  बहुत  तेजी  से  बढ़

 रही  हैं  इसलिये  इस  विषय  पर  योजना  अभियोग  से  बातचीत  की  जानी  चाहिये  ।

 जहां  तक  निर्माण  योजनाओं  का  सम्बन्ध  तो  बड़ी  समस्याएं  हैं  श्रौर्युवि  ये  हैं  :  ईंटों  सीमेंट

 का  जो  कि  इस  समयਂ  पर्याप्त  नही ंहै  ।  दूसरी  समस्या  अभिकरण  की ह  |  कछ  राज्यों  में

 भ्रावास  व्:ड  हं  पौर  सरकार  एक  राष्ट्रीय  श्रीवास  गौड  भी  बनाने  जा  रही  किन्तु  इस  दिशा

 में  प्रगति  नहीं  हुई  ।  जहां  तक  कार्यान्वय के  भ्र भि करण  का  सम्बन्ध  विकास  कौर  निर्माण

 कार्य  एक  ही  संगठन  कों  देना  चाहिए  |  कोई  सरकारी  क्षत्र  का  संगठन  या  संयुक्त  स्कन्ध  समवाय

 हो  सकता है  ।

 दिल्ली  में  मकानों  का  झनधघिकृत  निर्माण कार्य  बहुत  हो  रहा  है  ।  इस  समस्या  का  हल  विकसित

 प्लाटों  के  आवंटन  से  नहीं  होगा  ।  जब  तक  सरकार या  अभिकरण  स्वयं  मकान  बना  कर  लोगों  को  किराये

 पर
 न

 यह  समस्या  हल  नहीं  होंगी  ।  दिल्ली  में  Z\9Y  वग  फुट का  एक  मंजला  मकान  बनाने  में

 १४,००० रुपय  खर्चा  जाता  जो  कि  गरीब  लोगों  की  ताकत  से  बाहर  ह  ।

 जहां  तक  झुग्गी  झौंपड़ी  TSTATAT  का  सम्बन्ध  उत  की प्रगति बहुत  कम  इस  प्रगति का

 समय-समय  पर  पूर्वावलोकन  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  कोई  कठिनाई  तो  वह  दिल्ली

 प्रशासन  ate  दिल्ली  नगर  निगम  के  प्रतिनिधियों  को  श्रापसी  पदार्थ  से  दूर  की  जानी  चाहिय े।

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  का  काम  क्षेत्रवार  आधार  पर  किया  जाना  चाहिये  ।  2&0 ०  में

 हुए  सर्वेक्षण में  जो  लोग  सम्मिलित नहीं  किये  गये  उन  को  इस  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये

 यदि  उन  के  पास  पर्याप्त  प्रमाण  कि  वे  उन  स्थानों पर  उस  दिन  बठ  हुए  थे  ।  इस  के  weal  उन

 श्रेणीकृत  निर्माणों  के  सम्बन्ध में  जो  Ego  के  बाद  किये  गहरे  कोई  नीति  निर्धारित

 करनी  चाहियें  ।  निर्माणों  की  जो  दो  वर्ष  पुर्व ४३,  ०००  श्रब  लगभग १  लाख

 हो  गई  है
 ।

 इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  प्रशासन  को  प्रौढ़  लोगों  को  कुछ  कार्यवाही  श्रव्य  करनी

 चाहिये  |

 गन्दी  बस्तियों  को  साफ  करने  की  योजनायें  दिल्ली  में  PERK  से  चल  |  किन्तु wa  तो  जो

 rate
 AUT  हुई  हैं  उस  के  केवल

 CER
 क्वाटर  बनाये  गये  हैं  पौर

 १
 ०९४  बन  रहे

 दिल्ली
 Lanne

 मूल  wast  में
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 गेट  क्षेत्र की  गद्दी  बस्तियों के  लोगों  की  कठिनाइयां  बढ़  गई  हैं  ।  उन्हें  हटाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 क्रान्तिकारी कदम  उठाये  जानें  चाहियें  ।

 ४९२७  में  से  जों  गन्दी  बस्तियों  के  लोगों  को  दिये  गये  ५०  प्रतिशत उन  लोगों  के

 हाथों में  चले  गये  जिन्हें  उन्हें  ले  ते  का  अघिकार नहीं  है  ।  इसके  बारे  में  भी  कार्यवाही करनी

 किंग्सले  क्षेत्र  के  विकास  सम्बन्धी  योजना  के  सम्बन्ध  में  दोीघ्रता  लाई  जाय  ।  विभाजन  में  जिन

 शिक्षा  तथा  चिकित्सा  संस्थानों  का  नुकसान
 उन

 के  पुनर्वास के  लिये  श्रनुदान  देने  चाहिये ं।

 aft  बागड़ी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  में  पुनर्वास  ak  हाउसिंग एण्ड  सप्लाई

 के  महकमे  के  बारे  में  तो  दो  तीन  बुनियादी  बातें  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 रिहैबिलिटेशन  के  महकमे की  यह  कह  कर  बहुत  तारीफ  की  गई  है  कि  कितने  ही  लोग  पाकिस्तान

 से  इस  मुल्क  में  कौर उन  को  नाबाद  कर  दिया  गया  लेकिन  मेरी  ae  ae  है  कि  लोग  अपनी

 नेकनामी के  लिये  ऐसा  कहते  हैं  ।  हिन्दुस्तान के  बाहर  स ेजाये हुए  लोगों  को  नाबाद कर  दिया  गया

 यह  बात  कुछ  जंचती  नहीं  हं  जब  हम  देखते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  ही  जो  लोग  कई  हजारों  सालों  से

 बदोश  उन  को  कभी  तक  झ्राबाद  नहीं  किया  गया  है  ।  नगर  इस  महकमे  में  कुछ  काबलियत  कौर

 लियाकत  थी  कौर  उसे  लोगों  को  नाबाद  करना  मतलूब  तो  वहू
 उन

 करोड़ों  इन्सानों  को  श्राबाद न

 कर  जो  कि  इस  देश  के  शहरों  में  फुट-पोथों  पर  रहते  प्रौर जो  गांवों  तथा  जे  गलों  में  बिना  किसी

 के  जीवन  बिता  रहे  हैं  ।

 जो  लोग  बाहर  से  इस  देश  में  इस  महकमे  की  उनकों  कोई  देन  नहीं  है  मासिवा  इसके  कि

 वे  बेचारे शुरू  शुरू  में
 जब

 यहां  तो  लॉग
 उ

 को  wet
 जब

 ay  महकमा खुल
 तो  उन  को  कहा  जाने  लगा  जब  सभायें होने  तो  फिर उन  कों

 11.0  कहने  बिल्कुल  वैसे ही  जैसे  पहले  इस  देश  के  कुछ  जातियों  को  कहा  जाता

 फिर  उन  को  कहने  लगे  श्र  wa  उन  को  कहा  जाता  है  ।  बाहर  से  श्रेया  लोगों  के

 नाम  में  परिवर्तन  हो  गया  ,  इसके  अलावा  इस  महकमे  की  कोई  देन  नहीं है  ।  इस  महकमे ने  हर  काम  के

 लिये  लोंगों  से  चक्कर  लगवाने  और  भ्रष्टाचार  झर  रिश्वतखोरी  के  अलावा  कुछ  नहीं  किया  ।  ae  बात

 श्राम तौर  पर  सुनने  में  जाती है  कि  इस  महकमे  के  बड़े  बड़े  अफसरों  और  बड़े  बड़े  आदमियों ने  इस

 महकमे की  बदौलत  कौर  लोगों  को  फिर  से  बसाने  की  are  में  हिन्दुस्तान  को  लूटने  कौर  खाने  में  कोई

 दकीका ग्र्ठा  कर  नहीं  रखा  ;  उन्हों  ने  कितनी  जायदादें  हड़प  कीं  कौर  कितना  पैसा  हड़प  किया  ।  कहा

 जाता  है  कि  जिन  बड़े  के  हाथ  में  एलाटमेंट  वग़ैरा  का  कम  उन  की  आमदनी  तो  कुछ

 सेठों  की  आमदनी से  भो  ज्यादा  हैं  ।

 जो  लोग  बाहर  से  हिन्दुस्तान  वे  अपनी  wheat  से  ही  बस  गये  हिन्दुस्तान  में

 सांसी  ate  बावरिया  श्रादि  जातियों  के  लोग  भी
 ती

 रहते  यहां  पर  झुग्गी  वाले  भी  तो

 ०५ रहत  उन  को  सरकार ने  थोड़े  ही  बसा  दिया  ?  जो  लोग  हिन्दुस्तान  आखिर  उन  को  इस

 देश  से  स्नेह  मोह  था  ।  हिन्दुस्तान से  उन  का  जो  बहुत  बड़ा  ताल्लुक  कौर  सम्पर्क  वह  था  गांधी

 जी  की  शहादत का  ।  उन  दिनों  गांधी  जी  शहीद  हो  गये  थे  कौर  उन  की  शहादत  ने  हिन्दुस्तान में  मानवता

 कौर  इंसानियत  का  एक  जजबा  पैदा  किया  था  |  उस  जज बेने ने  उन  लोगों  को  छाती  से  इसलिये  वे

 बस  गये  वर्ना  इस  महकमे  के
 न, थ पर:र

 बसने  की  बात  तो  कुछ  समझ  में  नहीं  श्राती  sere  इस  महकमे के

 भरोसे  बसने  की  बात  तो  फिर  श्राज  इस  मुल्क  में
 खानाबदोश  ake  फुटपाथों पर  रहने  वाले  क्यों

 होते
 ?
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 कुछ
 लोग  जरूर  मिनिस्टर घौर  बड़े  बड़े  आफिसर बन  कर  कोठियों a  एयर  कन्डिशनर  मकानों

 में  बस  गये
 ।

 जो  लोग  कहते  हैं  कि  हम  नेਂ  उन  लोगों  पर  उन
 का  एहसान जरूर  हो  गया  वर्ना

 उन
 लोगों

 को  कौन  जानता  जो  एयर  कर्डीशन्ड  मकानों  में  बैठकर
 उन

 पर  एहसान  की  बात  करते
 में  आपके  सामने  एक  मिसाल  रखता  हूं  कि  जिला  हिसार  में  एक

 ~

 जहां  एक  कांग्रसी भाई  है  ।

 उन  को  सभी  तक  कोई  जमीन  एलाट  नहीं  लेकिन वह  खुद  ही  बटाई  लेता  है  पौर  जितनी  ब
 प्रापर्टी  सब  उस  के  पास  है  ।

 कोई  उस  को  पूछने  वाला  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  कितना  ही  लिखा

 लेकिन  महकमे  से  कोई  जवाब  नहीं  भ्राता  है  क्योंकि  वह  उन  की  खुशाल  द  के  लिये  तैयार  रहता  है  ।

 में  यह  छोटी  छोटी  बातें  इस  महकमे  के  बारे  में  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  यह  महकमा

 फिर  बसाऊ  नहीं  बल्कि  फिर  उजाड़  है  ।  लेकिन  जो  लोग  इस  देश  में  जाये  वे  समझदार लोग  थे

 कौर
 उन

 को  इस  देश  से  स्नेह  था  ।  उन  लोगों  ने  छाबड़ी  लगा  कर  या  कोई  काम-घंटे कर  के

 शौर  हमारी  मां  बहुतों  ने  लोगों  के  घरों  में  कपड़े  थो  कर  ak  ada  साफ  कर  के  a  श्राप  को
 नाबाद  किया  ।  कौर  श्री  अगर  यह  कहा  जाय  कि  मिनिस्टर  साहब  ने  या  इस  महकमे  ने  उन  को  श्राबाद
 कर

 तो  यह
 उन

 के  साथ  खिलवाड़  ate  मजाक  है  ।  उन  को  नाबाद  क्या  कर  वे  खुद
 ara हो  गये

 सो
 ०पी

 ०
 डब्ल्यू  डी

 ०
 के  बारे  में  में  fas  राजवाट  का  जिक्र  करूंगा ।  वहां  पर  गांधी जी  की

 समाधि  बनाने  के  लिये  RRR ३  लाख  रुपया  गया  है  कौर  वह  काम  RERVA में  मुकम्मल
 होगा  ।  महात्मा गांधी  वहू  इंसान  जिन्होंने  दुनियां  के  हर  एक  मजहब  सेਂ  ऊपर  उठ  कर दुनिया  मैं
 मानवा  का  जज्बा  पैदा  करने  के  लिये  अपने  जीवन  की  बाजी  लगाई  ।  जब  देश  फिरकापरस्ती  की

 में  दहन  हो  रहा  देश  में  चारों  तरफ  प्यार  छाया  तो  कौन  जिसने  देश  को  बचाया

 महात्मा गांधी  वहू  महात्मा  गांघी  का  पवित्र  रकत  जो  बिड़ला  भवन  में  बसेरा  गया ।  यह

 उसी  खून  की  देन  है  कि  हुम  शौर  श्राप  सब  बैठ  कौर  यह  हिन्दुस्तान जिन्दा  है  ।

 जिस  जगह  पर  हम  ने  बापू  जी  की  समाधि  बनाई  है  वह  वह  जगह  है  जहां  पर  हम  ने  उनका  दाह
 संस्कार किया  था  ।  लेकिन  जिस  ने  हिन्दुस्तान को  जिन्दगी  सारी  दुनिया  को  मानवता  की  सीख

 हिन्दू  मुस्लिम  एक  ता  की  खातिर  जिसने  area  प्राणों  की  राहुल  जिसकी  खातिर वह  अपने

 तबाह  बरबाद  कर  देना  चाहते  उस  पूज्य  बापू  को  कौन  नहीं  जानता  ।  जिस  जगह

 उस  महान् पुरुष  ने  अपने  प्राण  वहां  पर  उसका  पवित्र  एक  महान  देवता  कय

 are  किसी  एक  पूंजीपति  के  जूते  के  चटकारे  के  नीचे  तड़प  रहा  है  प्रौढ़  हम  उस  जगह  पर  उसकी

 यादगार  नहीं  द बना: संव  हैं
 ।  श्राज  तक  दुनिया  में  इस  तरह  के  किसी  महान  तेजस्वी  तथा  योगी  की

 दा हा दत  के  साथ  इतनी  बड़ी  गद्दारी  किसी  देश  में  नहीं  हुई  है  ।

 ore  यह  डींग  मारी  जाती  है  कि  हम  ने  राजघाट  बना  दिया  ।  लेकिन सही  चीज़  क्या  थी

 जो  श्राप  को  करनी  चाहिये  थी  ।  में  तज  करूं  कि  सब  से  बड़ी  हमारी  जो  यादगार  होनी  चाहिये

 थी  वह  उस  खून  के  स्थान  पर  होनी  चाहिये  थी  जहां  उन्होंने  प्राण  त्यागे  थे
 ।  वह  इतनी  बड़ी  यादगार

 होती  कि  सारा  एशिया  कौर  एशिया  ही  नहीं  बल्कि  सारी  दुनिया  को  हम  रोशनी  दिखाते  श्र  दुनिया

 को  बता  देते  कि  यह  भ्रमर  शहीद  बापू  का  स्मारक  यह  वह  जगह  है  जहां  वह  शहीद  हुए  यह

 बहू  है  जिस  ने  फिरकापरस्ती  के  जनून  को  खत्म  किया  ।  arg जी  चाहते  कि  काले  भौर

 शोरे  में  जो  रंगभेद  किया  जाता  वह  मिटना  चाहिये  ।  उनका  area  महानू  1  ।  जरूरत इस

 बात  की  थी  वहां  पर  कुछ  करके  दुनिया  को  रोशनी  दिखाई  जाती  कौर  वह  स्थान  एक  मशाल  को

 काम  करता  ।
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 डिप्टी  स्पीकर  जब  ये  सज्जन  जातें  हैं  तो  वोट  तो  मांगते  हैं  गांधी  जी

 की  दुहाई दे  गांधी  जी  के  नाम  पर  te  उन्हीं की  बदौलत  यह  जीत  कर  भाये  हैं  ।  गांधी  जी
 का  लेबल  दिखा  कर  उन्हीं  के  नाम  पर  वोट  पा  कर

 एक  माननीय सदस्य  :  um  कैसे  ०५  ?

 श्री  बागड़ी  :
 मैं  बापू  का  सही  भक्त  में  बिड़ला  को  बदौलत  यहां  नहीं  प्राया  हूं

 ।
 में  बिड़ला

 का
 भक्त  नहीं  हूं  ।  मैं  उनके  नाम  पर  er  भी  सर्वस्व  न्यौछावर  करने  के  लिये  तेयार  हं

 ।
 झापकी

 तरह  से  में  नहीं  हूं  कि  जब  सभा  में  बैठते  हैं  तब  तो  कहा  जाता  राघव  राजा  पतित

 पावन  सीता  ईश्वर  रह  तेरो  सब  को  सन्मति  दे  लेकिन  जब  बटवारे  की

 जगह  बठते  हैं  तब  कहते  नेहरू  तेरो  रिश्वत  परमिट  दे  भगवानਂ

 पंद्रह  साल  से  हिन्दुस्तान  की  जंगलों  में  रहने  वाली  पांच  लाख  गांवों  में  रहने  वाली

 जनता  को  यह  इल्म  ही  नहीं  हैं  कि  उनकी  जहां  शहादत  हुई  उनके  महान  बापू  ने  जहां पर

 प्राण  त्यागे  उस  जगह  राज  तक  कौमी  स्मारक  नहीं  बनाया  गया  है  ।  ४४५  करोड़  जनता  को

 मासिवाय  दो  तीन  करोड़  को  छोड़  कर  बाकी  को  यह  मालूम  नहीं  है  ।  मैं  चाहता हुं  कि  या  तो  ये

 लोग  भ्रमर  शहीद  बापू  को  से  राष्ट्रपिता  कहना  छोड़  दें  शौर  अगर  राष्ट्रपिता  कहते हैं  तो

 राष्ट्रपिता के  खून  की  कद्र  की  यह  कितने  अफसोस  की  बात  है
 ।

 माप  को  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  जहां  पर  भगवान  राम  जन्मे  कौर  जहां  भगवान  राम

 लोप  हुए  वहां  पर  जहां  लोप  हुए  थे  तीन  मील  लम्बा  चौड़ा  जो  स्थल  उसको  नेशन ला इज़ किया

 gu  यानी  वह  स्थल  कौम  का  है  |  जहां  पर  भगवान कृष्ण  के  भील  ने  बाण  वह  मीलों  मील

 की  जो  भूमि  वह  कौम  की  है  ।  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  गुरुद्वारा  शीश  गंज  गुरुद्वारा  रकाब

 इन  दोनों  गुरुद्वारों  में  से  कौन  सा  गुरुद्वारा  पहले  बना  था
 ।

 गुरुद्वारा  शीश गंज  एक  शहीदी  जगह  है

 जहां  पर  दाह  संस्कार  था  ।  गुरुद्वारा  रकाब  गंज  तो  बन  रहा  है  ।  गुरुद्वारा शीश  गंज  पहले

 बना  था  ।  यह  डींग मारी जाती  है  कि  गांधी  जी  की  समाधि  बना  दी  गई  एक  स्मारक  बना  दिया

 गया है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  रखा  कया  है
 ?  दो

 की  ऐनक  उठा  करके

 वहां  पर  ने  रख  दी  कह  दिया  कि  यह  बापू  का  स्मारक है  ।  बिड़ला  बापू  की  श्राप

 जयजयकार  करते  हैं  प्रौढ़  उस  भूमि  को  एक्वायर  करने  का  नाम  तक  नहीं  लेते
 ।

 उस  स्थल पर

 गांधी  जी  का  स्मारक  बनाते  हुए  बाप  हिचकिचाते  हैं  ।  यह  का  तकाज़ा  है  कि  श्राप इस

 तरफ  घ्यान  दें  ।  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  मन  में  झगर  कभी  अपने  बापू  के  प्रति  श्रद्धा  उपजेगी  तो

 हिन्दुस्तान  की  जनता  ही  नहीं  बल्कि  वाली  नस्लें  वाली  जे  नरेश  आपको

 आपने  एसा  नहीं  किया  तो  माफ  नहीं  करेंगी  ।  में  इस  बात  पर  नाज़  करता  हूं  कि  विरोधी  पक्ष  का

 सदस्य  होते  हुए  भी  मुझ  में  गांधी  भक्ति  की  भावना  लेशमात्र
 शाक्ति  तो

 है  कि  कह  सकूं  कि

 गांधी  के  स्मारक  के  लिए  वह  स्थान  सब  से  उपयुक्त  है
 ।

 लेकिन  मुझे  लज्जा  है  जब  मैं
 देखता

 हूं  किये  ट्रेजरी  बैंचिज़  पर  बैठने  वाले  ये  लोग  जोकि  हुकूमत  की  बागडोर  सम्भाले  हुए

 बाहर  जा  कर  तो  गांधी  का  नाम  लेते  नहीं  थकते  हैं  लेकिन  राज  जब  यहां  पर  गांधी  की  बात

 चलती  है  तो  इस  तरीके  से  चुप  हो  जाते  हैं  जेसे  इनको सांप  सूंघ  गया  जिक्र करते  हुए  भी  इनको

 डर  लगता है  ।  पृष्ठ  बापू  स्वर्ग  में  यह  ठीक  है  लेकिन  बिड़ला  बाबा  यहां  बैठे  उन  से

 तो  इनको बड़े  काम  पड़ते  उनको  नाराज़  कर  दिया  तो  पैसा  इलकशन  के  लिए  कहां

 से  मिलेगा  ।  जो  कौम  के  साथ  नहीं  चलती  खाने  वाली  नस्लें  उससे  पूछा  करती  हैं

 उसका  जवाब  तलब  किया  करती  हैं  उसको  धिक्कारा  करती  हैं  ।  मैं  करता  हूं  कि  बहादुर

 1184  (Ai)
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 शाह  ज़फर  के  वास्ते  क्या  किया  है
 ।

 जज़ीरा  अन्दमान  के  इन्दर  एक  छोटी-सी  कब्र है  ।  उसके

 ऊपर  लिखा  है
 कि

 इस  आखिरी  मुग़ल  शहनशाह  के  लिए  मदद  इस  कब्र  की  रिपेयर  के  लिए  मदद

 दो  ।
 वहां  एक  पेसा  नहीं  जाता  है

 ।
 यह  वह  जगह  है  जहां  पर  शहज़ादों  ने  भ्रपने  सिर  दिये  जिन

 के  सिरों  को  अंग्रेज़ों  ने  set  करवा  दिया  था
 ।

 लेकिन  एक  पेसा  नहीं  दिया  जाता  है  ।  पैसा  कहां

 से  दिया  जा  सकता  इनको  तो  पैसा  एयरकंडिशनिंग  के  लिए  बंगले  बनाने  के  लिए

 ठाठ  बाठ  से  रहने  के  लिए  चाहिये
 ।

 कहा  जाता  है  कि  बड़े  बड़े  हम  मे  काम  कर  दिये

 अ्रद्योका होटल  बना  दिया  यह  बना  दिया  है  वह  बना  दिया  है  water  होटल  किसलिए

 बनाया  पसे  के  लिए  बनाया  वह  श्राप  को  नफा  दे  रहा  हैं  ।  आपको  पैसे  माया  का  मोह  छोड़ना

 छोटी  सी  सम्पत्ति  का  मोह  त्यागना  होगा
 ।

 बिड़ला  साहब  के  पास  बहुत  बड़ी  जायदाद  है  ।

 झगर  इस  जायदाद  के  बदले  जायदाद  ही  मांगते  हैं  तो  उनको  श्राप  जायदाद  दे  दें  ।  मीलों  मील

 रकबा  बापू  के  नाम  पर  हिन्दुस्तान  की  जनता  न्यौछावर  कर  सकती है  हिन्दुस्तान की  जनता  ary  के

 नाम  पर  श्राप को वोट दे  कर  गलत  तरीके  से  हुकूमत  चलाने  के  लिए  यहां  पालियामेंट  में  भेज  सकती

 हाथ  में  देश  की  बागडोर  थमा  सकती  तो  बापू  के  नाम  पर  अगर  उनका  श्राप  सही  स्मारक

 बनाते  हैं  तो  अपना  खून  भी  दे  सकती  सचिव  कुर्बान  कर  सकती  है  ।  श्राप  छोटे  छोटे  किसानों की

 छोटी  छोटी  ज़मीनें  बिना  उनकी  रज़ामन्दी  के  तौर  बिना  दस  दस  साल  TH  मुनावर  दिये  हुए  एक्वायर

 कर  लेते  हैं  लेकिन  इस  बिड़ला  सेठ  की  तरफ  जब  श्राप  देखते  हैं  तो  आपकी  पथरा  जाती  हैं  ।

 ag  बिड़ला  सेठ  की  जायदाद  नहीं  यह  स्थल  एक  महानुभाव  से  सम्बद्ध  है  ।  कराने  वाली  जेनरेशन

 देखेंगी  कि  यह  बिड़ला  हाउस  ही  था  जहां  पर  गांघी  जी  के  चरणों  में  बेठ  क़र  पंडित  नेहरू  ने

 की
 शिक्षा

 ली  यही  वह  जगह  है  जहां  पर  बेठ  कर  हिन्दुस्तान  की  किस्मत  का  1...  FAT  करता

 यही वह  जगह  जहां  पर  बापू  का  खून  जहां पर  बनकर  उन्होंने  फिरकापरस्ती  के  खिलाफ

 मोर्चा  लिया  था  ।  नगर  श्राप  इसको  इतिहास  से  निकाल  देते  हैं  तो  फिर  बाकी  क्या  रह  जाता  है  ।

 इसको  छोड़  कर  भ्रमर  कहते  हैं  कि  गांधी  जी  का  स्मारक  श्रापने  बनादिया  है  तो  वह  हमारी

 समझ  में  नहीं  भ्राता  हे  ।  इतना  बड़ा  किसी  देश  में  श्रत्याय  नहीं  gar  जितना  बड़ा  यहां  हो  रहा  है  ।

 राष्ट्रपिता  की  शहीदी  जगह  को  प्राप्त  करने  के  लिए  शौर  वह  राष्ट्रपिता  जिस को  सत्तारूढ़  पार्टी

 भी  राष्ट्रपिता  मानती  were  किसी  को  आन्दोलन  करना  पड़ता  है  और  उसकी  जरूरत  महसूस

 होती  है  तो  यह  बड़ी  निर्दयता  ate  निलंज्जता  की  बात  है  ।  इस  तरह  की  निलंज्जता का  कम  इस

 सरकार  के  कर्मों  के  अ्रन्दर  दूसरा  नहीं  मिल  सकता  है  ।  कल  को  हज़ारो  इकट्ठ  होते

 हैं पौर  जा  कर  वहां  पर  प्रण  लेते  हैं  कि  हम  इस  देश  में  फिरकापरस्ती  को  खत्म  करना  चाहते हैं

 और  खत्म  उस  पवित्र  आत्मा  के  सामने  जाते  हैं  जिसने  फिरकापरस्ती  को  खत्म  करने  के  लिए

 अपना  added  कुर्बान  किया  उस  मन्दिर  में  जाते  तो  क्या  परिस्थिति बनेगी  ?  मं  मन्दिर

 का  मजहब  के  नाते  प्रयोग  नहीं  कर  रहा  हूं
 ।  मेरे लिए  गुरुद्वारा सब  एक  हैं  ।

 उस  मन्दिर  में  जा  कर  भ्रमर  लोग  संकल्प  करते  हैं  कि  हम  इस  देश  के  लिए  काम  इस  देश  के

 लिए  उपयोग  चर्खा  तो  इस  तरह  का  प्रण  करने  के  लिए  राजघाट  से  ज्यादा  पवित्र  वह

 स्थान  है  जहां  पर  उनका  खून  हुआ  जहां  पर  उनका  खून  बहा  जहां  पर  देश  को  श्र  दुनिया  को

 उन्होंने  शान्ति  का  सन्देश  दिया  लगों  aa  श्र  बरसों  बरस  रह  कर  देश  की  किस्मत  का  फैसला

 किया  था  ।  यह  वही  जगह  है  जहां  पर  उन्होंने  सांस  की  झ्राखिरी  घड़ियां  गिनी  थीं  ake  दम

 तोड़ा  था  ।  अगर  उस  पर  हज़ारों  लोग  श्रद्धा  रखते  हैं  तो  क्या  पाप  करते  हैं  ।  मगर  वहां  पर

 लोग  जा  कर  प्रण  करना  चाहते  हैं  तो  क्या  बिड़ला  जी  का  डंडा  ५  सरकार का  डंडा  ७

 ५  शर  लोगों  का  कौम  परस्ती  के  रास्ते  पर  चलना  गुनाह  माना  जायेगा  are  फिर  वहां  सिर

 ges  करेंग
 ?

 क्या  परिस्थिति  इस  पर  ame  विचार  करें  ।  मस्जिद  में  जा  कर  नमाज़
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 पढ़ना तो  जायज़  है  ,  मन्दिर  में  जाकर  माला  फ  रना  तो  जायज़  गुरुद्वारे  में  जा  कर  सिर  टेकना  तो

 जायज़  है  लेकिन  मस्जिद  कौर  गुरुद्वारे  की  इजाज़त  करने  वाले  बापू  के  शहीदी  खून  की  जगह

 पर  जा  कर  भ्रमर  हिन्दुस्तानी  लोग  अपने  बापू  के  प्रति  मस्तिष्क  झुकाते  सिर  टेकते  तो  var

 इसको  गुनाह  माना  जायेगा
 र

 गुनाह  माना  जायेगा  तो  यह  आपका  कानून  भी  यह

 सरकार  भी  टूटेगी  कौर  हिन्दुस्तान  की  जनता  इसकी  कभी  किसी  सूरत
 *.

 भी  बर्दाश्त  नहीं
 कर

 सकेगी
 t

 fat  दी०  चं०  जहां  महात्मा  गांधी  wera  हुए  थे  वहां  एक  स्थायी

 स्मारक  बनाया  जाय  इस  सम्बन्ध  में  श्री  बागड़ी  का  भाषण  सुन  कर  में  बहुत  प्रभावित ga

 परन्तु इससे  पूवे  में  कुछ  अन्य  बातें  करना  चाहता  संसद  में  एक  पुस्तकालय है  उस  पुस्तकालय

 में  बैठकर  पुस्तकें  अथवा  पत्रिकाओं  के  पढ़ने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  गर्मियों  के  दिनो  में  यह

 नाई  शौर  भी  बढ़जाती  मेरा  निवेदन है  कि  इस  पुस्तकालय  को  वातानुकुलित  बनाया  जाना  चाहिये

 ताकि  सदस्यों  को  पढ़ने  में  कठिनाई  न  हो  ।  इस  कार्य  को  जितना  जल्दी  हो  सके  पुरा  किया  जाना

 चाहिये  ।

 एक  शिकायत  यह  भी  है  कि  जो  लोग  नाथ  झथवा  साउथ  एवेन्यू  में  रहते  हैं  उनकी  झावइ्यकतात्रों

 की  art  प्रेरित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  उनकी  शिकायतों  को  भी  ठीक  ढ़ंग  से  सुना  नहीं

 मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  को  नाथे  एवेन्यू  तथा  साउथ  एवेन्यू  के  निवासियों  की

 कय कताओ्रों तथा तथा  शिकायतों  की  कौर  समूचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 श्री  में  पुनर्वास  मंत्रालय की  तरफ  कराता  उं  ।  पता  नहीं  कयों  इस  मंत्रालय  को
 बन्द  करने  में

 इतनी  शीघ्रता से  काम  लिया  गया  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  grata  कनाल  को  बन्द  नहीं  किया

 जानो  चाहिये  था  ।  उसे  कायम  रखा  जाना  चाहिये था  ।  ताकि  जो  समस्याएं बाकी  र६  गयी  हैं

 उनका  संतोषजनक  ढ़ंग  से  निपटारा  किया  जान  सकता  |

 लगभग  ५०  लाख  शरणार्थी  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत  आय  मेरा  विचार  है  कि  कौर  भी

 र  यह  जाना जारी  रहेगा  ।  वहां  हिन्दुओं  को  लूटा  जा  रहा  है  ।  पता  नहीं  हम  उन  सबको

 स्थान  कसीदे  परक  |  हमें  पाकिस्तान  से  कुछ  राज्यक्षेत्र  जिस  पर  शरणार्थियों  को  बसाया  जा

 मांगने के  प्रश्न  पर  विचार करना  चाहिये  |  इस  समस्या  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया

 जाना  चाहिये  ।  परन्तु  हमें  पूर्वी  पाकिस्तान  के  दरणाधियिं  के  लिए  द्वार  खुले  रखने  चाहियें  क्योंकि

 उनके  लिए  हम  जिम्मेदार हैं  ।

 में  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रिन्ट  करवाना  चाहता  हूं  कि  विस्टा  पित  व्यक्तियों  ने  पश्चिम

 पाकिस्तान में  ४००  करोड़ रुपये  की  सभ्पत्ति  छोड़ी  थो
 aa

 कि  भारत
 में  देवल  १००  करोड़  रुपये

 की  नीलक्रांता  सम्पत्ति  है  |  सरकार  को  पाकिस्तान सरकार  से  शेष  ३००  करोड़  रुपये  की  मांग  करनी

 चाहिये  ।  लाकरों के  संबंध  में  बातचीत  प्रौर  करार  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  जबकि  हमारी

 करोड़ों रुपये  की  सम्पत्ति  घ्रठने  ३ भो  तक  तय  नहीं  अन् ठद् राह  ।
 जब  तक  वहां से  दु  समाप्त

 नहीं  हो  जाते  तब  तक  वे  बराबर  भारत  जाते  रहेंगे  |  क्योंकि  पाकिस्तान  किसी  भी  प्रकार  से

 श्रल्पसंस्यकों  को  सहन  नहीं  करेगा  |

 केश  में  गन्दी  बस्तियां  बहुत हैं  ।  पठानकोट  जैसे  छोटे  शहरों  में  भी  बनती  जा  रही  हैं  ?

 उनको  हटाने  के  जिए  कदम
 उठाये  जाने  चाहियें  ।.

 सरकार  को  संभरण
 तथा  निपटान

 वि  भाग  के

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दी०  चं०

 निरीक्षण  कर्मचारियों  पर  कड़ी  चौकसी  रखनी  चाहिये  ।  यद्यपि  संभरण  विभाग  wear  कार्य

 कर  रहा  है  इस  बात  के  लिए  कदम
 उठाये

 जाने  चाहिये कि  निपटान  विभाग  कूछ  नियमों  तथा  विनियमों

 बिक्री  शादी  के  संबंध  में  पालन  करे ं।  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  को  भी

 अपने  समुचित  परिवर्तन  करना  चाहिये  |

 श्री  स्वरुप  :  उपाध्यक्ष  सब  से  पहले  में  इस  मंत्रालय  से  सम्बन्धित

 सी
 ०

 पी०  डब्लू०  डी०
 पर  कुंद  प्रकाश  डालना  चाहूंगा  |  सी  ०  पी०  डब्लू०  डी०

 के  सम्बन्ध में  काफी

 सालों  से  यह  माना  जाता  है  कि  उस  में  भष्टाचार  विद्यमान  है  झ्र  उसके  द्वारा  जो  जो  काम

 होते  जो  जो  इमारतें  बनती  उनमें  का  फी  गोन-माज  WIT  करप्शन  चलती  इस  बार  में  अपनी

 ata  कुछ  ales
 न

 कहकर  में  श्राप  का  ध्यान  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  ZERL-KR  की

 रिपोर्ट  की  तर  खींचना  चाहता  जिसके  पेज  ६१  सेले कर  १०६  तक  ऐसी  मिसालें  दी  गई  जिन

 से  जाहिर  होता  है  कि  इस  विभाग  के  श्रन्तगंत  कितनी  गड़बड़  है
 ।

 मेरे  पास  इतना  समय  नहीं हे  कि  में

 उस  में  से  ज्यादा  वोट  कर  लेकिन  फिर  भी  दों  चार  बातों  पर  में  प्रकाश  ढालना  चाहूंगा |

 कलकत्ता  में  फूड  एंड  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  के जिए  एक  गोडाउन  बनाया  गया  लेकिन  बनने

 के  थोड़े  दिनों  बाद  उस  के  दो  यूनिट  गिर  गए  ।  उसके  बारे  में  एक  इन्क्वायरी  भी  हुई  लेकिन  पता

 उस  का  क्या  परिणाम  ्  ?

 विज्ञान  भवन  के  बन  कर  तैयार  होने  के  साल  भर  बाद  ही  उस  के  डोम  में  क्रेक  हो  गया |

 चीफ  टेक्निकल  एग्जामिनर  ने  बताया  है  कि  १९५७  से  लेकर  PEXE  तक  सी ०  पी०  बब्ल ू०

 Yo  के  कन्ट्रैक्ट रज़ को  ७८६  कैसी  में  २०,७६,५१४  रुपये  का  ओवर-पेमेन्ट  किया  गया  |

 इसी  तरह  से  नगर  भोपाल  में  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  की  इमारत  की  कंस्ट्रक्शन  की  अच्छी  तरह  से

 देखभाल  की  तो  ४  करोड़  रुपये  के  काम  में  ८०  से  €०  लाख  रुपये  की  बचत  हो  सकती

 लेकिन  बेड  क्राफ्ट्समेनशिप  शौर  भ्रष्टाचार की  बजह  से  वह  नुक्सान  हो  गया ।

 जब  पन्त
 जी

 जीवित  तो  उन्होंने
 की

 इमारतों  के  विष  में  एक  इन्क्वायरी  कराई

 थी  तीस  हज़ारी  की  अदालत  की  बिल्डिंग  ate  नारी  निकेतन  की  इमारत  में  काफी  डिफेंस  थे

 शौर  इस  सिलसिले  में  काफी  रुपया  कारण  ही  व्यय  किया  गया

 इन  मिसालों  से  जाहिर  होता  है  कि  करप्शन  शौर  रिश्वत  की  एक  लम्बी  चेन  जो  कि

 सी०  पी  डब्लू डी  के  साथ  बंधी  हुई  है
 ।  इस  बारे  में  बहुत  कुछ  कहने  सुनने  के  बाद  मंत्रालय  ने

 तय

 किया  कि  करप्शन के सिलसिले के  सिलसिले  में  एक  इन्क्वायरी कमेटी  बिठाई  जाये  ।  उस  कमेटी  में  ज्वायंट

 डब्लू०  एच०  एस०  चीफ  इंस्पैक्टर  जेनरल  आफ़  चीफ  टेक्निकल

 एग्जामिनर  प्रौढ़  डिप्टी  डब्लू  ०  एच०  एस०  मिनस्ट्री थे
 ।  पता  उस  कमेटी

 ने  क्या
 काम

 किया  att  ag  किस  नतीजे  पर  पहुंची  ।  श्रमी  तक  इस  बारे  में  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला गया  है
 नही  उस  के  बारे  में  इस  हाउस  में  कुछ  बताया  गया  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  जो  लोग  सी
 ०

 पी०  डब्लू०  डी०  से  सम्बन्धित  वे
 भला  करइप्दान  के

 सिले में  कया  सजेशन  दे  सकेंगे  श्र  कैसे  उसका  निराकरण  कर  सकेंगे  ।  एक  भरी  सी  कहावत  है  कि

 जो  आदमी  चोर  प्यार  उसको  चोरी  रोकने  के  लिए  कहा  तो  फिर  चोरी
 सकती ्

 है  ।  इस  जिए  मेरी  डिमांड  fe  करप्शन को  दूर
 करने

 के
 तरीके  सुझाने  के  एक
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 arg  पावर  कमीशन  होना  जो  कि  face  a  इंडिपेंडेंट  हो  ak  fora  का  इस  मंत्रालय  से  कोई

 सम्बन्ध न  हो  ।  एसा  करने  से  तो  इश  बारे  में  अच्छी  तरह  से  छान-बीन
 हो

 सकती  भ्र न्य था  यहं

 कमेटी  बेकार  है  कौर  इस  से  कुछ  भला  होने  वाला  नहीं  है  ।

 चूंकि  हमारे  देश  में  इमा  रनों  और  दूसरे  का  काम  रोज़-बरोज़  बढ़ता  जा  रहा  इस  लिए

 सी०  पी०  eto  डी०  का  वीं-लोड  भी  लगातार  बढता  जा  रहा  हे  ।  PEYK-YY  में

 बर्क-लोड  १५  करोड़  रुपए  जब कि  जब  वह  बढ़कर  १८  करोड़ रुपये  हो  गया  है  ।

 इस  स्थिति  में  नगर  इस  विभाग  में  भ्रष्टाचार  में  कमी  नहीं  की  तो  देश  को  बहुत  हानि पहुंचेगी ।

 हमारा  देश  बहुत  गरीब  है
 ।

 इसका  प्लानिंग  बाहरी  मदद  कौर  टैक्सेशन  से  होता  इसलि

 भ्रष्टाचार  में  रोक  लगाना  बहुत  आवश्यक  है
 |

 श्रेय  महोदय  पीठासीन

 मंत्रालय ने  सी  ०  पी०  डी०  ने  एक  कटंगराइज़ेशन कमेटी  जिस ने  उस  विभाग की

 पोस्ट्स  को  हाईली  स्किल्ड  ak  युपरवाइज़री  शादी  कटंगरीज्ञ ी ५

 में  बांटा  ।  वह  एक  west  योजना  है  कौर  में  चाहता  हुं  कि  जितनी  जल्दी  इसका  इम्प्लीमेंटेशन हो

 सके  है  ।

 सी०  पी०  डाल ०  BYo  के  श्रन्तगंत  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  की  सड़कों पर  Ia  ट्यूबवेल्स

 गए  हैं  कौर  हर  एक  सड़क  पर
 दो

 तीन  ट्यबवल्ज़  उन  पर
 दस  लाख  रुपया  खर्च  gar

 el  इस  विभाग का  ख्याल  है  कि  बरसात  में  इन  ट्यूबवैल्ज  के  द्वारा  पानी  को  पम्प  आउट कर  दिया

 जायगा  इस  तरह  प्रसाद  नर  वाटर  की  दिक्कत  को  दूर  कर  दिया  जायेगा
 ।  मं  समझता  हुं  कि  इस

 से  कोई  लाभ  नहीं  होने  वाला  है  जो  रुपया  खर्चें  हुमा  वह
 भी  श्रमिक  खच  हुमा है

 eho  में  जो  भूकम्प  उस  से  काफी  इमारतों  कोहनी  पहुंची  थी  एक  रिपोर्ट

 के  अनुसार  उस  समय  4, RR, oo0  रुपये
 की  क्षति हुई

 थी
 ।

 जिन  इमारतों को  नुक्सान  पहुंचा

 उनमें  नेशनल
 म्यू  ब्रॉडकास्टिंग  श्रद्यॉक  होटल  alt  frag  बैंक  की  इमारतें  भी

 जिस  में  पांच  क्रेक  हो  गए  थे  |  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री
 जी

 west  तरह  से  इस  बात  का  निरीक्षण

 कर  लें  कि
 जो

 मरम्मत  हुई  उस  से  कुछ  लाभ  हुमा  है  या  नहीं  भ्राईन्दाकूंउन इमा  रनों  को  कोई

 आशंका तो  नहीं

 इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  जो  एग्जाम्पत्ज़ मेरे  सामने  उन से  साबित

 है  कि  डिज़ाइन ate  प्लानिंग  की  मुकम्मल  डिटेल्स  हासिल  किये  बिना  टेण्डर  काल  कर  लिए  गए  शर

 काम  शुरू  कर  दिया  जिस  का  नतीजा यह  gat
 कि

 काफ़ी  ज्यादा  एक्सपेंडीचर  अधिक

 रुपया व्यय  ।  इसलिये में  चाहता  हूं  कि  जब  तक  प्लानिंग  शौर  डिजाइन  की  gest

 स्थान  ्  तब  तक  काम  शरू  न  किया  जाये  |

 कप्तान  की  सब  से  बड़ी  चीज  सीमेंट  गौर  स्टील  जो  कि  ब्लेक  मिनट  में  बेची  जाती  जिससे

 नुक्सान  होता है  ।  इसलिए में  चाहता  हूं  कि  सटी ज  का  प्रयोग  कम  से  कम  हो  श्र  स्टील  के  मुकाबले

 में  री-इन्फ़ोस्डे  कल् कीट  प्री-स्ट्रेचर  कंक्रीट  प्र  इस  के  साथ  ही  लकड़ी और  एलूमिनियम

 का  इस्तेमाल किया  जाये

 स्टील  कम  खर्चे  होगा  तो  फारेन  एक्सचेंज  ज  की  बचत  होगी  |
 म॑ं  समझता  हूं  कि  हालो  प्लेट

 श्र  हालो  कनक्रीट  ब्लाक  Tt  छः  प्रौढ़  आठ  मंजिला  इमारतें  बनती  उनके

 इस्तेमाल  किया  जाय  तो  ज्यादा  अच्छा  होंगा  |

 में  यट  भी
 चाहता  हूं

 कि
 ठेकेदारी  प्रथा

 को
 खत्म  कर  दिया  जाए  ।

 उसके  बजाय  डिपार्टमेन्टल

 तरीके  से  काम  हो  ।  ठेकेदारी  प्रथा  भ्रष्टाचार  की  जड़  है  ae  इसी  की  वज्द  से  ब्लैकमाकिटिंग
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 मोहन

 होता  है  प्रौढ़  वे  सामान  को  ब्लैंक मा किट  में  बेचते  इससे  बड़ी  क्षत्ति  होती  मगर  कहीं  पर

 बहुत ही  जरूरी  समझा  जाए
 तो

 ठेकेदार  द्वारा  काम  हो  सकता  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  इसके

 लिए  कंस्ट्रक्शन  सोसाइटीज़  बनाने  का  बढ़ावा  दिया  गवर्नमेंट  कंस्ट्रक्शन  सोसाइटीज़  बनाये  ।

 एक  सजेशन  ड्  है  शर  शायद  गवर्नमेंट  ने  उसे  मंजर  भी  कर  लिया  है  ।  एक  बिल्डिंग  कंस्ट्रकदान

 कारपोरेशन  बनाई  गई  इरीगेशन  मंत्रालय में  भी  एक  कारपोरेशन  है  ।  जिसे  नैशनल

 कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन  कहते  हैं  ।  उसको  2,X%,000  रुपये  लाभ  है  ।  जो

 बिल्डिंग  कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन  सी
 ०

 पी०  डाल  डी०  के  अंतगर्त  बन  रही है  वह  एक  अच्छी  चीज

 में  चाहता  हं  कि  इसी  पैटन  पर
 श्र  भी  कॉरपोरेशन  हिन्दुस्तान  में  बनें  और  उनके

 ज़रिये  काम  हो  ।  ठेके  दार  लोग  टेक निकल  नो-हाऊ  नहीं  जानते  काम  खराब  होता  है  तर

 चार  भी  बढ़ता  इंजीनियर  श्र  श्रोवरसीयर  नहीं  होते  हैं ग्र गर  ठेकेदार  ही  उनकों  बेईमान

 बनाते हैं  ।  मेरा  पुरज़ोर  मुतालबा है  कि  ठे  केदारी  प्रथा  को
 खत्म  किया  जाये  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  में  यह
 भी

 बताना  चा६ता हूं  कि  फारेन  डिजायन
 प्रौढ़

 फारेन  बिल्डिंग
 की

 राय  से  चंडीगढ़  में  जों  इमा  रतें  बनी  वे  wey  सी  इमारतें  हैं
 ?  उनको  देखने  से  ऐसा  लगता है  कि

 वह  एक  मजाक  सा  है  ।  मेंने  उन  इमारतों  को  देखो  है  ।  फारेन  कंसल्टेंट्स  को  बु  लाना  एव  रानो

 प्रथा  है  जिसका  wet  होना  चाहिये  ।  उन  पर  इस  तरह  से  रुपया  खर्च  करना  ठीक  नहीं  है  ?

 फारेन  डिजायन  हमारे  देश  की  परम्परा त्रों  को  नहीं  जानते  ग्रोवर  हमारे  देश  की  परिस्थितियों  से

 परिचित  नहीं  हैं  we  सिफ॑  य  रोबिन  कंडीशंड  से  वाकिफ़  होते  मेरा  aaa  है  कि  इस  प्रथा को

 समाप्त कर  दिया  जाए  |

 meat  महोदय
 :

 चंडीगढ़  को  रहने  दिया  जाए  या  नहीं
 ?

 शी  मोहन  स्वरूप  :..  वह  तो  वह  कहां  जाएगा  |

 भ्रामक
 जो  टारगेट्स  होते  वे  पूरे  नहीं  होते  हैं झ्र ौर  पूर  भी  नगर  होते  हैं  तो  समय  पर  नहीं

 होते  हैं  ।  मै
 चाहता  हुं  कि  जहां  तक  हो  सके  काम  में  एफीशेंसी  लाई  जाए  और  टारगेट्स  को  पूरा

 किया  जाए  |

 मै  यह  भी  चाहता  हूं  कि  एक  सैम्पल  सर्वे  कमेटी  बनाई  जाए  ताकि  जब  काम  हो  तो

 वह  देख  सके  कि  जो  भी  मे  टी  रियलਂ  लगा  वह  ठीक  लगा  ह  या  जो  लगा  लोहा

 लगा  सही  लगा  है  या  नहीं  उसके  देख  लेने  के  बाद  ही  फाइनल  पेमेंट  किया  जाए  ।

 श्राप  चाहते  हें  कि  इमारतें  बड़ी  तादाद  में  बने  तो  प्रापक  चाहिए  कि  आप  देखें

 कि  लोगों  को  काफी  मात्रा  में  मैटीरियल  मिलता ह  या  सिमेंट  मिलता  हू  या  लोहा

 मिलता ह
 या  नहीं  ate  अगर  नहीं  मिलता

 है  तो
 इ  सका  इंतजाम  करें  '

 सिमेंट
 के  सिलसिले  में

 मै
 कहना  चाहता  हूं  कि

 जब
 किसी  काम  में

 सिमेंट  लगता है  तो  उसकी

 एक  रेशो  फिक्स्ड  होती  है  प्रौढ़  उस  रेशो  के  हिसाब  से  बोरे  दे  दिये  जाते हैं
 बोरों

 में
 सिगरेट

 कम  होता  है  कौर  इसका  कारण  यह  है  कि  फ  क्रियाओं  से  जब  सिमेंट  भ्राता  है  तो  aes  आते  कुछ  कम  हो

 जाता है  ।  माँ  चाहता  हूं  कि  इमारतों  में  लगने  वालें  सीमेंट  को  रेशो  के  हिसाब  से  नहीं  बल्कि  वज़न
 के

 हिसाब से  दिया  जाये  att  उसी  हिसाब  से  वह  लगाया  जाए  ।  कोई  प्राचीन  बनाया  जाए  कोई  तरीका

 निकाला  जाए  ताकि  सीमेंट  वज़न  के  हिसाब  से  दियाजा  सके  ।  कंक्रीट  बनाने  में  प्लास्टर

 वर्ग  रह  के  काम  में  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  एफिसिएंसी ग्रा  सकेगी  ।
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 .  इदारे

 कुछ  हाउसिंग  के  बारे  में  भी  मै  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  सवाल  है  प्रौढ़  सरकार

 कोशिश  करने  के  बावजूद  भी  इसको  पूरी  तरह  से  हल  नहीं  कर  पाई  है  ।  में
 जो  मंकानों की

 समस्या  है  वह  क्वालिटी  कौर  क्वांटिटी  दोनों  की  है  कौर  शहरों  में  सिफ॑  क्वांटिटी  की  है  कौर  पलंग

 दूर  करने की  सजेशन  दूर  करने  की  है
 ।

 गांवों  में  जो  स्थिति  है  वहं  बहुत  खराब  होती  जा  रही  है

 इस  वास्ते  गांवों  की  समस्या  के  ऊपर  सरकार  को  विशेष  तौर  पर  ध्यान  देना  चाहिए ।  हिन्दुस्तान

 में  कुल  ५  लाख  ५८  हजार  गांव  हैं  जहां  देश  की  ८०
 प्रतिशत  आबादी  रहती  है  ।  लेकिन  खेद  का  विष॑य

 है  कि  ८०  प्रतिशत  आबादी  के  ऊपर  तो  २०  प्रतिशत  खर्च  किया  जा  रहा  है  जो  २०  प्रतिशत

 आबादी है उस पर ८० है  उस  पर  ८०  प्रतिशत  रुपया  खच  किया जा  रहा  है  ।  इस  डिसपेरिटी  को  दूर  किया  जाना

 चाहिये  ate  गांवों  की  जो  हाउसिंग  भी  समस्या  है  ,  उस  पर  प्रति  जोर  दिया  जाना  चाहिये  ।  गांवों

 में  करीब  ५४  मिलियन  मकान  बनने  हैं  कौर  प्रत्येक  पर  पंच  सौ  रुपया  किया  जाएं  तो  Woo

 करोड़  रुपया  खर्च  होगा  ।  लेकिन  तीसरे  प्लान  में  बहुत  थोड़ा  रुपया  खच  क  रने  के  लिए  रखा  गया  है
 |

 कुल  १२००  करोड़  रुपया  खर्च  होना  है  जब  कि  फस्ट  प्लान में  1G  ५  करोड़  था  प्रौढ़  दूसरे  प्लान  में

 १२०  करोड़  था  ।  मै  चाहता  हूं  कि  जो  रकम  वह  बढ़नी  चाहिये  |  हाउसिंग की  समस्या  को

 हल  करना  है  तो  आपको  सब  से  पहले  गांवों  की  हाउसिंग  की  समस्या  को  हाथ  में  लेना  चाहिये ।  गांवों

 की  समस्या जब  तक  हल  नहीं  शहरों  को  ही  सुधारते  रहने  मुल्क  कां  भला  होने  वाला  नहीं

 गांवों  को  प्रतीक  से  अधिक  इस  मामले  में  प्रायोरिटी  मिलनी  चाहिये  ।

 पहले  प्रौढ़  दूसरे  लांच  के  दौरान  में  कुछ  काम  ड्रा  है  लेकिन  वह  इंसिंगनिफिकेंट नहीं
 के

 बराबर  कहीं  कहीं  पर  मकान  हैल्थ  मिनिस्ट्री  के  जरिये  बने  होम  मिनिस्ट्री  के  ज़रिये  शेड्यूल

 ट्राइबल  को  कुछ  रकम  दी  गई  लेकिन  उससे  कुछ  बना  नहीं  थि
 न

 ही  इससे  समस्या  का

 समाधान ६2 (|  है  ।  चाहता  g  कि  श्राप  विशेष  तौर  पर
 इस  प्रोर  ध्यान  दें  ।

 मकान  बनाने  के  लिये  गांवों  में  लोगों  को  दो  हज़ार  रुपया  दिया  जाता  है  यो  ६६  ve  उनको

 दिया  जाता  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  दो  हजार  रुपये  में  कुछ  हो  नहीं  सकता  कच्चा  मकान  भी

 इससे  नहीं  बन  सकता  है  ।  इस  रकम  को  बढ़ाया  जाना  चाहियें  गांवों  की  उन्नति  पर  ज़ोर  दिया

 जाना  चाहिये  ।  मकानों  पर  कर्ज  के  लिये  एन०  न  एस०  ब्लॉक्स  दूसरे  महकमे  ज़ोर  देते

 लेकिन  किसान  दो  हजार  में  क्या  कर  सकता  है  ।  जब  तक  उसका  मकान  पक्का  नहीं
 न  सकत है

 तब  तक  उसका  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  कच्ची  दीवार  कच्चा  छप्पर  यदि  उतार दिया  जा
 1

 है  या  उसकी  थोड़ी  बहुत  मरम्मत
 कर

 दी  जातीं  है  तो  इससे  कुछ  बनने  वाला  नहीं

 कोई  फायदा  होने  वाला  नहीं  वह  दो  हज़ार  रुपया  ्  कज  के  तौर  पर  लेना  भी  नहीं  चाहता

 है  ।  आपकी  दूसरी  योजनायें  इंडस्ट्रियल  हाउसिंग  की  प्लांटेशन  हाउसिंग  की  हे  ate  उनमें

 सरकर
 ore

 सबसिडी
 ौर  वाघा कज  देती  लेकिन  यहां  पर  मैं  बतलाना चाहता  हूं

 कि  किसान  को  लोन  की  ea  में  रुपया  दिया  जाता  है  ।  उसे  करने  में  दिक्कत  होती  है  तो  फिर

 कुर्की नीलाम  से  वसूल  क्रिया  जाता  है  उसे  कोई  लाभ  नहीं  किसान  चाहता  है  कि  उसको

 दो  हजार  नहीं  अ्रधिक  रुपया  मकान  बनाने  के  लिए  दिया

 हिसाब  लगाया गया  है  कि  १५  करोड़  रुपया  जो  कि  विलेज  हाउसिंग  में  लगेगा  तीसरे  प्लान  मैं

 उससे  कसीफ  ३०,०००  मकान  बनेंगे  ।  इस  हिसाब से  ५०  मिलियन  हारिस  बनाने  के  लिये  करीब

 १६००
 साल  चाहियें

 ।  जो
 रकम  रखी  गई  है  वह  बड़ी

 इनसिगनिफिकेट
 है  प्रौढ़  वह  बढ़नी

 चाहिये
 ।

 जो
 योजना  होती  है  उस  में  मैं  चाहता  ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया  इस  काम  में  लगाया  जाए  ताकि  एक

 बार  तो
 उससे  कुछ  लाभ  हो  गांवों  में  केवल  उन  लोगों  को  रुपया  मिलता  है  जिनकी  कुछ  हैसियत

 होती  है  या
 जो

 रुपये  का  रीपेमेंट  कर  सकते  हैं  ।  गरीबों  को  कुछ  नहीं  मिलता  है
 ।  उनको उस  से  कोई
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 मोहन

 फायदा  नहीं  है  ।  इसलिये  गरीबों  को  इन  योजनाओं  की  तरफ  से  जो  हमदर्दी है  वह  हटती  जा  रही

 वे  कहते  हैं  कि  हमें  इससे  फायदा  ही  कया  है  ?
 तो  इस  सिलसिले  में  मेरा  सजेशन  है  कि  अगर

 रुपया
 न

 देकर  सरकार  मैटीरियल  इंटें  खपरैल  दे  २०  या  २४५  सालों  के  wa  में  वसूल  करे

 तो  वह  रुपया  तरह  से  यूटिलाइज  हो  सकेगा  दौर  उससे  उन  लोगों  का  भी  कुछ  काम

 we  गरीब  कौर  दोनों  का  फायदा  कर  सकेगा  |

 मैं  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  शहरों  के  लिये  मास्टर  प्लैन  बनती  है  उसी  तरह  से  जिलों  के

 लिये  भी  मास्टर  प्लैन  बननी  चाहिये  कौर  मास्टर  प्लैन  के  अंतगर्त  गांवों  की  प्लैनिंग होनी  चाहिये  ।

 शग  कोई  बाकायदा  प्लैनिंग  नहीं  होती  हैफेड  वे  में  ही  काम  होता  है  तो  उससे  कोई  भला  होने

 वाला  नहीं  है  ।  हाउसिंग  के  सिलसिले  में  एक  नैशनल  सैम्पल  सर्वे  हुमा  था  ।  उस  में  बतलाया  गया

 था :  कि  र्  प्रतिशत  घरों  में  गारा  ८३  प्रतिशत  घरों  की  गारे  बांसों  की  छतें  हैं  ।  ७०

 प्रतिशत  घरों  की  छतों  पर  घास  होती  है  ।  ७  प्रतिशत मकान  ठीक  ढंग  से  बने  हैं  ।  €०  प्रतिश्त  घरों

 में  शौचालय नहीं  यह  तो  हाउसिंग की  हालत  है  गांवों  में  ।  मकानों  की  जो  कमी  है  उस

 सिलसिले  में  जो  रिपोर्ट  a  समने  है  ।  उसमें  दिया  गया  है  हमारे य  ।  दतरों की  कितनी

 कमी है  ।  नई  दिल्ली  में  जरूरत  है  ४६  .  ०३  उसमें  उपलब्ध  स्थान  है  ४१.८४  कौर  कमी है

 Se बम्बई  में  जरूरत है  ,  २२  उपलब्ध  स्थान  है  ५.४९,  कमरे  ©, 193  की

 इसी कलकत्ता में  मांग  है  २१.
 ४

 उपलब्  स्थान है  (O43  ।  १.३१ की  कमी  है

 तर  से  शिमला  में  जरूरत  है
 ४  ७२  उपलब्ध  स्थान  है

 ४  ३८  कमी  है  ०.३४  की  ।  इस

 ate  से  बड़े  बड़े  में  मकानों  की  समस्या  बहुत  गम्भीर  होती जा  रही  दिल्ली में  प्रभी  जो

 कलेक्शन  उभरा  था  उसमें  मुझे  बताया  गया  कि  कुछ  लोगों  को  मकान  बनाने  की  अनुमति  दी  गई
 ।

 वोट  हासिल  करने  के  लिये  ।  जबसे  मकान  बन  गये  तो  उनसे  कहा  जा  रहा  है  कि  वे

 कुत  हैऔर  उनको  गिराने  की  कारवाई  हो  रही  कभी  कारपोरेशन  के  सामने एक  प्रदर्शन  हुआ

 था
 ।  उसमें उनकी  मांग  यह  थी  कि  इस  तरह  के  जो  मकान  बनाये  गये  हैं  उन  को  गिराया

 न  जाय े।

 एक  तरफ  तो  मकानों  की  दिक्कत  हैं  कौर  दूसरी  तरफ
 सरकार  श्रनघिक्ृत का  सवाल  उठाती है

 ।

 थो  मकान  बनाये  गये  हैं  उनकी  झ्रावश्यकता तो  है  ही  wa  उनकी कमी  है  तो  भरी  शवल  काम

 नहीं  करती  कि  उनको  गिराने  का  सवाल  क्यों  उठता  है  ।  उनको  किसी  तरीके  से  काम  में  लिया
 जान

 चाहिये  att  इस  किस्म  की  जब  परेशानी  है  तो  उनको  ज्यादा  दिक्कत  में  नहीं  डालना  चाहिये
 ।

 बह  एक  वेलडन  स्टेट  के  लिये  शोभा  नहीं  देता  है  |

 दूसरी  तरफ  शुग्गी  झोपड़ी  वालेਂ  लोग  हैं  दलली  में  लोग  मेरे  पास  हैं
 ।

 मैं  नहीं

 समझता  कि  उन  लोगों  के  साथ  इस  तरह  की  बात  क्यों  हो  रही  कभी  कुछ  दिन  हुए  चीफ  कमिश्नर

 के  साथ  मुलाकात हुई  ।  उन्होंने  कहा  कि  करीब  ५०,०००  मकानों  की  जरूरत  होगी  जिनमें  कि

 झुग्गी  झोंपड़ी  वालों  को  बसाया  जा  इसके  लिए  जमीन  एक्वायर  की  जा  दिल्ली के  रास

 पास
 |  दिल्ली  के  are  पास  गांव  उजाड़े  जा  रहे  हैं  ौर  शहर  बसाने  की  बात  हो  रही  है

 ।
 लेकिन  जब

 तक  मकान  नहीं  मिल  झुग्गी  झोंपड़ी  वालों  को  परेशानी  होनी  है
 ।

 उनके  सामने  प्रदान यह  है
 कि  आजकल

 की  गर्मी  के  जमाने  में  जब  कि  बाहर  निकलना  भी  मुश्किल  वे  किस  तरह  से  अपने
 बच्चों

 को
 रखें

 ।  तो  यह  जो  मकानों  की  समस्या  है  इस  पर  सरकार  को  गम्भीरतापूर्वक  विचार
 करना  झर  इसको  मिसी  तरह  से  हल  करने  किशोर  तवज्जह  करनी  तभी

 ag  दिक्कतें  दूर  हो  सकती  हैं  ।

 इसी  के  साथ  साथ  एक  छोटी
 सी

 चीज  कौर  है  जिस  पर  मैं  तवज्जह  दिलाना
 ।  वह

 wat  के  किरायों का  जो  एस्टेट  श्राफिस  की  बनाई  हुई  इमारतें  उनके
 किरायों

 का  सवाल
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 उनके  किरायों  के  नगरिश्रर्स सन सन  gexy F में  १८.१  लाख रु०  के  जो  कि  बढ़  कर  सन  १९५६ में

 २७,  ३७  लाख  रु०  के  हो  गये  ।  । मेरे पास  नहीं  हैं  ।  पब्लिक  अकाउंट्स  कमेटी

 की  रिपोर्ट के  पेज  Pog  पर  विस्तार  से  सब  कुछ  दिया  गया  है  बकाया  के  बारे  में  ।  तो  जो  एरिस

 हैं  उनको  वसूल  करने  कीਂ  तरफ  मंत्रालय  का  ध्यान  जाना  AIX  आगे  के  लिये इस  तरह  की

 व्यवस्था होनी  चाहिये  क  एरर्स  न  चल  सकें  क्योंकि  इससे  गवर्नमेंट  को  हानि  हो  रही  है  |

 एक  चीज  ware  होटल  के  बारे  में  भी  कहना  ।  उसमें  एक  कमेटी  बनाई  गई  थी

 दि  होटेल  स्टन्डडंस  ऐंड  रट  स्ट्रक्चर  कमिटी  |  उसके  प्रश्नगत  यह  कहा  था  कि  alae  चार्जेज

 हैं  |  mare  होटल  में  Rl  परसेंट  सर्विस  चाजेंज  होते  हैं  क्योंकि  वहां  टैपिंग

 नहीं  जो  भी  वहां  ठहरते  हैं  वे  वहां  के  बैनर्स  को  टिप  नहीं  दे  सकते  ।  इसलिये वहां  पर

 सिस्टम  नहीं  वहां  पर  सर्विस  चार्जेज  का  ही  सिस्टम  जैसा  कि  दूसरी  जगहों  में  होता  ८३

 परसेंट  (1...  के  हिसाब  से  स्विस  नद  ४,०००  से  ५,००० रु०  तक  हैं  |  चंकी  होटल की

 अकुपन्सी  बढ़  कर
 ८४

 परसेंट  हो  गई  है  इसलिये  इसका  ही  हिसाब  लगाना  चाहिये  ।  मैं  कहना

 चाहता हूं  कि  जो  सर्विसਂ  चार्ज  होते  हैं  उसका  मकसद  है  कि  जो  वहां  के  एम्पलायीज  हैं  उनका  लाभ

 हो  सके  ।  उनके  वेलफेयर  के  लिये  यह  चीज  होती  है
 ।

 लेकिन  इसका  ५,००० रू०  जो  जाता  है  वह

 एम्प्लायीज को  न  मिल  कर  पता  नहीं  कहां  चला  जाता  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  इस  सिलसिले में

 ज्यादा  ध्यान  दिया  जाय

 अशोक  होटल  में  श्रोवरस्टाफिंग  बहुत  है
 ।

 कोई  IwX<  लेकिन  वहां  पर  एफिसिएंसी

 बहुत  कम  है
 ।

 में  खुद  भी  दो  एक  बार  वहां  पर  गया  हूं
 ।

 मेरे  जो  मित्र  वहां  रहते  थे  उन्होंने  बतलाया

 कि  वहां  की  स्विस  बहुत  इनएफिशिएन्ट dt  योरप  इरादी  में  जो  होटल  हैं  वहां  एक  बेड  पर  एक  आदमी

 के  लगभग  बैठता  लेकिन  जो  इंडियन  होटल  जसे ताज  ग्रान्ड है  इम्पीरियल  वहां पर

 २.  ५  के  लगभग  बैठते  हैं  एक  बेड  लेकिन  warty  होटल  में  ३  .
 ४
 आदमी बैठते  हैं  ।  यानी

 नो  दूसरे  हिन्दुस्तान  के  होटल  हैं  उन  के  मुकाबले  में  .
 €

 स्टाफ  ज्यादा  है
 ।

 मैं  चाहता हूं  कि  इस

 सिलसिले  में  छान  बीन  की  जाय  ate  जो  स्टाफ  इनएफिशिएन्ट  उस  को  दूर  किया  जाय  ।

 कभी  कभी  ऐसा  होता  हैं
 कि

 प्रयोग  होटल  में  जो  गेस्ट  ठहरे  होते  हैं  वे  कहते  हैं  कि  हम  कहां

 ठहरे हुए  लेकिन  जब  फोन  किया  जाता  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  इस  किस्म  का  कोई  आदमी

 होटल  में  है  ही  नहीं
 ।

 इस  से  स्पष्ट  है  कि  अ्रद्योकਂ  होटल  में  कोई  अकाउंट  नहीं  रखा  जा  रहा  है  कि

 कौन  आदमी  पाया  कौन  प्राप्ति  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  पेमेन्ट  भी  न  करते  होंगे
 ?

 थो  सोहन  इस  में  जो  इनएफिशिएन्सी  है  उसे  दूर  किया  जाना  चाहिये  |

 इसी  के  साथ  साथ  वहां  पर  ट्रेनिंग  देने  की  भी  व्यवस्था  होनी  चाहिये
 ।
 राज वह  चीज  नहीं

 जो  ्
 दूसरे  लोग  हैं  उन  की  अच्छी  तरह  से  ट्रेनिंग  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 ।
 जो

 सुपरवाइजरी  स्टाफ  है  उस
 में

 एक  स्विस  मेनेजर  था
 ।

 उस  की  जगह  कोई  अच्छा  झर  एक्स्पीरिएन्स्ड

 arent  होना  चाहिये  जो  कि  पूरे  होटल  की  तमाम  बातें  जानने  वाला  हो  ।
 मुझे  कभी  बतलाया गया

 कि  कोई  मि०  वर्गीज  हैं  जो  कि  इंडियन  हाई  किसान  में  बटलर  थे  |

 महोदय  :  इन  इस  तरह  की  बातों  में  यहां  न  जायें  |

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  उन  को  सीवरेज  मैनेजर  बना  दिया  गया  है  ।



 ३८  avo
 २१  १९६२

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 भाप  मेरी  बात  सुनते  ही  नहीं  हैं  ।  श्राप  ऐसी  बातों  में  न  जाइये  ।

 भी  मोहन  स्वरूप
 :

 में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  होटल  की  एफिसिएंसी  बढ़ाने  की  तरफ

 सरकार  तवज्जह  दे  I

 डा०  ना०
 श्री  धरण

 :  हमें एक  बात  समझ  लेनी  चाहिये  कि  पुर्व  पाकिस्तान  से

 अल्पसंख्यक  लोग  पाकिस्तान  के  दबाव  के  जिस  में  वहां  की  सरकार  के  प्रभारी  व्यक्तियों  का

 भी  सहयोग  भारत  रहे  हैं
 ।

 जब  तक  काश्मीर  का  हल  नहीं  होता  भारत  पाकिस्तान

 के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  होने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ate  हिन्दुप्नों  को  वहां  से  निरन्तर  निकाला

 जाता  रहेगा
 ।

 पूर्वी  और  परिश्रमी  पाकिस्तान  में  रहने  वाले  हिन्दुप्नों  का  भारत  पर  उतना  ही  अधिकार  है

 जितना
 कि

 हम  लोंगों  का  हूं
 ।

 वर्तमान  स्थिति  भारत  के  विभाजन  के  कारण  उत्पन्न  हुई  उनकी

 गलती  के  कारण  नहीं
 ।

 इसलिये  उन  लोगों  को  दिये  गये  श्रादवासनों  को  पुरा  करें  और जो लोग जो  लोग

 भारत  कराये  हैं,श्रथवा  चाहते  हैं  उनको  रहने  का  स्थान  wea  सुविधायें  देना  भारत  सरकार

 की  नैतिक  जिम्मेदारी है  ।

 जिंन  भारतीयों  को  पाकिस्तान  से  भारत  ara  पड़  रहा  है  ।  उन  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की

 नीति  खत्म  की  जानी  चाहिये  ।  उनको  वे  समस्त  लाभ  प्रौढ़  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  जो  ऐसे

 को  पहले  दी  गयी  थीं  ।  जब  तक  हम  दोनों  सरकारों  के  बीच  सद्भावना  नहीं  उत्पन्न  कर

 पकते  तब  तक  उनको  भारतीय  मानना  हमारी  जिम्मेदारी  है  ।  यह  हमारा  गतंव्य  भी  है  ।

 थी  या  Ato  तिवारी
 )

 :
 अध्यक्ष  में  राज्य  के  श्री  पी

 ०  भार ०

 की  इम्पंशन्ड  स्पीच  को  बड़े  पार  से  सुन  रहा  था  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्रांया  कि  उन  को

 खयाल  कसे  हो  गया  कि  हम  लोग  चाहते  हैं  कि  पाकिस्तान  इस  में  झा  कर  मिल  जाये  ।  उन्होंने

 प्राइम  मिनिस्टर  के  areal  को  वोट  किया
 ।

 पता  वह  कब  की  बात  है
 ?

 मुझे  तो  याद  नहीं कि

 मिनिस्टर  ने  कहां  हो  कि  पाकिस्तान  हमारे  साथ  मिल  जाये  ।  यह  एक  ग़लत  ख़याल है  ।  प्राइम

 मिनिस्टर  ने  इस  सदन  में  भी  ae  बाहर  भी  कई  बार  कहा  हे  कि  are  पाकिस्तान  हम  से  मिलना

 चाहता  तो  भी  हम  उस  को  मिलाने  के  लिए  तयार  नहीं  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय

 सदस्य को  यह  धारणा  कसे  हो  गई  कि  हम  लोग  पाकिस्तान  को  साथ  मिलाना  चाहते  हैं  ।

 म  ara  श्री  डी०  सी ०  के  इस  सुझाव  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री

 को पुनर्जीवित किया  जाये  ag  तो  दीवान  हैं  ak  चाहते  हैं  कि  वही  पुराना  राज्य  रहे  ।  में  कहना

 चाहता  हृंप्कि  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  का  काम  बहुत  कम  हो  गया है  ।  जो  लोग  पूर्वी  कौर  परिश्रमी

 से  ५  वे  करीब  करीब  बस  चुके  हैं
 ।

 इस  बात  से  मैं  सहमत  हुं
 कि  जो

 लोग  पूर्वी

 पाकिस्तान  से  art  वाले  या  उन  के  लिए  दरवाज़ा  बन्द  नहीं  करना  चाहिए  कौर  उन  को

 वही  फ़सिलिटीज़  मिलनी  जो  कि  पहले  art  वाले  लोगों  को  मिली  थीं  ।  उन  के  पास

 खाने  के  लिए  न  तो  उन  को  डोल्ही  दिये  जायें  शर  जब  TH  उन  को  सेटल  भर  रीहैबिलिटेट नहीं

 किया  जाता  तब  तक  उन  के  डोज़  न  रोके  जायें  ।  लेकिन  देखना  यह  है  कि  wa  मिनिस्ट्री  को  और

 कितना  काम  करना  यह  तो  उचित  नहीं  है  कि  दस  हज़ार  आदमी  कौर  ्

 उन  के  लिए  मिनिस्ट्री  का  सारा  पै  राफ़ेरनेलिया  कायम  रखा  उस  पर  इतना  ज्यादा  खर्च

 tee at किया  जाये
 ।  इस  लिए  मैं  श्री  वर्मा  की  राय  से  सहमत  नहीं  हूं

 मल  aa में



 १०  aay  अनुदानों  की  मांगें  ३ दोई

 अब  में  मिनिस्ट्री  are  हाउसिंग  एंड  सप्लाई  के  सम्बन्ध  में  झपने  विचार  रखना  चाहता

 हूं
 ।

 मुझे  बहुत  श्रीवास  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  पब्लिक  वक्त  डिपार्टमेंट  के  कामों  का  स्टैंड

 गिरता जा  रहा  है  पुराने  जमाने  या  बीस  पच्चीस  वर्ष  उस  का  स्टेशन  ऊंचा  लेकिन

 वह  गिरता  जा  रहा  इस  का  कारण  क्या  है
 ?

 कुछ  लोग  कहते हैं  कि  इस  विभाग  में  करप्शन

 बढ़  गया  हैं  प्र  उस  को  वे  क्रिटिसाइज़  करते  मैं  करप्शन  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहता--इसलिए

 नहीं  कहता  कि  oe  तो  चिराग़  पाचं  लाइट  से  भी  खोजने  लगें  कि  कहां  ईमानदार  भ्रादमी

 तो  शायद  इस  डिपार्टमेंट  में  मुश्किल  से  ही  पा  सकेंगे  ।  इसलिए  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  फिजूल

 लेकिन  इस  बारे  में  डिस्टबिन्ग  सेक्टर  यह  है  कि  करप्शन  प्रिवेलेन्ट  तो  लेकिन  जो

 काम  का  स्टैंडों  गिरता  जा  रहा
 उस

 से  देश
 का

 बहुत  नुकसान  हो  रहा  है  ।

 प्रभी  जो  मित्र  चन्द  मिनट  पहले  बोल  रहे  उन्होंने  दल्ली  के  मकानों  का  हवाला  दिया  कि

 कसे वे  के  से  उन  में  fears  कसे  वे  टूटे  ate  केसे  उन  पर  मरम्मत  के  लिए  पेसा  खच  करना

 पड़ा  |  दिल्ली  में  इतने  काल  तक  रहने  के  बाद  हम  लोगों  को  मालूम  हो  गया  है  कि  दिल्ली  में  मकानों

 की  कंस्ट्रक्शन  का  स्टैंडों  कितना  लो  हो  गया  है  कौर  कितनी  बार  नये  मकानों  की  मरम्मत  करानी

 पड़ती है  ।  were  माननीय  मंत्री  जी  को  इस  बात  पर  विश्वास  न  तो  हम  लोग  उन  को  इन वाइट

 करते  हैं  कि  जहां  हम  लोग  रहते  वे  वहां  चल  कर  देखें  ।

 भी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 क्या  खाना  पिलायेंग े?

 थी  हवा  ato  तिवारी
 :

 जिले  का  हूं  ।  हमारे  यहां  का  सत्तू  है  ।  में  सत्तू  दे

 सकता  ।

 भी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 सत्तू  खाना

 wert  महोदय
 :

 खाना  खिलाने  से  मकानों  की  हालत  ate  ज्यादा  बिगड़  जायेगी  |

 भी  का  ato  तिवारी :  में  उन  को  इनवाइट  करूंगा  कि  ag  ar  कर  देखें  कि  क्या  हालत  है  ।

 एक  महीना  पहले  मकानों  की  मरम्मत  हुई  राज  वे  धूमिल  हो  गये  हैं
 ।  पता

 नहीं  कसे  मरम्मत

 की  जाती है  ।  मरम्मत  भी  होती  है  तो  वह  frees  वे  में  होती  कुछ  हो  गई  शर  कुछ  नहीं  हुई  ।

 जिस  परेशान  की  मरम्मत  नहीं  होती  है  वह  पड़ा  रह  जाता  है  ।  हमारे  जी  ने  कहा  कि  नाथे

 साउथ  एवेन्यू  के  लोग  शिकायत  करते  हैं  ।  लेकिन  मैं  पूछता  हूं  कि  कहां  के  लोग  शिकायत  नहीं  करते  हैं  ।

 बहीं  लोग  शिकायत  नहीं  करते  हैं  जो  तिकड़म  भिड़ा  कर  अपना  काम  अच्छी  तरह  से  करवा  लेते

 मरम्मत  तरह  से  करवा  लेते  हैं  या  जो  हाउसिंग  कमेटी  के  मेम्बर  उनके  मकानों  की  मरम्मत

 अच्छी  तरह  से  कर  दी  जाती  है  ।  बाकी  लोग  तो  रोते  ही  रहते  हैं  उनके  मकानों  की  मरम्मत  नहीं  होती

 किराया  उनको  दूसरे  लोगों  की  तरह  पूरा  ही  देना  पड़ता  ह  ।
 में  जिस  मकान  में  रहता  हुं  वह

 बरसात  के  जमाने  में  चूता  है
 ।

 मैं  लिख  कर  हार  गया  हूं  कुछ  नहीं  रोना  किया  गया  जहां मैं

 सोता  हूं  वहां  ऊपर  से  चूना  झड़ता  है  ।  ऐसा  स्टैंडडें  उन  मकानों  का  है  या  उस  मरम्मत  का  जो  की

 जाती हैं  ।  इसका कारण  क्या  है  ?  यह  जो  विजिलेंस  डिपार्टमेंट  इस  मिनिस्ट्री  का  है  वह  ठीक से

 काम  नहीं  करता  है  ।  कम्पलेंट्स  कराती  हैं  .  .  .  .

 श्री  स०  त्रिवेदी :  क्या  कोई  मंत्री
 श्रौफिशियल

 गैलरी
 में  किसी  से  परामर्श

 कर  सकते हैं  ?

 महोदय
 :

 भाषणों  का  उत्तर  देने  के  लिये  मंत्री  महोदय  aaa  मंत्रालय के

 कारियों से  वहां  परामर्श  कर  सकते हैं

 fuer  ग्रंग्रे जी
 में
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 श्री  हवा  Ato  तिवारी  :  में  यह  कह  रहा  था  कि  आपका  विजिलेंस  डिपार्टमेंट  ठीक  से  काम  नहीं

 करता है  ।  कम्पलेंट्स  जब  हैं  तो  उनकी  त्वरित  जांच  नहीं  होती  है  ।  कुछ  दिनों  के  बाद  उनका

 एविडेंस  उसके  चिह्न  मिट  जाते  हैं  कौर  उस  हालत  में  जांच  ठीक  नहीं  हो  सकती  है  ।  जो

 रिपोर्ट  है  इसके  पेज  ६  में  लिखा  gars

 कुल  निलम्बित  शिकायतें  जो  १-१-६१ को  थीं
 R00

 प्राप्त  होने  वाली  शिकायतों की  संख्या  Gok

 निपटायी  जा  रही  शिकायतों की  संख्या  oe

 पिछले  साल  की  कम्पलेंट्स  इस  साल  तक  पड़ी  हुई  उनकी  डिसपोज़ल  नहीं  हुई  है  ।  कम्लेंट्स  जब  जाती

 हैं  उसी  उनकी  जांच  नहीं  होती  है  कौर  बाद  में  जब  एविडेंस  मिट  जाता  है  तो  उनकी  जांच  करने

 से  क्या  लाभ  होता  हैं  ।  प्राम्पटली  उनकी  जांच  होनी  चाहिये  नगर  ऐसा  होता  है  तभी  बात

 का  पता  चल  सकता  है  |  जिनके  खिलाफ  कम्पलेॉट्स  की  जाती  हैं  वे  तो  चाहते  हैं  कि  देरी  होती  जाए

 ताकि  असली  बात  का  पता  ही  न  चल  सके  |  इस  वास्ते  इस  तरफ  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 हमने  एक  लैजिस्लेशन  पास  किया  है  जिसका  नाम  सरकारी  अ्रनघिकृत  व्यक्तियों  का

 निष्कासन )  १९५८  है  ।  उसको  लागू  करने  के  लिये  €८  स्टेट  श्राफिसस बहाल  किए  गए  हैं  ।

 उनका  TH  लोड  क्या  है  इसको  श्राप  देखें  ।  उन्होंने  २४४  केसिस  का  डिस्पोजल  किया  है  ।  इस  हिसाब

 से  साल में  एक  arent  पीछे  चार  केसिस  के  करीब  पड़े  ।  श्राफिसर्से  बहाल  कर  दिये  जाते  उनके  पास

 काम  नहीं  होता  है  ।  जब  काम  नहीं  होता  है  तो  क्यों  उनको  बहाल  कर  दिया  जाता  यह  मेरी समझ  में

 नहीं  भ्राता  है  ।  आपको  इस  तरफ  भी  ध्यान  देना  पब्लिक मनी  को  इस  तरह  से  वैस्ट  नहीं

 किया जाना  चाहिये
 ।

 काम  के  लिहाज़  से  आफिसर्स  बहाल  होने  चाहियें  कौर  उनके  पास  करने  के  लिये

 पूरा  काम  होना  इसका  ब्यौरा  पेज  ४७  पर  दिया  गया  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इधर  भी  आपका

 ध्यान  नए  |

 अरब  में  सलम  क्लीयरेंस के  बारे  मे  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 इसके  बारे  में  पेज  १३  पर  कहा
 गया

 है  कि  १२.६९  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  इस  कार्य  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  eat
 त

 की  गयी
 थी  ।  राज्य  सरकारों  ने  8G  यो  जोरों  के  विभिन्न  नगरों  में  ६  Ko  घर  बनायें  हैं  उस

 उस  पर  १७.  ५६  करोड़  रुपये  खर्च  किये  हैं  ।

 श्राप  देखें  कि  कम्पलीशन  कितना  gar  हैं  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  बहुत  सलो  काम  हो  रहा  धीरे

 काम हो  रहा  कोई  प्रेजेंस  फील  की  जाती  ऐसा  मालम  नहीं  पड़ता  है
 ।

 मकान  जो  बनाये  गए  हैं

 वे  १९२२१  बनाये  ि थे हैं  |  ६१,००० बनने  थे  AIT  Looe  ही  बने  हैं  यानी  २२,  २३  या  २४  परसेंट

 के  करीब  मकान  बने  हैं  ।  पता  नहीं  इतना  बड़ा  स्टाफ  जो  रखा  ६: ह  वह  किस  लिये  रखा  हुआ  है  जब

 कि  इस  को  पुरा  तक  नहीं,किया गया  इतना  पैसा
 स्टाफ

 पर  खर्च  करने  की  क्या
 झावइ्यकता

 यह  में  नहीं  समझ  पाया  हूं  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  इस  मे  बहुत  दिलचस्पी  रखते
 ौर

 उन

 की  दिलचस्पी  के  बावजूद  इतना  स्लो  काम  हो  रहा  इतनी  स्लो  प्रोग्रेस  हो  रही  में  चाहता  हूं  कि

 इस  काम  में  माननीय  मन्त्री  जी  तेजी  लाने  की  कोशिश  करें  ।  पहले  तो  प्राचीन  बहुत  कम  है  भ्र  दुसरे

 जो प्राचीन र  उसका  भी  पूरा  इस्तैमाल  नहीं  होता  एक  तरफ  तो  हम  रुपये  का
 रोना  रोते  हैं

 दौर  दूसरी  तरफ  जो  रुपया  हमें  मिलता  है  उसको  हम  खर्च  भी  नहीं  कर  पाते  हैं
 ।

 यह  हमारी

 दों सी को  ही  जाहिर करता  है  ।
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 एक  बात  में  विमलेश  हाउसिंग  के  बारे  में  खास  तौर  पर  कहना  चाहता  हूं  ।  रिपोर्ट के  पेज  १५  पर

 विलेज  हाउसिंग  प्राजैक्ट  स्कीम्ज़  का  जिक्र  है  ।  मेरे  मित्र  ने  भी  इसका  जिक्र  किया  है  ।  लेकिन मैं  कुछ

 विस्तार  से  इसका  ज़िक्र  करना  चाहता  हूं  ।  रिपोर्ट  में  लिखा  है  कि  fas  दो  हज़ार  रुपये  कास्ट  श्राफ  1.0

 के  साथ  हाउसिंग  प्रोजेक्ट्स  स्कीम  के  लिये  दिये  जाते  हैं  जो  कुछ  भी  नहीं  हैं  ।  मैटी  रियल  बहुत  महंगा

 ौर  दो  कट्ठा  जमीन  भी  एक  हज़ार  से  कम  में  कहीं  नहीं  मिल  सकती  है  ।  एक  हजर  झगर  जमीन  में

 खच  हो  जाए  तो  क्या  बाकी  एक  हजार  में  मकान  बत  सकता  है  |  शायद  दो  कमरे  का  झोंपड़ा  भी  इतने

 पैसों  में  नहीं  बन  सकता  है
 ।

 सामान  इत्यादि  की  कीमतें  बढ़  जाने  की  वजह  से  दूसरी  स्कीमों  मे  दस

 सेंट  की  बढ़ोतरी  की  गई  है  लेकिन  इस  स्कीम  के  तहत  पहले  से  दो  हजार  चला  रहा  वही  कर्ब

 भी  चला  श्री  रहा  है  ।  मिनिस्टर  साहब  को  याल  करना  चाहिये कि  सामान को  कीमतें बढ़  गई

 जमीनों  की  कीमतें  बढ़  गई  महंगाई  ज्यादा  हो  गई  है  इस  हालत  में  दो  हज़ार  किसी को  THT

 श्राप  कसे  मकान  बनवा  सकते  हैं  ।  इतने  पैसों  से  तो  कोई  टैम्पोरेरी  स्ट्रक्चर  ही  बन  सकता  हूं
 र

 अंदर

 पानी  जाए  तो  वह  उड़  जाएगा  |  नगर  उसका  मकान  तबाह  हो  जाता  है  तो  वह  कंसे ऐसी  हालत

 मे  ग्रा पका  कर्जा  सदा  कर  सकता  है  ।  उसको  अपनी  जायदाद  बेच  कर  ही  कर्जा  सदा  करना  पड़ेगा |

 इस  तरह  से  उसका  कम  नहीं चल  सकता  है  ।  इस  रकम  में  इस  वास्ते  सबस्टेंशल वृद्धि  होनी  चाहिये
 |

 दो  हजार  रुपया  तो  मामूली  चीज  है  तौर  इससे  उसका  भला  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 उचित  यह  होगा  कि

 ऐसे  लोगों
 को

 जिनकी  हैसियत  दो  हजार  या  ढाई  हजार  रुपया  देने  की
 उनको

 कम  से  कम
 ५०

 सेंट  सबसिडी  के  तौर  पर  ५०  परसेंट  कर्जे  के  तौर  पर  दिया  जाए  |  जो  श्राप  उसमें  जमीन

 के  लिये  एक  हजार  दें  कौर  मकान  के  लिये  कम  से  कम  तीन  हज़ार  रुपया  दें  ।  यदि  झ्रापने ऐसा  किया

 तभी  उनका  भला  हो  सकता  है  जो  आपकी  वर्तमान  स्कीम  उससे  उनका  भला  नहीं  हो  सकता  है  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  इस  जोर  आपका  ध्यान  जाए  ।

 शी  ठद्  का०  भट्टाचार्य  :
 पुनर्वास  मन्त्रालय  को  यद्यपि  समाप्त करके

 तथा  सम्भरण  मन्त्रालय  के  1...  कर  दिया  गया  है  तथापि  इस  दिशा  में  हमारे  कुछ  दायित्व

 हैं  जिन्हें  हम  झ्रासानी  से  परे  नहीं  फेंक  सकते  ।  श्री  शर्मा  ने  प्रभी -पर  कहा  है  कि

 भारत  सरकार
 को

 पाकिस्तान  से  झ  में  भूमि  की  मांग  करनी  चाहिये
 ।

 मेरा

 निवेदन है  कि  यह
 मांग  हमने  पहली  बार  नहीं  श्नत्युतू चक ५  इसे  सरदार  पटेल  के

 समय  से  ही  किया  जा  रहा  है  ।  यह  खेद  की  बात  है  कि  पाकिस्तान  का  afa

 थान  इस  प्रकार  बनाया  गया  है  कि  हिन्दूवादी  को  वहां  दूसरे  दर्ज  का  नागरिक  रहना  पड़ेगा  कौर  वे  सदा

 असहाय बने  रहेंगे  ।  एक  दिन  वहां  के  समस्त  हिंदियों  को  मजबूर  होकर  भारत  में  लेनी  पड़ेगी  ।

 इसलिये  पुर्व-पाकिस्तान  से  निकाले  जाने  वाले  लोगों  की  संख्या  के  अनुपात  से  पाकिस्तान  से  भूमि  मांगने

 के  प्रशन  पर  विचार  अवश्य  किया  जाना  चाहिये  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  पुनर्वास  की  समस्या त्रों पर

 भी  पुरे समय  ध्यान  देने  की  ग्रावइ्यकता  है  ।  इसलिये  इस  विभाग  को  arrest  मन्त्री  के  झन्तगंत

 एक  प्रमुख  विभाग  बनाये  रखना  चाहिये  ।

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारो  रख  सकेंगे
 ।

 aa स
 इसके  ष्  लॉक  सभा  १  284 R/sus  ११;  १८८४

 (wre)
 क  बजे  we

 के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ग्रेजी  में
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 तारांकित

 ग्न  साया

 ३७३५-३७ श्श्  अनुसूचित  जातियों  का  कल  शि

 ११९६७  लोक  सेवाशर्तों  के  लिये  शराब  पीना  एक  झ्नहंता  २७  Fim ze

 ११६८  सीमेट का  उत्पादन  ३७  ३€--४१

 ZO I-—WR रे श्श्  तेल-शोधक  कारखाने

 १२००  पाकिस्तान  को  NNEC  हवाई  जहाज  ३७४२-४४

 १२०१  असिस्टेंट ों का  सेलेक्शन  ग्रे  ROCV— TY

 ROVKX-VE १२०४  रूस  से  सुपरसोनिक asia  विमान  e

 १२०५४  छोटी  कोयला  खानों  का  एकीकरण

 १२०६  भारत में  भिखारी  ZOV9—VE

 ई २०७  लड़कियों तथा  स्त्रियों  की  शिक्षा  R9OSE-Y2

 RYogG  गैस  .  EAC

 १२०९  एच०  एफ०  २४  विमान  ROYR—U“Y

 Boye १२१०  wars  में  तेल

 र्२११  मद्य  निषेध  RYLR—Yo

 २१२  केरल  में  ग्राम्य  संस्था

 ZOKS—RKE न  नर्मदा नदी  क्षेत्र  में  a

 १२१४५  प्राइमरी  स्कूलों  के  निर्माण  के  लिये  सहायता  Z9XE

 अल्प  सुचना
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